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25/Septiembre/2024 
SECRETARIO 

 
(B-373) Reconoce Agricultura trabajo de productores de manzana mexicana; a 
partir de este año cada 20 de septiembre se conmemorará a la fruta 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural reconoció el trabajo y compromiso 
de las y los productores de manzana de México con la celebración de Nuestra 
Riqueza: Día Nacional de la Manzana Mexicana y la develación de un billete de la 
Lotería Nacional, que resalta la importancia histórica, cultural, productiva y 
nutricional de este fruto, a nivel nacional e internacional. 
https://www.hoytamaulipas.net/notas/572749/Reconoce-Agricultura-trabajo-de-productores-
de-manzana-mexicana.html  
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-reconoce-trabajo-de-productores-de-manzana-
mexicana-a-partir-de-este-ano-cada-20-de-septiembre-se-conmemorara-a-la-fruta/  
https://hojaderutadigital.mx/reconoce-agricultura-trabajo-de-productores-de-manzana-
mexicana-a-partir-de-este-ano-cada-20-de-septiembre-se-conmemorara-a-la-fruta/  
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2024/lanzan-cachito-de-loteria-conmemorativo-
para-celebrar-la-manzana-mexicana.html  
https://www.razon.com.mx/negocios/reconoce-agricultura-productores-manzana-mexicana-
594503 
https://sinaloaenlinea.com/reconoce-agricultura-trabajo-de-productores-de-manzana-
mexicana-a-partir-de-este-ano-cada-20-de-septiembre-se-conmemorara-a-la-fruta/ 
https://www.quadratin.com.mx/sucesos/reconocen-trabajo-de-productores-de-manzana-
mexicana/ 
https://imagenagropecuaria.com/2024/crecio-produccion-de-manzana-23-5-entre-los-anos-
2018-2023-sader/ 
https://www.tierrafuerte.mx/archivos/4036 
https://codigorojomx.com/2024/09/24/reconoce-agricultura-trabajo-de-productores-de-
manzana-mexicana-a-partir-de-este-ano-cada-20-de-septiembre-se-conmemorara-a-la-fruta/ 
https://sinaloaenlinea.com/reconoce-agricultura-trabajo-de-productores-de-manzana-
mexicana-a-partir-de-este-ano-cada-20-de-septiembre-se-conmemorara-a-la-fruta/ 
https://laverdad.com.mx/2024/09/reconocen-labor-de-fruticultores-de-mexico-declaran-al-20-
de-septiembre-dia-nacional-de-la-manzana/ 
https://globalpress.mx/reconocen-a-productores-en-el-dia-nacional-de-la-manzana-mexicana/  
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1838669737439465675 
https://twitter.com/CodigoRojo15/status/1838696708584141024 
https://twitter.com/QRNoticias2/status/1838696653777170439 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1838715041769533949 
https://twitter.com/GiganteAgroa/status/1838755114145714295 
https://twitter.com/CuadernoAgrario/status/1838609554692591726 
https://twitter.com/lotenal/status/1838679420778754482 
https://twitter.com/CortinaGallardo/status/1838732649462140969 
https://twitter.com/Qrtvdigital1/status/1838696779375628380 

https://www.hoytamaulipas.net/notas/572749/Reconoce-Agricultura-trabajo-de-productores-de-manzana-mexicana.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/572749/Reconoce-Agricultura-trabajo-de-productores-de-manzana-mexicana.html
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-reconoce-trabajo-de-productores-de-manzana-mexicana-a-partir-de-este-ano-cada-20-de-septiembre-se-conmemorara-a-la-fruta/
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-reconoce-trabajo-de-productores-de-manzana-mexicana-a-partir-de-este-ano-cada-20-de-septiembre-se-conmemorara-a-la-fruta/
https://hojaderutadigital.mx/reconoce-agricultura-trabajo-de-productores-de-manzana-mexicana-a-partir-de-este-ano-cada-20-de-septiembre-se-conmemorara-a-la-fruta/
https://hojaderutadigital.mx/reconoce-agricultura-trabajo-de-productores-de-manzana-mexicana-a-partir-de-este-ano-cada-20-de-septiembre-se-conmemorara-a-la-fruta/
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2024/lanzan-cachito-de-loteria-conmemorativo-para-celebrar-la-manzana-mexicana.html
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2024/lanzan-cachito-de-loteria-conmemorativo-para-celebrar-la-manzana-mexicana.html
https://www.razon.com.mx/negocios/reconoce-agricultura-productores-manzana-mexicana-594503
https://www.razon.com.mx/negocios/reconoce-agricultura-productores-manzana-mexicana-594503
https://sinaloaenlinea.com/reconoce-agricultura-trabajo-de-productores-de-manzana-mexicana-a-partir-de-este-ano-cada-20-de-septiembre-se-conmemorara-a-la-fruta/
https://sinaloaenlinea.com/reconoce-agricultura-trabajo-de-productores-de-manzana-mexicana-a-partir-de-este-ano-cada-20-de-septiembre-se-conmemorara-a-la-fruta/
https://www.quadratin.com.mx/sucesos/reconocen-trabajo-de-productores-de-manzana-mexicana/
https://www.quadratin.com.mx/sucesos/reconocen-trabajo-de-productores-de-manzana-mexicana/
https://imagenagropecuaria.com/2024/crecio-produccion-de-manzana-23-5-entre-los-anos-2018-2023-sader/
https://imagenagropecuaria.com/2024/crecio-produccion-de-manzana-23-5-entre-los-anos-2018-2023-sader/
https://www.tierrafuerte.mx/archivos/4036
https://codigorojomx.com/2024/09/24/reconoce-agricultura-trabajo-de-productores-de-manzana-mexicana-a-partir-de-este-ano-cada-20-de-septiembre-se-conmemorara-a-la-fruta/
https://codigorojomx.com/2024/09/24/reconoce-agricultura-trabajo-de-productores-de-manzana-mexicana-a-partir-de-este-ano-cada-20-de-septiembre-se-conmemorara-a-la-fruta/
https://sinaloaenlinea.com/reconoce-agricultura-trabajo-de-productores-de-manzana-mexicana-a-partir-de-este-ano-cada-20-de-septiembre-se-conmemorara-a-la-fruta/
https://sinaloaenlinea.com/reconoce-agricultura-trabajo-de-productores-de-manzana-mexicana-a-partir-de-este-ano-cada-20-de-septiembre-se-conmemorara-a-la-fruta/
https://laverdad.com.mx/2024/09/reconocen-labor-de-fruticultores-de-mexico-declaran-al-20-de-septiembre-dia-nacional-de-la-manzana/
https://laverdad.com.mx/2024/09/reconocen-labor-de-fruticultores-de-mexico-declaran-al-20-de-septiembre-dia-nacional-de-la-manzana/
https://globalpress.mx/reconocen-a-productores-en-el-dia-nacional-de-la-manzana-mexicana/
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1838669737439465675
https://twitter.com/CodigoRojo15/status/1838696708584141024
https://twitter.com/QRNoticias2/status/1838696653777170439
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1838715041769533949
https://twitter.com/GiganteAgroa/status/1838755114145714295
https://twitter.com/CuadernoAgrario/status/1838609554692591726
https://twitter.com/lotenal/status/1838679420778754482
https://twitter.com/CortinaGallardo/status/1838732649462140969
https://twitter.com/Qrtvdigital1/status/1838696779375628380
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https://www.facebook.com/QRNoticias/posts/pfbid032acuHER74V7TzFDJKG2TG8mgnDAQWY
kYXYPkfC2cAFuV42UU5JBcrkurpVttkapLl 
https://www.facebook.com/televisiondigitalQR/posts/pfbid02ostWKGca7srtn7qUC1Nw73sZ8n
zeiRaK3z9a3NPDKuf2GQJ97vDFvMLoX9Mrer7Tl 
 

SECRETARÍA 
 
Riqueza nacional 
Sader reveló un billete de Lotería para celebrar el decreto que reconocerá a la 
manzana mexicana cada 20 de septiembre. Milenio Diario, P 23 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_25092024/25092024000731nc.p
df 
 
Gobierno olvida plan para descentralizar secretarias 

La promesa del presidente Andrés Manuel López Obrador de descentralizar 32 
dependencias y entidades de la administración pública federal quedó incumplida. 
Las dependencias que fueron reubicadas son la Secretaría de Energía a 
Villahermosa, Tabasco; la Secretaría de Salud, a Acapulco de Juárez, en Guerrero; la 
Secretaría de Cultura, a Tlaxcala, Tlaxcala; y Conapesca a Mazatlán, Sinaloa. Las 
dependencias que se quedaron tal y como estaban son la Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales, que se trasladaría a Mérida, Yucatán; la Secretaría 
de Economía, que se iría a Monterrey, Nuevo León; la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural, a Ciudad Obregón, Sonora; y otras.  El Universal, P 1-6 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_25092024/25092024000845nc.
pdf 
 

AGRICULTURA 
 
Anuncian 47 edición de la Feria del Mole en San Pedro Atocpan 

Del 4 al 27 de octubre, en el Pueblo Mágico de San Pedro Atocpan, alcaldía Milpa 
Alta, se llevará a cabo la Feria Nacional del Mole, una fiesta popular con auténtico 
sabor mexicano, la cual celebra su edición número 47, en donde las y los habitantes 
de la zona involucra sus saberes, recetas y sazones para preparar y ofrecer este 
emblemático platillo. Se estima que la feria creará al menos 3 mil empleos directos 
y 15 mil indirectos; asimismo, las verduras y tortillas consumidas serán locales, lo cual 
reactivará la economía de la zona. La Prensa, P 8 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_25092024/25092024000853nc.
pdf 
 
Rechazan ley de protección animal 
Médicos veterinarios y criadores de gallos marcharon por las calles de Hermosillo 
para manifestarse en contra de la Ley de Protección y Bienestar Animal aprobada 

https://www.facebook.com/QRNoticias/posts/pfbid032acuHER74V7TzFDJKG2TG8mgnDAQWYkYXYPkfC2cAFuV42UU5JBcrkurpVttkapLl
https://www.facebook.com/QRNoticias/posts/pfbid032acuHER74V7TzFDJKG2TG8mgnDAQWYkYXYPkfC2cAFuV42UU5JBcrkurpVttkapLl
https://www.facebook.com/televisiondigitalQR/posts/pfbid02ostWKGca7srtn7qUC1Nw73sZ8nzeiRaK3z9a3NPDKuf2GQJ97vDFvMLoX9Mrer7Tl
https://www.facebook.com/televisiondigitalQR/posts/pfbid02ostWKGca7srtn7qUC1Nw73sZ8nzeiRaK3z9a3NPDKuf2GQJ97vDFvMLoX9Mrer7Tl
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_25092024/25092024000731nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_25092024/25092024000731nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_25092024/25092024000845nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_25092024/25092024000845nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_25092024/25092024000853nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_25092024/25092024000853nc.pdf
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el pasado 12 de septiembre y que penaliza las peleas de gallos, corridas de toros y 
regula la realización de cabalgatas. Francisco Ezequiel Ramos Rivera, integrante del 
movimiento, indicó que la ley perjudica las costumbres de una parte de la población 
rural dedicada a la cría de gallos de pelea, que es una fuente de empleo y parte de 
la cadena de producción agrícola del estado: "El gallo es un modus vivendi que está 
en todo el país y que consume grandes cantidades de alimentos procesados en 
agricultura, en la industria de jaulas". El Sol de México,  P 11 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_25092024/25092024000381nc.p
df 
 

ABASTO | PRECIOS/ ALIMENTACIÓN 
 
Inflación en México baja a 4.66% en primera quincena de septiembre 

La inflación general en México cedió durante la primera quincena de septiembre a 
4.66 %, debido a que los precios de los productos agropecuarios, principalmente de 
las frutas y verduras, que venían provocando en las últimas semanas que el índice 
creciera, bajaron, lo que ayudó a que el proceso inflacionario se desacelerara por 
cuarta quincena consecutiva. El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) 
reportó que la inflación de la primera mitad de septiembre fue de 4.66% a tasa anual, 
la más baja desde la segunda quincena de mayo de este año, que alcanzó 4.59%. La 
Razón de México, P22/ El Financiero, P1/ La Jornada, P22/ El Heraldo de México, P16/ Diario de 
México, P4/ Contra Réplica, P12 /Milenio Diario, P 1 / Milenio, P1 / Excélsior, P1/ Reforma, P33 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_25092024/25092024000953nc.
pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_25092024/25092024000688nc.
pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_25092024/25092024000464nc.
pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_25092024/25092024000349nc.
pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_25092024/25092024000247nc.
pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_25092024/25092024000188nc.p
df 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_25092024/25092024000681nc.p
df 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_25092024/25092024000895nc.
pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_25092024/25092024001083nc.p
df 
 
Inflación cede en IQ de septiembre; agroproductos disminuyen presión 
El descenso en los precios de los alimentos, especialmente de frutas y verduras, 
impulsó la disminución de la inflación. Aunque en general, los precios de estos 

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_25092024/25092024000381nc.pdf
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https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_25092024/25092024000188nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_25092024/25092024000188nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_25092024/25092024000681nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_25092024/25092024000681nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_25092024/25092024000895nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_25092024/25092024000895nc.pdf
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alimentos aumentaron un 7.15% en comparación con el año pasado, la caída 
reciente ha sido beneficiosa para los hogares mexicanos. Además, la reducción en 
los subsidios a la gasolina ha contribuido a contrarrestar el descenso de precios de 
los alimentos. La inflación básica, que excluye alimentos y energía, aumentó un 
0.21% en comparación con los últimos 15 días de agosto, con un crecimiento 
interanual del 3.95%. El Economista, P1 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_25092024/25092024000496nc.
pdf 
 
Precios del azúcar repuntan a máximo de siete meses 

Los futuros del azúcar subieron a 23,31 dólares la libra, máximo de siete meses en 
medio de preocupaciones por la oferta mundial. Los incendios en la principal región 
productora de azúcar de Brasil, Sao Paulo, destruyeron una importante superficie 
de caña de azúcar y las estimaciones sugieren que pueden haberse perdido hasta 5 
millones de toneladas métricas de caña. El Economista, P54 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_25092024/25092024000600nc.
pdf 
 

Salió caro dar el Grito en cantinas 

Las bebidas alcohólicas menos impactadas fueron el brandy, cerveza y tequila, con 
incrementos de entre uno y cuatro por ciento frente a la primera mitad de 
septiembre. Otros servicios que también registraron alza en sus precios fueron las 
loncherías, taquerías, restaurantes y cafeterías, con alzas de entre seis y ocho por 
ciento, informó el Inegi. El índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC) reportó 
una desaceleración al subir 4.66%, acumulando cuatro quincenas consecutivas a la 
baja. Suben bebidas el precio del ron registró una inflación anual de 14.74%, seguido 
de vinos y licores en general con 8.82%. El Sol de México, P13 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_25092024/25092024000384nc.
pdf 
 

AMLO acumula la mayor Inflación desde Zedillo 

Carestía alimentaria Por grupo de productos, la mayor alza en este sexenio .se 
registró en los precios de los agropecuarios, en especial las frutas y verduras, con un 
incremento de 49% de la segunda quincena de noviembre de 2018 a la primera del 
mes en curso; en bienes pecuarios, 48%, y en alimentos manufacturados, 51%. Entre 
los alimentos procesados sobresalen el huevo, con incremento sexenal de 77%; 
harinas de trigo, 74%; pastas de sopa, 71%; aceites y grasas vegetales, 70%; chiles 
envasados, 70%; tortillas de harina de trigo, 69%; pan blanco, 68%; pan dulce, 65%; 
masa y harina de maíz, 61%; azúcar, 59%, y tortillas de maíz, base de la dieta del 
mexicano, con 54%. El Universal, P22 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_25092024/25092024001199nc.p
df 
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COLUMNAS 
 
La Gran depresión / Banxico Actuar bien, quedar bien / Enrique Campos Suárez 

Tras la sequía de la temporada invierno-primavera, las precipitaciones parece que 
le cambiaron la suerte al sector primario que de acuerdo con el Indicador Global de 
la Actividad Económica (IGAE) tuvo un repunte en julio de 12.5% en términos 
anuales. Mientras que el subíndice de precios agropecuarios, dentro de la inflación 
no subyacente, tuvo un resultado negativo durante la primera quincena de 
septiembre de 0.83 por ciento. El Economista, P9 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_25092024/25092024000564nc.
pdf 
 
Pesos y Contrapesos / Dos buenas noticias / Arturo Damm Arnal 
Según el Índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC), la inflación anual, 
comparando cada mes con el mismo mes del año anterior, durante la primera 
quincena de septiembre fue 4.66%. En agosto la inflación 4.99%, por lo que el 
resultado de la primera quincena de septiembre fue 0.33 puntos porcentuales 
menor, el 6.61%. Menor inflación, bueno. Los últimos datos en materia de 
crecimiento (dinamismo) e inflación (estabilidad), en términos relativos 
(comparados con los del periodo inmediatamente anterior), son buenos: mayor 
crecimiento y menor inflación. La Razón de México, P23 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_25092024/25092024000832nc.
pdf 
 
Dinero, Fondos y Valores / Una golondrina no hace verano / Víctor F. Piz 

De vuelta al IGAE, los sectores agropecuario, industrial y comercio y servicios 
registraron crecimientos a tasa anual de 12.5,0.6  y 2.2 por ciento contra julio de 2023, 
respectivamente. Todos reportan una expansión al inicio del segundo semestre de 
2024, aunque con amplias diferencias en su ritmo de crecimiento, pues mientras el 
sector primario aceleró a su mayor nivel desde 2016 beneficiado por condiciones 
climáticas que favorecieron la producción, las actividades secundarias reflejan un 
virtual estancamiento. Más aún, las actividades primarias pasaron a terreno positivo 
después de llevar tres meses en zona de contracción por afectaciones climáticas. El 
Financiero, P8 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_25092024/25092024000758nc.
pdf 
 
Ricardo Peraza/ T-MEC 2026: el dilema verde de México  
El país se encuentra en una etapa crítica: las oportunidades para mejorar la 
sostenibilidad están al alcance, pero requieren sacrificios. Implementar políticas que 

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_25092024/25092024000564nc.pdf
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promuevan la agricultura sostenible, proteger los bosques que se desvanecen y 
gestionar el agua como el recurso valioso que es, se presentan como soluciones. 
Pero la cuestión más compleja está por venir. En medio de esta lucha por la 
sostenibilidad, el T-MEC, ese gigante del comercio que une a México con Estados 
Unidos y Canadá, se asoma como un desafío monumental. Excélsior, P13 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_25092024/25092024000836nc.
pdf 
 
Costo de oportunidad / Fin de sexenio / Manuel Molano 

Este es un fin de sexenio raro, comparado con los anteriores que me han tocado 
vivir en México. El tipo de cambio ha permanecido estable desde 1995 porque 
cualquier inversionista sabe que hay suficientes dólares en la bóveda de Banxico. La 
inversión extranjera no varió mucho respecto al sexenio anterior en monto, pero sí 
en composición. La revisión del T-MEC, con las afrentas de energía y granos, no se 
ve fácil, la historia nunca es igual. No se repite, pero rima. El Financiero, P 9 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_25092024/25092024000761nc.p
df 
 
Activo Empresarial / Alza de salario mínimo ¿cómo López Obrador o como 
Sheinbaum?; Microsoft, Ebrard festeja / José Yuste 

Viene en camino una de las iniciativas del propio presidente López Obrador, una de 
las 20 reformas constitucionales presentadas el 5 de febrero, busca que el salario 
mínimo se eleve cada año conforme a la inflación. Se trata de una modificación del 
Apartado A del Artículo 123 Constitucional. La política de elevar el salario mínimo se 
llevó adelante sin provocar una mayor inflación. La inflación tuvo otros impulsores, 
como la crisis agropecuaria producto de la pospandemia, o los energéticos, o la 
carencia de chips, pero no fue el alza de los salarios mínimos su detonante. Excélsior, 
P 2 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_25092024/25092024000885nc.
pdf 
 
Capitanes / Promoción en China / Redacción 

Una misión de 80 empresarios de Michoacán, encabezada por el Alcalde de Morelia, 
Alfonso Martínez Alcázar, se encuentra en China representando a México en la 21 
Edición de la Expo China-ASEAN. El objetivo de la visita es promover las 
oportunidades que el Estado ofrece para el nearshoring con inversionistas 
extranjeros e impulsar el turismo. Por ejemplo, el nuevo Parque Agroindustrial de 
Morelia ya se encuentra listo para recibir inversiones e instalar nuevas empresas. Las 
industrias que se verían beneficiadas incluyen a la automotriz, agronegocios, 
tecnología y construcción. Autoridades y empresas chinas han mostrado especial 
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https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_25092024/25092024000836nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_25092024/25092024000761nc.pdf
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interés en productos como el aguacate, mango, chile, limón y mezcal, de los cuales 
Michoacán es líder en producción. Reforma, P 33 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_25092024/25092024001097nc.p
df 
 

 
POLÍTICA 

 
Delfina Gómez presume logros en empleo, seguridad, campo... 
La gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez, afirmó que durante el primer 
año de su administración se dedicó "a construir los cimientos de la transformación", 
por lo que desde el primer día se pusieron en marcha acciones puntuales que 
respondieran al mandato del pueblo. En ese sentido, indicó que su Gobierno creó 
un seguro para los productores rurales, de tal forma que éstos puedan acceder a 
una determinada cantidad de dinero en caso de que un desastre natural arruine sus 
cosechas. La Razón de México, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_25092024/25092024000772nc.
pdf 
 

Excluyen a Rey y España truena 
El equipo de Claudia Sheinbaum no invitó al Rey Felipe VI a la toma de posesión de 
la Presidencia, por lo que el Gobierno de España decidió no enviar a ningún 
representante a la ceremonia. Las autoridades españolas calificaron de inaceptable 
que no se invitara al Rey a la ceremonia del primero de octubre en la Ciudad de 
México. En un comunicado, el Gobierno de Pedro Sánchez informó que debido a tal 
exclusión, España "ha decidido no participar en dicha toma de posesión a ningún 
nivel". Reforma, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_25092024/25092024001003nc.p
df 
 
Nadie se hace responsable de que el mundo esté al borde del desastre: ONU 
El mundo está al borde del desastre, pero nadie asume la responsabilidad por ello, 
pareció ser la conclusión del primer día del "debate general" de la Asamblea General 
de la Organización de Naciones Unidas. Tal vez por ello, el secretario general, 
Antonio Guterres, condenó lo que llamó "la impunidad" global, al abrir la sesión 
inicial del debate general, junto con "la desigualdad" y la "incertidumbre", trío que 
está llevando a la civilización al borde de desastres, y esa ruta es insostenible. La 
Jornada, P 1-25 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_25092024/25092024000450nc.
pdf 
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La Guardia Nacional integra al Ejército 
Por primera vez en 167 años, las Fuerzas Armadas estarán activas en todo el territorio 
nacional en tiempos de paz, pues esta madrugada el pleno del Senado se 
encaminaba a avalar, sin cambios, la reforma constitucional que declara la Guardia 
Nacional (GN) como parte de la milicia, con la encomienda de atenderlas tareas de 
seguridad pública en todo el país. Así, la Guardia Nacional, que estará integrada 
únicamente por "personal militar con formación policial", será la responsable de 
garantizar la ejecución de la estrategia de seguridad pública. Excélsior, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_25092024/25092024000766nc.
pdf 
 
Caen 10% muertes por fentanilo; Biden aplaude a México y China  
El presidente Joe Biden afirmó que las muertes por sobredosis de fentanilo cayeron 
10 por ciento en Estados Unidos gracias a su política de tratamiento a las adicciones, 
la persecución de los narcotraficantes y la cooperación con México y China. Durante 
su participación en la Cumbre de la Coalición Global para Abordar las Amenazas de 
Drogas Sintéticas, que se celebra en Nueva York, subrayó que "no podemos 
rendirnos" y destacó el Comité Trilateral sobre Fentanilo con Canadá y México "para 
evitar que los narcóticos crucen nuestra frontera". Milenio Diario, P 1-6 y 7 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_25092024/25092024000740nc.
pdf 
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Historias que 
dejan huella

San Sebastián Johnny Depp decepciona con su película sobre Modigliani —P40

� El Ejecutivo evita otro revés en el Congreso y hace gestos a los de Puigdemont, que reclaman 
elevar el déicit para las autonomías � Los socialistas confían en encarrilar la legislatura

JAVIER CASQUEIRO
Madrid

El Gobierno ve una oportuni-
dad de seguir negociando con 
Junts para sacar adelante la sen-
da presupuestaria, que iba cami-
no de ser rechazada por el Con-
greso mañana por segunda vez. 

El Consejo de Ministros decidió 
ayer retirar la propuesta de los 
objetivos de estabilidad, que es 
el primer paso de la tramitación 
de los Presupuestos del Estado, 
ante la falta de apoyos.  Fuentes 
de la dirección socialista ven un 
“nuevo clima” en la relación con 

Junts, cuya portavoz, Míriam No-
gueras, dijo que el PSOE “ha co-
menzado a entender” que tendrá 
que conceder algo más a Catalu-
ña, incluido un reparto de los ob-
jetivos de déficit más favorable a 
las autonomías. En un claro ges-
to a Junts, los socialistas reactiva-

rán las comisiones de investiga-
ción sobre los atentados de 2017 
en Barcelona y Cambrils, y sobre 
la llamada Operación Cataluña, 
mientras Exteriores volvió a pe-
dir en la Eurocámara el uso de las 
lenguas cooficiales.   —P14 Y 15

 —EDITORIAL EN P10

El Gobierno negocia con Junts  
tras frenar la senda presupuestaria 

Pedro Sánchez, ayer en el foro organizado por EL PAÍS y la Cámara de Comercio España-EE UU en Nueva York. CORRIE AUNE

E. CAMHAJI / M. GONZÁLEZ 
México / Madrid

España no acudirá finalmente a 
la toma de posesión como pre-
sidenta de México de Claudia 
Sheinbaum, el martes que viene, 
porque el rey Felipe VI no ha si-
do invitado al acto, como avan-
zó EL PAÍS. El ministerio espa-
ñol de Exteriores emitió ayer un 
co municado en el que considera 
“inaceptable” la “exclusión” del 
jefe del Estado. —P19

España no 
acudirá a la toma 
de posesión de 
Sheinbaum por la 
exclusión del Rey

Política exterior

El PP pretende que 
las entregas de 
armas a Ucrania 
deban votarse  
en el Congreso —P18

Educación

Desconcierto por 
la falta de modelos 
de la nueva 
Selectividad —P30

Los muertos ya son 569 
y Hezbolá responde  
con unos 300 cohetes

ANTONIO PITA / LUIS DE VEGA
Burj Rahaal (Líbano)

Tamra (Israel)

Una nueva oleada de bombardeos 
de Israel en Líbano añadió ayer 
decenas de víctimas mortales a la 
masacre de la víspera y suma ya al 
menos 569 muertos y más de 1.835 
heridos. Hezbolá disparó más de 
300 cohetes contra el norte de Is-
rael. En la carretera de la costa, 
entre Beirut y Tiro, continúan los 
desplazamientos masivos de per-
sonas, con enormes atascos y es-
casez de gasolina. —P2 A 5

Los bombardeos 
masivos israelíes 
intensifican  
el éxodo de 
civiles en Líbano

C. E. CUÉ / M. JIMÉNEZ
Nueva York

Pedro Sánchez respaldó ayer la 
propuesta de Mario Draghi, ex-
presidente del BCE, de mutuali-
zar deuda para financiar gran-
des inversiones en la UE. “Nues-
tro país pagó un altísimo precio 

bajo el dogma neoliberal de la 
austeridad”, subrayó Sánchez en 
su intervención en el foro Lati-
noamérica, EE UU y España en la 
economía global, organizado en 
Nueva York por EL PAÍS y la Cá-
mara de Comercio España-Esta-
dos Unidos. —P26 Y 27

Sánchez apoya el plan 
de Draghi y apuesta 
por los eurobonos

FORO DE EL PAÍS EN NUEVA YORK
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Kimberly
Armengol Jensen
kimberly.armengol@gimm.com
X: @kimarmengol

La antesala del infierno
Mientras en Nueva York se reúne la Asamblea General para
tomarse la tradicional foto del recuerdo que termina en el
basurero de la historia, Israel lanza un encarnizado ataque
al Líbano, solapado por el espaldarazo de los poderosos y
la indiferencia de la comunidad internacional en general.
Una muestra más de que el multilaterismo y el derecho
internacional funcionan a conveniencia y son incapaces
de proteger a los más vulnerables. Sí, los países rechazan
unánimemente "la violencia de ambas partes", invitando al
diálogo y los buenos oficios, en medio de la muerte de más
de 500 personas, incluidos niños, pero no pasa de ahí. Nin
guna de estas ociosas reuniones cuenta con los instrumen
tos para detener lo que puede convertirse en una escalada
regional de guerra.

Los habitantes del Líbano son las más recientes vícti
mas de la guerra entre Hezboláy el gobierno de Benjamín
Netanyahu. En un eslabón más de la cadena de violen
cia que ejerce Israel en contra de sus vecinos buscando a
grupos terroristas, los habitantes de ese país están siendo
desplazados hacia el norte, temerosos de que el conflicto
les alcance.

El lunes pasado, el ejército israelí lanzó una operación
a más de 800 objetivos de Hezbolá, que es de las más
letales de que se tenga registro en dos décadas. Una es
calada de tensiones a menos de una semana de la explo
sión de cientos de localizadores y un ataque sobre Beirut.
Violencia que deja miles de heridos, cientos de muertos y,
de nueva cuenta, una ola de más de 100 mil desplazados
y refugiados.
Ambos grupos se sienten víctimas y con derecho a la

venganza. Las voces que claman sangre y destrucción lo
hacen desde la comodidad de sus palacios, lejos del con
flicto o el dolor que causan en sus propios habitantes,
Netanyahu se ha beneficiado del conflicto que parece

hacer crecer en contra de sus vecinos, sin entender que su
enemigo no son los habitantes de una nación o una raza,
sino grupos que perfectamente pueden ser identificados.

Sus problemas políticos internos y la pérdida de popula
ridad se han difuminado con el dolor que causa la violen
cia a sus pobladores; que les hace crujir dientes y clamar
en torno de una venganza que
va mucho más allá de la ley del Se ha
Talión.

normalizado¿Cómo podemos normalizar
las imágenes de decenas de ni la violencia
ños muertos, personas agonizan

vengadorado y destrucción de poblaciones
enteras? Es vergonzoso escuchar con argumentos
los discursos de Donald Trump y francamenteKamala Harris, que básicamen
te argumentan que Israel tiene pueriles.
derecho a defenderse por encima
de todo, incluso desapareciendo
un pueblo que hoy no le importa a nadie. Claro, es época
electoral y no van a arriesgarse a perder un voto del pode
roso lobby judío. La ironía de la situación, y para sorpresa de
nadie, es que Benjamín Netanyahu ni siquiera cuenta con
el respaldo unánime del pueblo hebreo y los mediadores
árabes son los primeros en acusar que el primer ministro
israelí es quien obstaculiza las conversaciones para llegar
a un cese al fuego.

La venganza excesiva del gobierno israelí tras el atenta
do de Hamás en contra de civiles en la Franja de Gaza dio el
pretexto para que el presidente de Israel grite las palabras
de William Shakespeare: "Violencia estás de pie, toma el
rumbo que quieras".
Este camino sólo conduce al dolor, no construye ni edifi

ca. Se ha normalizado la violencia vengadora con argumen
tos francamente pueriles: no hay razón para la destrucción
de otros seres humanos que sólo son diferentes por ha
ber nacido de otro lado de una frontera marcada por los
hombres.

La comunidad internacional parece tolerar y normalizar
estos conflictos regionales levantando los hombros y sol
tando expresiones cobardes, como decir que esos pueblos
llevan toda su historia peleando.
Desgraciadamente, la Organización de las Naciones

Unidas ha jugado un papel lamentable, pero no debe sor
prendernos. Este organismo ha perdido autoridad moral, si
es que la tuvo, puesto que están demasiado preocupados
en defender a los fuertes, a los poderosos y sólo ver a las
personas como si fueran un daño menor de la violencia.

La actitud es francamente cómplice, puesto que desde
cómodas oficinas en Estados Unidos es fácil pedir pruden
cia y serenidad: ver como no graves las acciones excesivas
de venganza de una y otra parte.

Es fácil olvidar desde esas torres
no sentir el dolor que padecen
mente las que menos tienen. Sin
permiten estas atrocidades deberían
justicia que vaya mucho más allá

Mientras en Nueva York se reúne
tomarse la tradicional foto del
basurero de la historia, Israel lanza
al Líbano, solapado por el
la indiferencia de la comunidad
Una muestra más de que el
internacional funcionan a
de proteger a los más vulnerables.
unánimemente "la violencia de
diálogo y los buenos oficios, en
de 500 personas, incluidos niños,
guna de estas ociosas reuniones
tos para detener lo que puede
regional de guerra.

Los habitantes del Líbano son

mas de la guerra entre Hezboláy el gobierno de Benjamín
Netanyahu. En un eslabón más de la cadena de violen
cia que ejerce Israel en contra de sus vecinos buscando a
grupos terroristas, los habitantes de ese país están siendo
desplazados hacia el norte, temerosos de que el conflicto
les alcance.

El lunes pasado, el ejército israelí lanzó una operación
a más de 800 objetivos de Hezbolá, que es de las más
letales de que se tenga registro en dos décadas. Una es
calada de tensiones a menos de una semana de la explo
sión de cientos de localizadores y un ataque sobre Beirut.
Violencia que deja miles de heridos, cientos de muertos y,
de nueva cuenta, una ola de más de 100 mil desplazados
y refugiados.
Ambos grupos se sienten víctimas y con derecho a la

venganza. Las voces que claman sangre y destrucción lo
hacen desde la comodidad de sus palacios, lejos del con
flicto o el dolor que causan en sus propios habitantes,
Netanyahu se ha beneficiado del conflicto que parece

hacer crecer en contra de sus vecinos, sin entender que su
enemigo no son los habitantes de una nación o una raza,
sino grupos que perfectamente pueden ser identificados.

Sus problemas políticos internos y la pérdida de popula
ridad se han difuminado con el dolor que causa la violen
cia a sus pobladores; que les hace crujir dientes y clamar
en torno de una venganza que
va mucho más allá de la ley del Se ha
Talión.

normalizado¿Cómo podemos normalizar
las imágenes de decenas de ni la violencia
ños muertos, personas agonizan

vengadorado y destrucción de poblaciones
enteras? Es vergonzoso escuchar con argumentos
los discursos de Donald Trump y francamenteKamala Harris, que básicamen
te argumentan que Israel tiene pueriles.
derecho a defenderse por encima
de todo, incluso desapareciendo
un pueblo que hoy no le importa a nadie. Claro, es época
electoral y no van a arriesgarse a perder un voto del pode
roso lobby judío. La ironía de la situación, y para sorpresa de
nadie, es que Benjamín Netanyahu ni siquiera cuenta con
el respaldo unánime del pueblo hebreo y los mediadores
árabes son los primeros en acusar que el primer ministro
israelí es quien obstaculiza las conversaciones para llegar
a un cese al fuego.

La venganza excesiva del gobierno israelí tras el atenta
do de Hamás en contra de civiles en la Franja de Gaza dio el
pretexto para que el presidente de Israel grite las palabras
de William Shakespeare: "Violencia estás de pie, toma el
rumbo que quieras".
Este camino sólo conduce al dolor, no construye ni edifi

ca. Se ha normalizado la violencia vengadora con argumen
tos francamente pueriles: no hay razón para la destrucción
de otros seres humanos que sólo son diferentes por ha
ber nacido de otro lado de una frontera marcada por los
hombres.

La comunidad internacional parece tolerar y normalizar
estos conflictos regionales levantando los hombros y sol
tando expresiones cobardes, como decir que esos pueblos
llevan toda su historia peleando.
Desgraciadamente, la Organización de las Naciones

Unidas ha jugado un papel lamentable, pero no debe sor
prendernos. Este organismo ha perdido autoridad moral, si
es que la tuvo, puesto que están demasiado preocupados
en defender a los fuertes, a los poderosos y sólo ver a las
personas como si fueran un daño menor de la violencia.

La actitud es francamente cómplice, puesto que desde
cómodas oficinas en Estados Unidos es fácil pedir pruden
cia y serenidad: ver como no graves las acciones excesivas
de venganza de una y otra parte.

Es fácil olvidar desde esas torres de mármol, es muy fácil
no sentir el dolor que padecen son las personas, especial
mente las que menos tienen. Sin embargo, los líderes que
permiten estas atrocidades deberían ser juzgados por una
justicia que vaya mucho más allá de lo terrenal.

Se ha
normalizado
la violencia

vengadora
con argumentos
francamente

pueriles.
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BUSCA CLAUDIA CHAPA COMISION

DE MEDIO AMBIENTE Y PREMIO

DOCENTE A AGRESOR
Un reto tendrá la diputada del
Partido Verde Ecologista de
México, Claudia Chapa, con
siderando que su agenda está
centrada en el daño al medio

ambiente, un problema social
que pareciera que no tiene fin
en la Zona Metropolitana de
Monterrey.

La legisladora tendrá que
cabildear con todas las fuer

zas políticas del Congreso
para crear no solo leyes, sino
impulsar acciones concretas
para mejorar la calidad del aire
en esta entidad que vive una
contaminación severa.

Sin duda, tendría que empe
zar por buscar a quien asuma
como el nuevo director de

Áreas Naturales Protegidas del
Gobierno federal, para hacer
una agenda en busca de evitar
la depredación de las por sí
pocas áreas verdes en Nuevo
León.

Pero eso no es todo, la
legisladora tendría que exigir
el inventario de áreas verdes

en el Parque Fundidora, cuyo
presidente de administración
es Bernardo Bichara, y sobre
todo revisar el proyecto del
parque de agua en el Zoológico
la Pastora, donde no se sabe si

será líquido tratable, o cuál será
el esquema de ahorro.

PREMIO A DOCENTE

AGRESOR

Maestros de la Facultad de Inge
niería Mecánica y Eléctrica de la
Universidad Autónoma de Nuevo

León han comenzado a exponer
su malestar por el premio hacia
un docente que estuvo involucra
do en un caso muy polémico.

Se trata de César Augusto
Leal Chapa, señalado por humi
llar a uno de sus alumnos, diag
nosticado con el síndrome de

Asperger en una clase en línea,
y que finalmente fue despedido,
pero aparece en la nómina de
esta facultad.

Resulta que Leal Chapa tiene
un sueldo neto de 42 mil 689 pe
sos y 38 centavos, una cifra bas
tante buena a pesar de que fue
sancionado y que su humillación
se hizo viral en redes sociales.

Pero esto no queda aquí, nos
aseguran, pues este maestro polé
mico estaría protegido por Jaime
Arturo Castilla Elizondo, quien
fuera director de esta facultad y
que además ha intentado encu
brir algunos casos debullying.

Veremos si se toman acciones.
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Intervención ciudadana
La articulación entre la ciudadanía y los

gobiernos representa la mayor oportu
nidad de construir entornos seguros,
reducir la incidencia delictiva e impulsar

modelos de salud mental.
Desde lo ciudadano hay voluntad de partici

par e influir en la vida cotidiana e impulsar una
cultura de prevención y legalidad, y disposición
de organismos como el Consejo Ciudadano de
la Ciudad de México para tender puentes de
acercamiento y conocimiento.
Este 2024, cumple 20 años de haber sido for

mado a partir del impulso ciudadano ante una
situación de inseguridad en el entonces Distrito
Federal. La marcha blanca de 2004, a la cual nos
integramos ciudadanasyciudadanosdecaracte
rísticas muy diversas, empleados y empresarios,
mujeres y hombres, jóvenes y adultos mayores,
detonó la formación de un organismo civil con el
objetivo de evaluarlas estrategias institucionales
de seguridad.
En los últimos cinco años y diez meses, des

de el Consejo Ciudadano se ha desplegado un
modelo social y territorial de atención en temas
centrales para una sana convivencia y la cons
trucción de paz. Más de 1.6 millones de atencio
nes desde diciembre de 2018, son reflejo de una
ciudadanía capaz de responder cuando sabe
que no está sola, lo cual favorece a la prevención,
denuncia y reducción de la incidencia delictiva.
Los datos permiten conocerlas principales ne

cesidades de la población, la forma de operar de
delincuentes, nuevas estrategias delictivas, tan
to en lo presencial como en lo digital, así como
situaciones de necesaria atención para la salud

mental.

Como jefa de Gobierno, la ahora Presidenta
electa Claudia Sheinbaum favoreció la informa
ción de inteligencia ciudadana en el Gabinete
de Seguridad como detonante de estrategias
de investigación y persecución del delito. Martí
Batres le ha dado continuidad.

Este lunes, la sede del organismo en Azca
potzalco cumplió tres años. La presencia de la
alcaldesa Margarita Saldaña, la alcaldesa elec
ta Nancy Núñez, el Fiscal General de Justicia,
Ulises Lara, así como consejeras y consejeros
empresarios y representantes de diversas co
munidades es una muestra de la robusta dis
posición de la ciudadanía para contribuir con la
autoridad.
Hay avances evidentes de un modelo a profun

dizar con Clara Brugada a partir del 5 de octubre,
cuando asuma la jefatura de Gobierno. Hoy, la
ciudadanía es un espacio de confluencia para el
bienestar común.

Lasop¡n¡ones expresadas por loscoiumnistasson
independientes y no reflejan necesariamente

el punto de vista de 24 HORAS.
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Pemex: Bomba de tiempo
Hay tres preocupaciones que se tienen
sobre Pemex afuera de la petrolera: /Cuándo, cómo
Y por qué van a rescatar a la empresa el siguiente
gobierno? Vamos a los números, a los proveedores,
en lista y fuera de ella, con facturas o sin ellas, con
órdenes de trabajo o sin ella, se les deben más o me
nos 51 mil millones de dólares. La deuda de Pemex es

de 105 mil millones de dólares y la producción no
alcanza a cubrir los montos.

La otra bronca que tiene es que sus pasivos de corto plazo
son cercanos a los 34 mil millones de dólares y, según nos
explican, ese dinero debe ser pagado en diciembre próximo en
al menos dos partes. Los vencimientos de corto plazo se van a
comer cualquier rescate de Pemex, seria tanto como multipli
car por más de tres la deuda que le heredó el gobierno anterior.

Ahora, dentro de la petrolera están pasando cosas como por
ejemplo que los contratos grandes pasen a conciliación. Y los
están pasando porque quieren reducir los montos y para ello es
que los meten a auditoria y de esta manera poder objetar el
monto y reducir el pago. Todas esas facturas, cuando están en
conciliación, no se registran propiamente, quedan en un limbo
llamado Contingente.

Y es que a lo largo del sexenio la petrolera decidió en mu
chas ocasiones pedir trabajos y no pagarlos y para ello simple
mente dejaban de recibir facturas, luego había arreglos y los
pagos se hacían. Ojo, en este ano, desde mayo, dejaron de reci
bir facturas, ya no generan la orden de pago y por eso el monto
sigue creciendo. No hay noticias hoy en día de que haya pagos
masivos.

Recientemente, el 20 de septiembre pasado, Moody's Local

México retiró la calificación de deuda sénior quirografaria de
largo plazo en moneda local de AAA.mx de la emisión de certi
ficados bursátiles Pemex B2 de Petróleos Mexicanos luego de
que sus certificados bursátiles llegaron a su fecha de venci
miento y fueron pagados el 12 de septiembre de 2024, por lo
que la calificación ha sido retirada.

Pero la historia es que estos bonos nacieron con una califi
cación anterior de AA+, pero al final del plazo esta deuda sénior
quirografaria en moneda local a largo plazo terminó en negati
va, misma que se le ratificó el 26 de marzo pasado, aunque los
bonos se hicieron apenas en el 2019.

Es decir, el deterioro de Pemex es tan grande que incluso los
bonos que se hicieron en esta administración empezaron con
una perspectiva muy positiva y al final todos salieron corrien

Buzos

1. En esta administración, dice Octavio Romero Oropeza
director de Pemex. se recuperó y prácticamente desarrolló
desde cero una de las industrias que se habla abandonado en
administraciones pasada: Se trata del área de fertilizantes, que
gracias a las inversiones realizadas por la petrolera, se rehabili
taron las plantas de fertilizantes y actualmente hay dos plantas
de urea funcionando all007o, igual que dos plantas de amonia
co, con lo que Pemex ya produce los insumos para abastecer la
demanda del Programa Fertilizantes para el Bienestar. Ade
más, la empresa estatal, de la mano de una firma privada, está
a punto de iniciar con la construcción de una nuera planta en
Poza Rica, Veracruz, iniciativa que también podría replicarse
en Sinaloa y Chihuahua.

Esto es parte de lo que logró recuperar la petrolera y de la
infraestructura que dejará lista para la próxima administración.

2  Pues parece que hay más de un candidato a director de
finanzas de Pemex, nos dicen que están hurgando dentro de la
empresa y encontraron a alguien ahí que podría ser. Se llama
Raúl Rodríguez, un tipo listo y que conoce a todo mundo y sabe
cómo moverse por ahí.
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Segundo Round
La discusión de la reforma judicial no acabó con su entrada
en vigor, pues viene lo mejor. Mientras que el INE ya está or
ganizando la elección, la SC JN se alista para lo que podría ser
una de las decisiones más trascendentes de su historia, el
punto de partida lo dio ayer el ministro Juan Luis Alcántara,
quien propone dar trámite a una controversia constitucio
nal, lo que abriría la puerta a su suspensión y potencial anu
lación. Ahora, la Corte tiene los votos para tirar la reforma
de AMLO, pero iría contra sus precedentes de no someter a
control las reformas constitucionales y los ministros entra
rían en un escenario de riesgo de que la 4T, con su superma
yoría, los desacate y les inicie juicio político. ¿ Será?

Izquierdabilletuda
Morena será el partido más beneficiado con recursos, más
de 2 mil millones de pesos el próximo año, y si se cumplió la
instrucción de AMLO desde 2018 de dar la mitad de recur
sos al Instituto Nacional de Formación Política (INFP) de
Morena, dirigido por Rafael Barajas, ese organismo tendrá
una abultada chequera el próximo año. De hecho, se ve que
no escatima en gastos, pues desde hace años es el encargado
de organizar asambleas informativas sobre las reformas
de la 4T, cuya actividad se intensificó con la discusión de la
reforma judicial, por lo que hay quien dice que una auditoría
no le caería mal a dicho organismo. ¿Será?

Se hacen bolas
El coordinador de los senadores de Morena, Adán Augusto
López, negó que él haya solicitado que el senador Miguel Án

gel Yunes Márquez, todavía del PAN, ocupara una secretaría
en la Comisión de Justicia, posición que le pertenecía a More
na. Sin embargo, el senador Yunes reconoció que Morena le
ofreció dicha posición. Con estas contradicciones, alguno de
los dos está mintiendo. ¿Será?

Diálogo cancelado
Nos dicen que personal de la Comisión de la Verdad del Caso
Ayotzinapa (CoVAJ) llevó a las padres de los 43 normalistas
desaparecidos, una carta del Presidente y su corresponden
cia sobre el caso con el primer ministro de Israely con el se
cretario de la Defensa, el general Luis Crescendo Sandoval;
además, llevaban una caja con cinco tomos del tercer informe
de la Comisión. No pudieron entregarla pues les cerraron la
puerta del Centro de Derechos Humanos Miguel Agustín
Pro Juárez AC, en donde se encuentran... Esto pasa cuando
Vidulfo Rosales da a conocer que las autoridades encontra
ron restos óseos en el basurero de Cocula... ¿Los padres no
deberían tener la mayor información posible? ¿Será?

Como hienas
Ya se habían tardado, pero comienzan a aparecer políticos
para sacar raja de la tragedia de Los Reyes en Coyoacán. Este
lunes apareció la excandidata de Movimiento Ciudadano en
esa alcaldía, Margarita Provencio; el martes, el diputado de
Morena, Paulo García, ese al que el tribunal le "regaló" su
diputación, fue para supuestamente ofrecer ayuda jurídica...
Muy tarde, por cierto, porque esta se da desde el fin de semana.
¿Estarán haciendo mérito para alcanzar hueso? ¿Será?
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Segundo Round
La discusión de la reforma judicial no acabó con su entrada
en vigor, pues viene lo mejor. Mientras que el INE ya está or
ganizando la elección, la SC JN se alista para lo que podría ser
una de las decisiones más trascendentes de su historia, el
punto de partida lo dio ayer el ministro Juan Luis Alcántara,
quien propone dar trámite a una controversia constitucio
nal, lo que abriría la puerta a su suspensión y potencial anu
lación. Ahora, la Corte tiene los votos para tirar la reforma
de AMLO, pero iría contra sus precedentes de no someter a
control las reformas constitucionales y los ministros entra
rían en un escenario de riesgo de que la 4T, con su superma
yoría, los desacate y les inicie juicio político. ¿ Será?

Izquierdabilletuda
Morena será el partido más beneficiado con recursos, más
de 2 mil millones de pesos el próximo año, y si se cumplió la
instrucción de AMLO desde 2018 de dar la mitad de recur
sos al Instituto Nacional de Formación Política (INFP) de
Morena, dirigido por Rafael Barajas, ese organismo tendrá
una abultada chequera el próximo año. De hecho, se ve que
no escatima en gastos, pues desde hace años es el encargado
de organizar asambleas informativas sobre las reformas
de la 4T, cuya actividad se intensificó con la discusión de la
reforma judicial, por lo que hay quien dice que una auditoría
no le caería mal a dicho organismo. ¿Será?

Se hacen bolas

El coordinador de los senadores de Morena, Adán Augusto
López, negó que él haya solicitado que el senador Miguel Án
gel Yunes Márquez, todavía del PAN, ocupara una secretaría
en la Comisión de Justicia, posición que le pertenecía a More
na. Sin embargo, el senador Yunes reconoció que Morena le
ofreció dicha posición. Con estas contradicciones, alguno de
los dos está mintiendo. ¿Será?

Diálogo cancelado
Nos dicen que personal de la Comisión de la Verdad del Caso
Ayotzinapa (CoVAJ) llevó a las padres de los 43 normalistas
desaparecidos, una carta del Presidente y su corresponden
cia sobre el caso con el primer ministro de Israely con el se
cretario de la Defensa, el general Luis Crescendo Sandoval;
además, llevaban una caja con cinco tomos del tercer informe
de la Comisión. No pudieron entregarla pues les cerraron la
puerta del Centro de Derechos Humanos Miguel Agustín
Pro Juárez AC, en donde se encuentran... Esto pasa cuando
Vidulfo Rosales da a conocer que las autoridades encontra
ron restos óseos en el basurero de Cocula... ¿Los padres no
deberían tener la mayor información posible? ¿Será?

Como hienas
Ya se habían tardado, pero comienzan a aparecer políticos
para sacar raja de la tragedia de Los Reyes en Coyoacán. Este
lunes apareció la excandidata de Movimiento Ciudadano en
esa alcaldía, Margarita Provencio; el martes, el diputado de
Morena, Paulo García, ese al que el tribunal le "regaló" su
diputación, fue para supuestamente ofrecer ayuda jurídica...
Muy tarde, por cierto, porque esta se da desde el fin de semana.
¿Estarán haciendo mérito para alcanzar hueso? ¿Será?
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Este amigo con el que tomo la copa
los martes por la noche suele responder
a quien le pregunta cuántos años tiene:

Todos. Ninguno se me ha perdido.

Recuerda mi amigo a la maestra Jesusita.
Cuando algún indiscreto o indiscreta
quería saber su edad le preguntaba ella
a su vez:

Si te la digo, ¿te saco de algún apuro?

No se desconcertaba el preguntón
(o preguntona).

Entonces no te la digo remataba
la maestra Jesusita.

Yo recuerdo a don Artemio de Valle Arizpe,
saltillense. Le preguntaba alguien:

Don Artemio: ¿cuántos años tiene usted?

Perdone que no se lo diga respondía
él. No me gusta hablar de mis enemigos.
Los años, dice mi compañero, son
como las aguas del río de Heráclito: se
van y se quedan. "Nosotros nos vamos
concluye, pero si tuvimos vida buena,
lo cual es mejor que haber tenido buena
vida, quedaremos en el recuerdo
de quienes nos trataron".

Choca mi amigo su copa con la mía
y me dice:
Te recordaré.

¡Hasta mañana!...
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La ñesta de
Claudia... en el
salón de AMLO
Claudia Sheinbaum ha tenido que aceptar

como herencias malditas los pleitos de Ló
pez Obrador con los gobiernos de Estados
Unidos, Ecuador y España, así como com

promisos que el tabasqueño hizo y no pudo cumplir.
Lo de invisibilizar al Rey Felipe VI de España en

la invitación a la toma de protesta como Presidenta,
no solo es una falta de cortesía diplomática, sino un
grosero desconocimiento a los intereses comunes
entre ambos países.
Sheinbaum no ha exigido que España pida una

disculpa a México por los abusos cometidos por los
conquistadores, como sí lo hizo López Obrador, pero
el hecho de que no haya corrido la cortesía de invitar
al rey con el argumento de que el país ya no es "colo
nia de nadie", ratifica la posición del gobierno actual.
Si la futura Presidenta tomó la decisión de no in

vitar al monarca español, mal, pero si no lo hizo ella,
peor.
Es como si la fiesta de cumpleaños de usted, lector,

alguien más le hiciera la lista de invitados.
En teoría es su fiesta, pero en la práctica el dueño

del salón de eventos sigue siendo López Obrador.
Sheinbaum también ha sido obligada a firmar en

público la continuidad de las labores de rescate de
los cuerpos o lo que queda de ellos, de los mineros de
Pasta de Conchos y del Pinabete, dos compromisos
que hizo López Obrador en campaña y que no pudo
cumplir como Presidente.
Seguramente la futura mandataria también con

tinuaría con las labores de rescate, pero el hecho
de que apareciera en público junto al tabasqueño
firmando el documento, la hizo parecer una subal
terna más del Presidente y no la próxima titular del
poder Ejecutivo.
La morenista heredará una relación "pausada"

con el Gobierno de Estados Unidos, o mejor dicho,
con el embajador Ken Salazar, por el delito de haber
expresado sus dudas sobre la reforma judicial, en

nombre de su país.
Heredará también las relaciones rotas con el Go

bierno de Ecuador y el enfriamiento délas relaciones
con Canadá.

Si las relaciones diplomáticas con los socios co
merciales más importantes del país están pausadas,
por lo menos a nivel presidencial, ¿cuáles son los
consejos que debió darle el próximo secretario de
Relaciones Exteriores, Juan Ramón de la Fuente, a
la presidenta electa?
Hay herencias que enriquecen, otras que empo

brecen.

Dada la urgencia por aprobar el cambio de adscrip
ción de la Guardia Nacional, ayer la Cámara de Sena
dores decidió realizar, en un solo día ¡tres sesiones!,
la última a las 21:30 horas para votar el cambio a la
Secretaría de la Defensa Nacional.
Sí hubo pláticas con la oposición, pero Morena se

negó a aceptar los cambios y las adiciones que pro
pusieron tanto el PRI como el PAN, por lo que ambos
partidos anunciaron su voto en contra.
En el PRI se ha mantenido la congruencia con sus

posiciones y la unidad en el grupo de 15 legisladores.
El PAN tuvo la baja de Miguel Ángel Yunes Már

quez y en el Movimiento Ciudadano esperaban que
ninguno otro de sus senadores fuera "secuestrado",
como el extraño caso de Daniel Barreda.

La flamante presidenta de Morena y todavía secre
taria de Gobernación, Luisa María Alcalde, será
la responsable de que la dependencia se quede sin
proveedor de internet y centro de datos.
La empresa Triara acusó que la Segob, le debe

casi 64 millones de pesos por lo que a partir de ayer
comenzó la suspensión progresiva de servicios, in
cluido el soporte 7x24.
Así que si no puede realizar trámites vía electrónica

o consultas, no culpe a los conservadores ni a Felipe
Calderón.
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DE POLITICA
aberrante reforma judicial esY COSAS PEORES
galimatías cuya aplicación traeráCATÓN

consigo problemas de todo orden.
afacaton'a yahoo.com,mx

'Ustedes encárguense'
noche hice el amor tres veces"A con mi esposa". Eso le dijo unXjLii maduro señor al padre Ar

silio en el confesonario. Le indicó el
buen sacerdote: "Si lo hiciste con tu
esposa eso no es pecado". "Ya lo sé,
padre replicó el veterano. Pero a al
guien tenía que contárselo"... El ena
morado joven interrogó a su novia:
"¿Cuántos hombres ha habido en tu
vida?". Ella no contestó. Tras un largo
silencio se inquietó el muchacho: "¿Te
ofendió mi pregunta, vida mía?". "No
aclaró ella. Estoy contando, y ape
nas voy en la be"... Pepito regresó de la
escuela Le preguntó su papá: "¿Qué
te enseñó hoy la maestra?". "Nada
manifestó el chiquillo. Traía panta
lón"... En compañía de su esposa, don
Ataúlfo se hizo examinar por un mé
dico. El facultativo quiso saber: "¿Fu
ma usted?". Le dijo don Ataúlfo: "Sólo
después del acto del amor". Intervino
la mujer: "Y yo no se lo evito, doctor.
¿Qué son dos cigarritos al año?". (No
ta. La señora no sabía que por fuera
su marido se fumaba una cajetilla al
mes)... He hablado aquí del tío Six
to, originario y vecino del Potrero de
Abrego. Tenía bizarras ocurrencias.
En cierta ocasión unos muchachos
del lugar comentaban el hecho de que
el Potrero tenía mucha tierra y muy

poca agua, y en cambio Casillas, co
munidad de Nuevo León no muy leja
na, tenía abundancia de agua y esca
sez de tierra cultivable. "Hay una so
lución dictaminó don Sixto. Basta
alterar un poco el eje del planeta para
hacer que el agua de Casillas fluya ha
cia el Potrero en vez de irse al mar".
Le preguntó uno: "¿Y cómo se altera el
eje del planeta?". Replicó el tío: "Yo ya
les di la idea. A'i ustedes encárguense
de lo demás". La aberrante reforma
constitucional aprobada enhorama
la por los diputados y senadores de
Morena y sus sirvientes del PT y el
PVEM carece de ley reglamentaria.
Así, es un galimatías cuya aplicación
traerá consigo problemas de todo or
den y desorden. Pero López Obrador
dirá lo mismo que dijo el tío Sixto:
"Yo ya les di la idea. A'i ustedes encár
guense de lo demás"... Astatrasio Ga
rrajarra empinó el codo aquella noche,
y llegó a su casa a las 2 de la mañana
haciendo más eses que las que en su
nombre tiene el ISSSTE. Su esposa
lo recibió iracunda: "¿Por qué vienes
a estas horas?". Explicó el temulento:
"Es que a la una cierran las cantinas".
Tal respuesta encalabrinó más a la
señora: "¿Cómo puedes mirarme a la
cara?". "Mi amor suspiró Garraja
rra, a todo se acostumbra uno"... Don

Algón invitó a cenar a Nalgarina, ve
dette de moda, y ella se hizo acompa
ñar por su mejor amiga. Ya en la mesa
el salaz ejecutivo le dijo a la cantatriz:
"Qué hermosa dentadura tiene usted,
señorita Nalgarina". Le sugirió a la
vedette su mejor amiga: "Pásasela al
señor, para que pueda verla más de
cerca"... El cliente del restorán le pre
guntó al mesero: "El espagueti ¿vie
ne solo?". "No, señor respondió el
hombre Yo lo traigo"... Babalucas
pidió trabajo en una granja lechera El
granjero le dio una cubeta y un ban
quito y le dijo: "Ordeña a aquella va
ca". Dos horas después el badulaque le
llevó al hombre la cubeta con la leche.
Le preguntó éste: "¿Por qué tardaste
tanto?". Explicó Babalucas: "Ordeñar
a la vaca fue muy fácil. Lo difícil fue
hacer que se sentara en el banquito"...
El señor Mondo era calvo de solem
nidad, circunstancia que en modo al
guno lo afligía Declaraba: "Dios hizo
muy pocas cabezas perfectas. Todas
las demás las cubrió con pelo". Tu
vo motivo de aflicción, siento decirlo,
una noche que estaba con amigos en
el Bar Ahúnda y comentó, achispado:
"Mi cabeza es tan lisita como las pom
pas de mi esposa". Uno de los amigos
le pasó la mano por la calva y excla
mó: "¡Mira! ¡De veras!"... FIN.
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La tardía e inútil defensa de los órganos autónomos
Los órganos autónomos pagan su des

idia.
Desestimaron el anuncio pre

sidencial del 5 de febrero, cuando
Andrés Manuel López Obrador anunció su
mayor paquete legislativo.
El último del sexenio, se creía entonces,

aunque luego envió más iniciativas al Con
greso de la Unión y agregó reformas a las re
formas.
Todas fueron recibidas con gran entusias

mo por las bancadas d el oficialismo y, prestos
a la instrucción superior, les dieron trámite.
Cada una lleva su ritmo.

No se retrasó, siquiera, la reestructuración
del Poder Judicial a pesar del deseo expreso
de la presidenta electa, Claudia Sheinbaum,
de ampliar el debate y difundir a la población
sus alcances.
Ahora esas modificaciones constituciona

les, con el propósito expreso de elegir por voto
ciudadano a jueces, magistrados y ministros,
siguen la ruta de amparos y controversias.
Inclusive la ministra Norma Piña, aún pre

sidenta de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación, analiza con sus pares de la Sala Supe
rior si es posible declararla inconstitucional.
Esto iría contra el discurso gubernamental

y generaría una crisis constitucional con la

consiguiente incertidumbre jurídica no cono
cida por muchas generaciones de mexicanos.

ESFUERZOS DESESPERADOS
Ahora el turno es de la Guardia Nacional.
Según el deseo presidencial y el aval de

las cámaras, se formará con elementos del
Ejército Mexicano porque es la única manera
de garantizar la seguridad pública, pues las
corporaciones civiles no son confiables.
Pero atrás de esta reforma y su destino en

tribunales, viene otro aspecto duramente
cuestionado: la desaparición de los principa
les contrapesos del Poder Ejecutivo.
Usted los conoce Inai, Cofece, IFT, CRE,

CNH, Mejoredu y hasta hoy nadie del ámbito
gubernamental y legislativo ha expresado
propósitos de contener la voluntad lopezo
bradorista.
Esos órganos, como antes sucedió con la

Corte de Norma Piña, han salido tarde a de
fendersey aluchar por su supervivencia cuan
do está a punto de expirar el sexenio.
Son esfuerzos tan desesperados como in

útiles, aunque de parte suya haya voluntad
para reducir sus gastos el argumento central
de López Obrador es el ahorro de recursos y
obtener el perdón.
Por ejemplo, el Inai presidido por el comi

sionado Adrián Alcalá Méndez planteó ba
jar su presupuesto en 27 por ciento y busca
diálogo para convencer a la presidenta electa
Claudia Sheinbaum.
Esto se da cuando la maquinaria morenista va

muy acelerada y quiere despedir a su jefe máxi
mo con sus reformas de regalo, como lo sugirió
el exdirigente de ese partido, Mario Delgado.

UNA EXISTENCIA SEXENAL

En la poda aparecen inclusive organismos
creados por la actual administración.
Un ejemplo es la Comisión Nacional para la

Mejora Continua de la Educación (Mejoredu,
surgido en 2019), como describió ayer el co
misionado Florentino Castro López.
Ese cuerpo colegiado, puntualizó, no es

parte de un ejercicio neoliberal como se pre
tende hacer creer y su trabaj o está coordinado
con la Secretaría de Educación Pública.
Su anulación acabaría con "el último reduc

to de la evaluación educativa que conserva el
país, por lo que no se puede renunciar a estos
ejercicios".
Sólo a través de ellos es posible "dar cuenta

del estado que guardan los aprendizajes de
las y los alumnos de educación básica, para
contar con elementos que permitan fortalecer
la política educativa".

Fecha: 25/09/2024

Página: 4

Area cm2: 237

1 / 1

Columnas Políticas

José Ureña Telefono Rojo

José Ureña

Costo: 33,926

Página 15 de 172



Toma "a la ligera" Mor Castro
seguridad del estado
::::: El que "dejó varias cejas levantadas" en Baja
California Sur, nos platican, fue el gobernador
Víctor Castro Cosío (Morena), pues comenzó
con los ajustes a su gabinete, pero hay preocupa

ción por el nombramiento de la
exdiputada local priista, Ga
briela Cisneros Ruiz (More
na); como subsecretaría de Se
guridad Pública. Nos explican
que doña Gabriela llega sin ex
periencia en la materia y, según
el curriculum difundido, tiene
una licenciatura trunca en Filo
sofía, fue profesora de educa
ción básica y su carrera política
fue en la CROC local y como lí

der local del PRI hasta que se volvió morenista y
varios temen que la crisis de seguridad en Sinaloa
pueda brincar a la entidad, como ha ocurrido en
otras ocasiones. ¡Zas!

Funcionarla con "poco tacto"
::::: A la que "le salió lo verde" en Sinaloa, nos
cuentan, fue a la nueva secretaria de Educación
Pública y Cultura del Estado, Catalina Esparza
Navarrete (Morena), luego de que divulgó un vi

deo en el que exhibió un plan
tel de secundaria totalmente
vacio por el clima de violencia
en Culiacán y recriminó a
maestros y alumnos que no ha

asistido a ciases presencia
les, pues presumió que ella an
da sola, sin chofer y sin escol
tas. Como era de esperarse, nos
señalan, las críticas le cayeron
"como tromba", por lo que no
le quedó de otra que usar la

clásica: "Sacaron mis palabras de contexto", aun
que al final aceptó que en algunos planteles sigan
con clases en línea, por seguridad. ¡Auch!
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4a mano detrás de la botella
«•watt Donde siguen en busca de culpables, nos com
parten, es en Veracruz, por el intento de agresión
que sufrió el presidente Andrés Manuel López

Obrador, quien logró esquivar
una botella de plástico el pasa
do fin de semana. Nos indican
que los liderazgos morenistas
enfocaron sus baterías en traba
jadores del Poder Judicial de la
Federación que se manifestaron
en el lugar, así como en "los
conservadores" y hasta no faltó
el que culpó a la magistrada
Norma Píña, aunque lo cierto
es que se dice que personas li

gadas a Morena, entre ellas un sujeto identificado
como Jorge Cedillo Guevara, llegaron a la pro
testa de los empleados del Poder Judicial y "ca
lentaron" el ambiente lanzando objetos. ¡Qué tal!

KIOSKO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse
al 57091313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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Tras el récord de
Fidel Velázquez

En la dirigencia del Sindi
cato de Telefonistas de
la República Mexicana
se ha puesto sobre la

mesa repetir la elección del 15 de
julio, en la que de acuerdo con la
Comisión Nacional Electoral de
esa organización ganó Francisco
Hernández Juárez, aquienlaauto
ridad laboral aún no le ha otorgado
la toma de nota correspondiente.
¿Porqué no le han dado la corres

pondiente toma de nota? En primer
lugar, porque no la ha solicitado ante
el Centro Federal de Conciliación y
Registro Laboral de la Secretaría del
Trabajo, más aún, la elección tam
poco fije registrada, de acuerdo con
fuentes de la autoridad laboral.
Para solicitar la constancia y la

toma de nota se deben presentar
los documentos del proceso, el
padrón, las actas, fotos y demás
pruebas de que fue una elección
que cumplió conlaleyyunproceso
limpio, pero no se ha entregado.
Dentro de la cúpula sindical,

sin embargo, se menciona que se
busca repetir la elección porque
apenas participó el 52 por ciento
de los trabajadores, no se permitió
que los disidentes hieran votados,
y otro detallito, no se cumplió con
la equidad de género en la planilla.

Y si no se registró ni se solicitó
al Centro Federal de Conciliación
y Registro Laboral el acompaña
miento para dar certeza, y aún no se
solicita la toma de nota, parece ser
que es factible repetir la elección, y
la del 15 de julio quedará como un
mero ensayo para, ahora sí, hacer
una en la que asegure el triunfo.
Hernández Juárez se convirtió en

secretario general del Sindicato de
Telefonistas de la República Mexi
cana en 1976, durante la presiden
cia de Luis Echeverría, por lo que ha
pasado pornueve distintas adminis
traciones presidenciales y, apenas
enjulio pasado, quiso asegurarse

un periodo más al frente del STRM,
pero las irregularidades no han per
mitido que se concrete el proceso.
En las condiciones en las que se

llevó a cabo lajornada electoral del
15 de julio, sería difícil que se ava
lara el triunfo que dicen alcanzó
Hernández Juárez, y no rompería
el récord de 52 años como líder sin

dical, que tiene Fidel Velázquez;
con sus 48 años en ese cargo, ya
solo le faltan cuatro.
Bajo la premisa del cambio ge

neracional, los líderes sindicales
que se hacen más viejos, aunque
negados a dejar la posición que
tantos privilegios les ha dado, pa

rece que tendrán que empezar a
preparar sus relevos... a ver si no
nos salen como en la 4T en don
de "relevo generacional" parece
significar poner a sus hijos en los
principales cargos.

#LOBOSAPIENSSAPIENS
RAFAEL Y OCTAVIO

Otro líder que parece inamovible es
el homofóbico Rafael Riva Palacio,
secretario general del Sindicato de
Trabajadores del Infonavit, quien
tomó las riendas de esa agrupación
sindical en 1977 y, después de 11
reelecciones, tiene garantizada su
posición hasta 2027, es decir, 50
años como dirigente.
Octavio Romero Oropeza llegará

desde Pemex a dirigir el Infonavit
conlaencomiendadeconvertiraese
organismo en el principal edificador
de vivienda en el segundo piso de la
transformación y parece que ten
drá que lidiar con los compromisos
y contactos que el viejo líder sindical
tiene en la industria constructora...

Ojalá y su curva de aprendizaje en
Pemex le haya servido.

Lasopinionesexpresadas por los
columnistasson independientes y
no reflejan necesariamente el punto

de vista de 24 HORAS.

Fecha: 25/09/2024

Página: 6

Area cm2: 225

1 / 1

Columnas Políticas

Alberto Gonzàlez

Costo: 32,208

Página 18 de 172



EL LECTOR
ESCRIBE

Honor
V responsabilidad
Claudia Sheinbaum pasará
a la historia como la primera
mujer mexicana en ocupar la
Presidencia, y tan grande es el
honor como la responsabilidad.

Trae el mandato de continuar

con la 4T, pero es una mujer
instruida e inteligente que sabe
muy bien que al final del camino
se encontrará con la realidad

de un tratado comercial de

importancia vital para México.
Debe elegir bien y no

permitir que un país de 130
millones de habitantes y con
tanto futuro termine aislado

y empobrecido. No hay mejor
camino para salir de la pobreza
que la democracia, el desarrollo
humano y el combate a la
corrupción.

Si hace bien su trabajo,
el pueblo se lo reconocerá.

José Alejandro Galina
Cuajimalpa, Ciudad de México
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La reforma de la Guardia Nacional noJAQUE MATE
disminuirá la inseguridad. Su propósitoSERGIO SARMIENTO es militarizar la corporación sin mejorar

www.sergiosarmiento.corn la eftcacia de su función.

Guardia ineñcaz
"Uno de los grandes errores

es juzgar políticas y programas por sus
intenciones y no por sus resultados".

Milton Friedman

Así como la reforma judicial no
se hizo para mejorar el sistema
de justicia, sino para dar al go

bierno control sobre los fallos de los
jueces, la reforma de la Guardia Na
cional no se preocupa por disminuir la
inseguridad. Su propósito es militarizar
la corporación sin preocuparse por la
eficacia de su función. La verdad, sin
embargo, es que la Guardia ha dejado
hasta ahora bastante que desear.

La anterior Policía Federal llegó a
tener 37 mil elementos, aunque solo
27 mil dedicados efectivamente a la
bores de combate a la inseguridad; en
2018, último año de Peña Nieto, recibió
un presupuesto de 28,231 millones de
pesos. En contraste, en junio de este
2024 el general David Córdova Cam
pos, comisario general, reportó 130 mil
elementos en la Guardia Nacional; en
este año está ejerciendo un presupues
to de 70,767 millones de pesos. Con
este dinero y ese número de efectivos
se esperarían mejores resultados.

El general Córdova Campos decla
ró este pasado 2 de julio en el quinto
aniversario de la corporación: "Nuestra
presencia en toda la geografía nacional
nos ha permitido [obtener] resultados
sobresalientes, como la detención de
alrededor de 37 mil personas vincula
das con la delincuencia organizada..".

Hay, sin embaigo, otros datos. Una so
licitud de información pública a la Se
cretaría de Seguridad Ciudadana ha re
velado que, desde su creación en 2019,
hasta abril de 2024 la GN solo ha lo
grado 5,991 detenciones "como primer
respondiente". De esas, 26 por ciento
fueron por faltas administrativas y no
por delitos relacionados con el crimen
organizado (Animal Político).

En un estudio para Seguridad Ciu
dadana de la Universidad Iberoameri
cana, Samuel Storr señala: "Cada efec
tivo de la GN desplegada reporta muy
pocas detenciones: 0.071 por año, en
comparación con 1.6 personas dete
nidas anualmente" por elementos de
las policías estatales preventivas. "Ade
más, la Guardia Nacional asegura me
nos armas de fuego y menores canti
dades de drogas, como cocaína, heroí
na y metanfetamina, a pesar de tener
una formación militar para enfrentar
fenómenos delictivos de alto impacto
La GN es superada por los miembros
del ejército desplegados en actividades
de seguridad pública".

El Observatorio de la Guardia Na
cional de Causa en Común ha seña
lado también que los resultados "son
muy pobres". Según este grupo, "se re
quiere de 45 elementos de la GN para
realizar la detención y puesta a disposi
ción de una persona ante el ministerio
público".

En nada ha ayudado que se le hayan
encargado a la Guardia Nacional res
ponsabilidades que no tienen nada que
ver con su propósito fundamental de

combatir el crimen organizado. Se le
han dado, por ejemplo, tareas de pa
trulla fronteriza. En 2022 la Guardia
Nacional puso a disposición a solo 2,814
personas por distintos delitos mientras
que detuvo ellos dicen "rescataron"
a 177,166 migrantes. En la Ciudad de
México, cuando a una mujer se le ca
yeron unas aspas de lavadora en las vías
del Metro, el gobierno capitalino la acu
só falsamente de terrorismo y puso du
rante semanas a cientos de elementos
de la Guardia Nacional a cuidar las ins
talaciones para prevenir "actos de te
rrorismo". Con frecuencia los elemen
tos de la GN son utilizados para patru
llajes preventivos que deberían hacer
las policías locales, mientras que a los
soldados de la Sedeña se les encargan
los operativos importantes.

Las cifras del Secretariado Ejecuti
vo del Sistema Nacional de Seguridad
Pública muestran un aumento de la in
cidencia delictiva en este sexenio a pe
sar de que la Guardia Nacional ha esta
do operando bajo mandos militares. La
militarización permanente no ayudará
a mejorar la seguridad.

• FUERO

Quizá el elemento más inquietante de
la militarización es que los integrantes
de la Guardia Nacional tendrán fuero
militar. Si cometen algún crimen con
tra un civil, como ha ocurrido tantas
veces, serán procesados por sus co
legas militares y no por civiles. No es
una buena señal.
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Hoy el Tren Maya
arrollará a la Ibero
¡ASÍ COMO LO ESTÁN LEYENDO!
Es contradictorio que una univer

sidad como la Iberoamericana

se preste a que personajes como
Epigmenio ibarra y otros partidarios de
AMLO utilicen sus instalaciones para do
cumentales que promuevan ideologías
políticas. Esto es especialmente incohe
rente teniendo en cuenta que jóvenes
universitarios de la Iberoamericana y
otras instituciones salieron a las calles

para apoyar al PJF.
Los jóvenes son conscientes de la

situación del ecosistema del Tren Maya
y consideran que esa obra faraónica ha
sido un fracaso desde su inicio. Además,
saben que no será rentable económica
mente. Es hora de que quienes están en
el poder dejen de engañar y maquillar la
realidad. La *4T' debe dejar de mentir.
Y es que este miércoles 25 de sep

tiembre se llevará a cabo la conferencia
Cómo se filmó y editó la serie documental
(2024) sobre la construcción del Tren
Maya, como parte del programa acadé
mico #0toño2024 de Ibero Comunica

ciónOficial. En esta conferencia, Epig
menio Ibarra será el ponente principal.
Esta conferencia seguramente

generará controversia, ya que algunos
sectores de la sociedad consideran que
la Universidad Iberoamericana está

promoviendo una visión sesgada y po
lítica del proyecto del Tren Maya, y que
la participación de Epigmenio Ibarra,
el propagandista oficial del gobierno
actual, terminará en la zalamería ante
YSQ que lo distingue.

¡Así como lo está usted leyendo!
La Universidad Iberoamericana pa

rece estar siguiendo la línea de pensa

Y es que este miércoles 25 de sep
tiembre se llevará a cabo la conferencia
Cómo se filmó y editó la serie documental
(2024) sobre la construcción del Tren
Maya, como parte del programa acadé
mico #0toño2024 de Ibero Comunica
ciónOficial. En esta conferencia, Epig
menio Ibarra será el ponente principal.
Esta conferencia seguramente

generará controversia, ya que algunos
sectores de la sociedad consideran que
la Universidad Iberoamericana está

promoviendo una visión sesgada y po
lítica del proyecto del Tren Maya, y que
la participación de Epigmenio Ibarra,
el propagandista oficial del gobierno
actual, terminará en la zalamería ante
YSQ que lo distingue.

¡Así como lo está usted leyendo!
La Universidad Iberoamericana pa

rece estar siguiendo la línea de pensa

miento del actual gobierno y se presta
a crear un espectáculo similar al que se
vive actualmente en Venezuela.
Si bien es cierto que la Universidad

Iberoamericana es una institución
educativa privada que goza de auto
nomía y libertad de expresión, por lo
que sus acciones y posturas políticas
pueden variar según las circunstancias,
también es verdad que en los últimos
tiempos ha habido un acercamiento
entre la universidad y la '4T' que genera
preocupación.
Y todo esto, estimado lector, porque,

como lo he señalado en columnas ante
riores, la devastación de la selva ha sido
brutal e indiscriminada.

Por ejemplo, en mis columnas de
2020 Construcción del Tren Maya en peli
gro y ¿El tren descarrilará el presupuesto
de 2021? advertí sobre los cambios de

trazo, que el proyecto no iba a generar
beneficios económicos y sociales y que
no sería rentable.

En 2021 empecé a documentar las
afectaciones al habitat del jaguar y la
mentirosa manifestación de impacto
ambiental en mis columnas El Tren

Maya fractura ef corredor biológico del
jaguar y Tren Maya, ¿quién es quién en
las mentiras ambientales?.
Para 2022 documenté el desastre en

el que se convirtió la construcción del
tramo 5 del Tren Maya al cambiar el tra
zo de la carretera al interior de la selva,
y que, con la llegada de Javier May, se
duplicaron ios costos de los contratos de
obra, añadiendo otros 92 mil millones
de pesos casi de la nada, según puede
checar en mis columnas El tramo 5 dei
tren devastador y El tren deí despilfarro.

Y en mi columna Sdívese quien pueda
con el Tren Maya, de 2023, advertí que,
según el olvidado Plan Nacional de
Desarrollo 20192024, el Tren Maya ten
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miento del actual gobierno y se presta
a crear un espectáculo similar al que se
vive actualmente en Venezuela.

Si bien es cierto que la Universidad
Iberoamericana es una institución
educativa privada que goza de auto
nomía y libertad de expresión, por lo
que sus acciones y posturas políticas
pueden variar según las circunstancias,
también es verdad que en los últimos
tiempos ha habido un acercamiento
entre la universidad y la '4T' que genera
preocupación.
Y todo esto, estimado lector, porque,

como lo he señalado en columnas ante
riores, la devastación de la selva ha sido
brutal e indiscriminada.

Por ejemplo, en mis columnas de
2020 Construcción del Tren Maya en peli
gro y ¿El tren descarrilará el presupuesto
de 2021? advertí sobre los cambios de
trazo, que el proyecto no iba a generar
beneficios económicos y sociales y que
no sería rentable.

En 2021 empecé a documentar las
afectaciones al habitat del jaguar y la
mentirosa manifestación de impacto
ambiental en mis columnas El Tren
Maya fractura ef corredor biológico del
jaguar y Tren Maya, ¿quién es quién en
las mentiras ambientales?.
Para 2022 documenté el desastre en

el que se convirtió la construcción del
tramo 5 del Tren Maya al cambiar el tra
zo de la carretera al interior de la selva,
y que, con la llegada de Javier May, se
duplicaron ios costos de los contratos de
obra, añadiendo otros 92 mil millones
de pesos casi de la nada, según puede
checar en mis columnas El tramo 5 dei
tren devastador y El tren deí despilfarro.

Y en mi columna Sdívese quien pueda
con el Tren Maya, de 2023, advertí que,
según el olvidado Plan Nacional de
Desarrollo 20192024, el Tren Maya ten

dría un costo de entre 120 mil y 150 mil
mdp, pero ya supera los 400 mil mdp
y no se ve para cuándo lo concluyan,
y que no han tenido ni tantita m... en
explicarnos a dónde fueron a parar los
árboles derribados, en muchos casos, de
maderas preciosas.
Lejos está el Andrés Manuel apuntan

do a la cara de Carmen Aristegui de que
no se iba a talar ni un solo árbol, para
pasar al Andrés Manuel que, emberrin
chado por los amparos y suspensiones
para detener la construcción del Tren
Maya, ha dado patente de corzo a
Sedeña y a Fonatur para crear "bancos
de materiales" como el de Sisbichén,
Yucatán, donde se talaron más de 400
hectáreas.

Pero bueno, quizás escuchemos en la
Ibero una que otra porra con el cántico
de "Es un honor estar con Obrador";
vaya usted a saber hasta dónde llegarán
los organizadores en su iambisconería.
LOZOYA Y SU GRUPO
BUSCAN REGRESAR A PEMEX

Así como lo oye. Dos funcionarios
nombrados y ratificados por
Emilio Lozoya están buscando

colocarse como asesores del nuevo di
rector general de Pemex, el físico Víctor
Rodríguez Padilla. Estos dos exfuncio
narios han comenzado a hacer llamadas
y a citar a representantes de empresas
nacionales e internacionales que son
proveedoras de la paraestatal para ofre
cer sus servicios de gestoría, o más bien
coyotaje. Ambos presumen en público
y en privado tener cercanía e influencia
sobre Rodríguez Padilla. ¡Qué tal! Se
trata de quien fuera director general de
Exploración y Producción (PEP), Gus
tavo Hernández García, y su compadre,
el director de Exploración, José Antonio
Escalera ef Pinto. Antes de que me digan
que no es verdad, basta con darse una
vuelta por el restaurante Au Pied de
Cochon, en la Ciudad de México, donde
se les ha visto en las recientes semanas

"despachando a placer".
La mediática detención en España

de Lozoya, su confesión criminal, sus
actos de corrupción, su inexperiencia y
su patente ineptitud al frente de Pemex
deberían ser suficiente alerta para que el
físico Rodríguez Padilla se aleje de estos
personajes. La presencia de estos coyotes
Hernández García y Escalera disfra
zados de tiernos corderos no se puede
entender a menos de que cuenten con
el visto bueno de Rodríguez Padilla y su
jefa, la secretaria de Energía, Luz Elena
González. ¡Ah, pero no son iguales!
Recuerde, ¡son peores!
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Galderún, a un paso de repetir
como director del Metro
::::: Nos dicen que el actual director del Sistema
de Transporte Colectivo (STC) Metro, Guillermo
Calderón, quien justamente llegó al puesto luego
de que se fue Florencia Serranía tras los cues

tionamientos por las diversas
fallas, incluida la caída de la Li
nea 12 del Metro, tiene casi ase
gurada su permanencia en el
caigo para el próximo gobierno
que encabezará Clara Bragada,
Nos comentan que no sólo es
porque es un funcionario insti
tucional, sino porque es quien
conoce mejor que nadie los pro
cesos de rehabilitación que es
tán en curso y los pendientes

como la conclusión de la rehabilitación de la Lí
nea 1 del Metro. Así que, si no pasa nada extraño,
don Guillermo se quedará en la gestión de la co
lumna vertebral del transporte público en la Ciu
dad de México.

Una prlista va por la
despenalizacifin total del aborto
::::: La diputada local del PRI Tania Larios pre
sentó una iniciativa para despenalizar por com

pleto el aborto en la Cuidad de
México, es decir, que ya no sólo
no se castigue a las mujeres que
se practican tal procedimiento
hasta las 12 semanas de gesta
ción, sino que esa pena no exis
ta. Más allá de las consideracio
nes médicas sobre la medida,
doña Tania pone el dedo en el
renglón sobre la despenaliza
ción del aborto en la capital del
país, pues si bien fue de las pri

meras entidades en dar la batalla y hacerlo, tam
bién es cierto que hay activistas que se pronun
ciaron porque la reforma fuera más lejos. Ahora,
en un Congreso capitalino, donde las diputadas
son mayoría ¿una medida así avanzará?

Mas bajas en el Comité
del instituto de Pianeaciún
::::: Nos cuentan que el Comité de Selección de la
persona titular de la Dirección General del Institu
to de Planeación Democrática y Prospectiva (IP
DP) de la CDMX se quedó sin integrantes. Blanca
Rebeca Ramírez y Ernesto Alva Martínez, los
integrantes que quedaban, presentaron su renun
cia. Nos dicen que sus razones fueron que están
imposibilitados para hacer su tarea, pues se re
quiere de cinco miembros para elegir la terna para
la dirección del instituto. Será la nueva jefa de Go
bierno, Clara Bragada, quien deba enviar una
propuesta. El IPDP lleva sin titular desde el 28 fe
brero de 2023, cuando Pablo Benlliure renunció.
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A la Comisión de Justicia.
otro prófugo de la misma
::::: Ayer se conoció uno de los premios a los que
se hizo acreedor Miguel Ángel Yunes Márquez
en el Senado por haber votado a favor de la re
forma judicial: ser secretario de una de las comi
siones más importantes de la cámara alta, la de
Justicia. En este espacio le dimos a conocer que

Javier Corral, expanista y neo
morenista, presidiría la Comi
sión de Justicia en el Senado,
pese a ser perseguido por la fis
calía anticorrupción de Chihua
hua Nos comentan que Yunes
Márquez, aunque todavía apa
rece en la bancada del PAN, se
rá el voto 86 de Morena para
que el partido oficial tenga la
mayoría calificada siempre que
la requiera. Yunes pudo rendir
protesta en el Senado, y tener

fuero, gracias a un amparo que impidió su apre
hensión después de ser acusado de uso de docu
mentación falsa y fraude en el 2021. Así, queda
claro que la Comisión de Justicia del Senado es
el lugar idóneo para aquellos que son persegui
dos por la nlisma.

Martes de lamentos por AMLO
Hace unos días fueron los youtubers que asis

ten a la mañanera; el gobernador de Baja Califor
nia Sur, Víctor Castro, y la diputada de Morena
Erika Vanessa del Castillo, quienes lloraron
por la próxima partida de Palacio Nacional del
presidente Andrés Manuel López Obrador.
Ayer se registró un martes de lamentos. Primero,
en la mañanera, la gobernadora de Baja Califor
nia, Marina del Pilar Ávila, soltó en llanto al
despedirse del Presidente. Ya por la tarde, la nos
talgia invadió a la secretaria de Cultura, Alejan
dra Frausto, quien entre lágrimas también la
mentó que se va "el mejor presidente que hemos
tenido, sin duda el más amado". Nos dicen que a
cinco días de que AMLO deje de ser Presidente
se ven a más personajes lamentando su partida a
Palenque, y uno que otro soltando lágrimas de
cocodrilo y llorando por convivir.
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SEP pide a maestros no aplicar
prueba "neoliberal" a sus alumnos
::::: En su cuenta de X, el director de Materiales
Educativos de la Secretaría de Educación Pública,
Marx Amaga Navarro, está convocando a los
maestros de educación básica a no aplicar la eva
luación docente de la Comisión Nacional de la
Mejora Continua de la Educación a sus alumnos.
Dice el funcionario que esta prueba atenta contra
la Nueva Escuela Mexicana y es un "ejercicio
neoliberal". En distintos momentos, organizacio
nes nacionales e internacionales han hablado so
bre la importancia de aplicar evaluaciones diag
nósticas para saber qué se debe mejorar, pero al
gobierno de la autollamada cuarta transformación
no le gustan las pruebas. ¿En el segundo piso de
la Cuarta Transformación se mantendrán las polí
ticas del señor Marx? Es pregunta de buena fe pa
ra el próximo secretario Mario Delgado.

El opaco Comité de Administración
de los diputados
::::: En la Cámara de Diputados quedó instalado
el Comité de Administración, que en la pasada
legislatura brilló por su opacidad. Desde su insta
lación en la 65 legislatura, se publicaron los
acuerdos durante cinco meses, pero en marzo de
2022 no se volvieron a transparentar. Así, la Cá
mara de Diputados lleva nada menos que 30 me
ses, casi tres años, sin hacer públicos los acuer
dos de dicho comité que es el encargado de
aprobar el destino de los recursos humanos, ma
teriales y financieros de los que dispone la cáma
ra baja. Ayer se instaló la nueva administración
presidida por Morena, por lo que ya se verá si los
guindas promueven la transparencia o se man
tienen en la opacidad.
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

Colapso ¡a verdad alterna
Kayitiuiido
Iíívíi ¡'alacio

El 27 de septiembre de
2018, el presidente electo
Andrés Manuel López

Obrador se comprometió con los
familiares de los 43 normalistas

de Ayozinapa que desaparecie
ron en Iguala en 2014, a esclare
cer el cri men, e ncontrarlos, y que
los responsables pagaran por sus
delitos, El 18 de mayo siguiente,
Alejandro Encinas, el subsecre
tario de Gobernación que era
responsable de la Comisión para
la Verdad de Ayotzinapa, ratificó
el compromiso del gobierno de
encontrara los jóvenes convida
y sancionar a "aquellos gober
nantes que le dieron la espalda al
pueblo". Aquellas frases hoy los
condenan.

A seis días que acabe el sexe
nio, se puede decir que lo que
hicieron fue una farsa, inventa
ron una "verdad alterna" que era
una mentira y engañaron a los
familiares de las victimas. Los
dos se embarcaron en buscar un
crimen de Estado y llevar a la
cárcel a generales, tenientes y
soldados, y poner tras las rejas a

exfuncionarios del gobierno de
Enrique Peña Nieto. El hoyo en
el que están es más profundo de
lo que se aprecia.

Encinas y el fiscal que escogió
para el caso, Ornar Gómez Trejo,
fabricaron testigos y pruebas,
violaron la ley y cuando el Presi
dente ya no quiso seguir cul
pando a militares, construyeron
la narrativa de la impunidad. El
Presidente traicionó a Encinas,
a quien después de aprobarla
investigación contra el Ejército
y avalar las órdenes de apre
hensión contra 16, reculó y lo
sacrificó.

Esa línea que sustentaba la
llamada "verdad alterna" del
obradorato se derrumbó. La

"verdad histórica" del expro
curador Jesús Murillo Karam,
que está en prisión domiciliaria
acusado de encubrimiento,
desaparición forzada y tortura,
ha cobrado inesperadamente
nueva vida.
La Suprema Corte de Justicia

determinó reponer el proceso de
delincuencia organizada contra
siete miembros de la organiza
ción Guerreros Unidos, a quienes
se les imputó originalmente
el crimen de los normalistas

uno de ellos, Felipe Rodrí
guez Salgado, d Cherejt, ya fue
aprehendido, y contra el más
importante de todos, Gilberto
López Astudillo, el Gil, jefe de
sicarios de Guerreros Unidos en

Iguala, quien ordenó que los ase
sinaran, como se desprende de
chats interceptados por la DEA.

La decisión de la Corte revocó

el criterio de oportunidad que le
dieron Gómez Trejo y Encinas,
que lo utilizaron como testigo
central para inculpar a los mili
tares porque, se desprende de la
resolución, no aportó nada salvo
el pretexto para armar lo que
hoy se desmoronó, un "crimen
de Estado".

La reposición del procedi
miento que pidió la Corte fue
resultado de una acción de los
criminales de Guerreras l/nidoí,
que presentaron hace tiempo
amparos relacionados con el
incumplimiento de una sen
tencia del Tribunal Colegiado
de Tamaulipas sobre supuestos
actos de tortura, inscripción en
el Registro Nacional de Víctimas
y pagos por la reparación de
daño, derivado de la resolución
deljuez Samuel Ventura Ramos,
que los liberó, descalificando al
Ministerio Público, y sentando
las bases para la Comisión de la
Verdad que encabezó Encinas.

Los amparos siguieron su
trámite y llegaron a un tribunal
de alzada, que es un órgano
jurisdiccional que resuelve en
segunda instancia la solicitud
de una persona para revocar,
modificar o enmendar la sen
tencia de un tribunal inferior,
que se declaró incompetente.
El caso terminó en la Suprema
Corte, donde el ministro Alfredo
Gutiérrez Qrtiz Mena desestimó

lo que pedían y consideró, en
cambio, que sí había elementos
su ficie ntes pa ra ju zga ríos.

La reposición del proceso
lleva directamente a Ventura
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Ramos, por haber incurrido en
irregularidades y absolver a 24
criminales confesos sin haber
tomado en cuenta una jurispru
dencia que establece que, en ca
sos de tortura, desestime aquello
que fue obtenido mediante esa
ilegalidad de la autoridad, pero
sin dejar de revisar si el resto
del cúmulo probatorio daba
para juzgar a los inculpados,
para encarcelarlos, liberarlos o,
incluso, ordenarla reposición
del proceso.
Conduce también a Gómez

Trejo, para entonces fiscal para
el caso Ayotzinapa, que no pre
sentó pruebas supervenientes
para evitar la liberación de los
criminales. Tampoco ordenó
nuevos protocolos de Estambul
para determinar si habían sido
torturados para obtener sus
declaraciones inculpatorias. El
gobierno de Peña Nieto había
presentado los exámenes, pero
era natural que no se aceptaran
por ser la parte acusada de tor
tura. La Comisión Nacional de
los Derechos Humanos también

realizó los protocolos de Estam
bul en 62 personas, pero en sólo
nueve dieron positivo de tortura.

Encinas y Gómez Trejo no uti
lizaron esos resultados, porque
habrían probado su objetivo, un
crimen de Estado, al no ser una
acción generalizada contra un
alto número de personas. Lo que
hicieron, en cambio, fue reclutar
a casi dos decenas de matones de

Guerreros Unidos como testigos

protegidos, encabezando al
grupo "Juan", como llamaron
a López Astudillo, que mintió
cuantas veces se lo pidieron para
cuadrar las declaraciones yjus
tificaran la acusación contra el
gobierno de Peña Nieto y sentar
en el banquillo de los acusados
al Ejército, como institución.

Gómez Trejo renunció a la
fiscalía en el otoño de 2022 y de
la noche a la mañana se convir
tió en un enemigo del gobierno
mexicano. López Obrador lo
responsabilizó de la investiga
ción que no le permitiría cumplir
con su promesa de 2018, e
incluso admitió que pudo haber
manipulado a Encinas. López
Obrador se ha lavado las manos
de cualquier responsabilidad,
pero no es ajeno a los resultados
de Encinas, a quien ha querido
pintar como ingenuo, también
para quitarle culpas, y trasladar
toda la carga a Gómez Trejo.
Al final del sexenio no se sabe

dónde están los normalistas,
nunca aparecieron y todo apunta
que a quienes identificaron
como los culpables del crimen
exfuncionarios de la PGR no
lo fueron, de acuerdo con lo
que deja entrever la resolución
de la Corte. Los que sí son, los
asesinos confesos de Guerreros
Unidos, están regresando a la
cárcel para ser juzgados, lo que
significa que la base de la in
vestigación sobre el crimen que
desarrolló durante los primeros
días de la desaparición el fiscal

de Guerrero, Iñaki Blanco, se
reconfirma, así como la "verdad
histórica" que parece haber de
rrotado, seis años después, a la
"verdad alterna" del obradorato.
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¦
LALA FERIA

¿Con qué prensa lidiará Claudia?

Síj fva(/or
Camarena

Este título puede leerse en
dos sentidos. Uno, cómo
tratará de saque la prensa

a Claudia Sheinbaum, ¿igual que
a AMLO o le dará el beneficio de
la duda? El otro, más importante,
para cuestionar qué relación con
los medios definirá la presidenta
de la República.

Durante la campaña, la en
tonces candidata morenista se
permitió dar entrevistas a parte
de la prensa que regularmente,
para no decir de forma cotidiana,
fue objeto de escarnio público, sin
excluir la difamación, por parte de
Andrés Manuel López Obrador.

Lo que es elemental en toda
elección llamó la atención parque
AMLO sostuvo una pugna sin
tregua con varios de esos perio
distas, y medios de comunicación
en general, nacionales o foráneos,
por publicaciones concretas o ale
gando diferencias ideológicas.

Quizá más que la oposición, el
periodismo fue el otro protagonista
del periodo de López Obrador. Éste
decidió que su batalla política sería
primordialmente en la maña
nera, diseñada para socavar toda
revelación adversa, para minar las
críticas en la opinión pública.

Y si bien echó mano del erario

para premiar a prensa amiga y
castigar a la no amiga, mientras

despojaba a los medios públicos
de su vocación no gobiernista,
quedó demostrada la capacidad
personal de AMLO para en toda
coyuntura y por sí mismo impo
nerse a los medios.

Para lograr eso, el Presidente
aprovechó las redes sociales,
fuera con íwts al atacar periodis
tas, dando acceso privilegiado a
informadores digitales que devi
nieron propagandistas o impro

visando mañaneros replicadores,
uno más grotesco que el otro en
su zalamería.

La labor de los genuinos
periodistas en la mañanera se dio
siempre a pesar de un esquema
diseñado para la difusión de pro
paganda y no para rendir cuen
tas, y a costa de soportar una
discrecionalidad favorecedora de
paleros que robaban tiempo a los
temas serios.

Hasta el último día de su man

dato López Obrador exprimirá
los réditos de su invento, ese que
tuvo su primera etapa cuando él
presidía la Jefatura del Gobierno
del Distrito Federal, pero que
también se explica por sus indis
cutibles recursos discursivos e
his trión icos.

En octubre habrá nueva comu
nicación pública. La presidenta
mantendrá la mañanera, pero
lo que no se sabe aún además
deque incluirá intensivamente
videos informativos producidos
ex profeso es buscando qué tipo
de debate mediático hará esas
conferencias.

Qué sintomático que a días de
que arranque el sexenio Claudia
Sheinbaum no haya expuesto
la totalidad de los nombres y el
esquema de su comunicación so
cial. Más aún porque ha trascen
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dido que excolaboradores suyos
en ese campo irán a otras tareas.

No estará con ella, por ejem
pío, Iván Escalante [va a Prafeco).
Y en cambio, a quien se creía
muy lejano, e incluso adversario
porque jugó contra sus deseos en
la contienda interna en la CDMX,
como Jesús Ramírez, se leve
ahora cercano.

En ese contexto hay que
preguntar qué relación querrá
tener Claudia Sheinbaum con la
prensa. ¿Retomará algunos de
los contactos con medios críticos
que se permitió cuando quería
ser candidata y cuando ya era
abanderada? ¿O replicará el sec
tarismo de AMLO/Ramírez?

Continuar la mañanera im
plica una exposición cotidiana,
no exenta de riesgos de resbalo
nes, para enviar unos mensajes
y atajar otros; mas ¿será el único
espacio público para la interac
ción gobiernoprensa?, si hay
otros formatos de diálogo, ¿será
plural ese acceso?

Los arranques sexenales
suponían la expectativa de reno
vación. Una oportunidad para
refrescar, por ejemplo, el debate
público. Todos mostraban aper
tura para que la nueva Presiden
cía trazara líneas y estilo propios,
para que el desgaste anterior se
quedara en el pasado.

Que ocurra eso depende hoy
de Claudia Sheinbaum. De nadie
más.
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CIRCUITO

DE NO creerse,
pero quien muy
probablemente deberá
revisar los avisos

clasificados muy
pronto para hallar una
casa en renta o venta

será ¡el personal de la
nueva Secretaría de
Vivienda!

HASTA donde se sabe,
la próxima Secretaría
de Planeación,
Ordenamiento
Territorial y
Coordinación

Metropolitana en
proceso de creación
operará en el edificio
de la Colonia del Valle

que actualmente
es ocupado por
la Secretaría de

Desarrollo Urbano y
Vivienda.

PARA el próximo
sexenio, esta última
dependencia será
compactada y también
trasladada a un lugar
aún por definirse.

¿PUEDE llamarse
gerítrificación o sería

mucha maldad?

EN EL Congreso
andan en guardia...
literalmente.

CON ESO de que el
Pleno del Senado

aprobó ayer la reforma
sobre derechos de

pueblos indígenas
y se preveía que la
madrugada de hoy
haría lo propio con
la de la Guardia
Nacional, en Donceles
se espera que desde
las 07:00 horas de
este día se instale

el Constituyente
permanente.

HASTA podría decirse
que no son horas, pero
para los cuatroteístas
no hay tiempo que
perder o, más bien, no
otra vez.

TODO indica que
la reprimenda que
recibieron por
tomársela con tanta
calma cuando fue el
turno de la reforma

judicial funcionó
muy bien ¡como
despertador!
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NO ES UNA buena señal que el gobierno de Claudia
Sheinbaum inicie con un conflicto internacional y
menos con una pifia del tamaño del Estadio Santiago
Bernabéu al excluir de la lista de invitados a la ceremonia
de investidura presidencial al rey Felipe VI.
ESPAÑA ESTÁ regida por una Monarquía Parlamentaria
donde el rey funge como jefe de Estado y es un símbolo
de unidad nacional. Obviamente tiene la más alta
representación del Estado español en sus relaciones
internacionales.

EL REY ha estado presente en unas 80 tomas de posesión
de mandatarios en Latinoamérica, además de ser una
figura indiscutible en la comunidad iberoamericana.
Para acabar pronto, vino como invitado distinguido
a la toma de posesión de AMLO.
LO QUE HA PROVOCADO esta decisión es que el
gobierno español decidiera no enviar representación de
ningún nivel a la ceremonia de transmisión de poderes.
Y si las relaciones entre los dos países estaban más que
frías, ponerlas en el punto de congelamiento como l
inicio de un nuevo gobierno es un pésimo precedente.
DE FONDO está sin duda el enojo de AMLO porque
el rey no pidió perdón por lo ocurrido en la época
de la Conquista y por no haber respondido la carta
que el tabasqueño envió al Palacio de la Zarzuela.
SI EL NUEVO gobierno va a heredar esos pleitos,
pues dedicará el próximo sexenio a arreglar entuertos
y no a construir nuevas relaciones. Nomás no se
entiende esta falta de tacto diplomático, pues hasta

el mandatario ruso Vladimir Putin y el venezolano
Nicolás Maduro estaban en la lista de invitados.

FLACO, MUY FLACO FAVOR le hacen al Presidente
las muestras de idolatría que están mostrando
diversas personalidades de la 4T. Ayer tocó el turno
a Delfina Gómez, quien en el marco de su primer
informe de gobierno dio a conocer una canción
que dice algo así como "Gracias por tanto, tanto
amor... y por el bienestar".
POR MÁS QUE la mandataría estatal sienta aprecio
por el tabasqueño, nomás no hay manera de justificar
el uso de recursos públicos para pagar la composición,
el trabajo de la orquesta, la grabación del video,
la edición, los arreglos y todo el largo etcétera que
implica la producción de este homenaje musical.

POR CIERTO QUE en el primer informe de la
gobernadora, llamó poderosamente la atención
la presencia de tres de sus antecesores priistas:
Eruviel Ávila, Emilio Chuayffet y Arturo Montiel.
EL PRIMERO, ya convertido al credo de la 4T,
se mantenía serio y con el cuerpo inclinado como
queriendo separarse de sus ex colegas. Por su parte,
Chuayffet se veía con apariencia relajada. Y quien
de plano no disimuló ni tantito su incomodidad
fue Montiel, que no le quitaba los ojos de encima
a Eruviel. Historias mexiquenses de amor y odio.
A QUIENES no se vio fue a César Camacho y Alfredo
del Mazo. ¿Había un límite de edad?
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USO DE RAZON

Todos lo sabíamos(1)

Pablo
Hiriart

Todos supimos con décadas
de anticipación quién era
Andrés Manuel López

Obrador y a pesar de ello muchos
votaron por él, marcharon con
él, hicieron ronda con él. Tran
sigieron con su autoritarismo
y demagogia por interés, por
descuido, ingenuidad, o porque
compartían fobias con él.

Ahora presenciamos la des
trucción de las instituciones de
la República y la instauración de
una tiranía.

El lunes a la medianoche se
cierra un ciclo y comienza otro.

Una nueva realidad de la que
sabemos poco, porque se da en
el marco de una reconfigur ación
constitucional, reconfiguración
de las relaciones del poder con la
sociedad civil y de los ciudada
nos entre sí.

Lo que sí podía saberse es que
llegaríamos a este punto si López
Obrador lograba alcanzar Ja
Presidencia de la República.

Para cerrar este ciclo (al
menos el personal), recuerdo
algunas columnas que escribí
hace más de veinte años, sobre el
personaje que destruyó la demo
cracia y el Estado de derecho en
nuestro país.

El 14 de marzo de 2001 un
juez otorgó a la empresa pro
pietaria del predio El Encino,
en Santa Fe, la suspensión
definitiva "para el único efecto
de que las autoridades respon
sables paralicen los trabajos de

apertura de las vialidades del
predio El Encino,,, así como para
que se abstengan de bloquear y
cancelar los accesos al predio de
la quejosa'1 (resolución del juicio
1862/2000).
Ka riña Soria no, reportera

de Crónica, acudió al Encino y
publicamos, el 29 de octubre de
ese año (2001), las fotografías y
notas de maquinaria que seguía
los trabajos pese al amparo, que
"incluso hay una máquina de
excavaciones y una caseta de

vigilancia con elementos de la
policía auxiliar que impiden el
acceso".

Publicamos que el artículo 66
del Estatuto de Gobierno señala

que contravenir un acto jurisdic
cional de uno de los poderes de
la Unión (el amparo definitivo)
es una "causa grave" que ameri
taba la remoción de AMLO como
jefe de Gobierno.

El gobierno y la Cámara de
Diputados tardaron más de tres
años en actuar, lo desaforaron
y López Obrador los dobló con
movilizaciones.

Negro porvenir, fue el título
de mi columna el 2 de mayo de
2005:

"La historia se ha repetido,
"El Estado claudicó ante la

provocación y otra vez sacrifica
la ley para satisfacer el afán de
poder del mismo personaje.

"Viene, pues, una negra y
larga noche para la República.

"Vicente Fox acaba de cam

biar unas semanas de aplausos
por décadas de oscuridad para
el país. Paco Calderón dibujó el
jueves al presidente de la Repú
blica vestido como un lord inglés
que en su mano traía la Ley
AMLO, al tiempo que decía "paz
para nuestro tiempo'. AI píe del
dibujo Junto a su firma, con un
moño negro, puso 'esta película
la vi'.
"Lo que el gran caricaturista

de Reforma estaba recordando
era el pacto de Munich, luego del
cual el primer ministro de Gran
Bretaña regresó a Londres y dijo:
"les traigo la paz1, luego de dar
carta blanca a Hitler para invadir
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los Sudetes, en Checoslovaquia.
"Toda proporción guardada,

así de negro es el panorama que
le espera a México después de
la capitulación del presidente
para contentar a López Obrador,
apaciguarlo y frenarla campaña
periodística en su contra.
"Le regalaron la cabeza de

Macedo de la Concha y le ofre
cieron cambiar las leyes para no
afectar sus propósitos persona
les.

"El panorama es negro por lo
que significan señales como el
asedio de perredístas al padre
del ex subprocurador Javier
Vega Memije en Guerrero.

"O por el acoso de simpati
zantes de López Obrador a la
mamá del presidente Fox en el
rancho San Cristóbal.

"O por la golpiza que le dieron
al fiscal del caso López Obrador
y la forma en que el diario la
Jornada ridiculizó la agresión,

"Esas son sólo algunas mues
tras de lo que se viene encima a
los que se opongan a su voluntad
cuando López y los suyos tengan
todos los poderes en sus manos,
la PGR y el Cisen incluidos.
"Pero lo alarmante va más

allá de esas anécdotas que sirven
para abrir los ojos. López Obra
dor no sabe vivir con los con

trapesos propios de un sistema
democrático.

"Él se asume como el intér
prete único de la voluntad del
pueblo,

"Lo válido no es lo que dice la
ley, sino lo que él dice escuchar
de la gente. Él dictamina qué
expresión ciudadana es válida y

cuál no.
"Derrotó a los tres poderes

con marchas y amenazas de más
movilizaciones. Cuando le estor
ban las instituciones las agrede y
las doblega.

"Cuando le molesta la ley, la
atropella.

"A la oposición en la Asam
blea del DF la aplasta con una
mayoría ignorante, pero incon
dicional a él.

"Cuando un medio de comu

nicación asume una postura crí
tica hacia su gobierno, exhorta a
los trabajadores de este diario a
boicotear la línea editorial,

"A la Comisión para la Trans
parencia Informativa la inutilizó
llenándola de funcionarios de
su gobierno y arrinconando a
la consejera ciudadana (María
Elena Pérez Jaén) .

"No permite que nadie co
nozca los gastos de su gobierno
en la construcción de obras
viales.

"A Cuauhtémoc Cárdenas,
su único contrapeso en el PRD,
lo zarandeó el día de la marcha

dejándolo atrás, a merced de sus
incondicionales.

"Estamos, pues, en la antesala
de un periodo oscuro para la
nación. La biografía de López
Obrador no es la de un demó
crata.

"Es la de un violador siste

mático no sólo de la ley, sino de
reglas convenidas y pactadas.

"En su historia personal,
López Obrador nunca ha acep
tado los mecanismos de control

que son propios de una demo
cracia".
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Confidencial

Promueven desde SEP la

resistencia a la evaluación
El subsecretario de Educación, Marx Arriaga, volvió a arremeter
contra cualquier cosa que se parezca a una evaluación. "En todo el
país, en contra de la Nueva Escuela Mexicana (NEM), se obliga a los
docentes al desarrollo de la Evaluación Diagnóstica de Mejoredu.
¡Resistan! No permitan que la NEM se convierta en un producto. Re
cuerden, ese ejercicio neoliberal de Mejoredu es ¡voluntario! ¡Magis
terio, resistan!", convocó el funcionario. Queda claro que en materia
educativa, nada que tenga que ver con exámenes.

la "terca" insistencia

en respetar el ecosistema
¿Adivinen cuál fue otra piedrita en el zapato para que el Tren insur
gente se atrase? El artista Gabriel Orozco, pues, al ser responsable
del proyecto de la cuarta sección de Chapultepec, encontró un manan
tial y se "entercó" para que no pasara una columna de la obra, recordó
ayer el presidente López Obrador. "Tienen que ver cómo se resolvió el
problema, pobres ingenieros civiles"...

Lesionada en el Senado
La sede del Senado, aunque ayer amaneció blindada casi como un
bunker, no se libró de la protesta de los normalistas de Ayotzínapa,
quienes, al final de su mitin, en el marco de los 10 años de la desa
parición de los 43, lanzaron 10 petardos al inmueble. Cinco de ellos
retumbaron el recinto legislativo, cuya puerta de cristal de Paseo de la
Reforma quedó hecha trizas. El presidente de la Mesa Directiva, Ge
rardo Fernández Noroña, dio a conocer que no sólo hubo daños
materiales, ya que la morenista Lucía Trasvina, quien tenía abierta la
ventana en sus oficinas, resultó lesionada del ojo derecho y se le alteró
la presión.

Daños colaterales de

las vallas en Palacio
Aunque el sexenio agoniza, las protestas no dejan de perseguir al
presidente López Obrador. Ayer, comerciantes de la calle Moneda
bloquearon los accesos a Palacio Nacional en demanda de que los
dejen trabajar, pues las vallas que colocaron para cercar la calle, ante
el décimo aniversario del caso Ayotzínapa, hacen que se queden sin
clientes. Ha sido una demanda reiterada de aquellos que viven al día a
día con sus ventas, pues el inquilino de Palacio Nacional se ha apode
rado de esa calle y constantemente la cierra por completo, al igual que
Corregidora, Veremos si la próxima habitante del recinto cambia el
panorama o, al contrario, se apodera de un mayor perímetro.
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"Llamados a misa"

vs. la reforma al PJ
Los diputados federales del PAN y del PRI reconocieron ayer su im
potencia, al admitir que sus amparos ante la Corte en contra de la re
forma al Poder Judicial "son como llamados a misa". "Los ignoran y no
les hacen caso'*, se lamentó el panísta Saúl Téllez, pero advirtió que no
dejarán de insistir, y ayer los legisladores panistas presentaron un am
paro en contra del "irregular" proceso legislativo en el que se aprobó
esa reforma. Y los priistas anunciaron que no se quedarán atrás. Su
coordinador, Rubén Moreira, adelantó que lo que queda del partido
tricolor presenta rá u na controversia constitucional, porque expresó
folclóricamente "es una mamada lo que aprobaron, es inoperante".

El éxito de la Afore XXI Banorte
De acuerdo con el último reporte internacional del Thinking Ahead
Institute (TAI), que se da a conocer anualmente sobre los principales
fondos de pensiones del mundo, se reveló la lista de los 300 fondos de
pensiones a nivel global, destacando que XXI Banorte, que dirige Da
vid Razú, es el único fondo mexicano dentro de los primeros 75 del
mundo, escalando 20 lugares en cuatro años. De igual forma, enca
beza dicho raítfcing a nivel Latinoamérica, lo que le permite colocarse
como un jugador clave en el sector de pensiones a nivel global.
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VALLE DE
MÉXICO
ARRANCA CAMPAÑA
POR EL SMSEM
RUBÉN PÉREZ
Arrancó la campana por

la dirigencia del Sindi
cato de Maestros al Ser

vicio del Estado de Mé

xico, uno de los gremios
más robustos de todo el país, al aglu
tinar a más de 105 mil profesores. Las
actividades en busca de voto termi

narán el 9 de octubre para enseguida
—el 13 del mismo mes llevar a cabo

las elecciones y conocer quién será el
nuevo líder del magisterio mexi
quense. Hasta añora el candidato
más sobresaliente es Jenaro Martí

nez Reyes, un maestro oriundo de
Almoloya de Juárez, quien cuenta
con una licenciatura en Educación

Primaria. Según su ficha curricular
tiene 35 años de servicio, y además
se ha desempeñado como jefe de
área en la Delegación Administrativa
de Educación Básica. Jenaro Martí

nez Reyes posee la ventaja de que ha
estado a cargo de la Secretaría de
Trabajo y Conflictos de Educación
Complementaria y Departamentos
del Sector Central, así como de la Di
rección de Informática, carteras con
las que de alguna manera ha estado
involucrado en la dinámica magiste
rial del estado. El profesor originario
de Almoloya de Juárez va acompa
ñado por una planilla denominada
"Cambio Sindical', formada por 36
integrantes y, el domingo pasado, el
Órgano Electoral Independiente re
solvió declarar procedente su regis
tro. Jenaro Martínez Reyes y su equi
po de 36 profesores recorrerán las 14
regiones de la entidad presentando
sus propuestas y tratando de ganar el

apoyo de los más de 105 mil maestros
afiliados. En sus primeras declara
ciones, el aspirante a dirigir uno de
los sindicato magisteriales más po
derosos del país se comprometió a
generar y fortalecer programas que
mejoren las condiciones salariales y
laborales de los profesores, a través
de mejoras en el poder adquisitivo,
con el fin de garantizar una vida dig
na en favor de una mejor educación
pública. Discursos y objetivos que
desde luego estarán por verse, pues
el tamaño del sindicato también re

fleja la magnitud de pendientes que
existe alrededor de los maestros, y
que en el fondo el reto central es me
jorar la educación publica que reci
ben millones de alumnos en la enti

dad, independientemente de los pro
gramas implementados por la Secre
taria de Educación estatal.

A RENGLÓN SEGUIDO
DURANTE su mensaje con moti

vo del primer año de gobierno, la
maestra Delfina Gómez Alvarez dijo
ante la "crema y nata" de morenistas,
tanto a nivel nacional como estatal,

que las cosas en el Estado de México
van mejorando. Obvio, en su discur
so tenía que haber proyección entu
siasta con el clásico agregado de que
"falta mucho por hacer". Y sí. en ver
dad que falta mucho por hacer, pues
en materia de inseguridad la entidad
sigue entre los tres primeros lugares
de mayor violencia. Datos del Secre
tariado Ejecutivo del Sistema Nacio
nal de Seguridad advierten que Edo
mex acumuló, de enero a agosto, mil
367 homocidios dolosos, un prome

dio de seis asesinatos diarios, situán
do al territorio mexiquense como
uno de los más peligrosos de todo el
país... DESCONFIADOS frente a las
acciones implementadas por autori
dades, un grupo de productores de
nopal, tuna y xoconostle, provenie
tes de siete municipios del Valle de
México, decidieron bloquear la auto

pista MéxicoPirámides en la caseta
de cobro de Los Héroes, a la altura del
municipio de Ecatepec. La protesta
fue por la imposición del gobierno
del Estado de México de tener un solo

proveedor de insumos, entre ellos,
sábanas plásticas, semillas y fertili
zantes. Afirmaron que les están dan
do altos costos y los productos son de
mala calidad, por lo que la Secretaría
del Campo ahora deberá resolver la
inconformidad de los productores.
Otro tema más de que no todo es
"miel sobre hojuelas"... RESULTA que
la Cámara de Diputados local siem
pre se ha mantenido como un recinto
discriminatorio para los legisladores,
pues según el presidente de la lunta
de Coordinación Política y jefe de la
bancada de Morena, Francisco Váz

quez, uno de los personajes de ma
yor confianza déla gobernadora Del
fina Gómez Alvarez, al interior del
Congreso hay oficinas de "primera y
segunda"; unas tienen espacios más
amplios y con mayor comodidad, y
otras de plano son unas "pichoneras",
lo que demuestra que en el peso de
los anteriores grupos parlamentarios
se soportaban las prebendas y los
privilegios.
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SIN PROTOCOLO
DUDAS DE ELECCIÓN JUDICIAL

)OEL SAUCEDO

El Instituto Nacional Electoral (lNE)se declaró

listo para el proceso extraordinario de la elec
ción de integrantes del Poder Judicial.

IJero a la luz de estas acciones y la reforma
recién aprobada por el Congreso y el constitu

yente. surgen dudas en exceso.
¿Qué cantidad de recursos se destinarán a cada enti

dad federativa las autoridades electorales?

¿El 1NE tiene el suficiente personal para organizar una
inédita jomada electoral de esa naturaleza?

De concretarse, será una elección que en nada se pa
recerá a la que participan los partidos.

Serán llamadas elecciones judiciales, pues se votará a
personas ministras, magistradas y juzgadoras.

Faltará conocer si los institutos electorales locales

tendrán la posibilidad económica y de personal ello.
Sin embargo, este nuevo proceso iniciará manchado

por las protestas de trabajadores del Poder Judicial. Hasta
el momento no han cejado en organizar protestas, como
la que tienen programada para el próximo 1 de octubre.

Esa fecha es simbólica, porque asumirá como presi
denta Claudia Sheibaum. en un ambiente de crispación.

En estos días los legisladores aprobaron que esa fecha
sea de descanso obligatorio, lo que implica que cualquier
inconforme tendrá el día libre para protestar.

Para nada se observa que el primer día de gobierno de
Sheinbaum sea miel sobre hojuelas.

Las inmediaciones de Palacio Nacional han sido reforza

das con vallas metálicas y filas de uniformados. El Zócalo,
convertido oficialmente en peatonal, ha sido amurallado.
Ese será sello de la unción del nuevo gobierno.

Para ese día no se contempla que la Marea Rosa, sur
gida al calor de esas protestas, se haga presente.

Todo indica que ha sido intimidada por e! acoso de
políticos que buscan enfundarle el traje de un nuevo par
tido, Paralelamente hay confusión en cuanto a la canti
dad de juzgadores que serán electos.

Tan sólo en la Ciudad de México, se tiene considerado
incluir en una boleta a mil 89 candidatos.

¿Cuánto tiempo empleará un votante en elegir su
candidato? Tan sólo habrá 92 candidatos a ministros.

Eso es lu que enmarca el proceso electoral judicial que
con toda razón será judicializado si se lleva al cabo. Las
dudas ahí están.

PROSPECCIÓN... Durante los últimos dos meses, la ex
candidata de Morena al gobierno de Jalisco, Claudia Del
gadillo, ha denunciado ser víctima de violencia política
de género. Pero casualmente, ante la decisión del Tribu
nal Electoral del Poder Judicial de la Federación, de ratifi
car el triunfo de Verónica Delgadillo, en la alcaldía de
Guadalajara, la rnorenista optó por sumarse a la violen
cia contra su adversaria, y acusó a los tribunales de res
paldar con esa acción a Enrique Alfaro. Por su parte,
Claudia Delgadillo compartió un video en donde el can
didato perdedor de Guadalajara. Chema Martínez, no
menciona a la candidata y afirma que detrás de ella están
el gobernador Enrique Alfaro y Pablo Lemus. mandatario
electo de Jalisco. Eso se llama invisibilizar a una mujer y
no reconocerle capacidad de lograr sus triunfos por sus
méritos, aseguraron.
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Un peligro
endemoniado

• T siHarrisyTrump
J y empatan el 5 de(j J, noviembre? Suena
descabellado. No ha sucedido en
200 años de historia estadouni
dense, no desde que la Cámara
de Representantes Le arrebatara
la Presidencia a Andrew Jackson
ganador del voto popular pero
empatado en el Colegio Electo
raly eligió a su contrincante,
John Q. Adams, lo que provocó
una reacción populista masiva
que transformó la política de la
joven república. Y, sin embargo,
ahora es un resultado plena
mente plausible una vez más,
ante el escenario potencial de que
ninguno de los candidatos llegue
a ese umbral requerido de los 270
votos electorales y queden 269
269, gracias a una contienda muy
cerrada, por un lado, y al envite
del Partido Republicano, por el
otro, en un estado en el que nadie

repara y que, como tal, pesa poco
en el Colegio Electoral, Pero sí ese
escenario cuaja, las consecuen
cias podrían ser más exiscenciales
de lo que fueron en 1824.

Nebraska y Maine son los
únicos dos estados del país en
los que el ganador no se lleva
todos los votos electorales con
los que cuenta cada entidad, En
Nebraska, estado rural, conser
vador y bastión republicano en el
Colegio Electoral y que cuenta con
un total de cinco votos electora
les, el ganador del voto popular
obtiene dos votos electorales,
paro luego el ganador de cada
una de las tres circunscripciones
electorales que hay en el estado
obtiene uno adicional por cada
una de éstas. Confiablemente en
cada ciclo electoral, el distrito que
abarca la ciudad de Omaha y su
zona metropolitana se decanta
por la candidatura presidencial
demócrata en turno (y esta vez no
es la excepción, con las proyeccio
nes de la intención de voto a favor
de Harris), otorgándole siempre a
ese partido un voto electoral Sin
embargo, el GOF ai Nebraska ha
venido pugnando por la elimina
ción de ese sistema, esfumo al
que se han sumado en la última
semana con ahínco TYump, su
campaña y varios senadores
del partido. De convencerá la
legislatura unicameral del estado
para que ponga fin a su práctica de
dividir votos electorales, Trump de
facto obtendría un voto electoral
más en noviembre dado el perfil
conservador del estado y de golpe
cerraría la principal hoja de ruta
de Harris de llegar a los 270 votos,
abonando a la incertidurnbre y a lo
disputada que estará la elección.

Ese escenario no sólo complica

el rompecabezas demócrata
para alcanzar la victoria en el
Colegio Electoral vía la reten
ción de Michigan, Pensüvania y
Wisconsin, que es hoy por hoy la
estrategia medular de campaña
de Harris; sin ese voto electoral de
Nebraska, se ve obligada, además
de defender a tod a costa Nevada,
a volver a ganar, como lo hizo
Biden en 2020, Georgia o Amona
{hoy inclinándose por Trump)
o, en su defecto, arrebatarle
Carolina del Norte (empatado en
encuestas) al GOF. Y él escena
rio problemático y peligroso de
ese potencial empate en votos
electorales se profundizaría con el
agravante tóxico de un candidato
republicano que ya desconoció
el resultado de 2020 y que ahora
hará predetíblemente lo mismo
ante una derrota, indistintamente
del margen por el que ésta sea.

El dilema de Harris se agudiza
además porque Maine, el otro
estado dominado tradidonal

rnente por demócratas que
divide sus votos electorales
(otorga dos de cuatro votos elec
torales al ganador del estado
y uno por cada uno de los dos
distritos electorales, de los cuales
habitualmente uno, al ser zona
rural, vota republicano), ya no
tendría tiempo, en función de sus
plazos legislativos internos, para
contrarrestarsi es que prospera
esa movida del GOP en Nebraska
y equilibrar así la pérdida de un
voto electoral en Nebraska.

¿Qué sucede si hay un em
pate en el Colegio Electoral? Se
da paso a lo que se llama "elec
ción contingente", Según la 12®
Enmienda a la Constitución,
promulgada precisamente a raíz
de esa controvertida elección
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de 1824, si ningún candidato
obtiene la mayoría de los votos
del Colegio Electoral, la nueva
Cámara de Representantes elige
al presidente. Pero aquí viene
la vuelta de tornillo: en lugar
de votar cada legislador indivi
dualmente, son las delegaciones
estatales en la Cámara de Repre
sentantes las que emitirían un
voto por estado determinado por
el partido que tiene más escaños
en cada bloque estatal y una

mayoría simple, 26 votos de las
delegaciones estatales, designa
ría al nuevo presidente. Hoy por
hoy, el GOP tiene la mayoría y
por ende la presidencia en la cá
mara, y cuenta con la mayoría en
26 delegaciones estatales en ese
recinto; los demócratas controlan
22 y otras dos están empatadas.

Con un país brutalmente
dividido y tribalizado, con una
contienda electoral que seguirá

previsiblemente muy cerrada
hasta el día de los comidos, con un
expresidente y un partido sicofan
tes que han hecho de la patraña
de la elección robada en 2020 y de
una probable impugnación de ésta
su razón de ser, con 120 armas de
fuego en manos de particulares
por cada 100 habitantes y con un
candidato pirómano dispuesto
a usar un lanzallamas, Estados
Unidos podría encontrarse en el
filo de un precipicio.
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Un peligro
endemoniado

facto obtendría un voto electoral
más en noviembre dado el perfil
conservador del estado y de golpe
cerraría la principal hoja de ruta
de Harris de llegar a los 270 votos,
abonando a la incertidumbre y a lo
disputada que estará la elección.

Ese escenario no sólo complica
el rompecabezas demócrata
para alcanzar la victoria en el
Colegio Electoral vía la reten
ción de Michigan, Pensilvania y
Wisconsin, que es hoy por hoy la
estrategia medular de campaña
de Harris; sin ese voto electoral de
Nebraska, se ve obligada, además

de defender a toda costa Nevada,
a volver a ganar, como lo hizo
Biden en 2020, Georgia o Arizona
(hoy inclinándose por Trump)
o, en su defecto, arrebatarle
Carolina del Norte (empatado en
encuestas) al GOP. Y el escena
rio problemático y peligroso de
ese potencial empate en votos
electorales se profundizaría con el
agravante tóxico de un candidato
republicano que ya desconoció
el resultado de 2020 y que ahora
hará predeciblemente lo mismo
ante una derrota, indistintamente
del margen por el que ésta sea.

El dilema de Harris se agudiza
además porque Maine, el otro
estado dominado tradícíonal

mente por demócratas que
divide sus votos electorales

(otorga dos de cuatro votos elec
torales al ganador del estado
y uno por cada uno de los dos
distritos electorales, de los cuales
habitualmente uno, al ser zona
rural, vota republicano), ya no
tendría tiempo, en función de sus
plazos legislativos internos, para
contrarrestarsí es que prospera
esa movida del GOP en Nebraska
y equilibrar así la pérdida de un
voto electoral en Nebraska.

¿Qué sucede sí hay un em
pate en el Colegio Electoral? Se
da paso a lo que se llama "elec
ción contingente". Según la 12a
Enmienda a la Constitución,
promulgada precisamente a raíz

de esa controvertida elección

de 1824, si ningún candidato
obtiene la mayoría de los votos
del Colegio Electoral, la nueva
Cámara de Representantes elige
al presidente. Pero aquí viene
la vuelta de tornillo; en lugar
de votar cada legislador indivi
dualmente, son las delegaciones
estatales en la Cámara de Repre
sentantes las que emitirían un
voto por estado determinado por
el partido que tiene más escaños
en cada bloque estatal y una
mayoría simple, 26 votos de las
delegaciones estatales, designa
ría al nuevo presidente. Hoy por
hoy, el GOP tiene la mayoría y
por ende la presidencia en la cá
mara, y cuenta con la mayoría en
26 delegaciones estatales en ese
recinto; los demócratas controlan
22 y otras dos están empatadas.

Con un país brutalmente
dividido y tribalizado, con una
contienda electoral que seguirá
pre visiblemente muy cerrada
hasta el día de los comicios, con un
expresidente y un partido sicofan
tes que han hecho de la patraña
de la elección robada en 2020 y de
una probable impugnación de ésta
su razón de ser, con 120 armas de
fuego en manos de particulares
por cada 100 habitantes y con un
candidato pirómano dispuesto
a usar un lanzallamas, Estados
Unidos podría encontrarse en el
filo de un precipicio.
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Harris y elpostdebate
K amala Harris, la candidata

demócrata a la presidencia,
le dio una paliza a Donald

Trump en el debate del 10 de sep
tiembre. Dos semanas después, hay
encuestas que muestran que a pesar
de ese muy buen desempeño, Harris
no logró un brinco igual de simbólico
en las preferencias electorales.
¿Por qué?
Al concluir el debate, el New

York Times encuestó a votantes
probables, tanto demócratas co
mo republicanos, y el 67 por cien
to opinó que Harris ganó el deba
te. Entre votantes independien
tes un 68 por ciento opinó que ella
le ganó a Trump.
El debate lo vieron 67 millones

de personas en Estados Unidos.
Fue un récord. Como comparativo,
el juego de la NFL que más perso
nas han visto en la historia logró 29
millones de televidentes.
Pero en las encuestas que se han

publicado habiendo pasado unos
días del debate hay buenas noticias
para ambos candidatos y, en con
clusión, el resultado pinta para ser
muy cerrado. En la encuesta nacio
nal del New York Times, Trump y
Harris están empatados en 47%. En
un promedio de las 12 principales
encuestas Harris mejoró 1.5 por
ciento a nivel nacional.

¿Cómo es posible? No solamente le

fue bien a Harris en el debate. La vi
cepresidenta ha tenido muy buenas
semanas con eventos llenos, recau
dación récord de fondos y apoyos de
personalidades como Taylor Swift
Bueno, hasta en economía ha tenido
buenas noticias con el anuncio de la
FED de bajar tasas. Esto, aunque la
FED quiera estar ajena a la política,
ayuda a quien está en La Casa Blanca
porque abarata el costo del dinero en
un momento en que la economía
puede ser el tema que defina el voto
de los que aún están indecisos.
Y al mismo tiempo a Trump le ha

ido muy mal. En el debatey después.
Durante el debate, Harris mostró lo
fácil que es arrinconar a Trump.
Simplemente hay que cuestionar el
número de personas que atienden
sus mítines o su inteligencia para
que el expresidente se salga de su ca
rril, pierda toda disciplina política y
comience a decir barbaridades co
mo que los haitianos se comen a las
mascotas en Ohio.
Su mala racha post debate ha in

cluido un segundo atentado a su vi
da. Después, con su candidato a go
bernador de Carolina del Norte,
Mark Robinson, implosionando

por declaraciones escandalosas
que hizo en un sitio de pornografía,
Trump ha tenido que malabarear
en un estado que es crucial para
que el republicano llegue a los 270
votos del Colegio Electoral.
Lo que indican estas encuestas

es, por un lado, que Estados Unidos
está polarizado y que cambiar las
preferencias del electorado es muy
complicado. Si vemos las encuestas
de los estados columpio, Harris ha
logrado una ventaja nada despre
ciable en Pensilvania, que es fun
damental para ella. Pero Trump ha
avanzado en Arizona y Georgia.
¿Qué tiene a su favor Harris rum

bo a las elecciones? Entre más la co
nocen los estadounidenses, más
sube la opinión favorable sobre ella.
¿Qué tiene a su favor Trump? Un
sistema electoral que ha tendido a
favorecer a los republicanos. Por
eso, a pesar de que los demócratas
han ganado el voto popular en cin
co de las últimas seis elecciones, so
lo han ganado el Colegio Electoral
en tres ocasiones.
Harris ha logrado colocarse co

mo la candidata que representa el
cambio y la esperanza. Trump es
el candidato del enojo y del odio.
En un momento en que los votan
tes indecisos están pesimistas so
bre el rumbo de su país, esto pue
de ayudar a Trump.
A 41 días de las elecciones, la

contienda es un volado. Ambos
candidatos tienen posibilidades de
ganar. Nate Silver, el famoso en
cuestador de FiveThirtyEight con
sidera que es la elección más cerra
da en la historia de EUA. •
 www.anapaulaordorica.com

@AnaPOrdor¡ca

Durante el debate, Kamala Harris mostró lo fácil que es
arrinconar a Donald Trump.
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Mal empieza la política
exterior de Sheinbaum
Si ya la muy escasa asisten

cia de jefes de Estado y
presidentes de países im

portantes en el contexto mundial
a su toma de posesión había sido
un muy mal indicador para el
manejo de la política exterior de
ella y de López Obrador (228 je
fes de Estado invitados y solo 16
asistentes), ahora la Presidenta
electa, Claudia Sheinbaum, pa
rece haber comenzado a manejar
sus relaciones internacionales, li
teralmente, con el pie izquierdo.
Porque la carta oon la que ayer

el Gobierno de España rechaza
participar o asistir a la ceremonia
del cambio de poderes en México,
por considerar "inaceptable la ex
clusión de S M. el Rey Felipe IT de
la invitación oficial que recibió del
equipo de la doctora, representa un
primer tropiezo, intencional o no,
en la que será la política exterior de
la primera Presidenta de México.
Porque, más allá de sus posicio

nes ideológicas personales o sus
visiones particulares de la historia,
Claudia Sheinbaum y su equipo
de Relaciones Exteriores no debie 
ran olvidar que España es el se
gundo socio comercial de México
yque, les gusteono la monarquía,
es el Rey el que ostenta el carácter
de Jefe de Estado del gobierno es

pañol y su desaire al ignorar a Fe
lipe n en.su invitación, y solo gi
rarle la cortesía al presidente del
gobierno, Pedro Sánchez, repre
senta una afrenta para esa nación
y para sus habitantes.
Es muy probable que, si hubie

ran tenido la atención de incluir al
Rey en lainvitación al gobierno de
España, el monarca no hubiera
asistido, y quizás sí lo hubiera he
cho el presidente Pedro Sánchez,
pero ahora, con la posición oficial
expresada en el comunicado del
Ministerio de Asuntos Exteriores
español, queda muy claro que ni
siquiera el mandatario izquierdis

ta del PSOE, que tiene clara afi
nidad política con Morena, ven
drá a la toma de protesta de la
mandataria mexicana.
"El Gobierno de España consi

dera inaceptable la exclusión de
SM. el Rey de la invitación a la to
ma de posesión de la presidenta
de México, Claudia Sheinbaum
Pardo, el.próximo 1 de octubre en
la Ciudad de México. Por este mo
tivo, el Gobierno de España ha de
cidido no participar en dicha toma
de posesión a ningún nivel", dice
el comunicado que ayer emitió el
Ministerio de Exteriores español.
Y si la exclusión del Rey de Es

paña déla invitaciónfue intencio

nal, como todo lo indica, se trata
de una muy mala señal que man
da la presidenta Sheinbaum de
que no sólo piensa heredar las
muy malas relaciones internacio
nales que le dejará el presidente
López Obrador, empezando por
sus diferencias, ataques y cuestio
namientos a nuestro principal so
cio comercial y vecino, los Esta
dos Unidos, siguiendo por sus
pleitos absurdos con Perú, Pana
má y otros países latinoamerica
nos y ahora también la relación
tensa y de exabruptos que el Pre
sidente saliente tuvo con España
por sus posiciones ideológicas y
personales sobre la Conquista,
por la que exigió disculpas a la
monarquía española.

Pero si lejos de diseñar y ejecutar
unapolíticade relacionesexteriores
propia, la doctora está dispuesta a
hacer suyos los agravios, pleitos y
torpezas que tuvo López Obrador
con varios países, las cosas no pin
tarán bien para sugobierno en ma
teria internacional Cualquier in
ternacionalista con un mínimo
deexperienciayconocimiento
—y su futuro canciller Juan
Ramón de la Fuente la tiene
de sobra— recomendaría
aplicar la máxima de "go
bierno nuevo, política exte

rior nueva", pero no parece ser
eso lo que están hacienda
La lista de países y Jefes de

Estado que desairaron su invita
ción deberían decirle algo a la Pre 
sidenta y a sus asesores en política
exterior: de los 228 invitados, sólo
16 aceptaron acompañarla De los
21 países de América Latina y el
Caribe, sólo acudirán 4 jefes de Es
tado. Y se negaron a invitar al Rey
de España, pero sí invitaron al dic
tador invasor, Vladimir Putin, al
dictador fraudulento, Nicolás Ma
duro,yalos también dictadores de
Cuba, Miguel Díaz Canel, y Daniel
Ortega, de Nicaragua.
Si eso no le dice nada a Shein

baum y a su equipo, entonces em
pezarán mal en materia de política
exterior. Alguna vez, recién llega
do al gobierno, López Obrador de
finió su concepto de las relaciones
internacionales, hoy vitales en un
mundoglobalizado: "La mejor po
lítica exterior es la política inte
rior". Si ese va a ser también el
concepto con el que la Presidenta
maneje las relaciones diplomáti
cas y comerciales de México con el
mundo, nos vienen otros seis años
de deterioro y retroceso de la ima
gen de México ante el mundo... Se
baten los dados. Capicúa y repe
timos el tiro. •
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Si la exclusión del Rey de España de la
invitaciónfue intencional, se trata de
una muy mala señal de Sheinbaum.
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La dictadura se enraiza
con la militarización

Vaya herencia maldita
que le deja AMLO a su
sucesora y a todos los

mexicanos, con una bomba de
tiempo que estalla todos los días
y en todo el territorio nacional,
con los patrullajes y operativos
de la milicia, disfrazados con
uniformes de la Guardia Nacio
nal y que, en muchos casos, des
pliegan sus tareas en contra de la
ciudadanía en flagrante viola
ción de sus derechos humanos.

Los soldados no deben
estar en las calles, sino en los
cuarteles; al menos eso exigía
el candidato López Obrador
durante SU campaña en 2017;
se pronunciaba tajantemente
contra la militarización que,
según él, impulsaba Peña Nieto;
empero, luego de seis años y bajo
su gestión, el Ejército sigue en
las calles y tomó el control de las
tareas que deben hacerlos cuer
pos de seguridad civiles para
combatirla delincuencia.

Estamos peor que nunca en
cuanto a los índices delictivos,
particularmente en la cifra de ho
micidios dolosos que ya superó la
cifra negra de 200 mil durante el
sexenio del tabasqueño.
Mientras que el país está

en manos de los malandros, la
aplanadora del oficialismo en la
Cámara de Senadores aprueba
que la Guardia Nacional se inte

gre a la estructura orgánica de
las Fuerzas Armadas y, con ello,
el mando lo tendrán los genera
les y no los civiles,
En el dictamen aprobado en

comisiones de la cámara alta, se
lee: "se protege el derecho de los
ciudadanos a la inviolabilidad

de su domicilio, asegurando
con ello que las operaciones de
seguridad respeten los derechos
humanos"; empero, esto ya es
letra muerta, porque muchos de
los mandos militares se pasan los
derechos humanos de la pobla
ción por el arco del triunfo.

Estamos en el peor de los
mundos: la sociedad está inde
fensa; por un lado, el Ejército
patrulla el territorio nacional en
tareas propias de corporaciones
civiles y, por otro, la Comisión
Nacional de Derechos Humanos

padece de una omisión crimi
nal, y, portanto, es cómplice de
las violaciones de los derechos
contra la población.
Durante más de dos décadas,

la oficina en Washington para
Asuntos Latinoamericanos

(WOLA, por sus siglas en inglés)
ha expuesto los graves riesgos
que plantea la militarización de
la seguridad pública a los dere
chos fundamentales del hombre.

Algunas de las considera
ciones más importantes que
ha hecho esta organización
internacional dedicada a la

investigación e incidencia que
promueve los derechos humanos
en las Amé ricas apuntan a que
un problema fundamental con
la militarización de la seguridad
pública es que las Fuerzas Ar
madas no están entrenadas para
interactuar con la población civiL

Las fuerzas policiales civiles
están capacitadas para enfren
tar las amenazas a la seguridad
pública, utilizando la menor
fuerza posible, con la confianza
y la cooperación de la gente. En
contraste, los soldados están en
trenados para usar la fuerza para
vencer a un enemigo en situa
ciones de combate, haciéndolos
incapaces de estar en contacto
cercano con civiles.

Hay que decirlo con todas
sus letras; hasta el día de hoy, la
militarización de La seguridad
pública en México no ha redu
cido la violencia y ha provocado
graves violaciones a los derechos
humanos.

Con el Ejército en las calles,
se vulneran aún más los débiles
mecanismos de rendición de
cuentas en relación con viola
ciones a los derechos humanos y
delitos cometidos por miembros
de las Fuerzas Armadas, amén
de que obstaculizan las investi
gaciones criminales.
La mejor manera de abordar

la seguridad en México y de
combatir a las organizaciones
criminales es con investigación
e inteligencia que conduzcan a
condenas y a fortalecer las insti
tuciones de la policía civil.

En lugar de que a estas
alturas del partido, el Ejército ya
estuviera en los cuarteles y las
policías estatales y municipales
asumieran su responsabilidad de
velar por la seguridad de la so
ciedad, estamos al revés y vamos
como los cangrejos, para atrás y
en picada.

La Guardia Nacional es un
fracaso total, por lo que las Fuer
zas Armadas cargarán con otro
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descrédito más.

Se quiere proteger los operati
vos de los soldados en flagrancia
contra los derechos humanos
con esta reforma constitucional.
Lo demás es pura demagogia y

sustento al nuevo régimen,
Cercada y acotada por su

antecesor, rodeada de descon
fianza y recelo, arranca su ges
tión la primera mujer presidenta
de México, Claudia Sheinbaum,

con un paquete de reformas
constitucionales que atentan
contra la democracia, la división
de poderes y el pleno respeto
a los derechos humanos de la

población.
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Napito, otro que desapareció
el día de la votación

££ Estamosconvencidosdeque
la #RefoimaJudicial traerá
grandes beneficios para

brindar justiciaennuestro país", es
cribió en su cuenta de X el diputado
federal morenista y multimillona
rio líder del sindicato minero, Na
poléon "Napito" Gómez Urrutia
El día de la votación no apare

ció. De acuerdo con los registros de
la Cámara de Diputados, Napito se
ausentó de la votación de esa re

forma; fiae uno de los 5 diputados
oficialistas ausentes al momento

de la votación en lo general y tam
bién fue uno de los 7 diputados
morenistas que no aparecieron
durante la votación en lo particu
lar. Para las posteriores, la de pue
blos indígenas y la de la Guardia
Nacional, ya se apareció a votar a
favor con Morena

¿Por qué no apareció Napito en
la votación de una reforma tan im
portante para el régimen?Una pis
ta el futuro de Gómez Urrutia está
a unos días de ser definido por la
Suprema Corte de Justicia de la
Nacióa y todos sabemos que la
mayoría de los ministros están en
contra de esta reforma
El próximo 9 de octubre, la

Segunda Sala de la SCJN resol
verá de manera definitiva la de
manda de los trabajadores del
Sindicato Minero que lo acusan
de haberse robado 55 millones
de dólares de sus fondos. El mo
renista ya fue notificado.
El proyecto está a cargo del mi

nistro Luis María Aguilar, férreo
opositor a la reforma obradorista.
El ministro deberá revisar tres am
paros que interpuso el diputado

morenista ante las resoluciones de
la Junta Federal de Conciliación y
Arbitraje, y delTribunal Colegiado,
que le ordenan devolver los 55 mi
llones de dólares del fideicomiso
creado después de la venta de la
empresa Mexicana de Cananea

La Segunda Sala de la Corte está
integrada por 5 ministros: Alberto
Pérez Dayán, Lenia Baties Guada
rrama, Yasmín Esquivel Mossa, Ja
vier Laynez Potisek y Luis María
Aguilar. Por sus vínculos políticos,
es previsible que Gómez Urrutia
tendrá de su lado a Batres y Esqui
vel, ministras del obradorato, sus
compañeras de movimiento. Los
otros tres ministros independien
tes del régimen se han opuesto pú 
blicamente alareforma judicial. En
el caso del ministro Laynez hay un
oontexto más ácido: cuando era
subprocuradorJurídicoyde Asun
tos Internacionales de la Procura
duría General de la República, en
2005 y 2006, solicitó la detención
provisional de Napito al gobierno
de Canadá., justo por el desvío de
los 55 millones de dólares.
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¿Será que Napito, con su ausen
cia en la votación emblemática,
buscó congraciarse con los minis
tros no obradoristas, hacerles un
guiño y tratar de conquistar algu
no de sus votos... o fueron las pa
tadas de ahogado de un líder sin
dical desprestigiado, fruto del ne
potismo priista hoy reivindicado
en Morena, que no tiene cómo ex
plicar su inmensa riqueza mien
tras los trabajadores mineros del
país laboran y viven en condicio
nes casi infrahumana^?
SACIAMORBOS. Cuentan

que en el cuarto de medios de
Claudia Sheinbaum no saben qué
hacer con los youtuberos del pre
sidente AMLO en el próximo se
xenio. Su evaluación es que no
han servido de mucho, no tienen
mayor impacto y que en cambio
han sido irónicos para dejar en ri
dículo al gobierno (y al Presiden
te) tanto nacional e internacional
mente. Y sobre todo, que han sa
lido muy caros: de hasta 40 mil
pesos por pregunta •

historiasreportero@gmail.com

Fueron las patadas de ahogado de un
líder sindical desprestigiado, fruto del
nepotismo priista hoy reivindicado en
Morena.
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Otoño en la ONU

"En Viievíí Yorfc

(...) al parecer
se asoman más

¡os conflictos en
diversas la tit mies
e inestabilidad
política que la paz
duradera"
Se agitan las aguas en el seno

de la ONU, en Nueva York,
al dar inicio la semana de

alto nivel del 79 período ordina
rio de sesiones de la Asamblea

General que durará del 22 al
30 de septiembre y cuyo tema
central será encontrar la paz en
las diversas zonas del mundo en
conflicto, principalmente, las
que se desarrollan en Ucrania y
Oriente Medio.

Todo ello bajo el contexto de
que el pasado 18 de septiembre
se votó por mayoría una resolu
ción para exigir el fin de la ocupa
ción de los territorios palestinos
por parte de Israel, por 124 votos
a favor yso!ol4en contra y 43
abstenciones,
Paralelamente, uno de los

momentos más importantes será
la presencia del presidente de
Ucrania, Volodímir Zelenski, y el
mensaje que ofrezca al mundo
después de casi 3 años de con

flicto con Rusia. Tras su esperado
discurso ante el pleno, se reunirá
con el presidente Joe Biden —el
26 de septiembre— a quien le
presentará su incierto "Plan de
la victoria", el cual seguramente
involucra la solicitud de más
dinero y armas.
Durante este encuentro anual,

se desarrollan innumerables diá

logos multilaterales entre líderes
de gobierno, mientras cada uno
se explaya en el histórico atril de
la sala del recinto donde se lleva
a cabo la Asamblea General,

El debate comenzó ayer 24 de
septiembre, y continuará hasta el
sábado 28, para concluir el lunes
30. El tema de fondo para el
debate es no dejar a nadie atrás:
actuar codo a codo para promo
ver la paz, el desarrollo sostenible
y la dignidad humana en favor
de las generaciones presentes
y futuras. Un propósito que la
mentablemente pudo haber sido
el de hace un año, hace cinco, y
seguramente podría ser el mismo
para dentro de tres años.

López Obrador no asistirá a
esta cumbre, ya que está pre
parando el fin de su gobierno,
y con lujo de detalle la entrega
de mando. En su lugar asiste la
canciller, Alicia Barcena, quien
el 28 de septiembre tomará la
palabra en el podio, para promo
ver la paz mundial, el desarrollo
sostenible y afrontarlos desafíos
globales, según informó la SRE.
También sostendrá encuentros
paralelos con ministros de otras
naciones, por ejemplo, con el de
Asuntos Exteriores de España,
José Manuel Albares.

Recordemos que la ONU está
conformada por 193 Estados
miembros, los cuales representan
a más de 8 mil millones de per
sonas. Para el secretario general
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de la ONU, Antonio Guterres, la
Asamblea General "sigue siendo
una herramienta indispensable",
ya que es "la vía hacia un futuro
pacífico y justo" y "donde se en
cuentran las soluciones en todos
los ámbitos". Nada más alejado
de la realidad, en estos momen
tos, donde vemos su incapacidad
para mediar entre conflictos y un
Consejo de Seguridad anacrónico
y disfuncional.

Por cierto, los gobiernos apro
baron el documento, "Aieto para
el futuro" que incluye un "Pacto
digital global" y una "Declaración
sobre las generaciones futuras".
En estos pactos se profundiza
sobre la preocupación relacio
nada con la paz y la seguridad, el
desarrollo sostenible, el cambio
climático, la cooperación digital,
los derechos humanos, el género,
la juventud y las generaciones fu
turas, así como la transformación
de la gobernanza global. Temas,
sin duda fundamentales, que
se tienen que democratizaren
todas las sociedades sin importar
idiomas o religiones y adoptar
las como una lucha por un bien
común. Esta "cumbre del futuro"

abordó lo que consideran los
próximos desafíos de la humani
dad para nuestra supervivencia.
También, durante esta intensa

semana en Nueva York, hoy se
llevará a cabo la reunión plenaria
de alto nivel, la cual convocará
a líderes mundiales y exper

tos, para abordarla urgente y
creciente amenaza de la subida
del nivel del mar. El objetivo es
desarrollar soluciones integrales
y compromisos factibles para
combatir la elevación del nivel de

los océanos, así como garantizar
un futuro resiliente y sostenible,
incluso para los pequeños esta
dos insulares en desarrollo y las
zonas costeras bajas. Otro de los
problemas que han comenzado a
agobiara miles de personas que
habitan en costas y que, tras el
avance del cambio climático, se
pronostican más desastres, Si no
se actúa urgentemente.

Además, mañana jueves, se
celebrará una nueva reunión de

alto nivel por el "Día Internacio
nal para la Eliminación Total de
las Armas Nucleares", cuya prio
ridad es buscar la eliminación
de las armas nucleares a nivel
mundial. Justo ahora, dentro del
conflicto entre Ucrania y Rusia,
se teme que se compliquen las
cosas y Moscú decida poner sobre
la mesa la posibilidad del uso de
armas nucleares.

En suma, lo que se discute en
Nueva York son las consecuencias
de un mundo en caos, y donde
al parecer se asoman más los
conflictos en diversas latitudes

e inestabilidad política que la
paz duradera, que desde 1945
la Organización de las Naciones
Unidas tiene la encomienda de
establecer.
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vezEducación básica: el
sexenio de la destrucción

Al cerrar el gobierno
del presidente López
Obrador, los datos en

materia de educación mues
tran que, por primera vez en
décadas, disminuyó el número
de niños y jóvenes que acuden
a la escuela. Esa caída fue más
drástica en educación básica. Un

retroceso inocultable e injustifi
cable. Sólo la contaminación y
el reblandecimiento de nuestra
deliberación pública permiten
que esta grave situación educa
tiva no sea un tema central para
la evaluación objetiva y seria del
gobierno que concluye.
Para tratar de contener la

práctica del escapismo a la
discusión informada que suele
darse cOn el pretexto de "los
otros datos", muestro cifras ob
tenidas, únicamente, del sexto
informe de gobierno del titular
del Ejecutivo federal. Veamos.

En el ciclo escolar previo al
inicio de esta administración, en
201819, había 35.8 millones
de estudiantes en el país; para el
ciclo escolar 202324 (el último
del que se ofrecen datos en el VI
Informe}, la matrícula nacio
nal fue de 24.8 millones. Una

reducción de 998 mil alumnos,
el 3,8 por ciento, Esto perju
dicó sobre todo a los hombres,
pues el descenso fue de 766 mil
alumnos (4.3 por ciento), pero
las mujeres también fueron
afectadas: descendió el número

dealumnasen232 mil (1.3 por
ciento).
Póngase atención ahora en

lo que pasó con la educación
básica. La caída es más pro
funda. Si se suman educación
inicial, preesoolar, primaria y
secundaria, se obtiene que en el
ciclo escolar 201819 había 25.5

millones de alumnos; para el
ciclo 202324 eran 23.9 millo

nes, es decir, dejaron de acudir a
la escuela 1.6 millones de niños
y adolescentes, una caída de 6.2
puntos porcentuales. Subrayo:
más de un millón y medio de
alumnos fuera de la educación
básica.

En el sector privado, la dis
minución de los estudiantes de
educación básica fue mayor en
términos relativos, al reducirse
la matrícula en 212 mil personas
(7.4 por ciento). Pero el grueso
de la caída en términos absolu

tos ocurrió en la escuela pública:
un millón 372 mil estudiantes
menos (6 puntos porcentuales a
la baja). Así, de cada 10 alumnos
que dejaron de acudir a la edu
cación básica, casi nueve (8.6) lo
hicieron en escuelas públicas.

En la formación inicial, la
escasa oferta que había en
201819, con apenas 267 mil
alumnos, cayó en 202324 a
225 mil niños matriculados, una
reducción de 42 mil (menos 16
por ciento). En preescolar, de 4
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millones 781 mil se pasó a 4 mi
llones 243 mil, una disminución
de más de medio millón de edu
candos (538 mil) que significan
el 11 por ciento.
A la escuela primaria iban 13

millones 972 mil estudiantes

al iniciar el sexenio y en el más
reciente ciclo escolar finalizado
sólo 12 millones 154 mil. Esto

implica qué van 818 mil niños
menos a las escuelas primarias
(6 por ciento a la baja). Una
vez más, la contracción de la
matrícula se explica por lo que
pasó en la educación pública,
responsabilidad directa del go
bierno: dejaron de ir a primarias
públicas 791 mil alumnos, que
representan el 96 por ciento de
la caída en la matrícula de ese
nivel educativo.
En secundaria también se dio

una contracción: de 5.8 millones
a 5.6 millones; 189 mil mexica
nas y mexicanos de entre 12 y 15
años ya no continuaron con sus
estudios de ese nivel, una caída
de 3 por ciento. Este es el único
nivel en el que la educación pri
vada vio aumentar su matrícula

(de 604 mil a 622 mil), con una
expansión de 3 por ciento. En
cambio, las secundarias públicas
perdieron 208 mil alumnos.

La reducción en el número de
estudiantes de educación básica
es mayor en los hombres (menos
830 mil, 6.4 por ciento), pero
también lesionó el derecho a la
educación de las mujeres (me
nos 757 mil, que equivalen a una
pérdida de 6 puntos porcentua
les en la matrícula femenina).

Si la posibilidad de construir
un proyecto de vida autónomo
y digno para cada ser humano
pasa por su educación, y sí el
futuro de las naciones descansa

precisamente en la mejoría edu
cativa de sus habitantes, estos
datos demuestran el daño que la
administración de López Obra
dor ha hecho a las generaciones
de niños y jóvenes que crecie
ron bajo su gobierno y a las
posibilidades de desarrollo del
país. La afectación fue peor, de
acuerdo con los datos oficiales
del informe, sobre la educación
pública básica. En esta materia
el lema de "primero los pobres"
fue completa demagogia.

No hay fecha que no se cum
pla: el principal responsable de
esta destrucción deja el poder.
En educación, aunque no sólo
en esta materia, sería indigno
continuar con su legado.
Eit el cielo escalar
20/8 /9, había
.?.><# míNoiic.v de
estudiantes: para el
ciclo escolar 2023
21 la matrícula
nacional fue de 24.8
millones.

Si el futuro de las
naciones descansa
en ta mejoría
educativa, fox r/rifos
(fcjiftfc.sínni el daño

que AMLO hizo a
generaciones de
niños v jóvenes.
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CELULARES EN LAS ESCUELAS PRIMARIA,
SECUNDARIA Y PREPA

Como siempre aquí tenemos un problema con el uso de los
celulares. Mis dos hijos insisten en que los tienen que usar en
la escuela porque les ayudan en sus estudios: las escuelas
entre azul y medianoche no terminan de ponerse de acuerdo
si los admiten o no. ¿Cuál es la tendencia en otros lugares,
por referencia?

R. Con gusto aquí le comparto una serie de ventajas y
desventajas:
El uso de celulares en las escuelas son un llamado a la re
flexión, cuando los celulares se han convertido en una
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No es el tiempo el que nos falta.
Somos nosotros quienes le faltamos a él.

Paul Claudel

El tiempo es siempre subjetivo, personal, ambiguo, aveces amigo
otras veces enemigo, aveces nos ordena y otras nos desordena,
otras más nos es cómplice o verdugo... el tiempo es lo que deci
damos hacer con él y tiene el valor que le damos, y esto último
es quizá del tiempo lo que más importe.

Quien no tiene cinco minutos para sí mismo, 110 tiene nada.
Tiene un tiempo ocupado en lo secundario, en lo no prioritario,
en lo impersonal, en lo de fuera, en los otros, en lo demás. Todo
eso no puede ser más importante que uno ni más urgente ni más
necesario... No puede porque si uno no se tiene, tampoco tiene
nada. Y eso es lo que se pierde cuando no se tienen cinco minu
tos, se pierde uno a sí mismo y pierde el tiempo, y no cualquier
tiempo, sino el que es suyo, el que le pertenece, el que es finito,
el que sólo a usted le corresponde.

La inmediatez, el ajetreo del presente, la sobresaturación que
asumimos, los compromisos, la creencia obsesiva sobre la pro
ductividad y la eficiencia... entre otros, suelen serlos responsables
sobre los que se justifica la falta de tiempo personal. Y lo peor de
todo es que erróneamente se cree que se es libre, que diariamente
se puede elegir, que se está trabajando en la vida que se ha queri
do, cuando en realidad sólo se está siendo esclavo del tiempo, de
las agendas autoimpuestas, de los avatares propios de la vida, que
nunca es perfecta aunque así se haya soñado, que la perfección en
ella es tan falaz como esa libertad de elección, como ese tiempo
que se piensa infinito o como esa alevosía de pensar que se le
puede dejara uno mismo hasta el final de la lista de prioridades.

La realidad es que uno no puede dar lo que no tiene ni tam
poco puede ser más de lo que es, si no se dedica tiempo para
conocerse, y conocerse a uno mismo no es una lección que se

concrete en un tiempo preciso porque continuamente estamos
cambiando, quien lo crea distinto se habrá convertido como
tantos en una mente obtusa, poco flexible, terriblemente frá
gil en materia de adaptación y, por ende, profundamente infeliz.

El descanso, el escapismo elegido y voluntario, el sano aban
dono al pensamiento libre, el sueño, la calma, el silencio, la prác
tica de pensamientos positivos, lá visualización, la reflexión o el
agradecimiento... no son baladíes, son opciones para que su sis
tema cerebral y su red neurona! descansen y pueda tener mejor
enfoque, atención, memoria,f percepción de la realidad.

El tiempo que uno se da a sí mismo, se trata de un tiempo
de reconquista. Un tiempo de reconquista... es un tiempo en el
que se resetea usted a sí mismo, para entender si sigue siendo
quien manda en sus propias elecciones. Un tiempo de claridad,
un tiempo para recuperarse, y recuperar la opinión, el afecto, la
consideración, la hacienda de sus propios asuntos, un tiempo de
calidad para evaluar sus criterios, su destino, a usted y su vida; un
tiempo para dejar el automatismo, la rutina... o lo de siempre. Un
tiempo para reconfortarse, para elevar sus motivaciones, en fin,
un tiempo para conectar consigo mismo, para escuchar lo que na
die puede escuchar, saber o entender, un tiempo para fortalecer
ese vínculo con su interior, que es el más importante de su vida.

Un día tiene 1,440 minutos, elija de ellos los cinco que desee,
en el momento que así lo elija, respire hondo y sólo empiece por
ahí, por oxigenarse, por parar, por bajarse del tren de la inmedia
tez y pregúntese simplemente cómo está, cómo se siente y que
necesita... créame, mi querido lector, se nos ha olvidado pregun
tarnos a nosotros mismos, lo que preguntamos por decencia o
interés genuino a los demás, y que encierra consigo un parco;
bien, igualmente, fundamentado en la decencia o el interés, pero
casi siempre lleno de matices, y los matices suelen ser como el
oro, lo más preciado... Como siempre, usted elige.

¡Felices minutos, felices vidas!
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Romo no encaja
en Donceles
Triste y muy solitario se ha visto por los rincones del Pa
lacio de Donceles al morenista Víctor Hugo Romo, que
llamas, no acaba de encajar en ninguno de los equipos
que se formaron, y todas las tribus guindas le hace el feo.

El diputado por Miguel Hidalgo y Azcapotzalco se nota
incómodo con el aislamiento de que está siendo objeto.
Seguramente preferiría no estar ahí y ser rescatado para
alguna otra actividad, pero tendrá que aguantar un rato.

Previo a que arrancara la actual legislatura en el Con
greso de la Ciudad de México, Romo intentó dar un golpe
de Estado al formar un grupo minoritario para apropiarse
de la fracción de Morena en Donceles, y controlar el dinero
y los cargos.

En esa intentona se le unieron, entre otros, la diputada
por GAM Yuriri Ayala, y también el exjefe delegacional de
Tláhuac y cacique del lugar, Rigoberto Salgado, quienes
maniobraron con sus compañeros buscando incidir en los
nombramientos.

Fueron frenados en seco, pues no son bien vistos entre
los duros del movimiento; ese estáte quieto lo dejó mar
cado, y fue alejado de la repartición del pastel; Yuriri la
libró, porque al final se disciplinó.

Las tribus morenistas en Donceles han sido especial
mente crueles con Romo, a
quien sentaron entre la pelusa,
lejos de las curules donde se to
man las decisiones. Además, le
dieron la Comisión de Transpa
rencia, que sirve para dos cosas
en Donceles.

Después de haber sido jefe
delegacional; alcalde y tres ve
ces diputado local, lo están mal
tratando feo y, como los tejones,
se mantiene agazapado por los
rincones para 110 llamar mucho
la atención^
No es la primera vez que sufre el látigo del despre

cio de sus compañeros, aunque después logra rehacer
se. En 2015, como diputado local de la fracción del PRD.
se mantuvo prácticamente invisible, pues el gobierno
de Miguel Ángel Mancera le quería echar el guante.
Quienes intercedieron para que no se actuara penal

mente contra él fueron el fallecido Leonel Luna, líder de

la Asamblea Legislativa del DF, y Héctor Serrano, en ese

tiempo secretario de Gobierno de Mancera.
Después de tragar sapos. Romo dio el brinco a More

na traicionando a quienes lo habían apoyado y logró
colarse a la alcaldía Miguel Hidalgo, la cual perdería tres
años más tarde frente al panista Mauricio Tabe, recién
reelecto.

Al diputado no le perdonan el haber hecho campaña
en contra de Clara Brugada. durante la contienda inter
na de Morena por la candidatura a la Jefatura de Gobier
no, donde él apoyó la fallida aspiración de Ornar Hamid
García Harfuch.

Es claro que Brugada no lo quiere y ya dijo que, entre
más lejos de la CDMX esté, mejor; lo aguantarán a lo mu
cho seis meses, mientras ven si Claudia Sheinbaum lo
puede rescatar en el gobierno federal.

Vueltas que da la vida.

©
CENTAVITOS...

Por si no fuera suficiente la elección de jueces y magistra
dos, el gobierno federal prepara una iniciativa para con
vertir a los notarios en servidores públicos, con un sueldo
homologado, y con ello desmantelar lo que la 4T llama
privilegios ilegítimos e injustificados. Entre las primeras
acciones estarían la de cancelar patentes otorgadas por
los gobernadores, muchas de ellas como pago a favores
políticos. Ya no lo podrán hacer ellos, pues habrá un con
trol federal para estandarizar los servicios, retirando la
patente a quienes no cumplan. La encargada será la nueva
Agencia Federal Anticorrupción, dependiente de la Presi
dencia de la República, única instancia que podrá nombrar
a los nuevos Notarios del Bienestar.

Al diputado
Romo no

le perdonan
el haber hecho

campaña
en contra de

Clara Brugada.
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Ningún sexenio
más violento...
¿Cuándo dejará de evidenciarse la plagiaría?

Ni siquiera en el ámbito educativo o en el de la salud, que.
pese a su insostenible optimismo, cerrará el sexenio exhi
biendo niveles de calidad y eficiencia muy por debajo de los
que habitualmente se ofrecen en Dinamarca, la gestión de
Andrés Manuel López Obrador debe reconocer resultados
peores que los citados en materia de seguridad y combate al
crimen organizado que hoy por hoy, por difícil que resulte
aceptarlo, avanza de manera incesante en el control de vas
tos territorios ante la incapacidad, indolencia o complicidad
de autoridades de todos los niveles de gobierno, el federal
de manera destacada...

Días escasos antes del cierre de la gestión del tabasque
fio, en efecto, pocas afirmaciones resultan más grotescas
para la ciudadanía que las referidas a la supuesta reducción
de los niveles de violencia y criminalidad logrados en los
últimos años dado que, si bien en verdad que indicadores en
materia de robos a transeúntes y casa habitación o plagios
evidencian caídas, ninguna realidad resulta más evidente e
insultante que el público accionar de las bandas del narco
tráfico ante la inacción resultado de órdenes recibidas "de
arriba" o la mirada casi podría decirse que "complaciente"
de las Fuerzas Armadas.

El "regado de cadáveres" pro
ducto del enfrentamiento que en
las últimas semanas mantienen
las distintas facciones del Cártel
de Sinaloa, tanto en esa entidad
donde el (des)gobierno del im
presentable Rubén Rocha Moya
brilla por su ausencia, como en
Sonora, Chihuahua, Morelos,
Guanajuato, Tabasco y otras en
tidades, confirma lo dicho líneas
arriba, igual que la estadística ofi
cial, de la Secretaria de Seguridad
Ciudadana para ser exactos, que
ubica al saliente régimen como el
más violento de la historia recien
te, con más de 198 mil homicidios dolosos acumulados hasta
ayer: 23% más que los 156 mil 066 reportados en el período
del priista Enrique Peña Nieto. 40% arriba de los 120 mil
463 del panista Felipe Calderón Hinojosa y 70% sobre los
60 mil 280 de Vicente Fox Quezada del blanquiazul

Grave lo anterior sí, y mucho más cuando se comprue
ba con datos en la mano que lejos de tender a disminuir
la escalada de violencia alentada por los grupos criminales
que se disputan el territorio, amenaza acrecentarse y ganar
celeridad incluso, como resultado de la impunidad con que
aquellos operan, insistamos, ante la probada incapacidad,
indolencia o franca colusión de autoridades de los tres nive

les. ¡Vaya triste escenario éste, cuando estamos a sólo unos
días de concluir el sexenio!...

©
DESCANSO

* Preocupante, por decir lo menos, el renovado embate de
los enemigos de la vida que. encabezados ahora por la di
putada *Tania Nanette Larios Pérez, priista, promueven
una nueva iniciativa de reformas al Código Penal de la Ciu
dad de México con miras a formalizar la despenalización
total de la práctica criminal del aborto e incluso la desapa
rición del término de la legislación. Uf,¡.
* A la vista ya la conmemoración del décimo aniversario de
los lamentables hechos que en 2014 cobraron la vida de 43
estudiantes de la Normal Rural Isidro Burgos de Ayotzinapa,
en Guerrero, lo único prudente es reiterar que, pasados los
años, la única verdad prevaleciente sobre lo ocurrido en esa
noche en Iguala y el basurero de Cocula no es otra que la
"verdad histórica". En el gobierno actual lo saben...
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.

Es insultante
la mirada

"complaciente"
de las
autoridades

ante el público
accionar
de las bandas
del narcotráfico.
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Por qué no rompe con él
Claudia Sheinbaum ha dejado claro que su gobierno será
una continuación, y no un rompimiento, con la adminis
tración de Andrés Manuel López Obrador. Aunque algu
nos observadores han especulado sobre la posibilidad de
que Sheinbaum pudiera tratar de marcar distancia de su
antecesor para consolidar una identidad política propia, la
realidad es que la decisión de mantener esa cercanía es,
ante todo, un movimiento pragmático y profundamente
calculado. Este enfoque no sólo garantiza la estabilidad en
los primeros años de su mandato, sino que también le per
mite avanzar rápidamente en su visión de lo que ella ha
denominado el "segundo piso de la Cuarta Transformación".

Gobernanzay estabilidad política. El principal argumento
para no romper con López Obrador reside en el delicado
equilibrio político que Sheinbaum heredará. AMLO deja
una base electoral enorme, un movimiento fuerte y un par
tido, Morena, que sigue siendo el actor dominante en el es
cenario político. Romper con ese legado demasiado pronto
podría ser interpretado como una traición, no sólo por los
seguidores de AMLO, sino también por sectores del propio
partido que ven en López Obrador la figura central de su
identidad política. Sheinbaum, que tiene el respaldo de esa
base, sabe que debe mantenerla satisfecha si quiere co
menzar su gobierno sin grandes enfrentamientos internos.

Además, la estabilidad es un factor clave para cualquier
nuevo gobierno. AMLO, en sus seis años de mandato, movió
muchas estructuras y sacudió a las elites políticas, econó
micas y sociales del país. Claudia Sheinbaum no quiere
enfrentarse a un escenario de descontento o ruptura desde
el primer día. Mantener una cercanía con AMLO le permite
seguir contandocon la legitimidad que él le ha transferido.

La continuidad como estrategia. Sheinbaum ha sido cla
ra en su intención de implementar lo que ella denomina el
"segundo piso de la Cuarta Transformación". Para hacerlo,
necesita tiempo y espacio político, dos elementos que se ve
rían comprometidos si intentara distanciarse rápidamente
de AMLO. El primer tramo de su gobierno será crucial para
consolidar las reformas que López Obrador dejó incomple

tas y, al mismo tiempo, comenzar a implementar su propia
agenda.Sheinbaum, a diferencia de otros políticos que han
buscado crear su legado rompiendo con el pasado inme
diato, parece entender que su éxito no radica en la ruptura,
sino en la construcción sobre lo ya establecido.
Un cálculo político bien medido. La decisión de

Sheinbaum también tiene un cálculo político claro: garanti
zar la gobernanza en México, especialmente cuando se trata
del primer gobierno encabezado por una mujer, requiere el
nivel de autocontrol y moderación que ella ha demostrado a
lo largo de toda su carrera. Sheinbaum no toma decisiones
impulsivas; cada movimiento está pensado para maximi
zar su beneficio político y minimi2ar los riesgos. Este auto
control le ha permitido sobrevivir y crecer en un ambiente
político hostil compuesto por hombres. Cuando eres mujer
sabes de los triples costos que pueden acarrear. La primera
Presidenta de México no va a permitir que le "achaquen"
sanbenitos que terminarían por afectar a todas las mujeres
del país. Mantenerse cerca de López Obrador no es sólo
una cuestión de lealtad, sino de oportunidad. En un país con
profundas divisiones, cualquier movimiento errático podría
ser fatal para un gobierno que apenas comienza.

Una estrategia para el éxito. En última instancia, lo que
Sheinbaum ha demostrado es una capacidad notable para
la estrategia política de largo aliento. Al no marcar distancia
de inmediato con AMLO, se garantiza el respaldo necesario
para empezar a gobernar con fuerza. Y no sólo eso: también
logra mantener un equilibrio entre su propia identidad polí
tica y la lealtad a un proyecto que le ofrece una plataforma
sólida para desplegar y ejecutar su propia agenda.

Lo que podemos esperar en los próximos meses es un
gobierno que navega con destreza entre la continuidad y
la innovación. Sheinbaum, con su enfoque calculado y su
autocontrol, no romperá con AMLO ni con su legado de
inmediato, pero comenzará a poner los cimientos para su
propia transformación dentro de la Cuarta Transformación.
ADDENDUM

Las tres leyes de N ewton, según el tiempo y la circunstancia...
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La violencia en todo el estado de Sina
loa se ha incrementado de una mane

ra exponencial, gran parte de la ciudada
nía está aterrada por los enfrentamientos
que se están dando.

Desde hace un par de semanas, la gen
te no vive tranquilamente y ha tenido que
cambiar su vida para poder sobrevivir.
Me decía una empresaria que no po

día cumplir con sus pedidos porque ha
bía balaceras y las empresas de paque
tería no estaban llegando a ciertas rutas
Su comentario fue: "Estamos como

en pandemia", refiriéndose a que mu
chos ciudadanos están literalmente

encerrados en sus domicilios para no
encontrar una balacera o un fuego cru
zado en su camino.

Muchos estudiantes no están yendo
a la escuela, su seguridad no se puede
garantizar.
"Prefiero que reprueben a mi niño y

el año que entra lo recupera, ni modo,
prefiero a mi hijo reprobado que verlo
muerto", es el pensamiento de muchos
padres de familia en Culiacán, Sinaloa,
donde la violencia no cesa desde hace
dos semanas.

Hace cinco días, la secretaria de Edu
cación de Sinaloa (SEPyC), Catalina Es
parza, transmitió en vivo un video rea
lizando un recorrido por la Secundaria
Técnica No. 1. En ese momento reclamó

la inasistencia del personal educativo en
las escuelas, indicando que ella estaba
ahí, que todo estaba seguro y que luego
no reclamaran que no se les hacía caso.
Mientras la funcionaría trasmitía el

video en la secundaria diciendo que
no había peligro, afuera, en las calles,
reportaron tres homicidios y una mujer
herida por bala en Culiacán, además de
enfrentamientos entre civiles armados
en El Dorado.

Por la violencia se habían suspendido
las clases de manera oficial y el gobierno
estatal dijo que se reanudarían las clases
para el martes 17 de septiembre.
Eso fue hace más de una semana y

hoy la seguridad no se puede garantizar.
Con tinúan los bloqueos, hay vehículos
incendiados, ejecuciones y secuestros,
incluso de menores de edad.

No hay garantías para nadie, por eso el
personal académico de todos los niveles
y padres de familia prefieren que no se
acuda a los planteles educativos.
Hace unos días, un menor de edad se

encontraba deambulando cerca de una

escuela, según los reportes, un coman
do se llevó al adulto que acompañaba
al menor en la comunidad La Campiña,
Culiacán.

Este lunes 23 de septiembre fue la
nueva fecha pactada por autoridades
escolares, el gobierno estatal y padres de
familia para que niños, niñas y adolescen
tes regresaran a las aulas en las escuelas
de nivel básico, medio y superior en la
capital sinaloense; sin embargo, más del
90% prefirió no arriesgar la vida de su hijo.
Muchas escuelas estuvieron vacías,

en algunos casos sólo llegaron 10 o 15
niños ante el miedo de que una bala per
dida llegara al salón.
Y es que el enfrentamiento dentro del

Cártel de Sinaloa para ver quién se que
dará con el control ha dejado decenas de
muertos, y esta violencia se va a exten
derá muchas otras partes del país, donde
el Cártel de Sinaloa tiene presencia.
La guerra que hay entre los hijos de

Guzmán Loera y su gente, Los Chapitas,

o la gente de Ismael El Mayo Zambada,
Los Mayos, es a muerte, sin importar que
gente de la sociedad civil, que no está
metida con ningún grupo criminal, pier
da la vida, incluso menores de edad.

Tan sólo el fin de semana el reporte
fue de 16 asesinatos, con cuerpos aban
donados en la vía pública, cinco de ellos
tenían sombreros en la cabeza, un sím
bolo que significa que fue un ajuste de
cuentas por parte de sicarios de Ismael
El Mayo Zambada.

El pasado domingo 22 de septiembre
hubo otro reporte de la presencia de
hombres armados en varias colonias,
un día antes se había dado un operativo
en la zona Tres Ríos, la misma donde se
realizó el operativo fallido contra Ovidio
Guzmán López en octubre de 2019, el fa
moso "culiacanazo".

En ese operativo, que en un princi
pio se pensaba que se había dado por
la detención de uno de Los Chapitas, lo
cual resultó información falsa, sucedió

porque elementos del Ejército y Guar
dia Nacional iban por el operador de Los
Chapitas, Jorge Humberto Figueroa El
Perras o El 27, y ésa fue la razón de la mo
vilización cerca de una plaza comercial,
con soldados apuntando con sus armas.
No se logró la captura de El 27, porque

pudo escapar por la red de drenaje.
Este fuego cruzado fue presenciado

por decenas de civiles, incluidos niños.
Muchos niños en Sinaloa han tenido

que aprender a esconderse debajo de
sus pupitres por el ruido de helicópteros
y balas, como sucedió la semana pasada,
en la Técnica 90, cuando una decena de
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adolescentes, junto a maestros y personal
administrativo, reportaron en redes socia
les que se encontraban asustados debido
al paso constante de dos helicópteros y el
ruido de balaceras cerca de la escuela.
Este lunes, el gobernador Rubén Ro

cha Moya hizo un llamado a los padres de
familia, les pidió tener confianza de dejar
a sus hijos en las escuelas y que deben
apropiarse de sus espacios, que a los maes

tros ni los están amenazando, y habló de
cumplir con las obligaciones de padres de
familia y docentes para brindar educación.
Lo cierto es que el gobernador Rocha

Moya se maneja con un convoy de se
guridad enorme, decenas de personas
de seguridad lo cuidan, su camioneta es
blindada y la gente que tiene que salir de
sus casas o llevar a sus hijos a la escuela
no cuentan con esa seguridad personal.

Esta violencia ha afectado la salud físi

ca y emocional de la gente que vive entre
enfrentamientos y balas perdidas.
Mucha de la gente que vive en Sinaloa

no puede salir de sus casas, como bien
lo describió la empresaria con la que
platique: "Estamos viviendo como en
pandemia", sí, la gente se ha tenido que
encerrar para sobrevivir.

POLICÍAS estatales durante una balacera en Culiacán, el pasado 21 de septiembre.
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10 AMOS DE AYOTZINAPA

Y CAMBIO DE GOBIERNO
POR HORACIO VIVES SEGL

Cuando, hace 10 años, se aprobó
la reforma políticoelectoral de

2014, se determinó, en una disposi
ción transitoria, que el Gobierno fe
deral 20182024 iba a durar "sólo" 5

años y 10 meses, y no 6 completos.
El propósito fue adelantar la fecha de toma de pro

testa presidencial al 1 de octubre, y ya no el 1 de diciem
bre, como fue la tradición de todo un siglo, iniciando en
1920 y hasta 2018.

Nadie pensó, al aprobar ese cambio, que termina
ría determinando una coincidencia prácticamente
exacta del final del gobierno de López Obrador con el
décimo aniversario de la masacre de los estudiantes de

Ayotzinapa.
Considerando que no hay alternancia, la contun

dencia con que ganaron en las urnas, el hito de la pri
mera mujer en la Presidencia y que, básicamente, es el
mismo grupo político el que va a gobernar a partir del
próximo martes, se supondría que estaríamos viviendo
un soleado día de campo guinda. Pero nada más lejos de
ello. En los días previos al cambio de gobierno, destacan,
al menos, tres conflictos importantes que empañan la
sucesión: la década de Ayotzinapa, las incesantes pro
testas por la aprobación de la reforma al Poder Judicial y
la tremenda ola de violencia desatada en Sinaloa, entre
otras regiones del país, por el caso del narcotraficante
Ismael Zambada.

Con el paso del tiempo, y dada la falta de resultados
en la investigación, padres y representantes de los nor
malistas le han dado la espalda al Gobierno y han profe
rido, con toda razón, las más duras críticas, que van en

el tenor de abandono, traición y acusación de represión.
Más allá de que se sabe que se trata del crimen de Es

tado más grave perpetrado contra población inerme, al
menos desde 1968, y que (salvo una excepción en la que
hay confirmación de su muerte) se sigue sin saber dónde
está la mayoría de los 43 normalistas. En razón de ello,
las "jornadas combativas", que desde hace unos días se
detonaron, van incrementando significativamente el
ciclo de protestas contra el Gobierno.

Por el lado de la reforma al Poder Judicial, sus trabaja
dores y la ciudadanía que los apoya, no dan tregua ante
el atropello y desaseo que puede significar el fin de la
democracia pluralista mexicana. Producto de la reforma
aprobada, ya se observan las primeras consecuencias: lo
absurdo de que el INE, apenas este lunes que pasó, tuvie
ra que dar inicio al proceso electoral extraordinario para
la elección de ministros, magistrados y jueces que se ha
de celebrar en 2025, sin presupuesto y sin la convocato
ria que al efecto debe publicar el Senado. El ciclo de pro
testas e inconformidades nada más no cede y se suma a
los sectores sociales inconformes con el Gobierno.

Finalmente, el Gobierno sigue atrapado en su labe
rinto con el caso Zambada, que ha detonado una nueva
y muy crítica espiral de violencia en Sinaloa. Como nada
más no atinan a dar una explicación de lo que la terca
realidad una y otra vez se encarga de evidenciar, ¿por
qué no despedirse del embajador Ken Salazar y del go
bierno de Estados Unidos, generando un nuevo distrac
tor, echándoles la culpa por este nuevo ciclo de violencia
en Sinaloa? Si ya había decretado que la relación estaba
"en pausa", qué más da otra raya a la cebra.

hvives@itam.mx / @HVivesSegl
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1 Prometedor. Delfina Gómez llegó al Estado de
• México con la inamovible idea de implementar

una estrategia de seguridad integral y eficaz, es
decir, limpiar la casa. Y el proyecto marcha. Con una
reducción de 15% en homicidios dolosos en el tercer

trimestre, la maestra logra lo que otros gobernadores
ni soñaron. Su apuesta ahora es la modernización
total del sistema de seguridad, con un C5 Central que
se coordinará con la CDMX. Por fin, la colaboración

entre ambas entidades podría dejar de ser un anhelo.
Si las cifras y la tecnología la acompañan, Gómez
estará más cerca de convertir su estrategia de
seguridad en el mejor ejemplo nacional. Mucho ojo.
2 Prepotencia intolerable. Francisco Almazán,

• vocero de seguridad de Colima, parece más
preocupado por no soltar cifras que por enfrentar la
realidad. Cuando un reportero lo confronta sobre la
creciente violencia, su respuesta es un clásico: "ponte
a chambear y busca tú las cifras". La arrogancia del
funcionario es proporcional al nivel de inseguridad
en el estado, donde los asesinatos ocurren a plena
luz, incluso cerca de la Casa de Gobierno. Mientras
tanto, la gobernadora Indira Vizcaíno presume cifras
optimistas que no cuadran con lo que la ciudadanía
vive a diario. Quien debería ponerse a chambear es
su equipo, comenzando por "la autoridad".

3 Legado bien cuidado. Zoé Robledo, director
• general del IMSS, ofreció cuentas claras en su

última conferencia quincenal en Palacio Nacional.
Informó que el IMSSBienestar cierra atendiendo a
53.2 millones de personas sin seguridad social en
23 estados. Además, se incrementó el número de

médicas y médicos especialistas. El reconocimiento
Oficial vino del presidente López Obrador quien
subrayó que el político chiapaneco puso la
transformación del sistema de salud incluso por
encima de proyectos personales. Robledo estará
encargado de dar continuidad a la encomienda.
4 Cerrando puertas. Gerardo Fernández

• Noroña, ahora presidente del Senado, decidió
suspender el acceso al recinto para cualquier
ciudadano que no tenga un rol oficial. Con el artículo
61 en mano, lo justifica en aras de la "seguridad" y el
buen desarrollo de las sesiones. Sin embargo, huele
más a control, como si la Cámara alta necesitara

protegerse de su propia ciudadanía. Confunde el
Senado con una sala VIP de aeropuerto. Bajo el
mando de Noroña la Cámara alta se parecerá más
un club de halagos que a un espacio de debate. ¿Qué
sigue, un código de vestimenta?, ¿todos mal, como él?

5 Duelo de titanes. La reforma judicial sigue sin
• encontrar terreno firme. Nancy Juárez Salas,

jueza de Coatzacoalcos, lanzó un bombazo judicial
al ordenar el retiro de su publicación en el Diario
Oficial de la Federación, citando irregularidades
en el proceso legislativo. No se discutió a tiempo,
argumenta la jueza, que desempolvó el artículo 136
de la Ley Orgánica del Congreso para apuntalar su
fallo. Mientras tanto, el presidente López Obrador
y sus aliados ven cómo el avance de su reforma
estrella queda en pausa, al menos por ahora. El
juego de poder se intensifica. Los gigantes del
Legislativo y el Judicial siguen en pie de guerra.
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La última y nos vamos
Es ésta la última columna que tengo oportunidad de escribir
en el periódico que ha sido mi casa durante los últimos 11
años. Agradezco a Excélsior la oportunidad de despedir
me de mis lectores y la aprovecho para compartir algunas
reflexiones, inevitablemente personales, pero, quizá, de in
terés general para el momento que vivimos.

Crecí en una época del país en la que las libertades de
expresión y de prensa eran letra muerta. El periodismo de
investigación no existía y el derecho a la información no
asomaba todavía en el horizonte.

Poco a poco, cobraron vigencia. Se abrieron paso movi
mientos independientes, la academia se fortaleció, nacie
ron organizaciones de la sociedad civil, diarios y revistas
independientes. Los medios masivos abrieron sus espacios
a la crítica.

Como en otros aspectos de la vida democrática, los
avances fueron paulatinos, pero reales. Todos tuvimos la
oportunidad de constatarlo y disfrutarlo. Lo registró así, a
lo largo de cuatro décadas, el Freedom of Expression Index,
cuya pregunta base es ¿hasta dónde respeta el gobierno
la libertad de prensa y de medios, la libertad de la gente
común a discutir asuntos políticos en la esfera pública y la
libertad de expresión académica y cultural? En 1968, Mé
xico alcanzaba únicamente 0.3 puntos en ese índice, cuyo
valor máximo es uno. En 2018, nuestra calificación llegó a
0.8 puntos. Habíamos ganado cinco décimas, pero de ahí
bajamos a 0.6, en 2023 y me temo que la caída seguirá
cuando se mida 2024.

La libertad de expresión no sólo consiste en poder ejer
cer la crítica desde algunos espacios como yo he tenido la
fortuna de hacerlo.

Hace más de 80 años, el presidente Franklin Delano
Roosevelt habló de cuatro libertades esenciales: de expre
sión, de culto, de vivir sin privaciones y de vivir sin miedo.
La libertad de expresión está ligada indisolublemente a la
libertad de vivir sin miedo.

En México, un gran número de valientes periodistas vi
ven con miedo. En este sexenio, 47 han perdido la vida.
Otros, como Ciro Gómez Leyva, tuvieron más "suerte" y
el atentado contra su vida falló, pero supongo que vivirá
con miedo a que vuelvan a atentar contra él y la "suerte"
lo abandone.

La libertad de expresión puede restringirse por nume
rosos procederes y el miedo imponerse por muchos me
dios. Los medios favoritos de este gobierno para infundir
miedo han sido los insultos inclementes del Presidente en

su conferencia matutina, que convierten a los comunica
dores en presas del odio, del desprestigio, del aislamiento
o del escarnio; la revelación ilegal de datos personales; la
divulgación, también ilegal, de los datos de organizaciones,
incluidos donantes, proveedores y planta de colaboradores;
la instrucción de auditorias fiscales frecuentes, la apertura
de carpetas penales y civiles por presuntos actos de corrup
ción sin sustento, y el amago de investigaciones por parte
de la UIF, el SAT y de la Procuraduría Fiscal.
Mi experiencia es que este tipo de amenazas generan

temor entre los periodistas, dañan su reputación, inhiben la
aportación de donaciones por posibles represalias, provo
can la desaparición de organizaciones de la sociedad civil,
impiden el ejercicio independiente de la profesión o pro
vocan la autocensura.

He sido beneficiaría de la libertad de expresión que la
democracia trajo a México. He podido expresar en diver
sos medios mis investigaciones y opiniones sobre la vida
pública. Lo he hecho sin que dueños de medios o directo
res editoriales me hayan censurado jamás. Pero ha habido
consecuencias.

El periódico Excélsior ha sido para mí, uno de los me
dios más importantes. Me abrió sus puertas hace más de 11
años y no he recibido desde entonces más que facilidades,
atenciones y pleno respeto a mis artículos semanales. Nun
ca una llamada de cautela, nunca un llamado a la modera
ción, nunca una censura de ninguna naturaleza.

Me voy con pesar de perder este valioso espacio, pero
con un profundo agradecimiento a la empresa, al vicepre
sidente ejecutivo de Grupo Empresarial Angeles, Ernesto
Rivera, y muy especialmente a mi amigo y colega Pascal
Beltrán del Río, director editorial del hasta hoy mi periódi
co. El mismo agradecimiento va para mis lectores.

Espero que todos los que han perdido espacios desde
dónde ejercer la crítica encuentren la manera de seguir
siendo leídos y escuchados. Pero lo cierto es que hoy el
Estado de derecho, la democracia y la libertad de expresión
están amenazados en México.

No sé lo que viene hacia adelante. Tengo la esperanza
que la nueva Presidenta revierta lo perdido y sea una aban
derada de la libertad de expresión, facilite el fortalecimiento
de la sociedad civil y promueva la diversidad de opiniones
que enriquecen la vida pública.
Estoy convencida de que si hay voluntad y apertura,

quien ejerce el poder podrá hacerlo de mejor manera con
una prensa crítica.
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Por si quedaba alguna
duda, en la última se

mana se han venido abajo
las esperanzas de una paz
próxima entre el gobierno
colombiano y la guerrilla
del Ejército de Liberación
Nacional (ELN), Poco ha im
portado la identidad de iz
quierda del gobierno colom
biano. De hecho, es más que
probable que esa identidad
y la reiterada disponibilidad
de la administración de Gus

tavo Petro al diálogo, inten
sifiquen la agresividad de
los viejos grupos armados.
Hace una semana se produjo un ataque del
ELN contra la base militar de Puerto Jordán,
en Arauca. Esta región, ubicada en el paso
fronterizo entre Venezuela y Colombia, es
una zona en disputa entre cárteles de la
droga, bandas criminales, traficantes de
personas y grupos paramilitares. Desde el
fracaso del cese al fuego entre la guerrilla y

el gobierno, las denuncias de secuestros, ex
torsiones y asaltos armados se han multipli
cado en esa zona.

También en el departamento de Arau
ca se registró, hace unos días, un asalto del
mismo grupo armado contra un convoy de
carros blindados del ejército colombiano. Un
alto mando del ELN, conocido como Anto
nio García, se atribuyó las acciones armadas
y señaló que las mismas se deben a que en
agosto pasado se suspendió la moratoria de
paz por el incumplimiento de compromisos
del gobierno.

Los desacuerdos provienen del rechazo
del ELN a aceptar las condiciones para la pa
cificación que plantea el gobierno de Petro y
que tienen que ver con la garantía básica del
control territorial por parte del Estado. En el
caso de la región fronteriza, difícilmente esa
garantía llegará a establecerse sin acciones
paralelas del lado venezolano y sin la buena
voluntad del gobierno de Nicolás Maduro.

Tanto en los medios oficialistas venezo

lanos, como en los opositores colombianos,
se subestiman las tensiones entre Maduro y
Petro por el no reconocimiento del triunfo
del primero por parte del segundo. Del lado
oficialista venezolano, esas diferencias se re

lativizan, se ocultan o se disimulan. Del lado oposi
tor colombiano, se exageran las coincidencias entre
ambos mandatarios y se presenta a Petro como
cómplice o aliado de Maduro.

Como ha analizado en detalle Juan Pablo Calvas

en el diario español El País, el ELN ha mandado se

ñales no siempre precisas, pero señales al fin de

apoyo a la reelección de Maduro, y éste ha reforzado
sus alardes de autoridad frente a la disidencia de las

FARC y el propio ELN. Después del 28 de julio, Ma
duro ha reiterado que Venezuela es "el garante de la
negociación de paz en Colombia".

Imposible no ver esa ofensiva retórica como un
mecanismo de presión sobre el gobierno de Gusta

vo Petro para que, a cambio de un reconocimiento
de Maduro, Colombia obtenga mayor colaboración
venezolana en la región fronteriza. La pregunta es
si el propio gobierno de Nicolás Maduro quiere o
puede asegurar la paz en una zona en la que ambos
estados y ambos ejércitos han sido rebasados por
fuerzas paramilitares y del crimen organizado.

Al CONMEMORA LUCHA. En e!

marco de los 10 años de la desapa
rición de los 43 normalistas de Ayo
tzinapa, Amnistía Internacional ce
lebró un conversatorio con padres y
madres de los desaparecidos donde
englobó en 10 palabras su lucha
Aquellas que mencionaron fueron:
búsqueda, esperanza, lucha, impu
nidad, resiliencia, solidaridad, pro
testa, rabia, indignación, dignidad.

Fecha: 25/09/2024

Página: 7

Area cm2: 239

1 / 1

Columnas Políticas

Rafael Rojas, "Viñetas Latinoamericanas"

Rafael Rojas

Costo: 33,973

Página 63 de 172



El rey que no viene
a la fiesta y los Kleenex
de Lilly a Noroña
Pésima señal la que mandó Claudia Sheinbaum al 110 invitar
a su toma de posesión al rey de España Felipe VI. Rudeza in
necesaria que adelanta el carácter excluyente de la próxima
Presidenta de México.

El desaire no fue al gobierno de España. Únicamente al mo
narca. El presidente de gobierno de ese país, Pedro Sánchez,
socialista, está invitado a la histórica ceremonia en la que por
primera vez una mujer será Presidenta de México. No asistirá.

¿Qué mensaje quiere mandar con ese desaire al jefe de Es
tado español? ¿Gritarle al mundo que detéstalas monarquías?
¿Le cobra factura a Felipe VI por no haberle pedido disculpas
a México por los crímenes ocurridos durante la Conquista?

No podemos descartar que haya sido por consejo o "suge
rencia" de López Obrador. Es público que el Presidente sa
liente no simpatiza con el monarca español.

En marzo pasado, AMLO criticó al rey de España por recibir
y premiar a las madres de desaparecidos en México. "No hay
una buena relación", dijo entonces el Presidente.

La reacción de otro lado del Atlántico fue del tamaño del
desaire. En un comunicado, el gobierno español calificó de
"inaceptable" la decisión de no invitar al monarca. No habrá
representación de España "a ningún nivel" en la ceremonia
de toma de protesta.
* Una de las grandes preguntas que nos hacemos muchos
mexicanos es si a partir del 1 de octubre tendremos una ad
ministración nueva, con plena autonomía o si tendremos la
última versión del maximato.

Hablamos del tema con Ricardo Anaya, a partir no sólo
de la inclusión de Andy López Obrador como secretario de
Organización de Morena, sino del trato de subordinada que
el Presidente saliente le da a Claudia Sheinbaum. Nomás no.
No la suelta.

"Hacemos votos dijo el excandidato presidencial del
PAN para que haya absoluta independencia respecto a la
administración saliente, aunque es un hecho que usted acaba
de mencionar, es una señal en el sentido contrario. Vamos a
esperar a los hechos para fijar nuestra posición. Al país le con
viene un Poder Ejecutivo fuerte, autónomo y absolutamente
independiente del Presidente saliente", puntualizó.
* Lilly Téllez es la piedra en el zapato de Noroña. La aguerrida
senadora del PAN no le da tregua al presidente de la Mesa Di
rectiva del Senado. Ayer se la volvió a aplicar, luego de que el
senador morenista hiciera el recuento de los ataques físicos y

verbales que han sufrido legisladores y figuras del Oficialismo.
Habló del botellazo lanzado contra López Obrador en Ye

racruz, y de la agresión sufrida por la ministra Loretta Ortiz en
Tabasco por trabajadores del Poder Judicial. Pero también de
la "irrupción violenta" de estudiantes y trabajadores del Poder
Judicial en el salón de plenos del Senado, cuando se discutía
la Reforma Judicial.

De la agresión que él mismo sufrió en la sala de espera
VIP en la terminal 2 del AICM por parte de un abogado de un
despacho transnacional, que también vinculó a la aprobación
de la reforma judicial. Apenas terminó de hablar, Lilly pidió la
palabra para dejarle una caja de pañuelos y revirar: "Aquí traigo
unos Kleenex, senador Fernández Noroña, para que pueda
llevar su hipersensibilidad. Me conmueve que usted sea de piel
tan delgadita ante el repudio del pueblo".

Enseguida le reprochó que haya utilizado a la Cámara alta
para defenderse de su "agresor." El Senado interpuso acciones
jurídicas en contra del ciudadano que libremente expresó su
repudio a Fernández Noroña, dijo Téllez. Y más: "No se pue
den usar recursos públicos para defender intereses particula
res, como los del senador Fernández Noroña".

El presidente de la Mesa Directiva la quiso interrumpir con
el alegato de que se había terminado su tiempo. Téllez siguió
hablando: "Fernández Noroña no estaba trabajando. Estaba
botaneando en una sala VIP del aeropuerto e iba rumbo a Sal
tillo a un evento partidista".

La senadora del PAN advirtió al Jurídico de Morena que, de
probarse que los hechos sucedieron como el "bellaco" los rela
tó, ellos podrían ser penalmente sancionados por falsedad de
declaraciones ante el Ministerio Público federal. No fue todo.

La senadora de Morena, Yeidckol Polevnsky arrebató el ce
lular a Lilly mientras la panista grababa un video en Facebook.
* El expanistaMiguelÁngelYunes Márquez, cuyo voto ayudó
al oficialismo a obtener la mayoría calificada requerida para
aprobar la reforma jurídica, recibió su premio: fue designado
secretario de la Comisión de Justicia del Senado, por paradó
jico que parezca.

Ya que estamos: la salida de los Yunes complica la situación
del PAN en Yucatán. Son ellos los que dominan el Comité Di
rectivo Estatal y la Permanente Estatal. Una idea cobra fuerza
para deshacerse de los afines al clan Yunes: desaparecer el
citado Comité y crear un nuevo órgano directivo del partido
en el Estado.
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Y seguirá siendo el rey
En la entrega del viernes pasado de esta Bitácora, le comentaba
que en la lista preliminar de invitados a la toma de posesión de
Claudia Sheinbaum había una inquietante ausencia: la del rey
Felipe VI de España.

En días recientes, estuve preguntando sobre si el jefe del Es
tado español estaría presente en la ceremonia del 1 de octubre.
La respuesta que obtuve, de una fuente diplomática, es que en
Madrid aún estaban decidiendo a quién enviarían.

Escuchar eso me pareció mala señal. Felipe VI, como es
cribí aquí, ha estado en todas las tomas de posesión de los
presidentes de México de 2000 a la fecha, incluyendo la de
Andrés Manuel López Obrador, la primera a la que asistió
como monarca, pues alas de Vicente Fox, Felipe Calderón y
Enrique Peña Nieto lo hizo como príncipe de Asturias.

Ayer por la tarde, se informó desde Madrid que España no
enviará un representante a la asunción de la primera mujer
que gobernará México, porque el gobierno mexicano decidió
excluir al rey de las invitaciones. Es decir, algo que ni siquiera
se hizo con el presidente ruso Vladimir Putin, quien tiene
una orden de captura por parte de la Corte Penal Internacio
nal (Moscú dio a conocer esta semana que Putin no vendrá).

Felipe comenzó a asistir a las tomas de posesión en 1996
en ese entonces, en representación de su padre, el rey Juan
Carlos como parte de sus responsabilidades. Ha estado pre
sente en más de 80 de ellas en los últimos 28 años. Práctica

mente no hay ceremonia de asunción en América Latina a la
que haya faltado en ese lapso.

Entre las tomas de posesión a las que ha asistido están va
rias de presidentes latinoamericanos que pueden ser coloca
dos en el espectro de la izquierda. Algunos de ellos son los
chilenos Ricardo Lagos. Michelle Bachelet y Gabriel Borie
los brasileños Luiz Inácio Lula da Silva y Dilma Rousseff;
los bolivianos Evo Morales y Luis Arce; la argentina Cristina
Fernández de Kirchner; el ecuatoriano Rafael Correa: el
paraguayo Fernando Lugo; los uruguayos Tabaré Vázquez
y José Mujica; el peruano Pedro Castillo; la hondurena

Xiomara Castro; el colombiano Gustavo Petra, y el guate
malteco Bernardo Arévalo.

Ayer por la tarde, el Ministerio de Asuntos Exteriores, Unión
Europeay Cooperación difundió un comunicado en que decía
que "el Gobierno de España considera inaceptable la exclu
sión de S.M. el Rey de la invitación a la toma de posesión de la
presidenta electa de México, Claudia Sheinbaum Pardo, el
próximo 1 de octubre en Ciudad de México".

Y agregaba: "Por este motivo, el Gobierno de España ha de
cidido no participar en dicha toma de posesión a ningún nivel".

Es importante ñisistir en que Felipe VI es el jefe de Estado
de España. Cuando el equipo de Sheinbaum justificó haber
considerado la presencia de Putin en la ceremonia, dijo que
había enviado invitaciones a todos los países con los que Mé
xico tiene relaciones diplomáticas y que como Putin es el jefe
de Estado ruso, en esa condición lo habían invitado.

Hay que recordar que las relaciones entre México y España
se enturbiaron en este sexenio a raíz de que la Casa Real espa
ñola no respondió una carta del presidente mexicano dirigida
a Felipe VI, en la que le pedía que su país se disculpara por los
agravios ocurridos durante la Conquista, un episodio histórico
que sucedió cuando ni España ni México existían como países.
En aquel momento, en 2019, publiqué en esta Bitácora que
Madrid consideraba que el rey Juan Carlos ya había ofrecido
una disculpa, como la que pecha López Obrador, durante una
visita que realizó a Oaxaca en los años noventa.

Al momento de escribir estas líneas, la Presidenta electa no
había manifestado su opinión sobre la decisión de España de
no acudir a la ceremonia. Sin embargo, es muy difícil conside
rar que el presidente saliente no fue quien pidió excluir a Felipe
VI de la toma de posesión.

Si efectivamente fue así, es muy lamentable que el inicio
del nuevo gobierno no sea una oportunidad para superar el
absurdo distanciamiento con un país que es tan importante
para México y que ella haya dejado que López Obrador una
vez más la someta a su voluntad, al punto de decidir quién
viene a su fiesta y quién no.
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Trabajadores
del Congreso, a sus casas

Con motivo del acto protocolario
en el que rendirá protesta Claudia
Sheinbaum como presidenta
de México, a partir de este jueves
26 de septiembre y hasta el 1 de
Octubre, los trabajadores, tanto
sindicales, de base y de confian

za de la Cámara de Diputados
deberán trabajar de manera
remota y no presentarse a laborar
en las instalaciones del recinto de

San Lázaro

La instrucción es para los tra
bajadores de todas las áreas de la
Cámara baja Incluso el Centro de
Integración Infantil también sus
penderá sus actividades En un

oficio firmado por la aún secretaria
general Graciela Báez, se informa
que las actividades laborales de
manera presencial se reanuda
rán el martes 2 de octubre

Les hacen "justicia"

Cambiar de camiseta y sumarse a
la 4T deja dividendos, y si no, que
le pregunten al controvertido Mi
guel Ángel Yunes Márquez, quien
aún no se suma, formalmente, al
grupo parlamentario de Morena
pero ya se le considera uno más.

Tan es así que ayer fue ratifica
do como primer secretario de la
Comisión de Justicia en el Sena

do de la República, una posición

que le correspondía a Morena; no
solo será un cargo de membrete,
sino desde el cual podrá tener re
cursos financieros a disposición,
además de su dieta.

Y bueno, para presidir esta co
misión, se quedó el exgobernador
Javier Corral, como para seguir
disfrutando su fuero y quizá
como premio de consolación
por no lograr sumarse al gabinete
federal. No cabe duda que para
algunos sí llega la "justicia".

Se van, antes
de que los "saquen"

Jueces y magistrados de distintas
partes del país, y de diversos ám

bitos, nos adelantan que ya están
haciendo cuentas para jubilarse
y salir por la "puerta de adelante",
en lugar de ser despedidos el
próximo año, tal como lo plan
tea la reforma judicial. Incluso
algunos ya habrían iniciado el
trámite

De acuerdo con palabras de
varios impartidores de justicia, el
partido oficialista y el Gobierno
federal tienen la obligación de res
petar la antigüedad de cada uno
de los funcionarios judiciales
que vayan a ser removidos, pues
temen que hasta eso quieran mo
dificar, con eso de que, aseguran,
tienen chequera en blanco para
los próximos años
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ENTRESIJOS DEL DERECHO

El fin de un pilar
republicano

SERGIO LÓPEZ
AYLLON*

w
¦ 1 1 articulo 129 de la Constitución de

i 1917, un texto heredado déla Cons
titución de 1857 y que se mantuvo

inalterado por más de 160 años, establecía un
principio fundamental: "En tiempos de paz, nin
guna autoridad militar puede ejercer más fun
ciones que las que tengan exacta conexión con la
disciplina militar". Este principio, pilar de la re
pública, reflejaba la visión de los constituyentes
de circunscribir el poder militar para mantenerlo
acotado y subordinado a la autoridad civil.
Es innegable que la relación entre el poder ci

vil y militar en México ha sido compleja. Duran
te la primera mitad del siglo XX, el Ejército ejer
ció una influencia política considerable, como lo
demuestra el hecho de que todos los presidentes
entre 1917 y 1946 fueran militares. Sin embargo,
con la llegada de Miguel Alemán al poder en 1946,
culminó un proceso de institucionalización que
supuso un acuerdo tácito para cumplir el texto
constitucional: la lealtad y subordinación de las
fuerzas armadas al poder civil y a la Constitución,
a cambio de mantenerse alejadas de la política.

Desde entonces, el Ejército se enfocó, siempre
bajo la autoridad del presidente en turno, en con
tener las amenazas internas a la seguridad inte
rior del Estado, por ejemplo la "guerra sucia", y a
brindar apoyo a la población civil en casos de de
sastre. Esta última labor le generó un amplio re
conocimiento popular.
Esta dinámica comenzó a cambiar con la cre

ciente participación del Ejército en tareas de se
guridad pública, legitimada por una polémica de
cisión de la Suprema Corte en 1996. Apesar de las
severas críticas de la entonces oposición, la inter
vención militar en la guerra contra las drogas se
intensificó.
La llegada de López Obrador a la Presidencia

marcó un punto de inflexión, un sorpresivo giro
de 180 grados en su visión del tema. No solo creó
la Guardia Nacional como una corporación mili
tar, sino que también ordenó una participación
sin precedentes de las fuerzas armadas en áreas
propias del gobierno civil, como puertos, aero
puertos, aduanas y obras de infraestructura, to
do ello al margen de la Constitución.
En este contexto, las recientes reformas a la

Guardia Nacional, de por sí preocupantes, sirvie
ron de pretexto para modificar el artículo 129. Sin
debate, justificación, análisis ni debate alguno, el
Congreso desechó una regla centenaria y funda
mental de la República. En su lugar, se introdujo
un texto que permite la participación de las fuer
zas armadas "en tiempos de paz" en las funciones
"que tenga previstas en esta Constitución y las le
yes que de ella emanen".
Esta modificación abre la puerta a una ma

yor participación militar en la esfera civil, más
allá de la seguridad pública. Se configura así un
nuevo arreglo institucional que legitima la mili
tarización del país y socava el pacto político pre
existente. Con cada cambio se va construyendo la
nueva Constitución de la 4T.
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EL ASALTO A LA RAZÓN

Inicio del proceso
a tontas y locas

CARLOS
MARÍN

La consejera presidenta del Instituto Nacio
nal Electoral, Guadalupe Taddei, apela a los
medios "para que nos ayuden a difundir có

movaa serla votaciórí', confiada en que "la mayor par
te de la población vote tranquüaycon conocimiento'
por los futuros jueces, magistrados y ministros popula
res que ahora mandata la Constitución
"Es un reto en términos de pedagogía, en la difusión,

que tiene que ser muy precisa para que a todos nos que
de claro qué es lo que vamos a votar, por qué, cuándo,
cómo y dónde?', le dijo ayer a Joaquín López Dóriga en
Radio Fórmula.
Iniciado antier el proceso que dinamita la indepen

dencia y separación de los Tres Poderes y sin una ley
reglamentaría, la reforma concede al INE facultades
propias del Poder Legislativo para "ir estableciendo la
reglamen tación sobre la marcha f, dijo la señora.
Por lo pronto, informó, el Instituto trabaja en ladefi

nicióngeográfica para la instalaciónde casillas,partien
do de las cinco circunscripciones en que se distribuyen
los 300distritos habituales parala elección de autorida
des municipales, gubernaturas, diputaciones locales y
federales, senaduríasypresidenciadelaRepública.
Definidos por número de habitantes y modificables

de acuerdo con los censos poblacionales, esos distritos
nada tienen que ver con la jurisdicción de los juzgados
ytribunales.
La complejidad del proceso implica desafíos que se

antojan imposibles de resolver para los organizadores
y la ciudadanía, entre otras
razones por el desconocido
pero tumultuario número de
candidatos que contendrán
las boletas.
Dice Taddei:

"Hoy sabemos qué hacer

con hasta seis boletas", pero
"hay quien habla de cuatro
mil (aspirantes), de dos mil,
de mil600. De 17por boletas, de 32, de 45...".
Lo cierto, admitió, "es que sería muy irresponsable

decir cuántos, si no los tenemos definidos aún.
Desborda, sin embargo, un desconcertante optimismo:
"Esperamos ser capaces de hacer, de sacar una for

ma de votar sumamente práctica, cercana a lo que ya
conocemos...".

El escenario que delinea es de horror:
"Podemos hacer ejercicios ya con las propuestas de

las áreas técnicas que hablan de 92 candidatos (a mi
nistras y ministros) en una boleta para la Suprema
Corte; de 45 en el Tribunal de Disciplina Judicial; de 18
en la Sala Superior; de 18 en las salas regionales", pero
"magistradosyjueces sería el reto mayúsculo, que está
definiéndose...".

Y es que el proceso todo "es extraordinario en todos
sentidos, porque es la primera vez y lo iniciamos prác
ticamente a partir de cero".
Por lo mismo se explica que requiera el apoyo de

los medios.

Al destartalamiento de la impartición de justicia
que provocará la demencial elección de juzgadores
añádase el riesgo de pérdida de la confianza ciudada
na que está corriendo el INE creado y reforzado por
los "neoliberales" Salinas, Zedillo y Peña Nieto, ins
titución que en otra iniciativa del presidente López
Obrador convenencieramentepostergada se le quie
re chatarrizar...

La complejidad
implica desafíos
que se antojan
imposibles de

resolver
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RED
COMPARTIDA
COORDINACIÓN
CONTRA EL CRIMEN
Lo que está buscando el nuevo go

bierno es poder trabajar con un
nivel de coordinación máxima

entre la Secretaria de la Defensa y
la Marina con los gobiernos esta

tales. este proyecto estará en manos de Ornar
García Harfuch como titular de la SSPC y es
el proyecto que ayer le tocó defender en el
Senado. Lo que quiere, según, es la coordina
ción de las dependencias con las 32 entidades
federativas, porque, dicen, a la gente no le
importa si es un delito del fuero federal o del
fuero común, lo que exige es que se resuelvan
los delitos y para que eso suceda se parte de
una premisa muy sencilla, no se pueden aca
bar los delitos si no se detiene a quienes los
cometen. Harfuch tiene en su proyecto el
apoyo de Morena y sus aliados por lo que fá
cilmente podrá conseguir la aprobación. Van
a juntar la inteligencia naval, militar y finan
ciera en la Secretaría de Seguridad para con
vertirla en un producto operable. El plan es
tener más analistas, investigadores de campo
y especialista.? técnicos, contar con expertos
que traduzcan la inteligencia obtenida en
campo en elementos que garanticen la soli
dez de las carpetas de investigación.
En la casa de transición de Clau

dia Sheinbaum, han dicho que
no aclararán las impuntualida
des que pueda decir el presiden
te López Obrador. Una vez más,

ha dicho en su conferencia mañanera el

mandatario que está por irse, que Zoé Ro

bledo fue ratificado por la presidenta electa
al frente del IMSS. Bien, podría parecer una
imprecisión, pero lo cierto es que Zoé Roble
do sí quiere seguir al frente del IMSS Bienes
tar, de hecho se mencionó que él se bajó de
la carrera por la gubernatura de Chiapas,
pero eso no obliga a nadie. Nos confían que
Sheinbaum hará como la que no escucha, ya
que designó al médico Alejandro Svarch y
también, algo, vaya usted a saber que, no le
cuadra con Zoé Robledo como para ratificar
lo. Así que nadie vio, nadie supo.
Las puntadas de los senadores, ra

yan en ocasiones en lo cómico y
en otras ocasiones en lo trágico, y
es que figúrese usted que la Co
misión de Justicia del Senado

tendrá a favier Corral como presidente y a
Miguel Angel Yunes Márquez como primer
secretario ¿La ironía? el exgobemador de
Chihuahua menta con una orden de
aprehensión por presunto desvío de dinero
en su gestión, pero no se puede ejecutar ya
que tiene fuero y el senador Yunes Márquez,
fue quien votó a favor de la reforma judicial,
en la jornada legislativa donde sus escom
pañeros del PAN le tacharon de traidor por
votar con Morena a favor de la reforma. Y

dicho por integrantes de diversos partidos
en el Senado, la realidad supera la ficción.
Ojo con la reactivación de un

megaproyecto inmobiliario en
las Lomas de Chapultepec
que propiciará la llegada de al
menos 5 mil oficinistas a la
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avenida Palmas. De acuerdo con datos de la

Comisión de Participación Comunitaria de
Palmas (Copaco), en esa alcaldía se ha tripli
cado el ambulantaje y cuando se reactive el
proyecto, que estuvo parado 9 años, por la
falta de permisos, se reactivará en una su
perficie de 8 mil metros en donde Grupo GI
CSA, de Abraham, Isaac y Elias Cababie,
construirá un centro comercial y un edificio
de 17 pisos, más II de estacionamiento, a pe
sar de que que la zona solo se permite cons
truir hasta 3 niveles.

A siete meses que Ocram Seyer
se desempeñó como encarga
da de lalímpieza en el INAH, el
personal a cargo de Diego Prie
to sigue sin pagar los servicios.

La empresa inició actividades en 2023 hasta
terminar labores en febrero de este año, sin
embargo, sus intentos por conciliar la suma
final fueron atendidos hasta el 30 de julio

pasado, cuando se llevaron a cabo las conci
liaciones en presencia de Sonia Lara Carri
llo, encargada de la Dirección de Servicios
Generales: María Gabriela López Araujo.
coordinadora Nacional de Recursos Mate

riales y Servicios; además de Stefany Desire
Mata González, jefa de Departamento de la
Subdireccíón Administrativa; asi, aunque ya
se cumple un mes desde que se aceptó el
adeudo al considerar el ritmo de respuesta,
las estimaciones apuntan a que la bolsa
pendiente tendrá que ser cubierta por la
gestión que encabezará Claudia Sheinbaum.
PD: Pues la CNDH emitió la reco

mendación 154/2024 contra el

Instituto Nacional de Migración
que está en el aeropuerto Inter
nacional de la CDMX por no

permitir la entrada a un colombiano, quien
cumplía con los requisitos para ser admitida
el 21 de mayo de 2023
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CRÓNICAS
DELADIÓS

"Lo voy a decir:
Dios existe"
CARLOS
DÍAZBARRIGA

Su último martes de traje. Entraala conferen
cia dando tres palmadas que resuenan en el
silencio con que se le espera. No son días que
le den tiempo al balance. Recuento rápido:
viernes de gira a Quintana RooMérida, sá

bado a Oaxaca, domingo a Veracruz, limes de maña
neraypor la tarde a Matamoros para inaugurar el me
morial del revolucionario antiporfirista Catarino Gar
za que desde hace años se ha empeñado en subir a los
altares. En 2016 escribió un libro sobre aquel.
Mañanera marciana (derivado de los martes, o sea).

Hay reporte conjunto vía zoom de la directora de Pro
tección Civil, Laura Velázquez,ylagobernadorade Gue
rrero, Evelyn Salgado, sobre las consecuencias y accio
nes tomadas tras el paso la noche anterior del huracán
John. Sin mayor gravedad. Luego, 'pulso de la salud'. El
titular del ramo, Jorge Alcocer, nunca había hablado
cinco minutos. Se despide describiendo al Presidente
como "un estratega nato, de palabrafrancaynotable in
telecto, aplicado al manejo de la complejidad, de la au
daciapolíticayladedicaciónaun objetivo: luchar contra
la injusticia". Tras ello, ni una mirada, ya de abrazo me
jor ni hablamos. Directoasusilla. Zoé Robledo, director
del IMSS,hace reporte de hora y media, que suple la gira
planeada para este septiembre donde el mandatario iba
a ir poniendo 'bandera blanca' en cada estado federali
zado en el sistema IMSSBienestar representando que
ya todo funciona. Bendita tecnología; se arma mejor un
zoom con médicos de distintas plazas y con nueve go
bernadores desde alguna clínica
"¿Nos vamos a desayunar?".

Después de tres horas densísimas
y sin tocar el tema de Culiacán por
segundo día consecutivo, esa pre
gunta ni se pregunta. Más tarde a in
augurar la Línea 3 del Cablebús y la
Cuarta Sección del Bosque de Cha
pultepec, con todo y su nueva Cine

teca Nacional. Obra de magnitud
ala vista, esa sí. En conjunto, desde
Los Pinos hasta la punta de Consti
tuyentes, es tres veces más grande
que el Parque Central de NY. Día nublado. La ceremo
nia en un bello foro de piedra al aire libre. Buenos discur
sos. Lo mismo el del artista plástico y fotógrafo xalapeño
Gabriel Orozco (que diseñó el plan maestro), brillante.
El de Alejandra Frausto, saliente secretaria de Cultu
ra, sensible; descubre un pequeño chapulín en el podio,
mágicamente simbólico. Se refiere a lo que antes ahí era
lafábricade armamento del Ejército: "donde se fabrica
ban armas, hoy se formarán artistas en dos escuelas, una
de cine y otra de arte, para que florezcan las armas del
futuro, la imaginación y la creación". Al final, en la des
pedida al mandatario, se quiebrayllora
Claudia Sheinbaum no lee; ex jefa de Gobierno, domi

na el tema y el proyecto. Hace alusión al cercano adiós:
"nos llenamos de emoción, porque sabemos que el Presi
dente se retira de la vidapública; en realidad no es que se
retire tanto... porque se va a dedicar al pensamiento". Pa
ra cuando habla el Presidente, celebra a su relevo: 'Ima
gínense si después de haber iniciado este proceso —toco
madera— fuese otra la situación Lo voy a decir. Dios exis
te". El público, la mayoría artistas e intelectuales, ríe. Ha
bla 17 minutos. Parece que lloverá. En ese lapso surcan los
cielos siete jets con sus turbinas. Corte de listóa Se le cae a
una edecán. Claudia se agachay lo levanta Todos se van. El
chapulín, que a los largo de todos los discursos no dejó de
caminar lentaydiscretamente,se quedadueño del podio.
Todos sus movimientos están fríamente calculados,
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En el quirófano
Ruth Rodríguez
enelquirofano.ruth@gmail.com

¡Ojo! Los casos
de influenza suben y el

V invierno aún no comienza

Todavía no llegamos ala temporada invernal,
y los contagios por influenza van al alza. Hay
más casos que en 2022 y en 2023. Hasta la
semana pasada, la Dirección General de Epi
demiología de la Secretaria de Salud confir
maba mil 790 casos positivos a influenza por
laboratorio y 40 defunciones.

En 2022 reportaron mil 507 casos de in
fluenza y 49 defunciones; mientras que en
2023 fueron mil 720 y 90 muertes. En ambos
casos, las actuales cifras rebasan los dos años
anteriores sólo en el número de casos, aún no
en el número de muertes.

El serotipo que circula con mayor fuerza
en nuestro país es el de la influenza A (H3N2),
afectando principalmente a los jóvenes de 25
a 39 años de edad, seguido de los adultos ma
yores v niños de uno a cuatro años de edad.

Este aumento, comentan diversos médi
cos, se debe en parte al clima tan extremo y
trio que se ha registrado en gran parte del país
provocando que muchas personas se enfer
men de las vías respiratorias, pero no sólo de
influenza, sino también de neumonía, virus
sincicial respiratorio o adenovirus.

Tan sólo de estos últimos virus, señalan que
se han registrado mil 604 casos, afectando a
niños de uno a nueve años de edad, adultos

mayores de 65 años y menores de un año.
Sin embargo, el reporte aclara que no hay

ningún cambio antigénico ni cambios en la
virulencia o patogenicidad del virus de in
fluenza. Del total de casos, 77% correspon
den a influenza A (H3N2), 15% a influenza B;
4.9%, influenza A (H1N1), y 3.1% a influenza A
no subtipificable. Llama la atención que los
casos por influenza están al alza en esta tem
porada interestacional, cuando por lo general,
deberían mantenerse a la baja. Por lo que se
prevé que éstos se incrementen más cuando
comience la temporada invernal que, oficial
mente, inicia a mediados de octubre y finaliza
hasta marzo de 2025.

Por el momento, autoridades de salud re
portan 48 mil 659 casos sospechosos a en
fermedad respiratoria viral (ETI/IRAG) en las
USMER, de los cuales se han confirmado
mil 790 casos de influenza. En este periodo,
los estados con mayor número de casos son

Yucatán, Guerrero, Campeche, Tabasco y Ciu
dad de México.

La temporada invernal inicia a mediados
de octubre, mes en que el gobierno inicia su
campaña de vacunación contra la influenza,
principalmente dirigida a menores de edad,
mujeres embarazadas, adultos mayores y per
sonas con enfermedades crónicas. Desde el

sexenio pasado, el gobierno tiene un convenio
con la farmacéutica Sanofi, para adquirir alre
dedor de 32 millones de vacunas tetravalente
contra la influenza.

A cuidarse de los fríos y en caso de enfer
marse no hay que olvidar usar el cubrebocas
y acudir al médico para un mejor diagnóstico.
ABATELENGUAS

Se termina el sexenio y el IMSSBienestar se
consolida como la institución más fuerte de
salud, incluso más que el IMSS. ¿Por qué? Tie
ne el control de la nómina de todos los tra

bajadores de salud de los 23 estados cuyos
gobernadores cedieron la administración de
sus hospitales a esta nueva estrategia. La meta
para la próxima administración será que el ac
ceso universal a los servicios de salud sea igual
y parejo para los que viven en los estados del
sur, centro y norte del país. Aún hay mucha
tarea por delante, pues seguimos teniendo un
sistema de salud fraccionado, inequitativo y
de poca calidad para los mexicanos.
BAJO EL MICROSCOPIO

Si algo hay que reconocerle a Rosa Icela
Rodríguez, secretaria de Seguridad y Protec
ción Ciudadana, es que frenó el "robo hormi
ga" de medicamentos y materiales de curación
que se presentaba en las diversas clínicas y
hospitales del ISSSTE. Antes era muy común
que lotes enteros de medicinas desaparecie
ran de los almacenes del instituto, incluso de
los anaqueles de los hospitales. Hoy con la
presencia de uniformados de la SSPC, está
más controlado, aunque no deja de ser mo
lesto para los trabajadores quienes tienen que
mostrar sus objetos personales cada vez que
salen del instituto. De acuerdo con Bertha
Alcalde, directora del ISSSTE, hay 98% de
abasto de medicamentos en la institución y
de su catálogo de 713 claves médicas, sólo 13
no tienen en existencia. ¿Será cierto?
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Poner en orden
Ayotzinapa
"TI

I ^ orfinseponeorden",
sentenciaban las
ocho columnas del

Diario de Guerrero. El sumario de la noti
cia del 27 de septiembre de 2014 exponía
con tétrica claridad un estigma criminali
zante sembrado con esmero institucional
y delataba una participación castrense
que hay quienes 10 años después insisten
ennegar: "LaaccióndelaFuerzaEstataly
Militares (sic) paraevitar que vándalos de
Ayotzinapa robaran autobuses fue moti
vo de aplauso público".
Unasemanadespuésdeaquellanoche

infausta, más de 20 cuerpos entenados

de formaclandestinaeran descubiertos
en fosas comunes de los alrededores de
Iguala por familiares, activistas y peri
tos buscando a 43 jóvenes de entre 16 y
20 años de edad Buscar, desde entonces,
se volvió el verbo de la tragedia mexicana
contemporánea
La desaparición de los estudiantes

de Ayotzinapa estuvo enmarcada por
un clima de odio generado en contra
de una escuela que desde el gobierno
de Ernesto Zedillo hasta el de Enrique
Peña Nieto se había intentado desapa
recer. ¿Por qué tanta
saña?, ¿acaso porque
sus alumnos eran jó
venes de origen hu
milde, interesados en
los problemas polí
ticos de su entorno?,
¿ese era el costo de ser estudiantes in
formados, idealistas y consecuentes?
"Ayotzinapa es una escuela de lucha

dores sociales", me dijo en tono des
pectivo un legislador que apoyaba la
"reforma educativa" que en 2013 —un
año antes de la trágica noche de Igua
la— buscaba desaparecer a Ayotzinapa
y a todas las escuelas normales rurales.

Sí, Ayotzinapa es una escuela de lu
chadores sociales, y los regímenes au
toritarios no saben encarar de manera
democrática a quienes desde una trin
chera independiente buscan la verdad
y la justicia sepultadas... Por eso buscar
es ahora también un verbo de la resis
tencia mexicana
Desde hace 10 años sabemos con cer

teza que estos jóvenes pobres y de iz
quierda en su mayoría hijos de campe
sinos, fueron detenidos por un grupo de
policías en una ciudad donde operaba el

mentado esquema ofi
cial del Mando Único,
bajo el cual Ejército,
policía federal, estatal y
municipal actuaban de
manera coordinada
Y sabemos, sobre

todo, que las causas y los responsables
de la desaparición están en el Estado,
donde se ha alentado y permitido que
en Guerrero y otras entidades opere el
Ejército extralegalmente contralucha
dores sociales, apoyado por cuerpos
policiales asociados al narcoy erigidos
en auténticas fuerzas criminales que
aún hoy "imponen orden".

Los responsables de
la desaparición están

en el Estado
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DUDA RAZONABLE

¿Una nueva
verdad histórica?

CARLOS
PUIG

La última semana de la Pre
sidencia de Andrés Manuel
López Obrador coincide

conlafechaen que se conmemoran los
10 años del secuestro y desaparición
de los 43 normalistas de Ayotzinapa
en Iguala, Guerrero.
Eso ha hecho que mientras el Pre

sidente anda celebrando, presumien
do lo hecho, en las calles —primero de
Guerrero, ahora de Ciudad de Méxi
co— las cosas no hayan estado tranqui
las. Ni lo estarán en estos días.

El recuerdo de una tragedia y la in
utilidad de dos gobiernos causa estra
gos en una administración que pro
metió encontrar a los jóvenes y hacer
justicia en contra de lo hecho por la
administración anterior. Faltan cinco
días y la promesa no se ha cumplido.
Dos arrestos recientes, o rearrestos de

miembros del grupo criminal responsa
ble, más información que les ha llegado
a los familiares, parecen indicar que el
Presidente no quiere que esto acabe así.
Funcionarios de altísimo nivel han traba
j ado por órdenes del Presidente para que
no llegue el final sin algo que decir, más
allá del evidente fracaso,ysehahablado
conlosdetenidosyse apuran estudios de
nuevos fragmentos óseos. No será extra
ño que hoyo mañana llegue una sorpre
sa, ¿una nueva verdad histórica?
Hablé ayer en Boteprontode MILE

NIO Tv con el director del Centro PRO
DH, Santiago Aguirre, que ha acompa
ñado a los familiares estos 10 años, so
bre los recientes arrestos de El Gil y
El Cepillo.
"La figura de los testigos de identi

dad reservada es útil para investigar

crímenes complejos en manos de fis
calías serias. En manos de fiscalías pro
pensas al abuso, se vuelve una herra
mienta muy propicia para construir
versiones a modo... Sí temamos el caso
de estos testigos que habían aportado
alguna información, pero que estaban
administrándola, porque toda la prue
ba indica que ellos mismos participa
ron en algunos tramos y eso no hacía
parte de su relato. Entonces había evi
dencia para volverlos a procesar por
delincuencia organizada
'Tero estas órdenes estaban vigen

tes desde 2016 y se vienen a ejecutar
ahora a una semana de que acabe el se
xenio. Pues lamentablemente no po
demos descartar que eso sea parte de
un intento de sacar de ellos nuevos re
latos, nuevas versiones, incluso que se
retracten de haber incriminado algu
nas autoridades o que señalen al ex fis
cal del caso y con eso le armen alguna
investigación. En fin, con esta fiscalía
cualquier cosa puede pasar. No, real
mente no sabemos de qué se trata".
¿Un último "regalo" al Presidente?

¿Otros datos? w—m
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TIUSCEfSDIÓ

la todavía secretaria
general de la Cámara de Diputa
dos, Graciela Báez, instruyó al
personal del órgano legislativo,
incluido el sindicalizado, a ha
cer home office y ausentarse del
Palacio de San Lázaro desde el
jueves 26 de septiembre hasta el
martes 1 de octubre, con motivo
de la protesta constitucional de
Claudia Sheinbaum como pre
sidenta. La excepción a la regla
son los mandos y empleados de
Resguardo y Seguridad, Proto
colo, Servicios Parlamentarios,
Comunicación Social y Canal
del Congreso, entre otras áreas
encargadas de organizar, operar
y difundir la sesión del relevo.

como los comisiona
dos del INAI no están invita
dos a la ceremonia de toma de

posesión, el pleno del organis
mo aprobó que la comisiona
da Josefina Román se vaya de
gira internacional, del 30 de
septiembre al 2 de octubre, pa
ra participar en dos congresos
sobre Protección de Datos Per
sonales en Montevideo, Uru
guay, lo que significa que an
daría fuera de base si la futu
ra secretaria de Gobernación,
Rosa Icela Rodríguez, cumple

su palabra de charlar con los co
misionados sobre el futuro del
instituto desde el primer día del
nuevo gobierno.

este miércoles la Co
misión Organizadora del pro
ceso interno del PAN le entre
gará a Adriana Dávila y Jorge
Romero las constancias que los
acreditan como candidatos a
suceder a Marko Cortés, por lo
que, con papel en mano, ambos
podrán hacer campaña y debe
rán prepararse para los debates
que se organizarán en el CEN,
esperando tener más público
que la selección de fútbol en sus
recientes partidos en EU.

Que Zoé Robledo destacó
que el IMSSBienestar, legado
del Presidente, brinda atención
médica gratuita a 53.2 millones
de personas en 23 estados, con
660 hospitales, 11 mil 935 cen
tros de salud y 274 mil 977 tra
bajadores, lo que ha revolucio
nado el panorama de la salud
nacional. AMLO reconoció la
decisión del director de dejar
su aspiración a la gubernatura
de Chiapas para trabajar en be
neficio del pueblo y celebró que
Claudia Sheinbaum lo ratifica
ra para continuar con la conso
lidación del proyecto, m—m
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DOS CONFLICTOS MAS

HEREDA NUEVO GOBIERNO
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

A siete días de que concluya su se
xenio, y alos muchos otros graves

problemas que el Presidente Andrés
Manuel López Obrador le heredará a
su sucesora, Claudia Sheinbaum, se
suman dos más que ésta tendrá que
enfrentar: por violación al TMEC que
denunciará Estados Unidos por la ex
propiación a la empresa Vulcan Ma
terials de canteras y puerto marítimo
en Playa del Carmen y la influenciada
exclusión del rey Felipe VI de España a
la toma de posesión de ella, que el Go
bierno de ese país calificó de inacepta
ble y motivó su decisión de no partici
par en esa ceremonia.
El Presidente saliente cumplió la amenaza de expropiarle
a la empresa estadounidense sus instalaciones en el sur de
Quintana Roo, lo que ésta denunciará por violación al Tra
tado de Libre Comercio México, Estados UnidosCanadá, y
la descortesía de excluir al rey de España, cuyas relaciones
diplomáticas "pausó" al inicio del sexenio, en marzo de
2019, tras no recibir respuesta a la petición de que ese país
"pidiera perdón a los pueblos originarios por violaciones a

los derechos humanos durante la Conquista',
DE ESTO Y DE AQUELLO
Senadores y diputados aprueban aprisa las iniciati
vas de reformas constitucionales que el Ejecutivo federal
anunciara el 5 de febrero, igual que avalaron la del Poder
Judicial, cuyas sedes, al igual que el Palacio Nacional,
están amuralladas en un espectáculo para mandatarios
de países invitados a la toma de posesión de la Presidenta
Sheinbaum.

La razón no es, como dijo Ricardo Monreal, líder de
la bancada de Morena en San Lázaro, para salvaguardar la
seguridad de los invitados a esa ceremonia, sino por mar
chas y bloqueos de padres y madres de los 43 normalistas
de Ayotzinapa que desaparecieron hace 10 años, cuyo su
puesto esclarecimiento les ofreciera el Presidente López
Obrador, y hoy se quejan de que fueron engañados.
Los actos para recordar y reclamar lo sucedido la
noche del 26 de septiembre de 2014, en el municipio gue
rrerense de Iguala, se iniciaron desde el lunes, frente a la
Secretaría de Gobernación, continuaron ayer en la sede
del Senado, en los que algunos lanzaron proyectiles, pin
tarrajearon rejas y murallas, y concluirán mañana con una
marcha del Ángel de la Independencia al Zócalo.
Delfína Gómez, gobernadora morenista del Estado de
México, rindió ayer su primer informe, en el que dio cuen
ta del trabajo realizado y en el que ha tenido que hacer
frente a problemas heredados como la inundación en
Chalco, desgajamientos de cerros en Naucalpan y hechos
de violencia en algunos municipios.
Coinciden A MI.,O y Sheinbaum en que la 4T es "como
una hermandad", durante la inauguración de la Cuarta
Sección del Bosque de Chapultepec y la inauguración de
la Línea 3 del Cablebús.
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Juegos de poder
Leo Zuckermanri
I eo@op i na r.co m .mx

Lo bueno del sexenio
de López Obrador
Hubo un manejo razonablemente responsable de las finanzas públicas.

Siempre he sostenido que todo gobierno es un conjunto de
claroscuros. Rechazo a los que piensan que todo fue positivo
como a los que sostienen lo mismo en negativo.

Me quedan tres artículos antes de terminar este sexenio y
voy a dividir así, en una trilogía, mi evaluación del gobierno
del presidente López Obrador usando un cliché que viene
de la película de Sergio Leone: lo bueno, lo malo y lo feo.

©
Comienzo con lo bueno.

El incremento de 110% en el salario mínimo entre 2018 y
2024. Reconozco que soy de los que creía que
un aumento así generaría inflación. Sin em
bargo, durante el sexenio pasado, Salomón
Chertorivski me convenció que no era así y re
sultaba urgente comenzar a aumentar el salario
mínimo. Esto pasaba por aprobar una ley para
desvincular esta variable con otras. Por ejemplo,
se usaba el salario mínimo para definirlas multas
de tránsito. Esto ocurrió el sexenio pasado de
jándole a AMLO la posibilidad de incrementar
el salario mínimo sin que otros precios subieran
de inmediato.

El fin de la tercerización laboral. Este gobier
no terminó con el llamado outsourcíng. A través
de este mecanismo, los empleadores dejaban de
pagar las prestaciones a sus empleados, quie
nes quedaban desprotegidos. No tenían ni Seguro Social ni
Infonavit ni otros privilegios que les otorgaba la ley laboral.
Como suele suceder en México, se abusó de la figura legal del
outsourcíng dejando a millones de trabajadores a la intem
perie. No es que ya se haya resuelto del todo, pero muchos
empleados recuperaron sus derechos laborales.

Él aval para la firma de un nuevo tratado de libre comercio
con Estados Unidos y Canadá. Retóricamente, el Presidente
ha despotricado contra el neoliberalismo. pero pragmática
mente hizo todo lo posible por mantener una de las joyas de
la corona de las políticas neoliberales. Me refiero a la apertura
comercial y, en particular, a la integración económica con
nuestros vecinos del norte.

Amenazados por el presidente Trump, que quiso salirse
del tratado original, el gobierno de Peña comenzó la nego
ciación de un nuevo acuerdo que terminó con el aval y la
aprobación de López Obrador.

Respeto a la autonomía del Banco de México. Otra de las
joyas de la corona del neoliberalismo, honrada a cabali
dad por esta administración, que destruyó muchos órganos

autónomos del Estado, pero no la que maneja la política mo
netaria. Esto dio estabilidad macroeconómica incluyendo
una inflación relativamente bajá.

Manejo razonablemente responsable de las finanzas pú
blicas. Otro elemento de la doctrina neoliberal asumida por
este Presidente. Este gobierno recibió unas finanzas públicas
sanas. Pudo gastar más gracias a un programa de austeridad
y un buen esfuerzo de recaudación. No obstante, incurrieron
en déficits fiscales cada año, aunque bajos. Contra lo que
prometió en campaña, el gobierno sí se endeudó. Este último
año se deschongciron y elevaron el déficit a 6% del Producto
Interno Bruto. Le heredarán un problema fiscal a la próxi

ma administración, pero al final no resultó tan
desastroso el manejo de las finanzas públicas
como muchosjesperábamos^

El programa de transferencias directas a los
adultos de la tercera edad. Es el mejor programa
social de este gobierno. Los ancianos de este
país se merecen una ayuda del Estado, tomando
en cuenta la situación tan precaria de los bienes
públicos que existen, en particular el sistema de
salud. El reto al futuro no sólo es sostener este

programa, sino conseguir los fondos para finan
ciarlo en la medida en que la población mexica
na está envejeciendo.

Mujer Presidenta. Hay muchas dudas de qué
tipo de mandataria será Claudia Sheinbaum,
pero celebro que López Obrador haya decidi

do que la candidata de Morena fuera una mujer, [unto con
Xóchitl Gálvez, nos dieron la posibilidad a los mexicanos de
elegir a una de ellas para convertirse en Presidenta. Ya era
hora. Ojalá esto sirva para bajarle los niveles de testosterona
a la política nacional.

Internet para todos. Lo prometió el Presidente, aunque no
lo cumplió a cabalidad. Y es que. hoy, al igual que la electri
cidad y el agua potable, el acceso al internet es fundamental
para tener mejores oportunidades económicas en la vida.
Como liberal, no me opongo a la intervención del gobierno
para llevar internet barato, incluso gratis, a las comunida
des más pobres y alejadas del país. Se trata de un asunto de
justicia social. Lástima que no le dedicaron más recursos a
este programa.

Mañana: lo malo del sexenio de AMLO y el lunes, lo feo.

O
X: @leozuckenncinn

Este gobierno
recibió finanzas

públicas sanas.
Puclo gastar más
gracias
a un programa
de austeridad y
un buen esfuerzo
de recaudación.
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conScienda

La reforma a los
pueblos indígenas
y comunidades
afromexicanas

PATRICIA
ARMENDÁRIZ

La reforma a la Constitución
para dar identidad y dere
chos a las comunidades in

dígenas y afromexicanas recientemen
te aprobada es de gran profundidad e
impacto. Según cifras oficiales, en Mé
xico existen 11 millones de habitantes

indígenas, ubicados en 62 pueblos, y
2.6 millones de personas de ascenden
cia afromexicana.

Deahoraenadelante,laConstitución
define a las comunidades indígenas co
moaquellas"queformanunaunidadso
cial, económica y cultural asentadas en
unterritorioy que reconocen autorida
des propias de acuerdo con sus siste
mas normativos". El concepto "siste
mas normativos" reemplazó al de "usos y
costumbres". Este es uno de los cambios
másimportantes,yaquecadacomunidad
tendráque establecer su propio sistema
normativo explícitamente, tomando en
cuenta que no contradiga a la Constitu
ción en ningún ámbito.
Esto es muy significativo porque ya no exis
tirá ambigüedad en el
actuar de sus socieda
des con base en "usos
y costumbres", y per
mitiráalaFederaciónencontraráreasde
oportunidad en sus cambios, como el de
entregadehijasmenoresparamatrimo
nio. Sus sistemas normativos harán explí
citos también sus sistemas de gobierno a
los cuales tendrán derecho a decidir.
Un logro importante es que de ahora

en adelante se reconoce a los pueblos y
comunidades indígenas como "sujetos

de derecho público con personalidad
jurídica y patrimonio propio", lo que
les permitirá como grupos contraer
obligaciones y realizar acciones que
generen responsabilidades jurídicas,
La Constitución otorga derechos

también a las comunidades. En par
ticular, y de manera muy importante,
garantiza a las mujeres indígenas con
diciones de igualdad en accesos a edu
cación, propiedad y participación en
decisiones públicas.
Asimismo, la Constitución definirá a

los pueblos y comuni
dades afromexicanascomo los integrados
por "descendientes
de personas origina
rias del continente
africano", a quienes se

les otorgan derechos similares a los de
los pueblos indígenas,
La reforma implica un proceso de

organización social de cada comunidad
indígena y afromexicana, para definir
sus normatividades internas a partir
de las cuales se rijan de manera explíci
ta, que no contradigan algún precepto
constitucional

p, . ,«WrfpmasrJCOncepiO SlSiemaS
normativos" reemplazó
al ¿e"llSOS y Costumbres"
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DÍA CON DÍA

¿Historiadores,
para qué?

HÉCTOR
AGUILAR
CAMÍN

uien revise el trayecto de
Alejandra Moreno Tosca
no, cuyo homenaje cele

bró El Colegio de México el pasado 27
de agosto, encontrará a una historiado
ra puesta en la historia: activa y metida
en ella

Entre 1977 y 1982 dirigió el Archi
vo General de la Nación. Entre 1986 y
1988 el Programa de Reconstrucción
de vivienda en la Ciudad de México,

luego del sismo de 1985. Entre 1988 y
1994la Secretaría de Desarrollo Social
del Departamento de Distrito Federal.
En 1994 fue miembro de la Comi

sión de Paz y Reconciliación en Chia
pas. Entre 2007 y 2015 fue la Auto
ridad del Centro Histórico. En 2016
y 2017 fue diputada de la Asamblea
Constituyente de la Ciudad de México.
En 2022y2023 fue asesora de la re

cuperación y preservación de la Me
moria Histórica del
Programa de las Na
ciones Unidas para el
DesarroUo, referido a
la Ciudad de México.
Es claro que se tra

ta de una historiadora

puesta en la historia, puesta en La Ciu
dad, en la Polis en el espacio de todos.
Alejandra Moreno Toscano ha res

pondido con su vida a la pregunta que
nos hizo en 1979 a los historiadores
gozosamente enclaustrados frente
a la playa de Pichilingue: "¿Historia,
para qué?".
Su respuesta:
Historia para servir a La Ciudad,

en su sentido de espacio urbano, pero
también en el sentido de espacio públi
co y simbólico.
Historia para la memoria de todos,

para la historia y el presente de todos.
Historia para recuperar y renovar la
historia. Historia para mejorar el pre
sente, no sólo para recordar el pasado.
Historia, en fin, para mejorar la vida.
Siglo XXI Editores ha hecho una

reedición del libro original ¿Historia,
para qué?, y ha con
vocado a una nueva

generación de histo
nadores a responder,
en un nuevo libro, la
misma pregunta.
Ninguno de esos li

bros está regido por la complacencia
ante las estatuas, sino por la crítica Los
historiadores, decía Marc Bloch, no es
tán obligados a la verdad, pero sí a la
exactitud de los hechos.

El país está cambiando de nuevo,
ahora en sentido inverso al de los cam
bios democráticos de 1977. Necesita

volver apensar su pasado, preguntarse
de nuevo ¿Historia, para qué?mam

El país está cambiando
{je nuevo necesita volver
a pensar su pasado
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EN PRIVADO

Claudia,
víctima colateral

JOAQUÍN
LÓPEZDÓRIGA

Antepone el rencor a la
inteligenciay a la razón.

Florestán

¦4 11 de diciembre de 2018, tras su to
1 ma de posesión, el presidente Ló
pez Obrador recibió al rey Felipe VI

de España en su despacho de Palacio Nacional y
allí hablaron del tema del perdón, pero fue a pro
puesta del monarca, no suya y se llegó a plantear
una visita a México para desahogar el tema.
Pero menos de un año después, el 1 de mar

zo de 2019, López Obrador le envió una carta al
rey que leería en la mañanera rompiendo una
regla de oro, regla de confianza, hacer público
lo privado, y donde le planteaba una ceremonia
conjunta al más alto nivel en la que el Reino de
España exprese de manera públicayoGcial el re
conocimiento délos agravios causados y pidiera
disculpas.
López Obrador quería que la actual monar

quía española, los Borbones, pidiera perdón por
lo que hizo otra casa realy en otra era.
A esto respondió, rotundo, el gobierno de Pe

dro Sánchez, porque es una monarquía constitu
cional, lo que no entiende:
El gobierno de España rechaza con toda firme

za la carta que el presidente de México solicita al
rey de España que pida disculpas por los críme
nes cometidos durante la Conquista, y lamenta
proñmdamente que se hayahecho pública.
Tras esteyotros desencuentros a lo largo de su

gestión, entre otros, una pausa demagógicae nías

relaciones, López Obrador ordenó a Relaciones
Exteriores que no invitara al rey Felipe VI alate
rna de posesión de Claudia Sheinbaum, víctima
colateral, lo que se supo ayer y alo que enseguida
el gobierno de España respondió que rechazaba
la exclusión del rey de España de la toma de po
sesión déla presidenta electa de México y comu
nicaba que no enviaría a ningún representante.
Este conflicto es producto de otra decisión

arrebatada de López Obrador, al que le puede
más el rencor que la razón, y que hereda otro con
flicto a su sucesora

RETALES

1. FALSO. Y además se mintió, pues su gobierno,
ante los reclamos por la invitación a Vladí mir Pu
tin, dijo que por protocolo se extendía a los jefes
de Estado y Gobierno de todos los países con los
que México tiene relaciones, pero en el caso del
rey de España no se aplicó. Aunque sí a los dicta
dores Nicolás Maduro, Daniel Ortega y el presi
dente cubano, su amigo;
2. MENTIRAS. En su última intervención en la
mañanera, el secretario de Salud, Jorge Alcocer,
dijo que este gobierno ha logrado hacer realidad
un sistema de calidad al que acceden a servicios
médicos de primera todos los mexicanos y con
medicinas gratis. ¡Qué caradura!; y
3. BLINDAJE. Con el pretexto de las marchas,
mañana y el martes, ya blindaron con muros de
acero de tres metros el Congreso, Gobernación,
Palacio Nacional y el Senado, que de nada sirvió
ante el vandalismo de los normalistas de Ayotzi
napa, quienes lanzaron explosivos sin que la po
licía que había pedido Noroña hiciera algo, mm
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Razones
Jorge Fernández Menéndez
www.excelsior.com.mx/opinion/jorgefernandezmenendez / www.mexicoconfidenciai.com

Están ganando Los Mayos
• ¿Cómo quedará el escenario después de la batalla? Quién sabe,
porque más allá de lo que suceda con Los Chapitas, las alianzas
de sus adversarios parecen ser también efímeras.

Los aliados de El Mayito flaco, Ismael Zambada Sicairos, es
tán ganando la guerra a Los Chapitos en los combates que
tienen epicentro en Sinaloa, pero que se han extendido por
buena parte del país.

Como hemos insistido, no se trata sólo de una venganza por
la caída de El Mayo hace exactamente dos meses, tampoco es
la disputa por una plaza: lo que estamos viendo es una lucha
por la reconfiguración de todo el escenario del crimen orga
nizado en el país, en vísperas, además, y ése no es un dato
menor, del cambio de una administración federal.

¿Por qué están Los Mayos y sus aliados ganando esta gue
rra?. Porque el hijo de El Mayo ha logrado construir un sis
tema de alianzas contra Los Chapitos, que incluye a varios
añejos enemigos, incluso entre sí, que tienen en común la
confrontación con Iván Archivaldo Guzmán. el hijo de El
Chapo que ha quedado al frente de esta organización, debili
tada, además, por la entrega de sus medios hermanos, Ovidio
y Jesús Guzmán López a las autoridades de Estados Unidos,
convertidos en colaboradores ¡como dos hermanos y el tío de
Zambada, en eso no hay distingos, lo que quizás sería diferen
te es la presunta participación de Los Chapitos en la detención
de El Mayo, aunque ese episodio tampoco queda claro) y con
la duda de qué tanto podrán develar sobre los secretos de la
organización a las autoridades estadunidenses..

Lo cierto es que más allá de venganzas y rencores, la actual
guerra tiene otro objetivo: después de las caídas de los últimos
dos meses y ante el previsible fin de la política de abrazos, no
balazos, tanto como el endurecimiento de las autoridades es
tadunidenses (de la administración de Joe Biden. pero también
tanto de Kamala Harris como de Donald Trump), el esce
nario debe redefinirse y si eso en otras ocasiones se hizo con
cumbres de líderes criminales que se repartieron territorios,
ahora lo están haciendo a balazos, por la fuerza.

Sí hubo una cumbre a la que no asistió Iván Archivaldo (por
que ahí estaban sus enemigos y temía ser traicionado) en la que
se decidió la guerra. Como sucedió en 2008 luego de la caída de
El Mochomo, uno de los hermanos Beltrán Leyvay del asesina
to de Rodolfo Carrillo Fuentes, el hermano menor de Amado
Carrillo, El Señor ele los Cielos, el hijo de El Mayo como en su
momento hicieron los Beltrán, fue a buscar aliados.

Los encontró en Los Rusos de Baja California: en Los Sa
lazar de norte de Sonora y parte de Chihuahua: en los suce
sores de los Beltrán Leyva, sobre todo en El Chapo Isidro,
viejo enemigo de Los Chapitos y con fuerte influencia en So
nora: en el Cártel de Caborca que dirigen los sucesores de
Caro Quintero.

Los Chapitos están debilitados en esta lucha porque, por
una parte, han perdido a operadores muy importantes, algunos

de ellos detenidos en operaciones militares en los últimos días,
pero también porque están embarcados en luchas en Nayarit,
jalisco, Colima, Michoacány sobre todo Chiapas con el Cártel
jalisco Nueva Generación. Por eso, a diferencia de lo que hi
cieron los partidarios de El Mayo, se les ha dificultado sumar
sicarios a sus fuerzas en Sinaloay todo indica que están siendo
superados en número por sus adversarios.
¿Cómo quedará el escenario después de la batalla? Quién

sabe, porque más allá de lo que suceda con Los Chapitos
(que recuperaron el apoyo de su tío Aureliano Guzmán en
esta lucha), las alianzas de sus adversarios parecen ser tam
bién efímeras, incluso el CJNG (que tiene su propia dinámi
ca) debe afrontar su particular proceso sucesorio. Va a haber,
sin duda, un periodo relativamente largo de confrontaciones
hasta que se termine de definir el nuevo escenario, lo que
es paradójicamente también una buena oportunidad para la
próxima administración si decide presionar a todos los grupos
simultáneamente.

Lo que sí es un hecho es que entrado el nuevo gobierno el
1 de octubre, dos de sus objetivos principales serán Sinaloay
Chiapas, los dos estados con menor nivel de gobernabilidad
en estos momentos.

NEPOTISMO

Es difícil encontrar una administración con mayores niveles
de nepotismo que la que está por concluir. Las familias que
tienen varios integrantes simultáneamente en posiciones de
poder son demasiadas, comenzando por el presidente López
Obrador, con hijos, hermanos, primos, y siguiendo con la se
cretaria de Gobernación y nueva presidenta de Morena, Luisa
María Alcalde, con sus hermanas, padre y madre en posicio
nes de poder, siguiendo con el jefe de la UIF, Pablo Gómez,
cuya familia directa y extendida tiene todo tipo de puestos,
pero ahí están también Martí Batres. con hermanas, cuña
dos y otros familiares en el poder: Ricardo Monreal con hija
candidata, hermano gobernador, otro hermano en el senado:
Adán Augusto López con su cuñado gobernando Chiapas lue
go del fallecimiento prematuro de su hermana Rosalinda. Y
hasta Guadalupe Taddei, presidenta del INE, con amplia red
de familiares en el gobierno, sobre todo en Sonora. Y si eso lo
extendiéramos a los negocios serían muchos más.
No creo que en automático una generación deba cance

lar su oportunidad en la política porque ésta la ejercieron sus
padres, pero llama la atención la extensión del fenómeno y la
forma en que esa generación hereda los espacios centrales
de poder. Lo sucedido en la renovación de la dirigencia de
Morena, con Luisa María Alcalde y Andrés López Beltrán es
evidente. Que se haya terminado el congreso partidario cele
brando el fin del nepotismo por lo menos desconcierta.
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La próxima mandataria enfrentará de inmediato tres situaciones: una crisis de seguridad al rojo vivo, la fragilidad
de las finanzas públicas y la posibilidad de que en las elecciones presidenciales de Estados Unidos gane Donald Trump

Claudia Sheinbaum:
una política singular

En seis días Claudia
Sheinbaum Pardo to
mará protesta como
primerapresidentade
México y no la va a te

ner fáciL Desde elprimer día en su
nuevo cargo, Claudia enfrentará
retos mayúsculos. Su trayectoria,
sus logros y su singularísimo esti
lo de seryhacerpolítica sugieren
que, a pesar de las muchas som
bras, tiburones y obstáculos que
habrá de enfrentar, Sheinbaum
conseguirá hacerse dueña de su
nueva silla y, desde ella, construir
unmuybuen gobierno.
Como han señalado numero

sos analistas y comentaristas, es

cierto que, desde su contunden
te triunfo electoral el 2 de junio,
Claudia ha estado desdibujada
y le ha cedido prácticamente to
do el protagonismo y mucha in

fluencia sobre su gabinete, así
como sobre la integración de la
nueva dirigencia de Morena al
presidente López Obrador. Es
cierto, también, que Sheinbaum
haavalado la agenda de AMLO de
aprobar a todo vapor un conjun
to de reformas constitucionales
que implican una remodelación
de fondo de nuestro régimen po
lítico y que entrañan riesgos im
portantes (en especial la reforma
al Poder Judicial).

generado
muchas inquietudes sobre la ca
pacidad de Sheinbaum para cons
truir un gobierno propio que no
esté ni tutelado ni seriamente aco
tado por su predecesor. Aello hay
que agregar las entendibles preo
cupaciones que despierta el que
las fracciones parlamentarias de
Morena en ambas cámaras del

Congreso federal estén a cargo de
dos hombres —el género impor
ta— también cercanos a AMLO,
pero, sobre todo, llenos de am
biciones políticas propias, muy
experimentados y diestros en el
mundo de lapolíticatenebra.
Claudia habrá de enfrentar en

sus labores de gobierno, además,
situaciones y desafíos inusual

y delicados,
en lo inmediato, tres

en particular: una crisis de segu
ridad al rojo vivo, la fragilidad de
las finanzas públicas y la posibili
dad de que en las elecciones presi
denciales de noviembre en Esta
dos Unidos gane Donald Trump.
No, no la va a tener fácil la nue

va presidenta. Pero, antes de dar
por cierto lo de un segundo Maxi
mato con AMLO gobernando
detrás del trono, como lo hizo a

principios de los 1920s Plutarco
Elias Calles, convendría recor
dar la trayectoria política de la
presidenta electa. No sus forta
lezas técnicas, mismas que cono
cemos de sobra, sino sus singula
ridades como política. Enlisto a
continuación las que me parecen
más distintivas y relevantes.
En claro contraste con AMLO

y con muchos políticos hom
bres fuera y dentro de su partido,
Claudia es una política sobria y

discreta que parece sentirse có
moda y brillar no bajo los reflec
tores, sino fuera de ellos.
Sheinbaum es experta mun

dial en tratar con Andrés Manuel
López Obrador, el hombre más
popular y poderoso del país, y una
persona de carácter, por decir lo
menos, difícil.
Suestüopersonalnoeseldelim
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pulso, sino el de la mente que pla
neayaquilataestratégicamente el
contexto en el que decideyactúa
Claudia sabe trabajar en

equipo y, si bien tiene un estilo
de dirección vertical, escucha y
genera lealtad, apego y admira
ción fuerte entre sus subordi
nados y colaboradores.
Profesional orientada, sobre

todo, a producir resultados, para
quienlos datos, los númerosylos
detalles de la instrumentación de
las acciones son fundamentales.
Mujer políticamente ambicio

sa que ha sabido rebasar a hom

bres conmayorvisibilidadypeso
político en distintos momentos
de su vida Piénsese, por ejemplo,
en los pesos completos que fue
ron sus rivales para la candida
tura de Morena a la Presidencia,
pero también en cómo resultó
infinitamente más exitosa polí
ticamente que los líderes centra
les del CEU (Carlos Santos, Ima
nol Ordorika y Carlos Imaz) tan
prometedores y carismáticos
del movimiento estudiantil en
la UNAM de mediados de los
1980s, en los que Claudia se ini
ció en las lides políticas.
Política que, a diferencia de

muchos políticos y de políticas
más jóvenes, no practica la con
frontación abierta ni el desplan
te en plan espectáculo.
Durante su gestión como Jefe de

Gobierno de la CdMx, Claudia fue
disciplinada y muy cercana al pre
sidente López Obrador. Sinpleitos
ni rupturas, de forma sagaz e inte
ligente; sin embargo, eligió sus ba
tallasyeligió prioridades distintas
a las de su jefe y mentor y modos
propios de gobernar. Por ejemplo,
en seguridad, medio ambiente,
movilidad, educacióny ciencia
Resulta disparatado imaginar

que Claudia llegó adonde está por

ser buena técnica o hija obedien
te. Claudia está donde está por
que ha sido y es una practicante
muy diestra en las artes de las po
lítica. Su forma de practicar la po 
líticaes, claramente, muy distinta
a la de AMLO y también a la de la
mayoría de los políticos mexica
nos. Lo suyo es el "mátalos callan
do", la discreción, la sobriedad, el
autocontrol, el pensamiento es
tratégico, las convicciones firmes,
la serenidad y la paciencia. Un es
tilo muy singular que ha probado
ser muy exitoso y que le aportará
a la República un sosiego y un or
den harto necesarios. —
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No quieren recibir documentación
Y fue ayer en las instalaciones del Centro Prodh, donde, nos cuentan, de plano les cerraron la puerta en
la nariz a funcionarios de la Comisión de la Verdad del Caso Ayotzinapa de la Secretaría de Goberna
ción. Su intención era entregar a los padres de los 43 normalistas desaparecidos en Iguala una carta del
Presidente, además de correspondencia de éste con el primer ministro de Israel y con el secretario de la
Defensa Nacional. Fue alrededor de las seis de la tarde que llegaron al sitio a entregar también una caja
que contenía cinco tomos que conforman el tercer informe de la CoVAJ. Inquietó que no fuera recibida la
documentación porque, nos hacen ver, este hecho daría cuenta de que alguno de los abogados no quiere
que los padres se enteren de los avances de la investigación. Todo esto ocurre cuando Vidulfo Rosales ha
dado a conocer que las autoridades recién encontraron restos óseos en el basurero de Cocula. Ahí el dato.

Morosa, la Segob de Alcalde
Y no fue por "exceso de pago", como con humor algunos morosos solían argumentar el corte de algún
servicio doméstico. Y es que resulta que ayer a la Secretaría de Gobernación le cortaron los servicios de
datos. Y todo porque dejaron de pagarlos nada menos y nada más que ocho meses, con lo cual acumula
ron un adeudo de 63 millones 730 mil pesos, sin considerar intereses y actualizaciones. Ayer se conoció
un documento enviado por la empresa Triara al área de administración y finanzas de la dependencia
donde despacha Luisa María Alcalde, en el que se señala que el retraso en los pagos "nos ha generado
enormes afectaciones con el personal de soporte 7x24, proveedores tecnológicos y aliados nacionales
e internacionales". Y notifica de la aplicación del protocolo de suspensión progresiva de sus servicios.
¿No estaría bien que la futura presidenta de Morena cerrara la cuenta en ceros a quien la sucederá?, se
preguntan en el futuro equipo de gobierno.

IMSSBienestar: Legado de la 4T
Y fue en ayer en Palacio Nacional donde Zoé Robledo, director general del IMSS, destacó la gran hazaña
que representa el IMSSBienestar, y que quedará como legado del gobierno del Presidente López Obra
dor. Algunos de los indicadores que esta institución arroja son los siguientes: brinda atención médica
gratuita a 53.2 millones de personas sin seguridad social en 23 estados; desde su implementación en
octubre de 2023 pasó de 80 a 660 hospitales y de 3 mil 622 Unidades Médicas Rurales a 11 mil 935 Cen
tros de Salud, con una plantilla laboral de 274 mil 977trabajadores. Ayer, además, en enlaces remotos a la
mañanera, mandatarios de nueve entidades inauguraron unidades médicas y hospitales. Está claro que
el IMSSBienestar, con Robledo al frente, pudo encaminarse y acelerar y ha quedado establecido como
política relevante de la 4T. Por lo pronto, López Obrador reconoció a Zoé por quedarse en su puesto en
lugar de aspirar a la gubernatura de Chiapas y celebró su ratificación por parte de Claudia Sheinbaum
para continuar con el avance del IMSSBienestar. Ahí el dato.

Yunes y Corral juntos
Y el que está que no cabe de contento es Miguel Ángel Yunes Márquez, el legislador que dio el voto
que faltaba a la mayoría cuatroteísta en la Cámara alta para que se aprobara la controversial reforma al
Poder Judicial. Y es que resulta que ayer se dio a conocer que le ha sido concedido ser secretario de una
comisión importante en el Senado. Éste ya confirmó que efectivamente ocupará una posición que según
los acuerdos de reparto debía ocupar un morenista —aunque él sostiene que aún no lo es— Y no pasó
mucho de que se conociera el anuncio que en las redes se diera una oleada de señalamientos que acusan
que no es otra cosa que un reflejo del voto con el que se completó la mayoría calificada en la referida
reforma constitucional. Para muchos también ha resultado de mal gusto que de ser señalado por temas
pendientes con la justicia morenista en Veracmz, ahora quede como secretario de la Comisión de Justicia.
Por cierto que, nos comentan, el presidente de la misma será otro al que estuvieron a punto de detener
también por pendientes con la ley: Javier Corral. Uf.

¿La última de Marx?
Y el que no se quería ir sin dejar sembrada su última polémica es el director de Materiales Educativos
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de la Secretaría de Educación Pública, Marx Amaga. Y es que resulta que el funcionario, artífice de los
polémicos libros de texto, llamó a los maestros a no someterse a la evaluación diagnóstica que realiza
la Comisión Nacional para la Mejora Continua conocida como Mejoredu. "¡Magisterio, resistan! En todo
el país, en contra de la Nueva Escuela Mexicana, se obliga a los docentes al desarrollo de la Evaluación
Diagnóstica de Mejoredu. ¡Resistan! No permitan que la NEM se convierta en un producto. Recuerden,
ese ejercicio neoliberal de Mejoredu es ¡voluntario!", fue el mensaje que publicó en las benditas redes el
lunes pasado. Y ayer agregó otro, luego de que se le vinieran encima cuestionamientos por frenar una
prueba con la que la propia SEP se ayuda a mejorar. "Algún incauto creería que Mejoredu las diseñó para
ayudar al SEN. Convencernos de que no es 'capital Humano' sino que formamos 'talento Humano'", sos
tuvo. ¿Será que Marx así se despide o anda buscando continuar? Pendientes.

Cuatro horas votando por jueces
Además de entretenido, nos comentan, el simulacro de elección de jueces que llevó ayer a cabo el coor
dinador del PRI en la Cámara de Diputados, Rubén Moreira, ha resultado esclarecedor de lo complejo
que resultará elegir a los jueces, ministros y magistrados. El ejercicio permitió ver cómo sería elegir a
648 juzgadores de entre más de cuatro mil candidatos. Los participantes tenían que llevar 25 boletas y
depositarlas en la misma cantidad de urnas, pero se enfrentaron a varias complejidades, por ejemplo, la
de anotar cada uno de los nombres de los jueces, pues se tiene previsto que cada elector apunte el nombre
del candidato de su preferencia. Sólo para el caso de los ministros hay que anotar nueve nombres de una
lista de 81 posibilidades. De acuerdo con el diputado, los "electores" se tardaron cuatro horas, tiempo que
pasaron de pie en las mamparas: un mecanismo inoperante. "Se los digo a mis compañeras y compañeros
de Morena: ustedes pusieron en la Constitución cosas tan específicas que no lo van a poder arreglar en
las leyes secundarias", alertó el priista.
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QUEBRADERO

SEGUIMOS SIENDO UNA
SOCIEDAD PLURAL

El Gobierno ha mostrado en varias ocasiones

que su memoria es corta. Se sigue señalando
al pasado como eje de los males y pasa por alto
que lleva seis años en el ejercicio real del poder y
que muchos asuntos están en su ventanilla.

Ponen por delante que antes eran peor las cosas para
atenuar las críticas de lo que hoy son la gobernabilidad y las
formas sociales en el país no están aparejadas con la terca
realidad.

Lo que pasa en la cotidianidad es que a menudo termi
nan siendo como los de antes. No sirve de mucho plantear
que antes era peor como una justificación para que ahora sea
menos peor.

Lo que han llamado la creación de un nuevo régimen no
puede construirse sólo a partir de reformas interminables.
Bajo la dinámica en que vamos entrando lo más delicado y
riesgoso de todo es que en función de lo que se propone la
división de poderes, empiece a diluirse.

El Congreso con la mayoría del partido del Gobierno está
en un proceso de control y aprobación de refomias en que el
diálogo es un pretexto para justificar la maquinaria legislativa.
Algunos legisladores no encuentran la necesidad de dialogar
con la oposición, de hecho, el Presidente no se reunió a lo
largo de su sexenio en ninguna ocasión con la oposición, lo
que no queda de otra que interpretar como el menosprecio
y el desinterés en la pluralidad para ejercer la gobernabilidad.

Esta tendencia de alguna manera fue la que se vivió en
las cámaras estos seis años. En ocasiones se criticaba a con

veniencia a la Corte por sus fallos, pero en muy pocos mo
mentos se reparó en la forma en que se estaban haciendo las
cosas. El famoso viernes negro en que se aprobaron una gran
cantidad de reformas en la vieja casona del Senado fue mo
tivo para una crítica desatada en contra de las y los ministros.
No se reparó en que todo el proceso estaba fuera de lugar en
términos de ley, como lo reconoció la senadora morenista y
exministra de la Corte Olga Sánchez Cordero.

La creación de un nuevo régimen no puede permitir si
mulación alguna. Plantear que se ha erradicado la corrupción,
que la CNDH es garante de los derechos humanos, que se han
creado condiciones para erradicar la violencia, aprobar una
reforma al Poder Judicial que genera dudas justificables, no
puede ser visto como la creación de una nueva concepción
del Estado.

Al Presidente a menudo lo ha alcanzado la terca realidad.

No se sabe si todo el reconocimiento que sus furibundos
seguidores ponderan de su gestión pueda trascender a la
vida del país, porque, sin duda, creó estados de ánimo más
polarizantes de los que veníamos viviendo. López Obrador
desde siempre ha querido pasar a la historia como un hom
bre que logró reestructurar la dinámica del país y que además
tuvo como eje de su gobernabilidad la defensa de los más
desprotegidos.

Esto último no merece cuestionamientos. Una de sus

máximas ha sido ocasión para que el país voltee a quienes
eran invisibles y que son parte integral del país desigual e
injusto: los pobres. Sin embargo, en el proceso de reestruc
turación del país en lugar de integrarlo lo acabó dividiendo.

Apelar a la gran cantidad de votos que obtuvo Claudia
Sheinbaum y Morena para justificar la unilateralidad no
debe pasar por alto que muchos ciudadanos se abstuvieron
o votaron por otras opciones políticas, lo que produce un país
con una minoría legítima con derecho a voz y voto funda
mental para la pluralidad, la democracia y la gobernabilidad,

Es cierto que la oposición vive atribulada, pero también
es cierto que detrás de lo que estamos viendo aparece como
constante una visión unilateral del hoy y quizá de lo que
quieren mañana.

El 2 de junio no erradicó la pluralidad en nuestra sociedad.

RESQUICIOS.
Que recordemos, en pocas ocasiones habíamos visto tantas
medidas de seguridad tan extremas en el Senado. El asun
to llama además la atención porque quienes hoy gobiernan
eran brutalmente críticos ante medidas de esta naturaleza en

otros tiempos; es lo que es.

El Gobierno ha mostrado en varias ocasiones

que su memoria es corta. Se sigue señalando
al pasado como eje de los males y pasa por alto
que lleva seis años en el ejercicio real del poder y
que muchos asuntos están en su ventanilla.

Ponen por delante que antes eran peor las cosas para
atenuar las críticas de lo que hoy son la gobernabilidad y las
formas sociales en el país no están aparejadas con la terca
realidad.

Lo que pasa en la cotidianidad es que a menudo termi
nan siendo como los de antes. No sirve de mucho plantear
que antes era peor como una justificación para que ahora sea
menos peor.

Lo que han llamado la creación de un nuevo régimen no
puede construirse sólo a partir de reformas interminables.
Bajo la dinámica en que vamos entrando lo más delicado y
riesgoso de todo es que en función de lo que se propone la
división de poderes, empiece a diluirse.

El Congreso con la mayoría del partido del Gobierno está
en un proceso de control y aprobación de refomias en que el
diálogo es un pretexto para justificar la maquinaria legislativa.
Algunos legisladores no encuentran la necesidad de dialogar
con la oposición, de hecho, el Presidente no se reunió a lo
largo de su sexenio en ninguna ocasión con la oposición, lo
que no queda de otra que interpretar como el menosprecio
y el desinterés en la pluralidad para ejercer la gobernabilidad.

Esta tendencia de alguna manera fue la que se vivió en
las cámaras estos seis años. En ocasiones se criticaba a con

veniencia a la Corte por sus fallos, pero en muy pocos mo
mentos se reparó en la forma en que se estaban haciendo las
cosas. El famoso viernes negro en que se aprobaron una gran
cantidad de reformas en la vieja casona del Senado fue mo
tivo para una crítica desatada en contra de las y los ministros.
No se reparó en que todo el proceso estaba fuera de lugar en
términos de ley, como lo reconoció la senadora morenista y
exministra de la Corte Olga Sánchez Cordero.

La creación de un nuevo régimen no puede permitir si
mulación alguna. Plantear que se ha erradicado la corrupción,
que la CNDH es garante de los derechos humanos, que se han
creado condiciones para erradicar la violencia, aprobar una
reforma al Poder Judicial que genera dudas justificables, no
puede ser visto como la creación de una nueva concepción
del Estado.

Al Presidente a menudo lo ha alcanzado la terca realidad.

No se sabe si todo el reconocimiento que sus furibundos
seguidores ponderan de su gestión pueda trascender a la
vida del país, porque, sin duda, creó estados de ánimo más
polarizantes de los que veníamos viviendo. López Obrador
desde siempre ha querido pasar a la historia como un hom
bre que logró reestructurar la dinámica del país y que además
tuvo como eje de su gobernabilidad la defensa de los más
desprotegidos.

Esto último no merece cuestionamientos. Una de sus

máximas ha sido ocasión para que el país voltee a quienes
eran invisibles y que son parte integral del país desigual e
injusto: los pobres. Sin embargo, en el proceso de reestruc
turación del país en lugar de integrarlo lo acabó dividiendo.

Apelar a la gran cantidad de votos que obtuvo Claudia
Sheinbaum y Morena para justificar la unilateralidad no
debe pasar por alto que muchos ciudadanos se abstuvieron
o votaron por otras opciones políticas, lo que produce un país
con una minoría legítima con derecho a voz y voto funda
mental para la pluralidad, la democracia y la gobernabilidad,

Es cierto que la oposición vive atribulada, pero también
es cierto que detrás de lo que estamos viendo aparece como
constante una visión unilateral del hoy y quizá de lo que
quieren mañana.

El 2 de junio no erradicó la pluralidad en nuestra sociedad.

RESQUICIOS.
Que recordemos, en pocas ocasiones habíamos visto tantas
medidas de seguridad tan extremas en el Senado. El asun
to llama además la atención porque quienes hoy gobiernan
eran brutalmente críticos ante medidas de esta naturaleza en

otros tiempos; es lo que es.
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Fecha: 25/09/2024

Página: 2

Area cm2: 261

1 / 1

Columnas Políticas

Quebradero / Javier Solórzano Zinser

Javier Solórzano Zinser

Costo: 37,101

Página 86 de 172



ITINERARIOS

EPIGMEMO
IBARRA

Una transición entre
compañeros

De nueva cuenta fallaron, en todos sus pro
nósticos apocalípticos, los intelectuales, lí
deres de opinión y sabihondos cercanos a

la derecha conservadora que —hasta ahora al menos— han
monopolizado los espacios más importantes en los medios
de comunicación masiva.
Alaaplastantederrotaenlasumasdesucandidataysuspar

tidossiguió,paraellasyellos,unaarrasadorapérdidadeinfluen
ciay credibilidad Ala ignorancia de las masas atribuyeron un
fracaso que es solamente suyo,yque es resultadode su propia
arrogancia y de su falta de honestidad intelectual.
Aunque se finjan neutrales lo cierto es que tomaron partido,

unos abiertamenteyotros de formasimulada,porun régimen,
elneoliberal, al que lacorrupción condujo—yles condujo— aun
estadodedegradacióntotaL
Por laizquierdalos rebasó larealidadyhoynohacenmás que

hilvanar mentiras y desaciertos. Aferrados como están alos usos
y costumbres del viejo régimen, pronosticaron entre otras catás
trofes inevitables, una ruptura entre Claudia Sheinbaum y An
drés Manuel López Obrador.
Seequivocarondenuevo.Notuvo]aPresidentaelectanecesi

dad alguna "para brillar con luz propia" de deslindarse de López
Obrador, al contrario, sin caer en la trampa de sentir su propio
protagonismo amenazado, reforzó su contacto con él y le reite
ró públicamente, cada vez que tuvo oportunidad de hacerlo, su
admiraciónysu respeto.
Atrásquedoelritualbárbarodelinchamientodelantecesor

que se repetía inexorablemente cada seis años y marcabael fin
decadamandatopresideneiaL Atrás eldesasosiegosexenalyge
neralizado resultado del sacrificio del viejo Tlatoani.

Como compañeros, hermanados por principios y conviccio
nes, unidos enlafirme decisión de transformar pacíficay demo
cráticamente a México, viajaron por todo el país el Presidente
salienteyla que será laprimera Presidenta de la República en

nuestra historia.
Esta transición fraterna, protagonizada por una muj er y un

hombre que han luchado juntos por más de 20 años, fue como
un bálsamo y produj o serenidady certezaen amplios sectores de
lasociedad quehoy,como no tengo memoriaque hubiera suce
dido antes, viven un duelo—singular y profundo— por la partida
de Andrés Manuel.
Ver a Andrés Manuel al lado de Claudia y escucharlo repetir,

unay otra vez, que ella es "lo mejor que le pudo haber pasado a
México"yque,poreso,"porquedejaelpaísenbuenas manos,se
va orgulloso, tranquilo y satisfecho" sosiega los ánimos de todas
y todos los que se preguntan qué pasara después del 1 de octubre
ycuandoelpresidente más queridode lahistoriareciente se va
ya a La Chingada, su finca en Palenque, Chiapas.
Congenerosidad inteligencia, sensibilidadyfirmezaactua

ron tanto Claudiacomo Andrés Manuel No solo en las y los mi
litantesysimpatizantesdelaizquierdaelverlosjuntosytande
acuerdotuvo efectos positivos; tambiénlosgobiernos extranje
ros y los organismos multilaterales, los mercados y el empresa
riado se sintieronaliviados.

No habrá tormenta sobre México esta vez y México no se
rá con Claudia, como no lo fue con López Obrador, un país
que signifique riesgos de ningún tipo —como lo presenta la
derecha fanatizada e histérica— ni para la democracia, ni pa
ra la comunidad internacional, ni para los inversionistas lo
calesyextranjeros.
Anadie espantahoypor hoy—salvo alas minorías que actúan

en los márgenes extremos,aladerechayala izquierda de la so
ciedad— que en México continúe y se profundice esta revolu
ción pacífica, democrática, radical y que se produce en libertad
Latransicióninéditaque hemosvivido; una transición entre

compañeros, entre hermanos de lucha, es la respuesta a las ex
pectativas de un pueblo que se volcó a la urnas y ordenó con su
voto continuar la transformacióny es, además, un mensaje po
tente y claro al mundo entero; aunque en los últimos seis años
México cambió radicalmente, este cambio —que nadie podrá
impedir— apenas comienza
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Un país
posible

¿Monstruos o
simplemente hombres?
Julio Madrazo

El surgimiento del movimiento #MeToo en 201 ó,
generó un quiebre muy importante en la lucha
de las mujeres contra el abuso sexual y la violen
cia que sufren de los hombres. Las redes sociales
han sido indispensables para que este reclamo

adquiera mayores dimensiones, visibilidad y costo para
quienes incurren en actos de esta naturaleza.

Paradójicamente, en 201 8 un centenar de importan
tes y destacadas mujeres francesas hicieron pública su
posición sobre el #MeToo de Estados Unidos, argumen
tando que era una perspectiva un tanto exagerada, que
incluso amenazaba con poner en el banquillo de los acu
sados las actitudes seductoras, naturales, de un hombre
con una mujer.

Digo paradójicamente, porque justamente en Francia
en las últimas semanas, explotó un caso de abuso sexual
Dantesco. Aquí parece quedar muy lejos la realidad de
la señora Giséle Pélicot de 72 años, que durante más de
10 años fue sedada por su esposo, que la comercializa
ba para que otros hombres la violaran. Tras décadas de
matrimonio, la policía francesa descubrió por accidente
lo que su esposo hacía con ella. El señor Domirsique Pé
licot, filmaba lo que sus clientes hacían con su esposa,
mientras abusaban de ella, inconsciente. 51 hombres,

de entre 26 y 74 años, enfrentan un juicio por violación,
y lo que este monstruoso caso está dejando en evidencia,
es que no hay muchas cosas que permitan distinguir a un
violador de otros hombres. Sólo 14 de ellos han recono

cido su responsabilidad, mientras que los otros se defien
den, como si ella fuese la culpable.

Hombres, al parecer, "comunes y corrientes", profesio
nistas exitosos, buenos padres, maridos cariñosos, espo
sos que ayudan con las tareas de sus hijos o en la limpieza
del hogar, acudían al internet para contratar los servicios
de Giséle, que su marido cobraba, sin que ella lo supiese.

Por azares del destino, en estos mismos días, también
en Francia, se publicó el libro Triste Tigre, de la escritora
Neiege Sinno, dando testimonio de los abusos sexuales
que sufrió durante su infancia por su padrastro. Sinno vi
vió en Morelia, Michoacán, donde fue maestra de litera
tura 12 años, y hace apenas dos regresó a su país natal

para que sus hijas vivieran en el País Vasco francés. "Tu
ve bastantes dificultades para publicar. Tardé un año en
encontrar un editory recibí 20 cartas de rechazo. Me de
cían que había muchos textos sobre el mismo tema", afir
ma la autora. 1

Me resulta bastante increíble y grotesco, que ante si
tuaciones de esta naturaleza y la ola de opinión que han
detonado, hombres en Francia se escuden detrás del has
htag #NotAIIMen para tratar de deslindarse y defender
lo indefendible. ¿Cuántos de ellos sienten que su integri
dad está amenazada? ¿Cuántos padecen las miradas
de otras personas en la calle que los desnudan? ¿Cuán
tos temen ser violados? Esta falta de empatia masculina
no es sino la ceguera de que el problema es real, genera
lizado, y es mucho más estructural y profundo de lo que
reconocemos.

Los reporteros que cubren el caso Pélicot en Aviñón,
describen cómo los acusados, que no se conocían antes,
que se portan de manera respetuosa frente al juez, aho
ra se han hecho amigos, y en los recesos salen del edifi
cio a fumar, a tomar un café y a compartir sus experien
cias, "mofándose o minimizando" lo que ocurre; incluso
increpando a los propios periodistas que narran lo que
aquí describo.

Requiere un enorme valor enfrentar una situación de
abuso sexual. Muchas veces las víctimas prefieren ca
llar; denunciarlo implica riesgos, poner a la familia an
te una crisis, hacer visible una situación que puede termi
nar por desmoronar un hogar, tener que probar lo que
se sufre, cuando la palabra del abusador pesa más que
la de la víctima. ¿Cuántas mujeres no optan por sacrifi
carse, callarse, resignarse, para no enfrentar aún más
adversidades?

La doctora Claudia Sheinbaum ha dado un paso muy
importante en la agenda feminista en México proponien
do la creación de la Secretaría de las Mujeres, que en
cabezará Citlalli Hernández, una mujer con una larga
trayectoria en la lucha de los derechos humanos y de gé
nero. Los temas de la agenda pendiente son muchos y
muy serios: feminicidios, trata, violencia sexual, discrimi
nación, un salario diferente por un mismo trabajo, entre
otros. Los casos de Giséle Pélicoty Neiege Sinno en Fran
cia, son muestra de que incluso en sociedades supuesta
mente más avanzada las tareas para dejar atrás los peo
res rasgos del patriarcado son inmensas y requieren de
una profunda transformación cultural.
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Signos
vitales

Borrascas de fin
de sexenio

Alberto Aguirre
alberto.aguirre@decOTomista.mx

Una estela de obras serán entregadas
en la última semana de la adminis

tración lopezobradorista. Antes del
arranque del Segundo Piso de la
Cuarta Transformación, queda paten

te el legado de Andrés Manuel López Obrador.
A marchas forzadas, los trabajos para concluir

el nuevo museo de la salud en el remodelado

edificio de Lieja, a las puertas del Bosque de Cha
pultepec. Otras obras trascendentales —como
el último tramo de El Insurgente, de Santa Fe a
Observatorio, o los 9.4 kilómetros del Viaducto
Internacional que corre paralelo al muro que
separa San Diego de Tijuana— no podrán ser
entregadas por el presidente saliente.
El relanzamiento de la Exportadora de Sai

—empresa recientemente nacionalizada— será
tarea de la próxima administración federal, lo
mismo que la culminación del Tren Maya. Justo
en la península de Yucatán acaba de decretarse
la declaratoria de área natural protegida de
tres predios ubicados entre los municipios de
Solidaridad y Cozumel, Quintana Roo, donde la
empresa Vulcan Materials operaba un banco de
piedra caliza.
Una semana, antes del final. Entre los pendien

tes, la compra de la planta de almacenamiento
de petrolíferos de Servitux, que se ubica al final
del Libramiento Portuario, en Tuxpan, Veracruz.
Una compra cuestionada por la valuación de

ese activo —320 millones de dólares, de acuerdo
a versiones no confirmadas— pero sobre todo
por el paralelismo que tiene esta operación con
el caso Agronitrogenados.
Y es que hace cuatro años, la empresa —filial

de Monterra Energy— hizo unas pruebas hidros

táticas con agua de la planta de tratamiento local
para comprobar la seguridad operativa de cua
tro tanques y los resultados fueron adversos. En
menos de dos horas la cimentación de al menos

seis tanques sufrió hundimientos de hasta 40 cen
tímetros como resultado de fallas en el diseño de

la cimentación, lo cual obligo a realizar unas des
cargas de emergencia al Rio Tuxpan, utilizando
los drenajes de Tuxpan Port Terminal (TPT), filial
de SSA México y cesionario de la terminal, ante
la Administración Portuaria Integral de Tuxpan.
Dichas pruebas hidrostáticas se habrían reali

zado —según consta en un informe al que tuvo
acceso este espacio— sin autorización de la
Conagua para realizar descargas al río Tuxpan.
La ASEA tampoco fue informada de ese incidente
ni las autoridades municipales y estatales.
Tras de reparar los tanques —y sin que haya

certeza sobre las acciones para vaciar los tan
ques— a mediados del 2021, Servitux realizó nue
vas pruebas hidrostáticas en los mismos tanques.
La fractura de las bases de concreto de los

tanques ocurrió de una manera no uniforme, por
lo que los tanques quedaron inclinados; lo que
obligó a la instalación de pilotes, pero amenazan
la integridad estructural y representan un riesgo
ambiental y de protección civil en el Estero de
Jacome.

El área de Logística de Pemex tiene conoci
miento de las dos clausuras que tiene la terminal
—CRE y PMA—y de los daños que se generaron
por los errores de diseño y construcción. Si la
actual administración concluye la adquisición,
le estará generando un serio quebranto al erario
y estará adquiriendo un potencial pasivo am
biental.
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RuizHealy
Times

Claudia Sheinbaum
y México frente al
desafío de la IA

Eduardo RuizHealy
@ruizhealy

En el acelerado mundo de la inteligencia
artificial (IA), las naciones compiten por
liderar en innovación, implementación e
inversión y, hasta ahora, México no está
preparado para participar exitosamente

en esa competencia. El reciente índice Global de IA
2024, publicado porTortoise Media, lo posiciona en
el lugar 45 de 83 países evaluados. Esta ubicación
refleja una mezcla de fortalezas y debilidades que
merecen un análisis profundo.
México destaca en el Entorno Operativo, ocupan

do el puesto 20. Esto indica un marco regulatorio fa
vorable y una actitud positiva de la sociedad hacia la
IA. Además, en el ámbito del Desarrollo tecnológico,
el país se sitúa en el lugar 40, evidenciando progreso
en la creación y aplicación de modelos de IA en di
versas industrias. Estas fortalezas son fundamentales
en un mundo donde la IA está redefiniendo sectores

enteros. Un entorno regulatorio propicio y una socie
dad abierta a la innovación son pilares esenciales
para el avance tecnológico.
Sin embargo, enfrenta retos significativos. En In

fraestructura, está en el puesto 57, lo que revela una
carencia de recursos en computación avanzada y ca
pacidades limitadas en la fabricación de semiconduc
tores. En Investigación, ocupa el lugar 61, reflejando
una baja producción académica en IA comparada
con líderes mundiales. La escasez de talento especia
lizado es otro obstáculo. Aunque ocupa el puesto 42
en Talento, existe una necesidad urgente de formar
más profesionales en IA para impulsar la innovación
y la implementación efectiva de soluciones.

El fenómeno del nearshoring presenta una oportu
nidad única para México. Empresas internacionales
buscan reubicar sus operaciones cerca de mercados

clave como Estados Unidos, y su proximidad geo
gráfica lo coloca en una posición privilegiada. Sin
embargo, la competitividad limitada en IA podría ser
un obstáculo. Las compañías no solo buscan reducir
costos; también requieren acceso a talento calificado,
infraestructura tecnológica avanzada y un entorno
innovador. Si no se fortalecen las capacidades en IA,
México corre el riesgo de perder inversiones frente
a otros países que ofrecen mejores condiciones en
estos aspectos.

Es esencial que el gobierno que dentro de algunos
días presidirá la científica Claudia Sheinbaum, ¡unto
con el sector privado y las instituciones académicas
trabajen en conjunto para mejorar la posición de
México en el ámbito de la IA. Mejorar los recursos
de computación y desarrollar capacidades en la fa
bricación de semiconductores es crucial. Fortalecer la

educación y la formación en IA generará una fuerza
laboral competitiva y preparada. Además, impulsar
la producción académica y promover la colabora
ción entre universidades y la industria fomentará la
investigación y la innovación.
El índice Global de IA 2024 muestra que, si bien

México no está entre los líderes, tiene las bases para
crecer. Para que esté listo para competir, debe reali
zar inversiones estratégicas e implementar acciones
concretas. El tiempo que tardará en alcanzar un nivel
competitivo dependerá de la rapidez y eficacia con
que se aborden estos desafíos. El futuro está aquí y el
país debe actuar con decisión para cerrar la brecha
tecnológica y aprovechar las oportunidades que la
IA y el nearshoring ofrecen.
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
@ ¡nsfagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealytimes.com
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SILLAS VO
LADORAS. La
defensa del Inai
continúa con ver
ees desde el in
tenor del Instituto
de Trasparencia,
Blanca: Lilia Iba
rrá Cddená sos

tiene que si sé eli
mina esteórgano
autónomo como

parte de las refor
mas promovidas
por el presiden
tet representaría
una regresión en
materia de deret
chas humanos.
También adelan
ta que en cgso de
prosperar, se frag
mentaría la fun
ción dé revisar las
.quejas qüe b ciu
dadanía presenta
Cuándo noJeen
tregan la informa
ción que pidió. La
iniciativa propone
queesta función
que a hora tiene
el Inai se asigne
a diversas, institu
ciones queapli
carían criterios1 di
ferentes en casos
similares, lo que
representaría una
regresión.
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Rayuela
Hay quien dice que

detrás de la negativa de
invitar al rey de España
está su rechazo a pedir
perdón a los mexicanos.
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ASTILLERO
Yunes Márquez pasa por su pago // Sarcasmo:
¡Comisión de Justicia! //No habrá representación
de España // "Inaceptable exclusión" del rey
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

NO TARDO MIGUEL Ángel Yunes
Márquez en recibir pago político
por el grotesco episodio que, jun
to a su padre, escenificó el pasado
11 al subastar su voto para que pu

diera alcanzar mayoría calificada la propuesta
presidencial de reforma judicial.
EL DESTINO CONVENIDO es una burla explí
cita: secretario de la Comisión de Justicia de la
Cámara de Senadores, a pesar de que justamen
te los principales problemas de los Yunes en los
últimos años han sido las acusaciones formales
de violaciones a las leyes, a tal grado que el ahora
cuasimorenista libró órdenes de aprehensión en
su contra mediante un amparo que le permitió
tomar posesión de su escaño y mandar a la con
geladora las denuncias en su contra. Igualmen
te, su padre y sus hermanos han sido señalados
como infractores de normas de... justicia.
CON TODA OPORTUNIDAD se menciona
ron los arreglos de los Yunes con mandos mo
renistas: impunidad para la familia veracruza
na a cambio del voto 86 para completar la ma
yoría calificada en el caso de la citada reforma
judicial (otra ironía: negociaciones sucias para
conseguir una reforma que pretende limpieza
justiciera). El articulista Ricardo Raphael ase
guró el lunes 9 de los corrientes que el viernes
anterior se habían reunido, "a mediodía", Adán
Augusto López Hernández, jefe político del
Senado, y los dos Miguel Ángel Yunes, padre
e hijo (https://goo.su/Mlws). En dicho texto se
adelantó que Yunes Márquez sería el traidor,
que pediría licencia para dar paso a su padre,
que es su suplente, y votaría en el sentido de
seado por Morena y sus aliados.

ADEMÁS, ADÁN AUGUSTO se comprome
tía a desaparecer o diluir los expedientes judi
ciales de los Yunes y a respetar los cotos políti
cos de la familia en los municipios de Veracruz
y Boca del Río; probablemente, en esos temas
regionales, por la vía igualmente "justiciera"
del Partido Verde Ecologista de México.

UN AÑADIDO EN el tianguis de las especu
laciones ha asegurado que Yunes Márquez
habría negociado integrarse abiertamente a
la bancada de Morena en el Senado, ya con el

PAN en proceso de expulsarlo. Ante el revue
lo que causó tal posibilidad, que al menos la
pospuso, Adán Augusto consiguió que la presi
denta electa recibiera al coordinador de los se
nadores y al desertor del panismo. Sheinbaum
argumentó, sin mayores elaboraciones, que
Yunes Márquez deseaba "conocerla", y por ello
le había abierto las puertas de su oficina.
NO H A INGRESADO formalmente al mo
renismo, aunque sí al diseño de estrategias
del partido guinda en el Senado. Además,
Morena le ha cedido un lugar en la Comisión
de Justicia, según reconoció ayer en una rápida
entrevista mientras caminaba: "se dice que esa
posición es de Morena", le planteó un repor
tero, a lo que Yunes Márquez respondió: "sí,
me invitaron como una posición de ellos. Pero
eso no significa que esté todavía en la bancada.
Me invitaron a participar y voy a participar"
(https://goo.su/rjTXm).

EN LA SESION senatorial iniciada ayer, sobre
la formalización de la administración y ope
ración de la Guardia Nacional por parte de la
Sedeña, se esperaba el voto a favor, el 86, del
virtual neomorenista Yunes.

EL REINO DE España decidió no asignar
ningún tipo de representación a la ceremonia
de investidura de Claudia Sheinbaum debido a
que la invitación del caso fue enviada solamente
al gobierno de aquel país, con la "inaceptable
exclusión" del rey Felipe VI, quien ha asistido a
decenas de ceremonias similares como máxima
figura protocolaria del armado constitucional
hispano. El diferendo da continuidad a los dis
tanciamientos y enfriamientos de relaciones
diplomáticas suscitados a partir de la exigencia
del presidente López Obrador, en 2019, de que
la nación ibérica pidiera perdón por los excesos
cometidos por los colonizadores.

Y, MIENTRAS SUBE la tensión en vísperas
del décimo aniversario de la desaparición de
43 estudiantes normalistas en Guerrero, in
cluso con detonación de petardos en oficinas
de gobierno de la Ciudad de México, como
sucedió en Gobernación y, ayer, en el Senado,
¡hasta mañana!
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BAJO LA LUPA

Desdolarización en el horizonte BRICS de Kazan
(Rusia): del"Bancor" al"mBridge" y al oro

POR ALFREDO JALIFERAHME

AUN MES DE la trascendental cum
bre del BRICS en Kazán del 22 al 24
de octubre, se han intensificado las
"exógenas tres sorpresas de octubre
(https://bit.ly/3ZzDcMY)" que muy

probablemente tengan, como sustrato sustancial
de sus volcánicas erupciones bélicas, el adveni
miento de un nuevo orden geofinanciero global,
que ha acelerado la desdolarización, lo cual va de
la mano con el punto de inflexión, un game chan
ger, de la inminente derrota de Ucrania.

JAN KRIKKE, DEL portal Asia Times, con sede
en Hong Kong (no olvidar: territorio soberano
chino), asevera que la "desdolarización es sólo
cuestión de tiempo" cuando "crece la especu
lación de que el BRICS anunciará una divisa
comercial apuntalada por oro para romper" la
hegemonía del dólar en las finanzas globales
(https://bit.ly/3TEPLCS).

DEJO DE LADO la letalidad explosiva de los
hieráticos "derivados financieros" de los giga
bancos (https://bit.ly/441Gedg), monopolio de la
anglósfera unipolar que el Banco Internacional
de Pagos (BIP) estima en 667 billones de dóla
res (trillones, en anglosajón), y otros colocan
hasta en mil billones de dólares (https://bit.
ly/4eAJxvI) que muy pocos analistas escudriñan

en el mundo por su elevada complejidad inteligi
ble, con excepción temeraria del ex diplomático
británico Alastair Crooke y, en forma notable,
por Dennis Small, de EIR.

¿REGRESARÁ EL "PATRÓN oro" quizá con
otras materias primas como petróleo, trigo,
uranio 53 años más tarde después de haber
sido desvinculado del dólar por Nixon? El bono
hegemónico del dólar, que China colocó hace 11
años (sic) en 7.4 billones de dólares (https://bit.
ly/4cJU8I), sufre un doble embate: uno endóge
no, cuando el servicio de la deuda de EU supera
su gasto militar anual; y otro exógeno, cuando
desde 2016 el entonces pentapartita BRICS había
superado el PIB del G7.

KRIKKE COMENTA QUE "China sola contri
buye a 30 por ciento de la producción industrial
global, casi el doble de EU".

LA DIVERSIDAD DE los miembros del BRICS+,
mientras hacen fila más de 40 países para in
gresar, llevó a que el vicecanciller ruso, Sergei
Ryabkov, formulara la creación de una unidad
monetaria similar al ecu, precursor del euro.

OTRA "PLANTILLA" MENCIONADA es el
"Bancor", propuesta por John Maynard Keynes
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en Bretton Woods de 1944: "unidad suprana
cional de contabilidad, vinculada a una canasta
de materias primas esenciales como el petróleo
(¡megasic!) y el trigo". Ajuicio de Krikke, el défi
cit comercial masivo de EU con China valida hoy
el "Bancor" de Keynes.

EN ESPERA DEL advenimiento de la "divisa
BRICS", que, ajuicio de Krikke, "no será inme
diato", China opera al unísono de su territorio
de Hong Kong, con los Emiratos Arabes Unidos
(EAU) y Tailandia (sic), la plataforma mBridge
basada en blockchain (https://bit.ly/4dhOGIm)
que "acomoda las transacciones financieras con
varias divisas". La plataforma mBridge "usa la
tecnología blockchain similar a la criptodivisa
ethereum y acomoda las divisas digitales de los
bancos centrales (CBDC, por sus siglas en in
glés)", y facilitan en forma "más eficiente y menos
costosa el comercio financiero transfronterizo".

EN LA GRÁFICA alusiva, Krikke coloca al
Banco Central de Arabia Saudita (AS) en el gru
po mBridge, lo cual ya es un hecho (https://bit.
ly/4gzVFiy).

HACE CASI UN año, BIP reconoció que mBrid
ge se encontraba en la fase de experimentación
"Producto Viable Mínimo (MVP, por sus siglas en
inglés; https://bit.ly/4ehZyHm)", lo cual acaba de
cumplir con creces (https://bit.ly/4delmjm).

SEGÚN EL AUTOR Zennon Kapron, de Forbes,
queda la duda si mBridge "servirá como platafor
ma para destronar al dólar en el sistema financie
ro global, ya que no apoya los pagos en dólares".

SUENA DIFÍCIL CREER que EU lo asimile sin
tomar represalias contra China y los bancos cen
trales aliados de EAU, AS y Tailandia: coinciden
temente tres miembros del BRICS+ con China, y
sin Tailandia.

DESDE EL AÑO pasado abordé en mi libro la
inevitabilidad del advenimiento de una "divisa
BRICS (https://bit.ly/3SZZjsI)" de la cual se dis
cute todavía su carácter plural y multiforme, que
puede decantarse en Kazán.

http://alfredojalife. com
https://www.patreon.com/alfredojalife
https://substack.eom/@jaliferahme
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
https://www.youtube.com/channel/UClfxfOThZD
PL_cOLd7psDsw?view_as=subscriber
https://vm.tiktok.com/ZM8KnkKQn/
https://twitter. com/AlfredoJalife
Instagram: https://instagram.com/
alfredojalifer?utm_source=qr (@alfredojalifer)

? De izquierda a derecha, los ministros de Relaciones Exteriores de India, Dammu Ravi; Egipto,
Sameh Shoukry; Sudáfrica, Naledi Pandor; China, Wang Yi; Rusia, Sergey Lavrov; Brasil, Mauro
Vieira; Emiratos Árabes Unidos, Abdullah bin Zayed Al Nahyan; Etiopía, Taye Atske Selassie, y el
canciller en funciones de Irán, Ali Bagheri Kani, el 10 de junio en Nizhny Novgorod, Rusia. Foto Ap
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MEXICO SA
Adiós, VulcanCalica //No más
devastación // Lástima, Felipillo
CARLOS FERNANDEZVEGA
EN REITERADAS OCASIONES, el

presidente López Obrador propuso a
la trasnacional estadunidense Vulcan

Materials consensuar, negociar, llegar
a acuerdos, para poner fin a la devas

tación ecológica que, desde tiempos de Miguel
de la Madrid y con el visto bueno de los otros
cinco gobiernos neoliberales, su empresa Calica
llevó a cabo por cerca de cuatro décadas
originalmente en sociedad con Ingenieros
Civiles Asociados (ICA) en la zona de Playa del
Carmen, Quintana Roo, en donde obtenía piedra
caliza para exportarla masivamente a Estados
Unidos. El consorcio sistemáticamente se negó,
recurrió a instancias internacionales y se plantó
en su macho de que de ahí nadie la sacaba.

PERO SE EQUIVOCÓ, porque finalmente el
presidente López Obrador declaró área natural
protegida, con categoría de área de protección
de flora y fauna, una amplia zona (53 mil 227
hectáreas) de los municipios de Solidaridad, Co
zumel y Tulum, en Quintana Roo, y tal declara
toria incluye los terrenos en los que operaba Vul
can Materials, por medio de su empresa Calica.
El respectivo decreto se publicó el pasado lunes
en el Diario Oficial de la Federación y ayer entró
en vigor, de tal suerte que no hay vuelta de hoja.
Lo único que conserva para sí la altanera cuan
chantajista trasnacional es el berrinche que hizo
al enterarse de tal decisión.

ASÍ, EL CITADO decreto establece que "la
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Na
turales, por conducto de la Comisión Nacional
de Áreas Naturales Protegidas, debe proteger,
administrar, manejar, preservar y restaurar los
ecosistemas y los elementos del área de protec
ción de flora y fauna Felipe Carrillo Puerto, así
como vigilar que las acciones que se realicen den
tro de esta se ajusten a los propósitos de la Ley
General del Equilibrio Ecológico y la Protección
al Ambiente, y de su reglamento en materia de
áreas naturales protegidas, del presente decreto
y demás disposiciones jurídicas aplicables".

Y SUBRAYA QUE el artículo 27 constitucional
"establece que la nación tendrá en todo tiempo
el derecho de imponer a la propiedad privada
las modalidades que dicte el interés público y el
Estado dictará las medidas necesarias para or
denar los asentamientos humanos y establecer

adecuadas provisiones, usos, reservas y destinos
de tierras, aguas y bosques (...) para preservar y
restaurar el equilibrio ecológico, así como para
evitar la destrucción de los elementos naturales
y los daños que la propiedad pueda sufrir en per
juicio de la sociedad".

ASÍ, VULCAN MATERIALS se quedó con las
ganas de seguir devastando la zona; desperdició
la oferta presidencial y, en territorio nacional,
se quedó con las manos vacías. No registró que
se acabaron los tiempos en los que los gobiernos
neoliberales todo le dieron y permitieron, espe
cialmente en tiempos de Zedillo y su entonces
secretaria de Medio Ambiente, Recursos Natu
rales y Pesca, Julia Carabias.

SOBRE ESTO ÚLTIMO, el presidente López
Obrador ha dicho que los gobernantes neolibe
rales autorizaron a dicha trasnacional explotar
un banco de materiales en Playa de Carmen, jun
to al centro vacacional Xcaret. Pero con Zedillo
Carabias, Vulcan Materials obtuvo permiso para
extraer piedra caliza, incluso utilizando dinami
ta, amén de que violó todas las leyes ecológicas.
"Ese material se lo llevan a Estados Unidos
destruyendo nuestro territorio. Es hipócrita
levantar la bandera de evitar el cambio climático

y al mismo tiempo destruir el territorio. ¿Dónde
están los ambientalistas? ¿Con qué autoridad
ética hablan de defender el medio ambiente si
no se protegen estas cosas?"

TAMBIÉN EN EL gobierno actual, la Semarnat
detalló que "la explotación de roca caliza, que
se prolongó por más de tres décadas, es consi
derada el desastre ambiental más grande de la
península de Yucatán... Afectaron manglares,
selvas, fauna y destruyeron 42 millones de
metros cúbicos de suelo cárstico, que requiere
millones de años en formarse, y equivale a mil
835 pirámides de Kukulcán, en Chichén Itzá;
quedaron devastados al menos tres cenotes, el
uso de explosivos contaminó el agua y se retu
vieron más de 40 millones de metros cúbicos
de agua subterránea, 20 veces más el volumen
autorizado a la empresa".

Las rebanadas del pastel
QUÉ "TRISTEZA": EL gobierno español "no
participará en ningún nivel" en la toma de
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posesión de Claudia Sheinbaum, porque "es
inaceptable la exclusión del rey Felipe VI" (léase
no lo invitaron). Tal vez, lo hubieran hecho si las
autoridades de España mostraran las actas elec
torales que lo llevaron al trono, como ellas mis
mas, duro que te dale, exigen a terceras naciones
"como prueba de democracia".

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com

? Finalmente, el presidente López Obrador
declaró área natural protegida una amplia
zona de los municipios de Solidaridad,

Cozumel y Tulum, donde la empresa Vulcan
operaba el yacimiento de Calica.
Foto Cuartoscuro
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Prevención ante fenómenos
naturales en Puebla
Debemos estar atentos a las variaciones que provoca el cambio climático en el pla
neta. Los fenómenos naturales que observamos en el día a día, como lluvias de moderadas
a fuertes, cambios en la temperatura, rachas de viento, incremento o descenso en la tempe
ratura, entre otras cosas, no son producto de hechos aislados, son situaciones que se van
generando producto de un cambio en los ciclos, pues ya no nos debe sorprender que haga
frío o calor en momentos fuera de temporada.
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Como sociedad, debemos de unir esfuer

zos, no ser indiferentes a acciones para
mitigar estos cambios climáticos, debe
mos priorizar planes de emergencia, es
tar atentos, para no ser sorprendidos de
manera repenüna por el frió o calor y

para ello, debemos comenzar a organizamos, que me
jor que comezar a plenear acciones para enferntar la
próxima temprada invernal y contingencias por fenó
menos naturales como huracanes o sismos.

Es necesario, impulsar una cultura de la preven
ción que involucre a todos, sociedad y gobierno, de
pendencias que se involucrean por implementar ac
ciones para mitigar los efectos de un cambio climático.

Debemos de estar preparados, tomar sucesos que
han pasado y que no podemos dejar de lado, como los
deslaves ocurridos en la sierra norte del estado de

Puebla, en donde se hizo necesario pnesar en la ins
talación de modulos equipados con maquinaria es
pecializada; con enseres como despensas, colchone
tas y costales, con el objetivo actuar con prontitud en
caso de una emergencia y ayudar a aquellas zonas
con comunidades vulnerables, por deslaves, inunda
ciones, sismos o contingencia volcanica.

El estado de Puebla forma parte de las ocho re

giones con mayor riesgo de deslizamiento de laderas
en el país, los principales factores de susceptibilidad
son su ubicación geográfica cercana al Golfo de Mé
xico, formar parte del eje neovolcánico y los altos
umbrales de lluvia que alcanza.

La Coordinación Nacional de Protección Civil de

tectó que históricamente el municipio con mayor ries
go es Teziutlán, sin embargo, en el Atlas realizado por
la dependencia federal, se expone que 65 municipios
en la Sierra Norte de Puebla son altamente suscepti
bles al deslizamiento de laderas, que la hacen un pun
to de alto riesgo para la población en la entidad.

En la Sierra Norte los municipios con alto riesgo de
deslizamiento de laderas, esta focalizado en la rgión
de Teziutlán, Francisco Z. Mena, Pantepec, Venustia
no Carranza, Xicotepec, Tlaola,, Tópala, Cuetzalan,
Zacatlán, Chinahuapan, Tetela de Ocampo, Hueyta
malco, Acateno, Zacapoaxtla, Zautla, Ixtacamaxti
tlán y Cuyoaco.

La mayoría de los deslizamientos ocurren entre los
meses de mayo a noviembre, pero la mayor inestabili
dad se encuentra en agosto, septiembre, octubre y no
viembre, durante verano y otoño se pueden experi
mentar lluvias torrenciales, superiores a los 135 milíme
tros que generan un mayor reblandeciiento de laderas.
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Hablando del apellido Monreal, pero ahora del
senador Ricardo Monreal, resulta que el legislador
afirmó que en el Congreso todavía no hay una ini
ciativa sobre la reforma laboral con la que se dis
minuiría la jornada de 48 a 40 horas semanales. El
tema es que la mencionada propuesta está desde
hace más de un año en la congeladora, pero no se
ha llamado a una discusión urgente como sí ocu
rrió con las reformas que resultaban prioritarias
para la llamada cuarta transformación, léanse la
del Poder Judicial o la de la Guardia Nacional.

"El Gobierno de España considera inaceptable la
exclusión de S.M. el Rey de la invitación a la toma
de posesión de la presidenta electa de México,
Claudia Sheinbaum Pardo, el próximo 1 de octubre
en Ciudad de México. Por este motivo el Gobierno

de España ha decidido no participar en dicha toma
de posesión a ningún nivel", informó ayer a través
de un comunicado el Ministerio de Asuntos Exte

riores de España. Un párrafo, que espera reacción.
¿Diplomática?

Nos cuentan que la naviera estadounidense Ti
dewater, liderada por Quintín V. Kneen, está sien
do auditada por la unidad de Capitanías de Puerto
y Asuntos Marítimos, bajo la dirección del viceal
mirante Ubaldo Gómez Rodríguez, para determi
nar si su presencia en México es ilegal. La empresa
enfrenta acusaciones de prestar servicios de ca
botaje en aguas nacionales sin cumplir con el re
quisito de capital mayoritariamente mexicano,
como lo exige la Ley de Navegación y Comercio
Marítimo. Aunque Tidewater ha logrado sortear
estos señalamientos a través de amparos y cam
bios en sus estatutos, la Secretaría de Marina po

dría retirarle el registro que permite a sus embar
caciones operar en el país, siguiendo precedentes
como el de Hornbeck Offshore Services México.

El Cabildo de San Nicolás de los Garza, municipio
de la zona metropolitana de Monterrey, aprobó
una reforma al Reglamento de Espectáculos que
prohibe los "shows denominados diag queens o

travestí". La modificación al artículo 95, fracción
XXIY establece que queda prohibido realizar es
pectáculos donde personas semidesnudas o des
nudas realicen bailes o desfiles exhibiendo su

cuerpo, incluyendo los mencionados shows. Esta
decisión ha generado una ola de rechazo por parte
de colectivos LGBTQ+, quienes aseguran que se
trata de una medida inconstitucional que vulnera
los derechos de expresión y fomenta la violencia
contra la diversidad.

"Seguimos satisfechos con el progreso que esta
mos logrando en nuestros mercados internacio
nales", dijo Jamere lackson. Chief Financial Offi
cer de AutoZone. "Durante el trimestre, abrimos 31
nuevas tiendas en México, alcanzando un total de
794 tiendas, y 18 nuevas tiendas en Brasil, cerran
do con 127. Nuestras ventas en tiendas compara
bles crecieron un 9.9 por ciento en términos de
moneda constante y un 4.9 por ciento al conside

rar las tasas de cambio. Seguimos comprometidos
con el ámbito internacional, y dado nuestro éxito
en estos mercados, aceleraremos el ritmo de aper
tura de nuevas tiendas en el futuro". Tal vez por
eso la sensación de que vemos esa marca cada día
en más lugares de esta nación.
Hace unos días, el presidente de Estados Unidos,
Joe Biden, emitió la Determinación Presidencia]
No. 202412, publicada en el Federal Register, en
la cual se incluye a México como uno de los prin
cipales países de tránsito y producción de drogas
ilícitas para el año fiscal 2025. Esta designación no
implica sanciones, sino que se basa en factores
geográficos y económicos que facilitan el tráfico
de drogas, a pesar de los esfuerzos del gobierno
mexicano.

En el documento, se subraya la importancia de la
cooperación bilateral a través del Marco Bicente
nario de Seguridad entre México y Estados Unidos,
que busca combatir la producción y tráfico de fen
tanilo, asi como de precursores químicos utilizados
en la fabricación de drogas sintéticas. Además, se
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reconoce la efectividad de los esfuerzos conjuntos,
incluyendo la incautación de más de tres millones

de pastillas de fentanilo en México con el apoyo de
perros donados por Estados Unidos en 2023.

Mientras la excandidata morenista CATALINA MONREAL

continúa pidiendo a la Sala Superior del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación que se reponga el proceso
electoral en la alcaldía Cuauhtémoc, la aliancista Alessandra
Rojo de la Vega ha iniciado las reuniones oficiales para la
transición con la administración que encabeza el alcalde
sustituto Raúl Ortega. La primera sesión solemne para
tomar la protesta de los titulares de las alcaldías para
el periodo 20242027 se llevará a cabo en el Congreso
de la Ciudad de México en menos de una semana, por
lo que cualquier nueva maniobra que se quiera emprender

desde la llamada cuarta transformación para hacerse
de esa demarcación capitalina tiene las horas contadas.
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ROBERTO REMES

Apuntes de un anfitrión de plataforma
Desde hace un par de años administro un
departamento en el Centro Histórico den
tro de dos plataformas de estancia tem
poral. La forma en que llegué a hacerlo es
quizá parte de otro problema: habito una
vivienda rentada y como familia nos es
muy difícil capitalizarnos para comprar
algo equivalente a lo arrendado. Por ello
decidimos comprar una propiedad pe
queña que se pague sola.

Para ser Ciudad de México, el inmue
ble lo adquirí a muy buen precio, pero la
misma cifra me permitiría comprar algo
tres veces más grande en ciudades bara
tas como Pachuca o León. Habilitarlo

para una plataforma representó una in
versión considerable, muebles y otras
instalaciones, y el tiempo mismo para
tenerlo listo y subirlo a las plataformas.

Una o dos veces por semana se hace
limpieza; cada que sale un cliente ca
mino a la lavandería más cercana con 5

kilos de ropa y los traigo de vuelta días
después. En lo que salen o llegan los
huéspedes trabajo con mi computadora
en los cafés cercanos. Contribuyo a la
economía local, pues.

Lo peor ha sido nuestro vecino: una
gran obra federal que ha violado el Re
glamento de Construcciones de mil ma
neras todos los días, exceso de decibe

les, ocupación de las calles aledañas,
trabajos día y noche y algunas califica
ciones negativas en las plataformas por
las afectaciones.

Recién se estableció la obligación de
registrar los inmuebles en plataformas.
Me parece una regulación adecuada.
Ahora se ha presentado una iniciativa
de reforma a la Ley de Turismo que sí
puede afectar a propietarios, pero sin
elevar los beneficios sociales.

Por un lado, pretenden que no ven
damos más del 50 por ciento de las no
ches a través de las plataformas. Con las
tarifas actuales, mi punto de equilibrio
requiere que venda más de 200 noches
al año. Si se establece esta restricción la

solución es muy sencilla: elevaré los
precios 15  20 por ciento para no llegar a
las 180 noches. El problema es que eso
dejará una demanda que yo no atenderé
... pero alguien más sí. Es decir, quieren
limitar las plataformas, pero esto am
pliará el mercado de las plataformas.
Microeconomía para tontos.

El otro tema que se busca regular es
que la vivienda social no forme parte
de la oferta de alquiler por día. Esto
suena lógico ... pero no lo es tanto y
hasta es inequitativo e invasivo. En el
fondo, no le reconozco "plena propie

dad" a los dueños de vivienda social,
pues les tengo que decir qué pueden o
no hacer. El abordaje debería ser dis
tinto: por ejemplo, limitar a una propie
dad sólo cuando reciban un beneficio

especial por programas de promoción
de vivienda social.

Por un lado, tenemos la probable re
troactividad de esta regulación, es decir,
hay vivienda que podría estar en los
nuevos supuestos de la ley que ya se es
té rentando a través de plataformas. Por
otro lado, la propuesta mantiene este
modelo de servicio sólo en las colonias

más cotizadas de la ciudad y para bene
ficio de los arrendatarios más pudientes.
Yo creo que hay que diagnosticar

mejor qué está ocurriendo en el sector,
quiénes concentran la oferta y cómo ha
cer que ésta impacte menos en los pre
cios de las rentas por mes. No soy parti
dario de la iniciativa presentada por el
jefe de Gobierno, Martí Batres, al Con
greso de la Ciudad de México, más allá
de lo que me impacte a mí: hay que en
tender las historias detrás de quienes
ofrecemos habitaciones por día antes de
regular por regular, buscando que el
emprendimiento pueda salirse de la
misma burbuja social y geográfica de
siempre y facilitando los beneficios en
todos los sectores sociales.
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Lsura
as concesiones de la ba

en municipios clave
del país son un botín para
empresas y políticos. Co
mentamos la semana pa
sada el caso de Caabsa,
en Guadalajara, donde la

alcaldesa electa, Verónica Delgadillo, no
los quiere ver ni en pintura. Ahora, en Ciudad
Juárez, el a Icalde Cruz Pérez Cuéllar contrato
a Hermer, para la recolección de basura. Cien
trabajadores en huelga acusan a sus dueños
de no pagarles ni el salario mínimo. Pero no
es la única en el municipio. El negocio sucio
de políticos y empresarios.

NUEVO LEÓN: El gobernadorSamuel Car
cía está acorralado por la oposición, PRIPAN y
Morena,que le impide lucrarcon los terrenos
que habían cedido a la armadora de autos eléc
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tricos,Tesla, de Elon Musk, en Santa Catarina.
Proyecto que fracasó. Además, ante el triunfo
irrevocable de Adrián de la Garza como alcal

de de Monterrey, lo citó a cenar
para "frenar la guerra", aunque
sea temporalmente.

VERACRUZ: Todos los días,
desde hace un mes, el gober
nador Cuitláhuac García pasa
por la puerta de su casa y ve con
resignación la maleta con sus
cosas para emigrar a la CDMX.
Les había dicho a sus cercanos

colaboradores que en la primera
quincena de agosto sería llamado al gabinete
de Claudia Sheinbaum, lo que no ocurrió. Pero,
su corazoncito sigue latiendoy tiene la espe
ranza que antes del 1 de diciembre, que deja la
gubernatura, sea llamado al segundo piso de

la 4T. Para ello tiene un mullido sillón de piel.
HIDALGO: El gobernador Julio Menchaca

se ofreció a mediar la disputa en la cementera
Cruz Azul, luego que decenas de hombres
armados trataron de tomar el control de la

planta, en Jasso. Hay másdel20detenidosy9
lesionados. Menchaca alertó que no se tolerará
el uso de violencia para reclamar un derecho.

EDOMEX: La gobernadora Delfina Gómez
entregó personalmente al Congreso local, li
derado por Francisco Vázquez, su Primer
Informe y sus anexos, acompañada por su
secretario de Gobierno, Horacio Duarte. Hoy
dará un informe regional en Naucalpan, don
de apoyará al alcalde electo Isaac Montoya;
mañana en Ecatepec, acompañada de Azu
cena Cisneros, y el viernes en Chalco, con
Alan Velasco. Los 3 la han acompañado en
Morena mexiquense. En su discurso, en Toluca,
recalcó que unos de sus principales retos para
el segundo año de su gobierno será mejorar

la seguridad.
SLP: En medio de guardaespal
das armados, el gobernador Ri
cardo El Pollo Gallardo, rindió
su III Informe de Gobierno, ante
doce mil habitantes de 59 mu

nicipios. Antes envióal Congreso
local, que lidera Héctor Serrano,
el informe para su glosa, que se
realizará en octubre.

Habló que sacó a 200 mil poto
sinos de la pobreza y de inversiones por 4 mil
millones de dólares.

Menchaca alertó

que no tolerará
el uso de violencia

para un derecho
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Legacy Vulcan fue sometida
por decreto de López Obrador

Andrés Manuel López Obrador decretó área natural protegida una su
perficie de más de 50 mil hectáreas en Solidaridad, Tulum y Cozumel, en
Quintana Roo, lo que significa que los terrenos de Vulcan Materials ya
son de México.

La estadounidense, que temía que esto podía pasar, dijo hace algunas
semanas: "El gobierno mexicano continúa utilizando amenazas políti
cas, abusos de autoridad y falsas acusaciones para tratar de justificar la
conversión de nuestra propiedad en una supuesta "Área Natural Prote
gida" que —irónicamente podría ser utilizada no para el beneficio de la
población y su medio ambiente, sino para fines privados de turismo co
mercial y operaciones de grandes cruceros, asi como actividades nava
les. No aceptaremos esta expropiación ilegal de nuestras inversiones".

Como le hemos informado en este espacio, la empresa estadouni
dense Legacy Vulcan, propietaria de Calica, que ahora se hace llamar
SacTun, enfrenta una disputa arbitral con el gobierno de México debido
a supuestos incumplimientos ambientales en sus actividades extracti
vas en Quintana Roo. El conflicto ha sido presentado ante un tribunal ar
bitral en el marco del Tratado de Libre Comercio de América del Norte

(TLCAN), bajo la demanda de Legacy Vulcan contra los Estados Unidos
Mexicanos (Caso CIADI No. ARB/19/1). Las autoridades mexicanas, enca
bezadas por la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profe
pa), sostienen que la empresa operó sin las autorizaciones ambientales
requeridas, causando daños irreversibles al medio ambiente, en parti
cular en los predios conocidos como La Rosita y El Corchalito.

Según los documentos presentados por la defensa mexicana, Legacy
Vulcan ocultó por más de tres décadas sus incumplimientos, operando
sin las autorizaciones necesarias y simulando una apariencia de legali
dad. Se destaca que la empresa falsamente declaró contar con permisos
ambientales y de uso de suelo forestal, cuando en realidad no disponía
de tales autorizaciones. La Profepa, tras realizar inspecciones en los si
tios de explotación de la empresa, concluyó que Legacy Vulcan no pre
sentó una Autorización de Impacto Ambiental ni un Estudio Técnico
Justificativo vigente, ambos requisitos necesarios para llevar a cabo las
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actividades de extracción en zonas que, de acuerdo con la legislación
mexicana, requieren protección debido a su valor ambiental.

En octubre de 2023, la Profepa emitió un Acuerdo de Emplazamiento
en el que se detallan los incumplimientos de Legacy Vulcan. Entre los
puntos destacados, se concluye que la empresa ha causado daños irre
versibles al ecosistema, afectando tanto la biodiversidad como los cuer
pos de agua subterráneos de la región. Se indica que la explotación mi
nera provocó la deforestación de áreas sensibles y que el impacto gene
rado por las operaciones mineras fue significativamente mayor al auto
rizado, violando la Ley General del Equilibrio Ecológico y la Protección
al Ambiente. Además, el acuerdo señala que la empresa simuló un cum
plimiento regulatorio al obtener Certificados de Industria Limpia, los
cuales no garantizan la obtención de permisos ambientales.

El gobierno mexicano argumenta que, bajo la premisa de este incum
plimiento sistemático, la clausura de las operaciones de Legacy Vulcan
en el predio La Rosita fue legítima y responde al riesgo ambiental que
representan las actividades de la empresa.

En su defensa, Legacy Vulcan ha alegado que las medidas tomadas
por México son parte de una campaña política impulsada por el presi
dente López Obrador. En mayo de 2022, durante una conferencia matu
tina, el mandatario hizo declaraciones en las que se refirió a la necesi
dad de verificar la legalidad de las actividades de la empresa en Quinta
na Roo. Sin embargo, México ha rechazado esta acusación, señalando
que las medidas se adoptaron conforme a las leyes mexicanas, y que no
existe evidencia de una persecución política en contra de la empresa.

Este conflicto entre Legacy Vulcan y México pone al descubierto la
tensión entre la inversión extranjera y la supuesta protección ambiental
en el país. Con la salida de López Obrador de Palacio, nuevos capítulos
se escriben de este pleito, y muchos más se redactarán con otras empre
sas que ven estas tácticas rondando sus intereses.

Fecha: 25/09/2024

Página: 6

Area cm2: 333

2 / 2

Columnas Políticas

El Espectador / Hiroshi Takahashi

Hiroshi Takahashi

Costo: 10,875

Página 106 de 172



Lluvia
Vaya que llovió y lloviznó duran te
el informe de La gobernadora deL
Estado de México Delflna Gómez

Álvarez. Primero fue a La Cámara de

Diputados, en donde se Lo recibió el
diputado Maurilio Hernández, quien
destacó la llegada de una mujer
morenlsta a La gubernatura, compro
metida con el pueblo. La goberna
dora Delflna Gómez entró al saLón

Benito Juárez acompañada de los
integrantes de la Junta de Coordina
ción PoLítlca que preside eL diputado
morenlsta Francisco Vázquez
Francisco Vázquez siempre respon
de a Los cuestión amientos de la pren
sa y destaca eL papel de La goberna
dora al servicio de Los mexiquenses.
También se Le preguntó si Los infor
mes regionaLes de la manda tana es
tatal no excedían el tiempo legal de
promoción personal y aseguró que
no, que se harán en tiempo y forma,
siempre respetándola ley.También
estuvo ahí el secretarlo de Gobierno

Horacio Duarte Después, la ejecu
tiva esta ta L se fue al Teatro MoreLos

a rendir cuentas a los mexiquenses
que La acompañaron a ese recinto, así
como por redes sociales y también se
transmitió por TV Mexiquense.

Elias Rescata. José CouttoLenc Óscar
González. Pablo Fernández de Ceva

llos y todos Los integrantes de la Junta
de Coordinación Política escoltaron a

La gobernadora Delflna Gómez, que en
una mini entrevista en el recinto Legis
Lativo, se dijo satisfecha con lo logrado
en un año de trabajo, pero aseguró
que siente que todavía faLta más..

Y ya en eL Teatro Morelos, habían
LLegado funcionarlos estatales
como Rosa Isela Rodríguez, la
secretarla de Seguridad, eL gabi
nete est atal en pleno, presidentes
municipaLes, diputados de todos Los
partidos, líderes sociales, reLlglosos,
vecinos de todos los municipios y
cientos de morenlstas que felices
vitorearon a la gobernadora.

El aLcaLde de TLaLnepantLa Marco
Antonio Rodríguez Hurtado dijo
que no viola ninguna disposición
LegaL por no entablar mesas de
trabajo por transición, ya que aún no
hay ninguna resoLuclón del Tribunal
Electoral por la impugnación, y con
fía en Los jueces, a quienes aseguró
no conocer, como se ha dicho.
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• Lady Caga supo capita
lizar la fama y darle gusto
a sus fans: anunció su

nuevo álbum Harlequin,
que será lanzado oficial
mente el viernes y está
inspirado en la secuela de
The Joker, Folie á Deux,
que la cantante protago
niza con Joaquín Phoenix.

• Un juez de control dictó
prisión preventiva para
Gerson "N", sujeto que
dentro de su domicilio,
en la alcaldía Venustia

no Carranza, asesinó a
su madre con un arma

punzocortante, que le
enterró en diversas partes
del cuerpo.

• Otra nueva denuncia

por violación enfrenta el
productor Diddy Combs:
una mujer llamada Thalía
Graves afirma que fue
drograda y abusada por él
en su estudio, y que ade
más el acto fue grabado y
distribuido en internet en

el año 2001.
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Dante Delgado, mandamás
en MC; Clemente Castañe
da,coordinadordel partido
en el Senado; y el senador
?aniel Barreda, le apuestan
al olvido? Han pasado dos
semanas de la extraña au

sencia de Barreda en la sesión clave en la que
se aprobó la reforma al Poder Judicial,
yellegisladornotermina de explicar
quéfue lo que sucedió. ¿Por qué des
apareció 12 horas? ¿Dónde estuvo?

El senador campechano, ya sa
bemos, es bueno para esconderse.
Pero esquivarcuestionamientos le
acarrea un costo a MC que, si algo ha
repetido hasta el cansancio, es que
no es un partido esquirol de Morena.

En la primera oportunidad quetuvieron.su
papel como oposición quedó en tela de juicio.
¿Son o no son? ¿Se doblan o aguantan? ¿Tienen
conviccioneso demasiada colaque lescirrastre?

?e cinco senadores naranjas, uno cooperó
con su ausencia para que la 4T construyera la
mayoría calificada. Barreda, el escapista, demo
ró una semana en darla cara. De manera apre
surada leyó un mensaje en solitario la semana
pasada. Castañeda, su coordinador, solo atinó a
pedir que le descontaran el día. ¿Con eso basta?
Barreday su partido dijeron que votarían en

contra de la reforma que aniquilaba al Poder
Judicial, pero al senador se lo tragó la tierra.
¿Dónde se escondió? Él asegura que estuvo
retenido contra su voluntad. Eso explicó.

"El díalOdeseptiembre recibíuna llamada te
lefónica de mi madre en la madrugada donde me

decía que mi padre había sido llevada auna com
parecenciajudicial en la ciudad de Campeche.
Inmediatamente tomé el primer vuelo", contó.

¿Se fue sin avisar a nadie en su partido?
¿Lo dicho es la realidad o una construcción de
hechos que no sucedieron? Barreda dijo que
a las 10:30 horas llegó al lugar donde también
estaba el diputado Paul Arce: la sala de Juicios

Orales de Campeche, donde se en
contraba retenido su padre.

"Durante casi 12 horas estuve

incomunicado y bajo la condición
de que si me retiraba procesarían a
mi padre. Durante todo este tiempo
no mefue posible hablarcon ningún
senadoro senadora", afirmó.

¿Ni ir al baño? ¿Una llamada? ¿Ira
la puerta? ¿No pudo decirle a alguien

que avisara de su paradero? La presidenta del
Tribunal Superior de Justicia de Campeche, Vir
ginia Leticia Lizama, lo desmintió en una entre
vista. Dijo que no estuvo en la Sala de Juicios Ora
les en la entidad el día que se aprobó la reforma.
"Nifuerondetenidosnituvieronningunaaudien

cia.EI padre de él notieneninguna causa ensu
contra,entonces,el argumentosecae señaló.

¿Mintió Barreda? Eso parece.
Porque si estuvo privado de la libertad ¡legal

mente, seguramente ya presentó la denuncia
por secuestro, ¿no? ¿Poramenazas? ¿Quién le
impidió retirarse del lugar? ¿Porqué no lo dice?
¿O es mentira? Él, su coordinador y el líder del
partido deben varias explicaciones.

M.LOPEZSANMARTIN@GMAIL.COM /
@MLOPEZSANMARTIN

¿Mintió el
senador

Barreda de

MC? Eso

parece
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MIENTRAS USTEDES
ESTÁN EN EL TRÁFICO

n torno a una mesa de cantina, en una tarde
de principios de otoño, departimos cuatro
alegres periodistas. Bromeamos con el
Brindis del Bohemio, aunque ellos eran
seis, en una noche de invierno.

Platicamos de todo, pero sobre todo de
ia llegada de Claudia Sheinbaum al poder.

Tresde nosotrosya tenemos nuestra acreditación para sertes
tigosde esta histórica toma de posesión, donde por primera vez
asumirá una mujer,y se convertirá en la primera Presidenta de
la República. Deseamos que le vaya mejora los medios,y a los
que ahí trabajamos cuando chocábamos nuestras copas, nos
enfrascamos en una gran discusión que provocó una broma
de uno de ellos. Resulta que la charla giraba en el viaje que hará
en Navidad uno de los comensales, a las montañas de Colorado.
Pero cuando se le recomendó la compra del Pase deTemporada
de Epic, para subirá las montañas y poder deslizarse ahí, vino
la broma: no lleves tu abono de transporte de la CDMX, allá
no sirve. Entre risas, uno dijo que no se trataba del Cablebús.
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Antes de retomar las recomendaciones al futuro esquiador,
un compañero dijo: "es una maravilla el Cablebús". Y empezó

el bullying a su máxima expresión y
empezaron los epítetos: chairo, naco,
jodido,indio,topil.... Dosdemisamigos
en su vida se han subido a un camión

de la Ciudad de México, y sólo han
usado el Metro para ir al Zócalo. Claro,
presumen que usaron ya, el metro
de París, Nueva York y Barcelona

Ayerse inauguró la Línea 3 del Ca
blebús. Uno de ellos vive en Santa Fe,

y seguramente nunca lo utilizará, pero mi amigo bulleado, bien
documentado, ofreció datos muy interesantes: correrá de Vasco
de Quiroga a los Pinos. Tendrá 6 estaciones, una extensión
de 5.42 kilómetros, transportará a casi 40 mil pasajeros
diarios en sus180 cabinas,y lo más importante, los tiemposde
traslado se reducirán considerablemente: de una hora y media
a 20 minutos. Costará 7 pesos. Los dejó sorprendidos y les
tapó la boca con un dato fundamental: desahogará el tráfico
infernal de Constituyentes (avenida quetransitan, diario, dosde
miscolegasbulleadoresj.Poresa parte está bien, concedieron.

Sus prejuicios los matan, amigos, dijo mi cuate bulleado. Y
contraatacó: están derrotados, porque su odio a los que no
tienen auto es enfermizo. ¿Cómo carajo quieren que lleguen
los meseros, jardineros, plomeros, mozos y albañiles a Santa
Fe? Hoy vany vienen en combis.

Ahora la clase trabajadora los verá desde arriba, mientras
ustedes están atorados en el tráfico.

asa

COLOFÓN: +La línea 1 está en la alcaldía Gustavo A. Ma
dero. Conecta a centenas de miles de pasajeros con sistemas
masivos de transporte. 63 torres forman parte de su recorrido.

+La línea 2 conecta zonas de alta marginación y densidad
poblacional en Iztapalapa

+Obtuve permiso para hablar de la anécdota, pero no de
los periodistas y bohemios pecadores Estoy seguro que
los conoce. Uno de ellos está en la tv diario, y el otro en la radio,

también todos los días.

GUSTAVO@GUSARTELECOM.COM.MX /
@GUSTAVORENTERIA

Su odio a los

que no tienen
carro es

enfermizo
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Por Julio Tapia
Posiblemente no

alcancemos, para el próximo
gobierno, ver la consolidación
de las instituciones, que han
de encargarse de bajar la
estadística criminal y la
violencia en México.

Mientras Andrés
Manuel, culpa al
gobierno

Estadunidense, de la ola de
violencia que se vive en Sinaloa,
tras la detención de Mayo
Zambada y Joaquín Guzmán
López, Ken Salazar, Embajador
de Estados Unidos, en México,
negó que su país sea responsable
de dichos enfrentamientos,
luego de que López Obrador,
manifestara en las mañaneras

que el gobierno americano, es el
responsable, por la
ingobernabilidad de seguridad
que vive el país y el estado en
cuestión, advirtiendo, que eso
no es culpa de los Estados
Unidos y que el verdadero
problema es por inseguridad y
violencia, pues a raíz de las
quejas, inconformidades,
acompañadas de explicaciones
del titular del gobierno
mexicano, a las autoridades
estadunidenses, lo cierto es que
al día de la fecha, es decir a dos

semanas de las pugnas entre las
facciones de los Chapitos y los
del Mayo, se suman 70 muertos
y 32 detenidos, tema delicado,
porque termina y empieza un
nuevo gobierno, si bien es
cierto, provienen del mismo
partido, también lo es, que la
nueva presidenta, deberá desde
el inicio de su administración,
tomar de manera particular las
políticas en materia de
seguridad pública, procuración
y administración de justicia,
para que, estos temas de agenda
nacional, sean su prioridad,
pues los mismos, recientemente
han sufrió reformas, que deberán
impactar en un mediano plazo, es
decir, posiblemente no
alcancemos para el próximo
gobierno, ver la consolidación de
las instituciones, que han de
encargarse de bajar la estadística
criminal y la violencia, pues su
implementación es una tarea,
más del icada que su estructura en
la ley, pues si bien, la reforma al
poder judicial y a la guardia
nacional se cocinaron de manera

inmediata, estas deberán
implementar leyes secundarias,
protocolos de actuación,
coordinación y operación,
estratégica para empezar a

operar, situación nada fácil,
porque el legado de López
Obrador, es muy grande, es decir
hereda a Claudia Sheinbaum.

una estadística, jamás nunca
antes vista en la historia de

México, que lo ha convertido, en
el más violento, pues de acuerdo
con datos del Secretariado

Ejecutivo del Sistema Nacional
de Seguridad Pública del sexenio
de Ernesto Zedillo en 1997, a la
fecha, el gobierno morenista ha
rebasado la cifra de homicidios

dolosos en 123 mil 708, es decir,
82 muertes al día. Por lo que la
política de "abrazos y no
balazos" a los cárteles del

narcotráfico, no solo es un
estrepitoso fracaso, sino que ha
hecho a los criminales más

fuertes, violentos e impunes y se
expanden, por todo el territorio
nacional sin límite alguno.

"De todos sus errores, la
complacencia del gobierno con
los narcos es uno de los más

graves. Esa tolerancia también
provocó un aumento en el
número de desapariciones, más
de 100 mil en poco más de 4
años".

Me puedes seguir en
Facebook, Tapia García.
Despa cho Jurídico y Asocia dos.
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or lo que atinamos a apreciar, el movimien
no sé si en atención a las palabras con

signo de interrogación de aquí, el Doctor
Patán, lanzadas hace unos días, se ha qui
tado la máscara, y lo celebro. Como dije
antes, hay que plantearnos seriamente la
posibilidad de librarnos de los prejuicios

burgueses y entender que el futuro del movimiento pasa
por la genética.

La pregunta que hice ha obtenido una respuesta contun
dente, categórica, pletórica de democracia popular. ¿No es
momentopregunté de que nos dejemos de blandenguerías
y entendamos que el futuro del movimiento pasa por promo
ver a la bodoqu/zo.queafin de cuentas carga no solo con un
ADN privilegiado, sino, al mismo tiempo, con una educación
inmejorable en el plano de la revolución de las conciencias?
¿No es momento de que Copilco, patria chica de los López
[y del Doctor Patán), se empodere? Bueno, el pueblo se ha
manifestado. La respuesta es un contundente "Sí".

Pto,
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Gracias a nuestro señor Jesucristo, primer activista social
de la historia, tendremos a uno de los bodoques a cargo del
  movimiento. Va a ser "Secretario de

Organización".
Su doctor, que está en proceso de

liberarse de sus prejuicios burgueses
y entender cabalmente los principios
de la democracia no burguesa, no
tiene claro qué hace un "Secretarlo de
Organización", pero es evidente que
se trata de un cargo importantísimo.
Tú muy bien, Pueblo Bueno. Buena

elección. Ahora: tenemos que llegar más a fondo.
Tenemos que llevar el cambio a sus extremos, para que,

con toda certeza, ya no sea reversible.
Lo que quiero decires: todavía tenemos en la lista de es

pera a dos bodoeones, carentes de cargo oficial y ansiosos
de servirá la patria.

¿De veras vamos a desperdiciar ese tesoro genético, esa
herencia mágica? ¿Levamos a quitar al Pueblo Bueno el de
recho de ser gobernado, liderado, conducido, por lo mejor de
lo mejor? ¿Vamos a dejar a los hijos del Ex Quinto Presidente
Más Popular del Mundo en la banca, limitados a operaren las
sombras, o a armar barbecues en Houston y hacer colas en
el CostCo? Yo digo que no. Que vamos a fondo. Que tenemos
ahí, por decir, un espléndido secretario de Gobernación. O
de Hacienda. O, por qué no, de Defensa: general bodocón de
cinco estrellas, qué chingaos.

Si a Durazo le otorgaron esa jerarquía, inéditamente, que
no se la otorguen a un López, con loque han hecho por el país.
Que, como también dije antes: por el bien de todos, primero
los López.

En ese escenario, aquí su Doctor, que ya anunció que
renunciaba a la presidencia en 2030, estaría dispuesto a re
nunciar Incluso a una secretaría, y aceptar una subsecretaría.
Vaya, que estaría encantado de decir, aparte de aquello de
"Primero los López", y para hacerle un guiño a los clásicos:
"Nosotros los López".

El Doctor López levanta la mano.
 

JULIOPATAN0909@CMAIL.C0M / @JUUOPATAN09
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DEL PAN, NI MIGAJAS

Lerrory
a alianza electoral del PAN fue un

un fracaso rotundo que quedó
claro en los votos. El objetivo burdo y
simplista era recuperar el poder sin
una verdadera propuesta alternativa.
Ideologíasy principios traicionados por
un propósito pragmático que terminó

siendo un despropósito.
La situación se movió siempre de mal hacia peor. El

dirigente, Marko Cortés, desatendió la campaña pre
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sidencial por estar más ocupado en los intereses
cupulares de cuotasy cuates con el desprestigiado
Alejandro Moreno, del PRI, y con Jesús Zambrano al
frente de un disminuidoy moribundo PRD, representó
un gran desencanto político.
Cortés no tuvo empacho en protagonizar es

cándalos como su reclamo al gobernador priista
deCoahuila, Manolo Jiménez Salinas, por incumplir
pactos que develaron el reparto obsceno de cotos de
poder con presidencias municipales, el atropello de
la división de poderes al comprometer incluso una
magistratura estatal y la distribución de negocios
jugosos como las notarías públicas.

Los electores emitieron su veredic

to en las urnas. Comparados con 2018,
PAN, PRI y PRD perdieron, sumados, 2.3
millones de votos en 2024. Su alianza

electorera terminó tan disminuida que no
logró ni ser un contrapeso en el Congreso
al momento de hacerfrente a reformas

como la judicial. De sus propias filas, el
senador Miguel Ángel Yunes Márquez
salió a darles el tiro de gracia.

En contraposición, el otro partido opositor, Mo
vimiento Ciudadano, tuvo un crecimiento tan sólido
que ganó 5.1 millones de votos de 2018 a 2024.

El PAN está tan disminuido que en su padrón re
gistra sólo 302 mil 982 militantes, el 0.31 por ciento de
un universo de 98 millones 329 mil 591 ciudadanos

registrados en el Padrón Electoral del INE.
¿Puede el Partido Acción Nacional resurgirde las

cenizas? La renovación de su dirigencia, el 10 de no
viembre, marcará el rumbo a partir de dos opciones.
Por un lado, el exdiputado Jorge Romero Herrera,
identificado con el grupo político del líder actual,
Marko Cortés. Por otro, la exsenadora Adriana Dávila

Fernández, cuyas banderas son la democratización
de la vida interna del partido y retomar la formación
de cuadros jóvenes que garantice la expansión de
la militancia, mayor presencia territorial y los muy
necesarios relevos generacionales. Por ello, reta a la
dirigencia actual a poner piso parejo a la contienda
y a los cacicazgos locales a dejar que la militancia
vote libremente.

Queda claro: los partidos de oposición, incluyendo
el PAN, no pueden esperar que la ciudadanía vuelva
a acercarse a ellos si antes ellos no se acercan a la

ciudadanía y se vuelven parte de ella. El proselitismo
y la construcción de simpatías y base
social se hace en callesy caminos, donde
está la gente.

MAS LLAGAS: La 5CJN admitió

recursos de revisión de litigios fiscales
de Grupo Elektra, dados los evidentes
vicios de constitucionalidad. La presión
política sobre los ministros de la Corte es

aumentada por los colaboradores del presidente
López Obrador, quienes lo han engañado intencio
nalmente sobre el fondo de la discrepancia.

—En ese contexto, siendo ministra, Loretta Ortiz,
acusa sin pruebas el supuesto acercamiento de
"un grupo" en busca de beneficios legales. Lanza
su acusación tras reconocer que está en campaña
electoral para permanecer en la SCJN, en una clara
búsqueda de reflectores con todo y su admisión
pública de militancia política.

ADRIANAD16@YAHOO.COM.MX / @ADRIDELGADORUIZ
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CÓDICE

Brugada, oportunidad de reconciliación en la CDMX
Juan Manuel Asai

nacional@cronica.com.mx

Ha sorprendido el cuidado
que ha tenido Clara Bru
gada para preparar su lle
gada a la jefatura de Go
bierno de la CDMX. Des

pués de los jaloneos del proceso inter
no de Morena para elegir candidato no
quedó en una posición cómoda. Sin em
bargo, con el paso de las semanas ha de
mostrado que era, desde el principio, la
mejor opción.

Su paso por la alcaldía de Iztapalapa
no pasó desapercibido para nadie, co
menzando por los vecinos de esa demar
cación que, sin importar los partidos po
líticos que prefieran, reconocieron que
hizo un trabajo efectivo. El tiempo puso
a cada uno en su lugar. La conforma
ción de su gabinete dejó en claro que
hará un gobierno serio, sin aventuras.
Recurrió a cuadros probados, con expe
riencia en cientos de batallas políticas,
no todas ganadas, pero que muestran
que son personas que dominan su ofi
cio, confiables. César Cravioto, Pablo Ya
nes, Pablo Vázquez, Juan Pablo de Bot
ton, Inés González, Alejandro Encinas,
Alejandra Frausto, entre otros, pueden

competir sin desdoro alguno con cual
quier otro equipo de gobierno a nivel
estatal o incluso federal.

Más allá de esto, en los meses poste
riores de la elección tuvo el tino de ba

jarse del circo de la sucesión federal que
por momentos dio pena ajena. También
tomó distancia de los cambios en More

na donde una generación de nuevos va
lores tomó un atajo riesgoso para llegar
a puestos que otros pelean por décadas.
Acaso a eso se deba la madurez mostra

da por Clara, a que durante su carrera
no tomó atajos, ha recorrido las calles a
ras de suelo.

Por su larga experiencia en Iztapala
pa sabe qué es lo que les duele a las al
caldías, cuáles son sus resortes reales de
poder y conoce los beneficios electora
les que brinda el contacto diario con los
ciudadanos, que se sienten tomados en
cuenta, no solo con los programas socia
les, que son sustantivos, sino una amplia
gama de servicios públicos.
Claro mostró su músculo en la ciudad

e impuso su candidatura sin ser la pre
ferida de quienes tomaron las principa
les decisiones, pero ya tiene todo listo
para llegar al Palacio del Ayuntamiento
que es, no descubro nada, la mejor pla
taforma para aspirar a la nominación
presidencial. Cárdenas, López Obrador,
Ebrard, Claudia, ya lo ratificaron sin lu
gar a duda. Lo que necesita Clara pa
ra meterse a la pelea en una eficiente
estrategia de comunicación política. La
doctora Sheinbaum tuvo el acierto de

detectar desde el principio que era la fa
vorita de López Obrador y alrededor de
esa idea construyó su candidatura. El
meollo de su estrategia de comunicación
política fue esa: expandir la certeza de
que era la única en la que López Obra
dor confiaba plenamente.

Clara tendrá que encontrar su propia
carta de presentación tanto para la ciu
dad como a nivel nacional. Ha logrado
algo interesante, bajar el nivel de hos
tilidad entre los habitantes de la CDMX

por diferencias políticas. Que ella y su
próximo secretario de Gobierno repitan
que trabajarán en total coordinación con
los alcaldes surgidos de la oposición es
un buen principio. Por ahí podría ser,
que Clara represente una oportunidad
real para la reconciliación.

Glifos
Enrique Galindo, alcalde de San Luis Po
tosí, fundamenta la eficacia de su man
dato en la capital del estado en que, más
allá de los lemas publicitarios, sí escu
cha a la gente y gracias a eso en lugar de
dar palos de ciego pone diseña políticas
públicas que dan resultados inmedia
tos, desde la seguridad al turismo, que
por cierto están hermanados, porque un
destino incapaz de ofrecer seguridad a
sus visitantes no tiene oportunidad de
crecer. Los habitantes de la ciudad perci
ben los resultados. Dieron su aval en las

urnas. Galindo ganó la reelección, con
lo que podrá dar continuidad a los avan
ces y quedar listo para lo que venga •
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CRATOLOGÍA

Fin de sexenio, ¿fin de la polarización?

El 30 de septiembre concluye su go
bierno el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador. Con el últi

mo minuto del próximo lunes termina
rá una gestión marcada, entre muchas
otras características, por la polémica y
la polarización social. En el primer caso,
el de la polémica, esta es natural a cual
quier gobierno y debe ser vista, incluso,
como un síntoma de la democracia. Allá

donde no hay polémica solo pueden su
ceder dos cosas: se trata de un gobierno
perfecto, imposible de hallar salvo en las
concepciones divinas y espirituales de
San Agustín de Hipona, o se carece de
la más elemental libertad que permita
discrepar de la postura oficial. La polé
mica provocada por López Obrador du
rante los últimos 70 meses salva a la de
mocracia, aun cuando es posible afirmar
que la oposición mexicana no ha sabido
estar a la altura y deja en claro la nece
sidad de encontrar nuevas estrategias si
lo que se busca es generar una alterna
tiva de alternancia.

Por otra parte, la polarización social,
entendida como división, encono, con
frontación y enemistad, no solamente
debe ser vista como algo excepcional,
sino como muestra de una degradación
del ejercicio del poder que a nadie con
viene. La polarización de una sociedad

implica la inconformidad respecto de
asuntos esenciales y no la mera discre
pancia sobre algunas decisiones meno
res, sobre las personas que ocupan car
gos políticos o incluso sobre estilos per
sonales de gobernar. La polarización, al
tiempo que divide y confronta, corroe
el tejido de una sociedad y la separa no
solo de su gobierno, sino de ella misma,
haciendo muy complicada la reconstitu
ción de los lazos entre las personas y
complejizando las relaciones entre las
personas.
Durante cinco años y diez meses, el

gobierno de López Obrador fue polémi
co por la designación de algunos perso
najes en el gabinete y en su primer cír
culo, por el estilo de comunicación ba
sado en las conferencias mañaneras y
en la confrontación frontal con varios

medios de comunicación, o por la defini
ción de algunos megaproyectos como el
Tren Maya, la refinería de Dos Bocas o el

Aeropuerto Internacional Felipe Ánge
les. Ádemás, polarizó a la sociedad con
el intento de sometimiento de cualquier
contrapeso o equilibro del poder, bien
sea que nos refiramos a los organismos
autónomos o bien al Poder Judicial, con
sus amenazas a veces veladas y en otras
ocasiones directas en contra de algunos
comunicadores, lo que socava la liber
tad de expresión más elemental, con la
híper militarización, al haber asignado
un sinnúmero de tareas de orden civil

a las fuerzas armadas y concederles un
cuantiosos incrementos a sus presupues
tos, o con su intervención abierta, des
medida e ilegal en procesos electorales
al asumirse como jefe político en activo
de su partido.
Solo el tiempo permitirá conocer la

verdadera dimensión y magnitud de la
polarización social provocada por el go
bierno actual. De igual forma, los próxi
mos meses servirán para conocer las es
trategias que habrá de implementar la
próxima presidenta para recuperar el
tejido social que hoy se encuentra las
timado. Estoy seguro que la polémica
continuará, pues, como ya señalamos,
esta es natural en cualquier democra
cia y obedece más a los estilos de ejercer
el poder, pero también confió en que la
polarización disminuirá y la mexicana
volverá a ser una sociedad que sabe es
tar unida en torno a lo verdaderamente

importante. Mi confianza no es ciega,
sino que se basa en la calidad política
y humana de algunos de los personajes
que acompañarán a Claudia Sheinbaum
en el ejercicio de gobierno a partir del
próximo primero de octubre, como Juan
Ramón de la Fuente, Rosaura Ruiz o Da
vid Kershenobich, a quienes además de
afecto les guardo un gran respeto. Algo
similar me parecen los casos de Alicia
Bárcena, Jesús Esteva o Julio Berdegué,
verdaderos profesionales en sus temas.

Más que un buen deseo, creo genui
namente que el cambio de gobierno sig
nificará una oportunidad de reencuen
tro de la sociedad consigo misma. La crí
tica a los gobiernos desde distintos es
pacios de la ciudadanía por la polémica
generada por aquellos es normal y po
sitiva por ser esencia de la democracia,
pero la confrontación entre sectores de
la sociedad nos debilita como colectivi
dad y nos convierte en presas de males
como la inseguridad, la pobreza, la des
igualdad y la violencia. ¿Será que con el
fin de sexenio se acabe la polarización?
Por el bien de México, que así sea •
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EL CRISTALAZO

Los laureles de la traición

Muchos son los elementos distin

tivos de la agónica gestión de
López Obrador y todos pasan

por el dinero y por la traición. Excepto
los inconcebibles errores de la política
exterior a los cuales uno debe referirse

en el momento oportuno.
Su proclama de separar el poder polí

tico del poder económico (simples frases
huecas, por ejemplo). No significó en la
práctica sino una cosa: poner el dinero
público al servicio de la política personal
(o del partido de su propiedad). A eso se
le llama en el diccionario de la correc

ción política de la izquierda, "programas
sociales" y con esa muleta hizo embes
tir a un toro de 35 millones de electores.
Pero desde la conformación misma

de Morena aparecieron los recursos de
la traición. La enorme mayoría de los
fundadores de Morena y quienes gota
a gota se fueron sumando a ese inter
minable movimiento, traicionaron al
partido de origen (PRD) o le dieron la
espalda, defeccionaron; renunciaron o
se fueron.
Quizá por eso en el desenlace de las

negociaciones de poder (el poder para

cambiar la Constitución al antojo del
viento, por ejemplo) Morena —o su fun
dador— ha sido generoso con los traido
res cuya lista encabeza —obviamente—
el mejor pagado de los Iscariotes ha sido
Quirino Ordaz cuya gestión en Sinaloa
no ha sido revisada ni siquiera en estos
sangrientos días y cuyo premio por en
tregarle el estado a Rocha Mayo (Moya)

y sus aliados, estén donde estén.
La embajada mexicana en España es

posiblemente el mejor puesto de la di
plomacia mexicana. Alguien dirá, no,
ese es para la embajada en Washington
y sí, si se quiere tomar en serio la sede,
pero para vivir una muelle vida sin so
bresaltos (a pesar de las pausas) y vivir
en el gozo de la España Fecunda, Ma
drid es una fiesta.

Y Quirino lo sabe, como también
Claudia Pavlovich quien además de
traicionar al PRI mal agradeció a Man
lio Fabio Beltrones haberla impulsado
decisivamente en su carrera. Ella dis
fruta el Mediterráneo desde el consu
lado de Barcelona.

Y ya hablar de Carlos Miguel Aysa,
cuya mediocridad traicionera fue pre
miada con la embajada en Santo Do
mingo, es ir demasiado lejos. Baste con
esos ejemplos.
Pero la mata da más. El caso de ayer

en el Senado es además de cínico, ver
gonzoso. Pero lleva la marca de la casa
o, mejor dicho, de las dos casas:
"Luego de que Miguel Ángel Yunes

Márquez entregó su voto a Morena para
que pasara la Reforma Judicial, Morena
lo incluyó como secretario en la Comi
sión de Justicia del Senado.
"Según un acuerdo de la Junta de

Coordinación Política, encabezada por
el morenista Adán Augusto López, se
modificó la integración de una de las
principales comisiones para incluir al
veracruzano.

"La Comisión de Justicia es encabe

zada por el exgobernador Javier Corral
(otro traidor), y tendrá cinco secreta
rios: Yunes Márquez, la panista María
de Jesús Díaz, el priista Pablo Angulo, y
el verde ecologista Luis Alfonso Silva".

FORO TV
Ayer, después de participar desde su
fundación en Foro TV, dejé de colabo

rar en Televisa. Las razones (o motivos)
de esta suspensión no fueron míos. Pe
ro tampoco tengo motivos de pendencia.
Mucho menos de dependencia.

En estos años, provechosos y agrada
bles, sin censura ni presiones, partici
pé en tres programas de los cuales ten
go grato recuerdo: "El mañanero", con
Brozo (Enrique Jackson, Ignacio Mar
ván, J. José Rodríguez Prats y Beatriz
Pagés; "La reata", Marisa Rivera y Polo
de la Rosa); "Agenda Pública", con Ma
rio Campos y "Estrictamente personal",
con Raymundo Riva Palacio.

Como habría dicho mi amigo el cura:
podéis ir en paz, la misa ha terminado.

TAMALES
México registró su tercer fin de semana
más violento en el año: del viernes 20

al domingo 22 de septiembre se regis
traron 268 asesinatos, de acuerdo con
datos de la Secretaría de Seguridad y
Protección Ciudadana (SSPC).
Ante semejante circunstancia, el ga

binete de seguridad sesionó a medio pa
tio del Palacio Nacional, con mariachis
y tamales •
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SUBE Y BAJA

Meryl StreepO Actriz eítadunidense

Además de ser

una leyenda viva
del cine, Meryl
Streep alzó la

| voz por las mu
jeres afganas en

un foro de la ONU; lamentó que en el
país asiático hasta una ardilla goce de
más derechos que una mujer.

O Ana Gabriela Guevara
Titular de la Conade

La funcionaría
ofreció un último
balance de su ad

ministración, pe
ro atacó de nuevo

a los atletas que
hicieron "berrin

che" para recuperar las becas que les
retiró durante su gestión y de paso los
llamó egoístas.
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Cohetones a discreción
Las protestas de los normalistas de Ayot
zinapa suben de tono. La idea es calentar
los ánimos para que la gran marcha or
ganizada para mañana jueves 26 impacte
fuerte en la ciudad.

Ayer lanzaron una dotación de coheto
nes al interior del Senado de la República.
Las explosiones inquietaron a los legisla
dores, pero también a los empleados del
Senado, periodistas y peatones que brin
caban a cada estallido.

El tráfico colapso en el vital cruce de
Reforma e Insurgentes, el corazón de
la CDMX. Dicen que los explosivos más
poderosos los mostrarán el jueves. Se
están convocando a sindicatos y otras
organizaciones afines para conformar
un contingente grande.

¿Alguien por ahí estará haciendo tra
bajo político o en Bucareli ya bajaron las
cortinas?

VulcanMatirials
Si la relación con Estados Unidos ya es
fría, después de la expropiación de unos

terrenos que el gobierno mexicano dispu
taba con la empresa estadounidense Vul
can Matirials se puede congelar.

Los directos de la empresa advirtieron
que la batalla legal apenas empieza y que
defenderán sus derechos en todos los tri
bunales aquí, allá, y en marco del TMEC.

AMLO dijo que cerraría la empresa
y cerrada está. El argumento mexica
no es que se causa un daño ambiental
y por eso la mina y otros negocios se
cierran.

La Casa Blanca, a través del Departa
mento de Estado, ya dijo que la ofensiva
contra la empresa no es una buena forma
de atraer inversiones., Si se trata de inver
siones contaminantes que bueno que no
venga. El coletazo puede ser fuerte.

32 8
En Sinaloa el gobierno estatal tiene seve
ros problemas de seguridad y el goberna
dor ya está en el radar de un puñado de
agencias norteamericanas, pero eso sí no
tiene ningún problema político.

La coalición gobernante suma 32
curules, contra apenas 8 de la oposi
ción cuya presencia en el Congreso si
naloense será meramente testimonial.

Los números no le dan para detener la
aplanadora oficialista que podrá hacer
lo que quiera, incluso una nueva Cons
titución estatal si le place, sin tomar
se la molestia de voltear a ver la zo

na donde se sientan los diputados de
oposición.

Losadioses
Ayer durante la conferencia mañanera, a
la gobernadora de Baja California, Marina
del Pilar Avila Olmeda, se le entrecortó la
voz al agradecer al Presidente Andrés Ma
nuel López Obrador por todas las obras de
su sexenio en el estado.

Puso como ejemplo que nunca se ha
bían construido tres hospitales simul
táneamente en distintos municipios
del estado, como ahora. Como diría el
mandatario: amor, con amor se paga •

pepegrillo@cronica.com.mx
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LA NUEVA
MANANERA DE
SHEINBAUM
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NEXACTAMENTE UNA semana, cuando Clau
dia Sheinbaum.arranquesu gobierno, iniciará
una nueva versión de la mañanera, la poderosa
tribuna de comunicación y propaganda del go
bierno déla 4T.

La conferencia matutina mantendrá su

esencia de fondo, pero introducirá cambios en su formato
para hacerla más ágil y amena, a diferencia de lo tediosa,
improvisada y larga que fue.

Yesque la Presidenta electa ni tiene el carisma del Presi
dente Andrés Manuel López Obrador, ni mucho menos la
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intención de plantarse más de
una hora diaria hablando sin

parardetemas irrelevantes.
La nueva versión de

la mañanera, que desde
hace meses se trabaja, se
apreciará más producida,
con muchos recursos visua

lesyuna nueva escenografía,
pero sobre todo, mejor planeada.
Se transmitirán muchos vi déos

acompañados de voz en off genérica, gráficas y animacio
nes que producirá un grupo coordinado por el actual vocero,
Jesús Ramírez, de quien aún si _ g u e
pendiente su nombramiento.
En su campaña, a la

candidata Sheinbaum le

produjeron básicamente
tres grupos: Heurística de
Iván y David Silva Yano
mé, Epigmenio Ibarray un
tercero,que inicióy cerró la
cruzada. Ahora Chucho se

tendrá que apoyar principal
mente con la infraestructura del

Canalll,el Canal 22y el Sistema Público
de Radiodifusión del Estado Mexi
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cano, que dirige Jenaro Villamil.
El Salón Tesorería de Pala

cio Nacional seguirá siendo
el recinto, conservará las
secciones que informan a
la población sobre la salud,
el precio de lasgasolinasy
queexhibenalosmediosy
periodistas críticos.

Los presentadores estarán
más organizados, no como Eli
zabeth García Vilchis que no puede
ni leer, o el propio Jesús que sobre la marcha hace malabares
para encontrartuitsy videos desde su dispositivo.

Si no hay cambia deaquíal próximo miércolesy Sheinbaum
palomea el diseño que le han propuesto, Paulina Silva será
la directora de Comunicación Social de la Presidencia, con el
apoyo de Alfonso Brito.

Todavía no hay nada decidido en torno a la vocería y su
próximo titular en el nuevo gobierno que está por iniciar.

Una de las funciones que tendrá el actual, Jesús, quien
representa el ala dura de la 4T, será la de ordenara los medias
públicosy producirtodo lo del segundo piso de la4T:ínformes,
anuncios, propaganda y mañanera.

Por lo pronto la primera mañanera será temáticay abordará
Tlatelolcoy el movimiento estudiantil que desafió al régimen
del entonces presidente Gustavo Díaz Ordaz, algo paradójico
por lo que vivimos hoy.

Recuerde que la doctora Sheinbaum se ha autodenomi
nado como "hija del 68".
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DESDE EL 20 de septiembre Triara de Telmex, que dirige
Héctor Slim Seade, informó a Marco Antonio Hernández
Martínez, de la Unidad de Administración y Finanzas de la
Secretaría de Gobernación sobre el adeudo de casi 64 millones

de pesos que les arrastran desde enero de este añoy que en
caso de no pagarles iban a cortar los servicios críticos a partir
delpr¡merminutodelmartes24de
septiembre. Llegó la fecha y la
compañía procedió a cortar
los servicios críticos a ia

dependencia que toda
vía encabeza Luisa María
Alcalde. Esta acción ha

levantado interrogantes
sobre la continuidad de

operaciones críticas en una
de las dependencias más im
portantes del gobiernofederal.

Expertos del sectoradvierten so
bre posibles riesgos en la disponibilidad y seguridad de los
centros de datos gubernamentales gestionados porTelmex. Un
corte abrupto deservicios puedetenerconsecuenciasgraves
en la operatividady seguridad de la información. Esta situación
plantea serias interrogantes sobre los procesas de contratación
y gestión de servicios tecnológicos en el gobierno de la 4T y,
sobre todo, los impagosacientosdecontratistasque Claudia
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Sheinbaum heredará de Andrés Manuel López Obrador.

EVELYN SALGADO REPORTÓ ayer
en la conferencia mañanera da

ños materiales en viviendas,
cortes viales, caída de árbo
les, postes, espectacularesy
fallasen las redes de energía
eléctrica y telefonía en mu
nicipios afectados por el im
pacto en Guerrero del huracán
John, así como el deceso de dos
personasen el municipiodeTlacoa
chistlahuaca debido a un deslave. Esto

fue posible porque Protección Civil estatal realizó perifoneo y
emisión de alertas para avisara la población sobre la situación,
mientras que la Secretaría de Salud activó el Centro de Reac
ciones Médicas con un puesto de comando en la región de la
Costa Chica. La gobernadora encabezó de manera permanente
el Centro de Mando para Efectos de la Temporada de Lluviasy
Ciclones Tropicales 2024, desde donde estuvo coordinando
acciones preventivas ante el paso del meteoro.
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EN LAS POSTRIMERÍAS de esta
administración, en la Agencia
Nacional de Aduanasde México
se dio rienda suelta al Año de

Hidalgo. El propio titular, André
Georges Foullon Van Lissum,
respalda y ordena se cumplan
lasinstruccionesdesuhija.Se
creó un grupo integrado por
personal con puestos clave para
operarnegocios.Apunteahía Mario
Eduardo Gone Nieto y a Juan Manuel
Díaz Organitos, el segundo con denuncias por hostigamiento
y acoso sexual, pero sin que a la fecha y sin motivojustificado
haya procedido alguna investigación en su contra... todo lo
contrario: despiden al personal que presenta las quejas. En la
Dirección de la Unidad de Administración y Finanzas tienen
como aliada a Sandra Melayne de Anda Osorio, Directora de
Fideicomisos,que respalda procedimientosdeadjudicaciones
y contrataciones de adquisiciones, arrendamientosy servicios
a empresas, con quienes tienen relación directa, pactan con
tratos y efectúan pagos fuera de lo establecido en la ley, con
el apoyo, también, de José Muñoz Cota Callejas. Una de esas
empresas es LTP, de Luis Felipe Puente, hijo del ex secreta rio
de Gobierno del Estado de México con
Alfredo del Mazo.
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QUIEN SE PERFILA para la
Comisión Federal para la
Protección contra Riesgos
Sanitarios (Cofepris) es el
diputado porla CDMX, Gui
llermo Rendón. El abogado
no es nuevo en el sector.Tiene

conocimientos en la adminis

tración pública y regulatoria en
la industria farmacéutica, fundamen
tales para agilizar la normatividad, garantizar el abasto de
medicamentosy detonar el crecimiento de laboratorios para
fabricarmedicinas de última generacióny más baratas para la
población. Rendónya sostuvo una primera reunión de trabajo
con el próximo secretario de Salud, David Kershenobich, y
con representantes de la industria. La de la Cofepris es de los
nombramientos clave que aún no hace Claudia Sheinbaum.
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LA PRIISTA ALEJANDRA del Moral

terminará porintegrarse al equipo
de Claudia Sheinbaum. La ex

candidata tricoloral gobierno
del Estado de México se su

mará a la Cancillería.Según
se sabe, será subsecretaría
de Asuntos Multilaterales y
Derechos Humanos. Del Mo

ral cerró su pacto con Morena
desde el mes de mayo, justo
en tiempos de campaña, en una
reunión en la que negoció directa
mente con la futura Presidenta. Algo debió haber ofrecido a su
interlocutora para que fuera considerada como una cercana
colaboradora de Juan Ramón de la Fuente.
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Es imperante que el poder del Esta
do debe ser ocupado en beneficio
del pueblo, pues solo con el trabajo
honesto, profesional, comprometi

do y humano, es que podremos transitar por
la vía de la justicia, la equidad, el progreso
y el desarrollo, algo que todo servidor pú
blico debe entender para que su labor sea lo
que el pueblo espera y demanda.
Por lo anterior, me gustaría destacar las
palabras de la gobernadora del Estado de
México, DELFINA GÓMEZ ÁLVAREZ,
respecto a su compromiso de combatir la
corrupción, pues ellos están para servir al
pueblo y no para servirse del mismo, un
mensaje contundente que confió causará
eco en toda su administración para que siga
el trabajo comprometido a favor de los más
de 17 millones de mexiquenses.
Este mensaje lo compartió en el marco de su
primer informe de labores que se llevó a cabo
en el Teatro Morelos de Toluca, un evento
que fue impecable y bien cuidado para que
la mandataria GÓMEZ ÁLVAREZ pudiera
dar cuenta de las acciones que ha llevado
a cabo a lo largo de su primer año como la
primera gobernadora de la entidad.
En un informe cuidado y con un formato
digerible para la gente, la gobernadora
destacó diversos temas como los programas
como Mujeres con Bienestar, las nuevas
líneas del Trolebús y del Mexicable, la
disminución en delitos de alto impacto,
los avances en áreas como la educación

y la salud, nueva obra pública, cero
endeudamiento, atracción de inversión y

generación de empleos, entre otros temas.
Un informe de labores por parte de nuestras
autoridades, es un acto demócrata que es
necesario para fortalecer las instituciones
ante el pueblo, por ello es que ei primer
informe de la gobernadora DELFINA

GÓMEZ resulta importante y más porque
lo hizo con un alto sentido humano, una
característica especial que ha distinguido
su forma de gobernar a lo largo de este
primer año y que ha roto con los esquemas
a los que estábamos acostumbrados, algo
digno de destacar porque es parte de esa
transformación de la que nos habla el
nuevo gobierno.
La gobernadora llevará sus
resultados a diversas regiones de
la entidad, por lo que hoy estará en
Naucalpan, el 26 de septiembre en
Ecatepec, el 28 en Tejupilco y el 29
en Valle de Chalco, una importante
estrategia de comunicación, para
que las y los mexiquenses estén
conscientes del trabajo que se ha
realizado, de los retos que se han
superado y del camino que se debe
seguir para que podamos salir
adelante todos juntos para poder
tener una mayor calidad de vida.
LA GRÁFICA DE HOY
Son varias, la primera es precisamente del
primer i nform equesellevóa cabo en e 1 teatro
Morelos, donde la gobernadora DELFINA
GÓMEZ ÁLVAREZ encabezó un evento
que respetando la formalidad fue ameno
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ya que estuvo acompañado de contenidos
multimedia, música que interpretó la
Orquesta Sinfónica del Estado de México,
porras, y gritos de aliento por parte de una
nueva clase política mexiquense.
La segunda fotografía, es de la entrega
de su informe que hizo la mandataria
estatal en la Legislatura mexiquense, ante
quienes refrendó su compromiso para
trabajar en colaboración con el poder
Ejecutivo y Judicial en beneficio del pueblo
mexiquense, un evento significativo,
pues habla del respeto entre poderes, que
es fundamental para fortalecer la vida
institucional y democrática.
Y finalmente, la última fotografía es para
agradecer el amable gesto que tuvo la
gobernadora DELFINA GÓMEZ con un
servidor con motivo de mi cumpleaños en
medio de un día tan importante como lo
fue su primer informe, un detalle el cual
valoro porque es el tipo de aspectos que
representan una motivación para seguir
adelante en esta importante y ardua tarea de
comunicar para que el pueblo mexiquense

esté bien informado.

Así que confiamos en que el arranque
del segundo año de gobierno de la
maestra DELFINA GÓMEZ, sea positivo
y exitoso, pues si a ella le va bien, a nuestra
entidad le irá igual, por lo que será momento
de seguir trabajando hombro con hombro para
salir adelante, pues más que nunca debemos
estar unidos si es que deseamos que nuestro
querido Estado de México sea un lugar en el
que todos podamos vivir mejor.

Y VA DE CUENTO

En el hospital del ISSSTE de Metepec,
un electricista, de nombre ABRAHAM
GONZÁLEZ, va a la sala de Unidad de
Tratamientos Intensivos, se para en la
puerta y mira a los pacientes conectados a
diversos tipos de aparatos...
En eso uno de ellos, le pregunta: Señor,
¿qué es lo que necesita?
A lo que ABRAHAM recargado en el marco
de la puerta, le responde: Por favor, ¡respiren
profundo que voy a cambiar un fusible!

HASTA mañana con más
GRILLANDO.

Comentarios en "X" en @pepenader y
en nadermata@hotmaiI.com
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El ler In forme de Gobierno de
Delfina Gómez

Lo primero que se tiene que decir al respec
to, es que se ha perdido el pensamiento di
vergente en la política mexiquense, todos
los políticos menores al presidente repiten

lo mismo y vanaglorian la líder. Antes, en la hege
monía del PRI se respetaba en foros menores (como
del Gobierno del Estado de México), lo que se cri
ticaba pues era tomando en cuenta que cierta plu
ralidad política; el día de hoy el ejercicio del poder
es un diálogo único, como soliloquio que se repite
en cada uno de los actores dentro de MORENA, y
nuestra Gobernadora no es la excepción, pues se li
mita a indicar lo que se hace en rubros federales pero
en la localidad, sin meterse en honduras o en temas

rispidos de notable incumplimiento.
Algunos medios supuestamente respetables se
observan vendidos antes el poder que lo ha corrompido
todo. El Heraldo de México expone como gran nota
que la Gobernadora entregó de manera histórica,
su Primer Informe al Congreso Local de manera
personal, lo que resulta obvio, sin desafío y nada
republicano, pues dos terceras partes de la Cámara
de Diputados del Estado de México pertenecen a la
bancada de MORENA, por lo que entonces no cuenta
con riesgos en absoluto, y así de manera segura,
revisarán su informe de manera benevolente.

Por cierto, que si bien el discurso se sintió sincero, fue
una réplica de lo que todos los gobernantes le replican
al presidente, "es un honor estar con Obrador",
le destacan sus magnánimas intervenciones y lo

oportuno de su pensamiento, pero sin demostrar
absolutamente nada de personalidad, ausentes de
arrojo, omisos demostrar algún aporte, así lo hizo
Delfina. como una réplica.
El documento enviado a la Cámara de Diputados
Local está plagado de demagogia, argumentando una
y otra vez el sentido humanista, cercano a la gente,
conmovedor y severo de la Gobernadora en turno;
con algunos datos interesantes pero desarticulados

entre sí, pues de ¿qué sirve que indique que se
aumentó en 1.1% el presupuesto en Seguridad
en comparación con el año pasado? si no clarifica
nada ¿será mucho o será poco?; bastaría decir que
el presupuesto total del Estado del 2023 al 2024
creció en un 4% aproximadamente, y que entonces
la seguridad no creció en esa perspectiva, sin por
le contrario; o peor aún, coloca sin porcentajes,
que se aumentó en 5,5 mil millones de pesos el
presupuesto en Educación, omitiendo que significa
que aumentó en poco más del 4%, al mismo ritmo
del total; o que se aplicaron en un
año 245 exámenes de confianza

a los más de 342 mil personas
servidores públicos, donde tan
solo en la Secretaría de Seguridad
son 25 mil servidores públicos,
lo que indica que su combate
a la corrupción en ese rubro ha
atendido al 0.001% del personal
más susceptible u obligado en
razón su labor, prácticamente
nada.

Lo anterior se resume a que el Plan

de Desarrollo que aquí indicamos de su ausencia, fue
publicado en el mes de mayo, es decir, la mayoría de
sus posibles logros que enuncia su primer informe de
gobierno los obtuvo trabajando igual que el anterior
gobierno priista, es decir, que 3A partes de todos los
probables logros provienen aún de una visión de
Alfredo del Mazo, tan ausente y criticado.
Lamento que este Estado tan nutrido en ideas,
conceptos, ciencia, innovación y cultura, no empuje
lo suficiente por la presencia de un mando que no ha
querido tomar las riendas.
El lema que utiliza nuestra gobernadora de "el
poder de servir, servir para transformar, transformar
para mejorar" me parece carente de sentido y un
aspecto más de la demagogia gubernamental. Es
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más un sorites con poco sentido de poseía, que
un detonante de la visión gubernamental. Ojalá
empiece a despertar la autoridad estatal para mejorar
las condiciones de nuestro Estado y para que el
trabajo de MORENA de note diferenciadamente.
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—A—
FUEGO
LENTO

CLAUDIA TAMBIEN
TIENE SU PLAN B

Personajes que
han acompañado
a la Presidenta

electa en toda su

carrera construyen
alternativas a

Morena para echar
mano de ellas

en caso de ser
necesario

nipos afín es a Claudia Sheinbaum tra
G bajan en la creación de organizacio

nes que puedan convertirse en nuevos
partidos políticos. La idea es preparar
contrapesosa Morena,en casodeque
el movimiento pretenda o aspire a ser
un dique para la próxima Presidenta.

Si alguien cree que la mandataria llegará atada de
manos frente a la fuerza y el legado de López Obrador,
se equivoca. Dentro y fuera de la oposición, desde la co
mentocracia, que se cree dueña de la verdad, quieren
minimizar su inteligencia y sus habilidades.

Nada más alejado de la realidad. Quienes piensan que
AMLO y Morena son eternos y podrán someter a la jefa

del Ejecutivo, viven en el error. Ella tiene una fuerza
que se multiplicará desde Palacio Nacional, un vigory
habilidades que, con el paso del tiempo, le permitirán
construir su propio legado, lo mismo que una plataforma
política de la que echará mano en caso de ser necesario.

La historia no nos deja mentir. México es un país
presidencialista en el que por más poderoso que sea
el mandatario en turno, su influencia concluye un
minuto después de que su sucesor (en este caso
sucesora) rinda protesta.

Si bien es cierto que AMLO es el líder que más apoyos
y simpatías logró aglutinar en tiempos recientes, también
es verdad que no es eterno. Todo y todo
tiene fecha de caducidad.

Y en el juego de la sucesión y las he
rencias políticas también hay otra forma
de ver las cosas. AMLO fue el creador del

movimiento que domina a nivel nacional.
Y la gran mayoría de quienes lo integran
se lo deben a él.

Pero a partir del 1 de octubre sólo ha
brá una Presidenta. Una mujer sobre la
que recaen todasy cada una de las responsabilidades
políticas, económicas y sociales en el país.

Y su partido, con Andrés Manuel López Beltrán o
sin él, con los purosy duros o sin ellos, tendrá que res
ponder a sus designios. Y en el caso hipotético de que
no pase, podrá echar manos de herramientas y recursos
para hacerque ocurra.

Personajes clave que la han acompañado a lo largo
de su carrera en la administración pública, así como en
el proceso de la sucesión presidencial, construyeron
estructuras políticas en todos los estados.

Muchos lo hicieron con el apoyo de Morena, pero otros
con recursos y liderazgos propios. Lo hicieron porque
en la lucha interna, Sheinbaum no podía depender al 100
por ciento de su partido.

Varios de los liderazgos que incluso no ocupan posicio
nes en el gabinete, fueron colocados estratégicamente
para ayudar a construiry extender el legado de Claudia.
Son personajes de "bajo perfil" que pronto veremos en
acción, porque la Presidencia, en un lenguaje simple y
llano, no pondrá todos los huevos en una sola canasta.
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DESDE PUEBLA, representantes de Audi me informan
que la firma anunció en junio una inversión de mil millo
nes de euros para el modelo etron, con la que sumarán
500 empleos más a la plantilla de cinco mil que tienen.

Además, me dicen que la compañía tiene una relación
con los tres órdenes de Gobierno y cuenta
con una estrategia que se ha fortalecido
con inversiones en electromovilidad.

En pocas palabras:seguirán invirtiendo
en México, pase lo que pase con la Reforma
Judicial.

SINALOA SIGUE DE CABEZA y más allá
de la ola de violencia y muerte que lo azo
ta, todo hace suponer que existe también

una operación de estado para encubrir el asesinato del
diputado Héctor Melesio Cuén Ojeda, exrector de la
Universidad de Sinaloa.

Lo mataron el 25 de julio, el mismo día que "secues
traron" a Ismael El MayoZambadayel gobernador Rubén
Rocha Moya promovió el cese de la fiscal estatal, pero
ni con eso ha podido esclarecerel crimen de su principal
adversario político.

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "No siempre
es suficiente con hacer lo mejor que puedes; a veces
debes hacer lo que es necesario".

Sheinbaum no

podía depender
al 100 por ciento
de su partido

Fecha: 25/09/2024

Página: 5

Area cm2: 300

2 / 2

Columnas Políticas

A Fuego Lento / Alfredo González

Alfredo González

Costo: 17,400

Página 139 de 172



¿Quién fue Zedillo?
Desafortunadamente para los familiares, ami

gos y simpatizantes de Luis Donaldo Colosio
Murrieta, candidato presidencial para las elec
ciones de 1994, este hombre fue asesinado el

23 de marzo en la colonia Lomas Taurinas en Tijuana, Baja
California, durante un mitin de campaña. Afortunado su
coordinador de campaña; Ernesto Zedillo Ponce de León,
quien tras seis días de este trágico evento y con el país
conmocionado por el asesinato, el Partido Revolucionario
Institucional (PRI) se decanta por él, como nuevo candidato
del partido oficial.
Bajo un contexto totalmente enrarecido, el economista de
42 años fue el elegido para dirigir el rumbo del país para el
período 19942000. Catalogado como un hombre con una
imagen de servidor público competente, pero gris como
figura política, de perfil bajo y que tampoco destacó como
coordinador de la campaña presidencial, ya que era un
secreto a voces que nunca fue bien recibido por el resto del
equipo de Luis Donaldo Colosio, y que, por sus frecuentes
errores, Colosio estaba a punto de destituirlo del cargo
cuando ocurrió el atentado.

Bajo la opinión pública, prevalece la idea de un complot

orquestado y dirigido en el seno del PRI, ordenado por el
entonces presidente de México; Carlos Salinas de Gortari,
pues había señales de que su candidato y eventual sucesor
no seguiría su agenda, por lo que habría dado la orden
de quitarlo de la contienda para colocar a alguien que le
permitiera seguir manteniendo el control, aun cuando no
ocupara la silla presidencial.
El sexenio de Ernesto Zedillo no solo es recordado por las
matanzas que hicieron que se volteara a ver a México a
nivel internacional (Aguas Blancas, Acteal, El Charco y El
Bosque), también figura la devaluación de 1994 que dejo
en ruinas a miles de familias y empresas, el Fondo Bancario
de Protección al Ahorro (Fobaproa); este plan de rescate a
empresarios donde las deudas privadas se hicieron públicas
y se espera que los mexicanos terminemos de pagar para
el 2042, los presuntos nexos del presidente Zedillo con
el cártel de los Amezcua Contreras y la privatización de
algunos bienes de la nación, son tan solo algunos de los

acontecimientos que ocurrieron durante su administración.
El 20 de diciembre de 1994, los mexicanos despertaron con
la noticia que conjuntó la falta de reservas internacionales,
la devaluación del peso mexicano, la fuga de capitales, la
falta de liquidez y el aumento de la deuda del país en lo

que se conoció como el "error de diciembre". La crisis que
sufrió México fue causada en gran medida por la opacidad
del régimen del presidente Carlos Salinas de Gortari,
generando desequilibrios insostenibles.

El 28 de junio de 1995, miembros de la Organización
Campesina de la Sierra del Sur (OCSS) iniciaron su recorrido
en la mañana a Coyuca de Benítez, Guerrero, con el objetivo
de pedir el cumplimiento de las promesas de ayuda para
los cultivadores de café. Los campesinos se transportaron
en dos camiones de carga, el primero fue detenido por un

grupo de policías y agentes judiciales del Estado, quienes, a
golpes, obligaron a los trabajadores a bajarse y los retuvieron
acostados en el suelo a la altura de "El Vado", a tres
kilómetros del poblado de "Aguas Blancas".
Con el segundo camión, se realizó el mismo procedimiento,
en este caso, las autoridades presentes dispararon en contra
de los campesinos indefensos durante casi 20 minutos, el
saldo total fueron 17 campesinos asesinados y 14 heridos,
mientras que, por el lado policial, dos elementos resultaron
lesionados por heridas de arma blanca.
El 22 de diciembre de 1997 se recuerda la Matanza de

Acteal en el municipio de Chenalhó, ubicado en la región
de "Los Altos de Chiapas" al sureste de México. Un grupo
de aproximadamente 60 paramilitares dispararon con armas
reservadas para uso exclusivo del Ejército a un gmpo de
hombres, mujeres y niños integrantes de la organización
pacífica "Las abejas", quienes se encontraban haciendo
oración dentro de una ermita del poblado Acteal, en donde
se encontraban en situación de desplazamiento. El saldo fue

de 45 indígenas tzotziles muertos, incluidos niños y mujeres
embarazadas, pero el gobierno mexicano calificó como un
conflicto étnico entre comunidades. No se esperaba que el
presidente Zedillo reconociera que ordenó la masacre.
La madrugada del 7 de junio de 1998, elementos del Ejército
Mexicano arribaron a la comunidad "El Charco", ubicada

en el municipio de Ayutla de los Libres, en el Estado de
Guerrero y rodearon la escuela primaria "Profesor Caritino
Maldonado Pérez", donde se encontraban durmiendo

varios indígenas participantes en una asamblea para tratar
asuntos relacionados con proyectos productivos para sus
comunidades.

A las 4:50 horas de ese día, inició un tiroteo cuyo fin se dio
hasta las 10:55. Seis horas de balazos padecieron quienes
estaban en la escuela. De acuerdo con los sobrevivientes, tras

rodear el lugar el Ejército irrumpió disparando y lanzando dos
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granadas de fragmentación: lo que provocó el fallecimiento
de 11 presuntos guerrilleros, 5 heridos (entre ellos varios
campesinos), 25 detenidos y dos presos, Erika Zamora Pardo y
Efrén Cortés Chávez. Los dos últimos se encontraban ahí con

la finalidad de cooperar con la comunidad en labores docentes.
Tras concluir el tiroteo, los campesinos y presuntos
guerrilleros fueron acostados en las canchas de la escuela,

algunas fuentes periodísticas hablan de la aplicación del
"tiro de gracia" contra varios de ellos.
Unos meses después de la matanza de Acteal, el 10 de junio
de 1998, la sangre volvió a las comunidades indígenas
de Chiapas, pero esta vez sería en el municipio de "El
Bosque", a solo unos kilómetros de Acteal. El Gobierno
federal encabezado por Ernesto Zedillo, y el Estatal a
cargo de Roberto Albores, continuaron con su aparente
estrategia de desestabilizar el norte de Chiapas, donde el
Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN) cada
vez ganaba más terreno, situación que con Aguas Blancas,
Acteal y El Charco, quedo evidenciado que le provocaba
"nerviosismo" al gobierno en turno.
En esta ocasión, las comunidades indígenas declaraban
zonas autónomas los municipios que habitaban y los dos
órdenes de gobierno no permitirían estos movimientos

insurgentes, por lo que, al igual que en Acteal, realizaron un
operativo para según ellos "pacificar la región".
El día terminó con un saldo de nueve muertos: ocho

personas de la comunidad y un policía muerto. También
hubo 53 detenidos, entre ellos dos menores de edad, así

como robo con violencia y tortura. El Gobierno declaró que
no se había roto la tregua ni la ley para el diálogo y que el

operativo era para capturar delincuentes, asegurar armas y
restablecer el Estado de Derecho.

Lo que pasó durante el gobierno de Ernesto Zedillo, fue
una política deliberada para atacar a la población civil, pero
se debe poner particular atención en que eran poblaciones
indígenas donde se cuenta con elementos para considerar

una perspectiva discriminatoria por parte del Gobierno
Federal, ya que más que homicidio o delitos de lesa
humanidad, había tintes genocidas.
En materia de privatizaciones, con el argumento de que gran
parte de la red ferroviaria estaba deteriorada y que el Estado
no tenía los recursos suficientes para atenderla, el presidente
Zedillo reformó en marzo de 1995 la Constitución para
abrir la puerta de los ferrocarriles a la industria privada que

hasta la fecha mantiene casi en su totalidad el control de las

vías que recorren el país y de la cual obtuvo beneficios una
vez que dejó la Presidencia.
Entre 1996 y 1998, Ernesto Zedillo privatizó el sistema
ferroviario mexicano, entregando concesiones por
entre 20 y 50 años al Grupo Ferroviario Mexicano
(Ferromex), Grupo Acerero del Norte (Peñoles), Medios de

Comunicación y Transporte de Tijuana, Grupo Triturados
Basálticos (Tribasa). Asimismo, la filial de Transportación
Ferroviaria Mexicana, ofreció al gobierno mil 400 millones
de dólares por la concesión de 3 mil 960 mil kilómetros
de vías, más de 3 mil locomotoras y alrededor de 10 mil
vagones. Ese tramo de vías férreas, que movía el 40% de
la carga, se conectó con vías de Estados Unidos y Canadá.
Cuando finalizó su sexenio, Zedillo se volvió integrante
del consejo de administración de la empresa Union
Pacific, miembro del Grupo Ferroviario Mexicano (GFM)

conformado por Grupo México e Ingenieros Civiles
Asociados (ICA), a la que le entregó una concesión en 1997
para operar el Ferrocarril Pacífico Norte.
Desde el 1 de diciembre de 1994 hasta el 30 de noviembre

de 2000, estos son algunos de los episodios del sexenio
de Ernesto Zedillo, para dar paso al primer presidente no
abanderado por el PRI, luego de que Vicente Fox ganara los

comicios presidenciales del año 2000 con el PAN.
Un personaje siniestro que hoy quiere volver a México
después de más de 20 años a dar clases de impartición
de justicia, el mismo que un 24 de diciembre de 1994,
entonces con mayoría priista, aprobó una reforma al
artículo 94 constitucional con la cual jubiló a los 26
ministros que entonces integraban la Suprema Corte
de Justicia de la Nación. El objetivo de la reforma
era deshacerse de los ministros afines a su antecesor,

Carlos Salinas de Gortari, y para callar las críticas y
asegurar que los ministros no se inconformaran, les
concedió un "retiro dorado" con una pensión vitalicia.
Ojalá que los que hoy parecen tan entusiasmados con el
expresidente Zedillo, no tengan tan poca, pero tan poca
memoria para olvidar quien es, pues ante la búsqueda de
una figura de contrapeso a Morena no se puede errar de

esta forma y pretender dar el título de salvador a la patria
aun asesino como él, pero ahora que regresó no sería
mala idea que quienes lo entrevistan le pregunten que
hay de las cuentas que debe al Estado Mexicano ¿o no?
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El derecho de los adultos
mayores a una vida digna
De acuerdo con el Consejo Nacional de Población (CONA

PO), se estima que en 2030 habrá 20.4 millones de adultos
mayores, lo que representara el 14.8% de la población
y para el 2050 se estima que esla población de adultos
mayores constituirá el 27.7% de la población mexicana.

Porsu parte, la Organización Mundial déla Salud (OMS)
hace referencia a que uno de cada seis adultos mayores

sufre algún tipo de violencia, abuso o maltrato en su núcleo familiar y
social, caracterizándose por el cruce de; diversas problemáticas, entre
ellas las asociadas al género y la pobreza, todo esto en un contexto de
escasa protección institucional y profundas desigualdades sociales, tanto
en entornos rurales como urbanos.
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El crecimiento acelerado de la población de adultos mayores, repre
senta una problemática para los diferentes sectores gubernamentales,
debido a que no se ha desarrollado la infraestructura necesaria para
garantizar el bienestar de este sector vulnerable de la población, tan sólo
por mencionar un dato el Instituto para el Envejecimiento Digno (INED)
recibió 825 denuncias de violencia en contra de adi iltos mayores, el 32%
de eslos casos fueron denuncias y atenciones por violencia psicoemo
cional; otro 31% corresponde a denuncias por violencia patrimonial y
económica; 27%, por omisión de cuidados y un 9% fueron denuncias
por agresiones físicas..
Es de suma importancia que los adultos mayores conozcan sus dere

chos, así como a las instancias a las que pueden acudir en caso de ser víc
timas de violencia. El trato que ofrecen las instituciones hacia los adultos
mayores tiene que estar orientada a ofrecer una comunicación cercana
y un trato digno; mantener una cercanía con ellos en todo momento
podría tener consecuencias favorables en su atención. Sabemos que los
adultos mayores están ya tomando participación cuando las instituciones
tienen contacto con ellos, manifestando así que los adultos mayores están
interesados en conocer las herramientas que tienen a su alcance para
poder lograr mayor autonomía en sus relaciones con la cotidianidad. A
este hecho se le suma otro importante. Es el hecho que los sectores de
la sociedad más jóvenes están interesados en conocer los derechos de
los adultos mayores, en virtud de proporcionar iniciativas para mejorar
la calidad de vida de aquellos que los precedieron; así como informarse
sobre los derechos de este sector de la sociedad, teniendo en considera
ción que ellos algún día se verán alcanzados por la vejez.
Nuestros adultos mayores son fuente infinita de conocimiento, sa

biduría y pilares sólidos de toda sociedad, por ello es nuestro deber
garantizarles una vida digna
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Sacapuntas

BIDEN ENVÍA
AMPLIA

DELEGACIÓN

> Viene una nutrida delegación del
gobierno de Estados Unidos a la
rendición de protesta de Claudia
Sheínbaum como presidenta de
México. El presidente Joe Biden
designó a una comitiva de nue
ve integrantes, que acompaña
rán a la primera dama Jill Biden
En la delegación están figuras co
mo Alejandro Mayorkasm'creta
rio de Seguridad Interna: Elizabe
th SherwoodRandall. asesora de

Seguridad Nacional; el embajador
Ken Salazar y Regina Romero al
caldesa de Tucson, Arizona.

YASMIN

ESQUIVEL

PROPONE
DESECHAR

CONTRA LA
REFORMA
JUDICIAL

> Respondió Yasmín Esquivel a la
presidenta de la Corte, Norma Pi
ña, quien la consultó sobre la viabi
lidad de dar trámite a impugnaciones
contra la Reforma Judicial. La minis

tra estima que el máximo tribunal
"no tiene competencia para revisar
el texto de la reforma constitucio

nal", por lo que su proyecto va en el
sentido de rechazar las solicitudes.

SE LE REBELAN
AMANOLO

MANOLO
JIMÉNEZ

> Hace agua el liderazgo del gober
nador de Coahuila, Manolo Jimé
nez, luego de que el alcalde de To
rreón, Román Cepeda, también
priista, decretó que el Grupo de Re
acción Torreón sólo opere con po
licías municipales y bajo su mando.
En Palacio de Gobierno trastabillan

con el tema, porque saben que ya se
le subieron a las barbas.

J. LUIS GONZÁLEZ
ALCÁNTARA
CARRANCÁ

RETOMAN
ELCASOABURTO

J La Corte retoma

hoy el caso de Mario
Aburto, autor con
feso del magnicidio
de Luis Donaldo

Colosio, quien pre
tende ser liberado

por presuntas ano
malías en su juicio.
El ministro Juan
Luis González Al
cántara Carran
cá elaboró un nuevo

proyecto que pre
sentará ante la Pri

mera Sala, presidida
por Jorge Mario
Pardo Rebolledo

LÁZARO SE REÚNE
NGE
?E

LÁZARO
CÁRDENAS
BATEL

> Reunión para impulsar proyectos
de desarrollo en Guerrero sostuvie

ron Lázaro Cárdenas Batel, próxi
mo jefe de la Oficina de la presiden
ta electa, Claudia Sheínbaum y el
ex gobernador de la entidad Angel
Aguirre iste último difundió el
encuentro y refrendó su respaldo a
quien será, a partir del 1 de octubre,
la primera presidenta de México.

LE DAN

MIGUEL
ÁNGELYUNES
MÁRQUEZ

> Acomodó Morena en el Sena

do a Miguel Ángel Yunes en la
Comisión de Justicia. El líder de la

fracción morenista, Adán Augus
to López, notificó que el legislador,
que enfrenta un proceso de expul
sión en el PAN por votar a favor la
Reforma Judicial, será secretario de
dicho organismo, posición que co
rresponde al partido guinda.

SEBASTIÁN
RAMÍREZ

SIGUE EL RELEVO
EN MORENA CDMX

> Tras el relevo en

la presidencia na
cional de Morena,
se empezó a agitar
el avispero en ese
partido en la CDMX.
En las próximas se
manas se definirá la

ruta para el relevo
del actual dirigen
te local, Sebas
tián Ramírez, y
empezaron a soltar
nombres. Por ejem
plo, Patricia Ortiz
Couturier, ex al
caldesa de Magda
lena Contreras.
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¿El verdadero cambio?
Auna década de su reconocimiento corno partido político nacional, el

Movimiento de; Regeneración Nacional (Morena) ha marcado un antes
y un después en la historia política de México. En tan solo diez años, este
partido político ha logrado ganar la presidencia de la república en dos
ocasiones: primero, con su fundador Andrés Manuel López Obrador, y
ahora con Claudia Sheinbaum Pardo, quien se prepara para tomar las
riendas del poder Ejecutivo federal.

El fenómeno de López Obrador no es solo una cuestión interna, sino un evento digno
de estudio a nivel mundial. Su arraigo en la población mexicana se ha evidenciado en
las dos últimas elecciones presidenciales y en su capacidad para posicionar a Morena
como la fuerza política dominante en el país. No solo ha conquistado la presidencia,
sino que Morena también ha obtenido mayoría calificada en el Congreso de la Unión
y en muchos congresos estatales, consolidando su poder en prácticamente todas las
esferas del gobierno.
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Con la próxima torna de posesión de Claudia Sheinbaum, México se adentra en una
nueva etapa histórica. Sheinbaum, quien ha sido cercana al proyecto de López Obrador
desde sus inicios, tiene la tarea de continuar con la transformación iniciada por su antece
sor. Además, su ascenso representa un hito significativo: será la primera mujer en asumir
la presidencia de México, lo que la coloca bajo nna gran presión para cumplir con las
expectativas de; quienes ven en Morena no solo un partido, sino un movimiento popular.

El evento de toma de protesta contará con la presencia de líderes internacionales
de distintas ideologías, lo que subraya la relevancia de Morena no solo eir el ámbito
nacional, sino también en el internacional. La llegada de Sheinbaum será observada
por el mundo entero, en un momento en que los movimientos populistas y de izquierda
ganan terreno en varias regiones.

Uno de los pilares más importantes de Morena ha sido su compromiso con la inclu
sión social. Este partido hadado voz a sectores que históricamente han sido marginados:
mujeres, indígenas, personas con discapacidad, madres solteras y jóvenes. Al hacerlo,
ha logrado conformar una base política sólida, unida por la lucha por la justicia social.

El reto para Claudia Sheinbaum no solo será mantener este espíritu inclusivo, sino
fortalecerlo en una nación que aún enfrenta grandes desigualdades. La política de
Morena, centrada en "ser del pueblo y para el pueblo", deberá pasar de las promesas
a las acciones concretas que mejoren aún más la vida de millones de mexicanos.

I I fenómeno de López Obrador no se linrita a México. En el ámbito académico, di
versas universidades, incluida la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM),
así como centros de estudio internacionales, ya analizan el impacto de Morena y su
fundador en el contexto global. Este análisis es clave para entender el éxito de un
movimiento que logró canalizar el descontento social y convertirlo en una fuerza
política sólida y duradera.
Sheinbaum y su equipo enfrentarán desafíos que van más allá de las fronteras

nacionales, y su capacidad para manejar estos retos definirá eir gran parte su éxito.
En las próximas semanas, se definirá el rumbo de; una nación que, sin duda, seguirá
siendo un punto de referencia para los movimientos sociales y políticos del mundo;
corno se ha dicho de manera incansable: "El cambio verdadero".
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ANDUVO SUELTO EL
DIABLO EN EL CONGRESO

.V! n hechq. que este martes, dura nic la com
parecencia de la secretaria de Administ^dón y
Finanzas capitalina, Bertha María Elena Gómez
Castro, el diablo anduvo suelto en el salón de
Plenos del Congreso local. Primero, cayó y rodó
desde tribunaJa.¿pufa^.lo^_de_Ía_^Oj^
ción Mujeres por el Comercio Feminista e Inc lu
yeme, Leticia I Iaro Jiménez, para su fortuna
Lodo quedó en un simple raspón en la mano
izquierda. Luego, al bajar de tribuna y caminar
hacía su silla, la propia Juncionaria tropezó y si
no la alcanza a agarrar un fotógraio, también
hubiera ido al suelo. Minutos después, cuando
la secretaria abandonaba el recinto, uno de sus
colaboradores, ese sí, tocó el piso o más bien la
alfombra. Y más tarde, ya en la sesión qrdina
l ia , cayó una asistente del grupo parlamentario
del PVEM. pefinitiyamente, el diablo hizo trave
suras en este lugar de traiciones y mentiras.

JESUS SESMA SE DESLINDA
DE PROBLEMA FAMILIAR
•Cori descpncierLo y frustración, el

t 1^'. .1^. Jj.'Ll k?. *^1°
Política (Jucopo) del Congreso capitalino,
Jesús Sesma Suárez, confesó ser ajeno al
pleito que üene ^

i !J.errno, con su exe sposa, Regina
Seemann, quienes, a decir del diputado loca 1

del PVEM, se divorciaron "hace meses" en
Estados Unidos, pero que ahora trajeron los
problemas a la Ciudad de México. "Créeme
qne apreció a los dos, sobre todo a mis
sobrinos,¡.quienes son laslyíctimas en estas
diferencias. No.he.intervenido^..de.ninguna
manera, porque se que en este tipo de
asuntos uno y otro trata de embarrar a la
.familia", comenta...Insiste que ha man
clis Lancia, pero serán las aq.y.).ridades
).?.?..que; determinen ai.quién le dan
la razón.

LEVANTAN LA MANO PARA SUSTI
TUIR A MARIANA BOY EN LA PAOT
•Con la llamada al gobierno federa 1 ele Mariana
BoyX?mbqrrell, quien eslaba al frente de la
PAOT, dicha institución tendrá mucho trabajo
en la nueva administración de Clara Brugada. Y
dadoque: esa. funcionaría,, oficiata
P.rcsenLe su renuncia, el equipo de la mqrenista
n.q.ha.decidido quién qc upará dicho cargo. De
allí que ya salió uno de los "suspirantes", como
es Fernando Rubio, quien dice tener mucha
experiencia en el Lema del medio ambiente,
además de haber sido dipuLadq y haber enca
uzado di stinLas acciones desde el gobierno
para combatir el cambio climáLicq. Dice que
actualmente trabaja en la Secretaría del Medio
Ambiente (Sedema), por lo que asegura ser
cqnciliadqr y experLq en geslión de crisis polí
ticas, "el.perfil .idóneo .para encabezar
qne.serái.enyiada al.Congreso deJa .Ciudad.de
México", argumenta. Ojalá y alguien le crea.
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Embarazo adolescente, poco a poco va disminuyendo
ROSALIA
ZEFERINO

1 próximo 26 de septiem
bre se conmemorará en

nuestro país el Día Na
cional para la Prevención
del Embarazo no Plani

ficado en Adolescentes,
que aunque Oficialmente

la conmemoración de este día fue apro
bado en la Cámara de Diputados el 8
de diciembre de 2011, se instauró por
primera vez en 2006, con el propósito
de sensibiI izar a la población en general
respecto a este tema.

Por esta razón desde el 23 de enero

de 2015, se puso en operación al Estra
tegia Nacional para la Prevención del
Embarazo en Adolescentes, lo que se
conoce como el ENAPEA, que nació
con el objetivo de reducir al 50% los
embarazos en las adolescentes, ya que
además de afectar su salud, también
limita o trunca su acceso a la educa

ción, su proyecto de vida, relaciones
sociales y culturales, y su economía
entre otros aspectos.
Además, el ENAPEA plantea que

ser madre o padre adolescente suele
iniciar y/o reforzar, sin distinciones
sociales, una serie de condiciones de
vulnerabilidad asociadas a la falta de

preparación para esta nueva respon
sabilidad, además de que la mater
nidad y paternidad temprana, suele

tener efectos negativos graves en los
hijos e hijas de las y los adolescentes,
exponiéndolos a condiciones adversas
que obstaculizan su desarrollo.
Por ello, resultó un gran
avance el que, en nuestra
Constitución Política
en 2019, en el artículo
A ". Constitucional en su

párrafo 11, se planteara la
integración de ja educación
sexual y reproductiva en
los planes y programas de
estudio con el objetivo de
que la educación tenga
una orientación integral.
Y resulta un gran avance porque,

aunque México fue pionero en Amé
rica Latina en incluir en los programas
de educación básica desde 1974, te
mas de educación sexual, esto no se
encontraba normado desde nuestra

carta magna.
Además el cambio realizado

en nuestra Carta Magna, ya
acorde a lo planteado por la
Organización Mundial de la
Salud (OMS), que ha dicho
que proveer la educación
sexual es una de las maneras

más efectivas de ayudar a
la población adolescente
a prevenir embarazos no
deseados, por su parte la
ÜÑESC O menciona que, a
través de las instituciones

educativas, se puede
impartir programas de

educación sexual a largo
plazo, con miras a abordar
la prevención de embarazos,
a través de planes de
estudios formales.

Por lo que, a pesar de que la la CO
NAPO, lia informado que alrededor del
16 por ciento de los casi 2 millones de
nacimientos anuales son de madres

adolescentes,
la ENAPEA y el haber integrado en

los planes y programas de estudio de la
Nueva Escuela Mexicana, temas, valores
y derechos referentes a la educación
sexual y reproductiva, podemos con
cluir que han sido determinantes para
que durante los últimos 7 años se haya
registrado una disminución del 30 por
ciento en los embarazos adolescentes.

Lo que tiene una relación directa con
los resultados de la Encuesta Nacional

de la Dinámica Demográfica (ENADID)
2023 del Instituto Nacional de Estadísti

ca y Geografía (INEGI), que registra que
en 2023, el porcentaje de la población
de menor edad lia disminuido en un 3

por ciento aproximadamente.
Aunque sabemos, que todavía el re

to es grande para erradicar totalmente
los embarazos en adolescentes y de
que siempre habrá voces que vayan en
sentido contrario, que por pensar que
solo en el seno de las familias se debe

tratar o hablar la educación sexual,
siendo los padres y madres, los únicos
que tienen til derecho a impartir esta
educación, formación e información,
debemos aplaudir los avances que se
han logrado, porque esto garantiza el
desarrollo integral y un futuro de bien
estar de niñas, niños y adolescentes.
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Horacio González, entre John Reed y León Trotsky
ISMAEL
CARVALLO
ROBLEDO

n estas últimas semanas

y días, sobre todo a par
tir de la pausa laboral
que se ha abierto hasta el
próximo desembarco, le
he estado dedicando un
buen número de horas de

lectura y estudio a Horacio González,
pensador argentino de poderosa ca
pacidad intelectual nacido en 1944 y
fallecido recién en 2021.

Hace unos meses me llegó La pa
labra encarnada. Ensayo, política y
nación. Textos reunidos de Hora

cio González, CLACSO, Buenos Aires,
2021, además de una variedad de en
trevistas y cursos disponibles en in
ternet que he estado viendo como el
fascinante curso que estoy "tomando"
(todo está en YouTube) sobre literatura
y revolución bajo el título quijotesco
de "Las armas y las letras", grabado en
siete lecciones allá por 2017 con mo
tivo del centenario de la Revolución
rusa.

No sabía nada de él en realidad has

ta que hace varios meses, casi un año,
vi un programa de debate argentino
antiguo en el que conversaba con Juan
José Sebreli sobre filosofía contempo

ránea, habiéndome llamado poderosa
mente la atención la sutileza terrenal

con la que esgrimía su contrapunteo
con Sebreli, además del dato que re
cordó y sobre el que tomé nota relativo
a la controversia que en su momento
hubo entre Sartre y LéviStrauss bajo
los términos de que el debate políti
co fundamental de nuestro tiempo
tendría que darse o bien desde las
coordenadas jacobinas establecidas a
partir de la Revolución francesa, que
suponía atenerse a los conceptos de
la nación política, la dialéctica bur
guésciudadano, la libertad y la cons
ciencia individual, la lucha de clases
incorporada por Marx y el problema
del Estado como figura determinante
de lo político, que era la postura de
Sartre (y la mía también por cierto), o
bien desde las coordenadas muchísi

mo más dilatadas establecidas a partir

de la definición de grandes estructuras
civilizatorias y de patrones de configu
ración antropológica de mayor alcance
y complejidad, que era la postura de
LéviStrauss y también por cierto la
del etnologismo, el indigenismo o el
feminismo de nuestro presente.
Es notorio por lo demás, valga el

comentario, la conexión e influencia
tan directa, presente y persistente que
tengo con y ejercen sobre mí pen
sadores e intelectuales argentinos no
habiendo comparación posible con
ningún referente mexicano excepción
hecha de José Revueltas, José Vascon
celos y Alfonso Reyes (pero ningún
contemporáneo en absoluto: ningu

no), que es lo que ocurre por ejemplo
con José Luis Romero, Jorge Abelardo
Ramos, Arturo Jauretche, José Aricó u
Horacio González, efectivamente, cu
yo curso sobre literatura y revolución
me hizo rescatar de mi larguísima lis
ta de libros por leer o comenzados Mi
vida de León Trotsky y Diez días que
estremecieron al mundo de John Reed.

Para González, se trata de dos obras
exquisitas que son en sí mismas un par
de perlas sublimes de la más refinada
literatura de rango universal, en las que,
además de la belleza narrativa con las

que fueron redactadas, ofrecen en sus
páginas un par de retratos apasionados
y fehacientes de los hechos fundamen
tales de la Revolución de Octubre, desta
cando notablemente además Horacio el

hecho de que, de no haber sido Trotsky
un "revolucionario profesional y perma
nente", hubiera sido uno de los más des
tacados y aclamados hombres de letras
del siglo XX, afirmación que suscribo
punto por punto toda vez que Mi vida,
que gracias a él lie vuelto a comenzar,
es un libro estremecedoramente bien

escrito, lleno de pasión, inteligencia,
agudeza, dialéctica y un pulso poético
y literario extraordinario.
Procuraré leer de corrido ambos

libros, el de Reed y el de Trotsky, en
función de la guía del curso de I Joracio
González sobre "Las armas y las letras",
para pasar después a Literatura y revo
lución también de Trotsky.

De 2005 a 2015,1 Ioracio González di
rigió por cierto la Biblioteca Nacional ar
gentina. En eso se pareció a Vasconcelos.
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Derrotas de
la derecha

ARTURO
ZARATE VITE

esde las elecciones de 2018
la derecha en México ha
venido acumulando derro

ta tras derrota, sobre todo
porque su actuar se ha sos
tenido en partidos que están
en decadencia, cada vez más

desacreditados y con líderes que priorizan
intereses personales.
En el sistema mexicano, para ganar o

recuperar el poder se requiere de partidos
para competir en elecciones, como se ha he
cho hasta ahora. El camino pacífico que en
el 2000 llevó al país a la alternancia con el
PAN y que a partir de 2018 tiene a Morena
en el gobierno.
Acción Nacional estuvo

12 años en el poder v no
supo conservarlo, En
Menos de dos sexenios se
desfiguró, tuvo enormes
dijicuhades en 2006 para
níantenerlo, con triunjo
raquít ico cuesí ionado,
una ventaja por debajo
del 1 %. El PRIsin

complicaciones lo recuperó
eti 2012, nada más que
su comporíamienío
rapaz lo desfondó.

PRI y PAN o PRIAN derramaron su últi
ma gota de credibilidad ante una población
mayoritaria que se hartó de los dos, de sus
abusos, de su enriquecimiento e injusticia,
del cinismo de las dirigencias, de las mismas
caras y mentiras, de las promesas incum
plidas.
Lo peor es que creyeron que podían se

guir con el mismo guión, con campañas
mediáticas distantes de la realidad, como
si la sociedad luera la misma de hace 30 o

40 años, cuando las fuentes de información
se reducían a la radio, televisión y prensa
escrita.

Lo que no aparecía en estos medios, prác
ticamente no existía, la gente no tenía otras
formas de enterarse. Cuando se enteraba

obedecía a diferencias internas entre quie
nes integraban el grupo en el poder, las fa
mosas "cacería de brujas" que se desataban
para purgar a las administraciones salientes.

En 2006, con una campaña de medios en
carnizada, la derecha apenas pudo retener
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el gobierno. Los poderes lácticos reforzaron
su presencia en todos los espacios posibles
hasta tatuar el mensaje de que el candidato
de la oposición era un peligro para México.
Todavía en ese año las redes sociales es

taban en proceso de gestación. Persistía el
dominio de los medios convencionales y de
los líderes de opinión que nacieron en los
mejores tiempos del priísmo.

Bajo este esquema la
derecha ha intentado

recuperar terreno. Error
grave porque sus tesis y
narraciones empezaron
a contrastarse con lo

difundido en redes sociales,
sobre todo, con la realidad.

Ha seguido con un discurso obsoleto que
todo lo ve negro y se le ha revertido en los
procesos electorales.
Cierto que sus espacios mediáticos si

guen con altos índices de audiencia, pero

con la credibilidad por los suelos.
Es una de las razones por las que en 2018

arrasó Morena con Andrés Manuel López
Obrador.

No entendió el mensaje que le mandó la
población, continuó con la misma estrategia
y por eso volvió a perder en 2024 con igual
contundencia, ante Claudia Sheinbaum.
Quiso impedir la mayoría calificada en

la Cámara de Diputados cuando la propia
derecha había aprobado la ley que establece
la forma de repartir las posiciones plurino
minales.

Intentó cerrar filas en el Senado para
evitar que el partido en el poder y sus alia
dos pudieran reformar la Constitución. Se
fracturó la bancada panista por falta de li
derazgo.
Ahora quiere tirar la reforma judicial

cuando la reforma responde a un mandato
popular, a la voluntad de la mayoría y ya es
constitucional porque está aprobada por el
poder legislativo, por las cámaras federales,
los congresos locales y ha sido promulgada
por el Ejecutivo.
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líraditos
ROSA ICELA RODRIGUEZ LLEGARA
SIN INTERNET A SEGOB
•En la Secretaría de G qbernación ya no
saben si re ir o II orar, sobre tod o ahora qtie
la empresa TRIARA.COM les suspendió el
servicio de internet debido a un adeudo
cercano a los 64 millones de pesos, pues la
dependencia dejóde pagar; el^ seryiciq desde,
encrq.pasado. D icen que la administración
que encabeza la aún titular Luisa María
Alcalde se hizo ojq de hqrmiga ante lqs
constantes cobros, tal vez tratando de que
la próxima titular Rosa Icela Rodríguez se
hi c i era cargo de esta d eud a que le he re dan,
P.ero lo cierto que d oña Rosa Icela llega ra
sin internet ñipara chatear en una de las
dependencias claves delgobiernqfcderal.
Bueno, aunque seguro, usará sus datos o el
servicio que le brinda la CIE a los celulares
de los funcionarios.

MANGA ANCHA EN DESMANES
DE MANIFESTANTES
•Lamentable. por decir ló menos, laactuación
de los manifestante

lanzaron petardos a la sede del Senado de
la República, generando el temqr_entre el_
personal^ diputados y representantes
los medios de comunicación, entre otros,
Que tuvieron que buscarun refugio para no

salir lastimados. Lo que preocupa más es
la actuación de la policía preventiva de la
Ciudad de México, que ya tiene conocimiento
d e su lbrma d e proce d e r, sobre tod o
porque hace un par de días vandalizaron
la .Secretaría deL.Gpbernació^
que liarían lo mismo en el Senado y nada
hicieron para evitarlo. Los manifestantes por
'os .43 estudiantes ñor malistas elesapare cid os
han hecho de las suyas en la capital del país.
LA DIVISION EN EL TRIBUNAL
ELECTORA DE LA CIUDAD DE MÉXICO
•La entrega de la constancia a Clara Brugada
Molina como jefa de Gobierno de la Ciudad
de.México, dejó enclaroi.que, en el Tribunal^
Electoral de 1 a C iudadde México, hay dos
bandos. Uno el que conforman el presidente
Armando Ambriz y Osiris Vázquez y el del
magistrado Juan Carlos Sánchez María
Antonieta González. En la gran mayoría
de las resoluciqnes lpsmagistradosse han
tratado de neutralizar; sin embargo, el
voto de calidad del magistrado presidente
Armando Ambriz,le ha permitido_ sacar,
dictámenes controvertidos, como el querer
echar abajo las elecciones en la Cuauhtémoc.
Y?.poco 1 es queda alos magistrados y nada
les interesa a los senadores para sacar los
relevos.
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Vitral

Se hizo

justicia...
para

Yunes
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Delfina Gómez,
primer año de novatez
en el Estado de México
i Delfina Gómez ha salido a la mesa¡ con su primer informe de gobier¡ no en el Estado de México, presuI

miendo logros y prometiendo mejoras.
Pero como buen jugador de poker sabe, no¡i basta con ponerlas fichas sobre la mesa, hay

I que respaldar con hechos lo que dices
tener en la mano. Y aquí, Delfína parece

i más una jugadora que está tratando de sacar
¡ adelante una mano mediocre, esperando

que nadie se dé cuenta del bluff.

La gobernadora resaltó la creación de la¡ tarjeta Movimex, que reduce los costos dei transbordos en el transporte público.i
Delfina lo presenta como si fuera un!
gran avance, pero seamos realistas: ¿con!
eso basta para solucionar el caos en la

¡ movilidad del Estado de México? Claro

que no. Reducir el gasto de 27 a 9 pesos
suena como un buen movimiento, peroI
sigue siendo una carta baja en un esce
nario donde la movilidad es un desasI tre completo. Inseguridad, rutas insufii cientes, y corrupción en el sector deli
transporte son problemas de fondo queI
no se solucionan con una simple reduc
ción de tarifas.¡

i Es como si estuviera jugando con una
i pareja baja y esperara que todos crea
i mos que tiene una mano ganadora. Sí,

reducir los costos ayuda, pero el Estado
i.
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de México necesita una reforma com

pleta en movilidad. Es como si nos qui
siera vender que con una carta ya arre
gló toda la partida, pero todos los que
usan transporte público saben que esa
mano no va a llegar muy lejos.
En seguridad, Delfina habló de su com
promiso con la protección de mujeres y
sectores vulnerables. Pero cuando vemos

las cifras reales de feminicidios, secues
tros y homicidios en el Estado de Méxi
co, queda claro que esta es una carta que
nunca llegó a la mesa. La realidad sigue
siendo que en municipios como
Ecatepec o Nezahualcóyotl, el miedo
gobierna las calles. ¿Dónde están los
avances de los que tanto presume? La
violencia sigue siendo un problema
latente y los resultados son mínimos.
La estrategia de seguridad parece ser
más un farol que una jugada seria.
Presume de programas sociales y de apo
yos, pero cuando se trata de enfrentar el
verdadero problema de la violencia, el
gobierno se queda sin cartas. En términos
de poker, esto es un bluff de manual. Nos
habla de que está comprometida, pero el
problema sigue creciendo.
La gobernadora presumió que el Estado
de México es líder en la creación de

empleos, con más de 88 mil nuevos

puestos de trabajo. Pero aquí es donde
hay que preguntarse: ¿qué tipo de
empleos son estos? Porque en su mayo
ría, estamos hablando de trabajos tem
porales, mal pagados y con pocas opor
tunidades de crecimiento. Es como si

estuviera presumiendo haber ganado
una mano con una escalera baja, cuan
do en realidad el premio es minúsculo.
Si bien crear empleos es importante, lo que
realmente necesita el Estado de México

son empleos de calidad, con salarios dig
nos y prestaciones. Delfína nos quiere
vender la idea de que la economía está
avanzando, pero la realidad es que la
mayoría de los mexiquenses siguen bata
llando para llegar a fin de mes. Este es un
clásico farol donde la jugadora intenta
hacer pasar una mano mediocre como una
victoria.

Fecha: 25/09/2024

Página: 14

Area cm2: 818

2 / 3

Columnas Políticas

Póker Político / Matias Pascal

Matias Pascal

Costo: 29,439

Página 155 de 172



En cuanto al medioambiente, Delfína men
cionó la implementación de un plan hídrí
co para prevenir sequías e inundaciones,
y también habló de acciones para enfren
tar los incendios forestales. Pero, de
nuevo, ¿dónde están los resultados tangi
bles? Los cortes de agua siguen afectando
a muchas comunidades, y los incendios
forestales han sido uno de los peores pro
blemas en lo que va de su mandato.
Aquí es donde la cosa huele a un bluff
monumental. Nos habla de un gran plan
para gestionar el agua, pero en la prác
tica, los problemas persisten. Como en el
poker, prometer no cuesta nada, pero
cumplir es otra historia. Este "plan" suena
bien en el discurso, pero parece más una
carta jugada para ganar tiempo que una
solución real a los problemas del Estado
de México.

El primer informe de Delfina Gómez es
como ver a un jugador novato tratando
de impresionar en la mesa de poker.

Pone las cartas sobre la mesa y hace alar
de de su jugada, pero los que de verdad
saben cómo va el juego se dan cuenta de
que todo es más apariencia que sustancia.
Las promesas están ahí, los programas
están mencionados, pero los resultados
son pocos y la mayoría de los proble
mas de fondo siguen sin ser atendidos.
Este informe es una apuesta alta para
Delfína, pero por ahora, parece que está
más interesada en mantener el juego
vivo que en realmente ganar la partida.
Veremos en su segundo año si tiene las
cartas para cambiar la dinámica o si
todo esto fue sólo un bluff para mantener
se en la mesa. Mientras tanto, los mexi
quenses seguimos esperando ver esas car
tas ganadoras de verdad, porque por ahora,
lo que hemos visto es mucho ruido y
pocas nueces. Nos vemos en la próxima
mano de Poker Político. ¡Ciaooo!
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LA FUENTE
Subsidiar o no subsidiar

el consumo de agua
HUGO ROBERTO ROJAS SILVA

UANDO DE SUBSIDIAR el agua
en México se trata, la discusión sec torna amplia y difícil. Son muchos
los aspectos a considerar.

RECORDEMOS QUE EL agua es un elemento
de la naturaleza transversal, que tiene su com
ponente principal en el consumo personal para
nuestra existencia; pero también un valor in
conmensurable para el equilibrio ecológico, así
como, para el resto de actividades humanas.

EN 2012, EN la Constitución Política de los
Estados Unidos Mexicanos, se promulgó
el derecho humano al agua. La importan
cia: garantizar que por ser humanos se
tenga acceso.

SIN EMBARGO, UNA palabra hizo que se
matizara el asunto, me refiero a "asequible".
Las Naciones Unidas, responsables de la de
terminación de lo que significa este derecho,
describió la palabra como la capacidad de
cualquier persona para pagar por el servicio
del líquido. También, se determinó que, en
conjunto, una familia no debería destinar más
de 5% del ingreso total de todos los integran
tes de un hogar para el pago por los servicios
relacionados con el agua.

DADO QUE EN nuestro país, existe un gran
diferencial en ingresos, los prestadores de los
servicios tienen el reto enorme de determinar

un sistema tarifario que contempla esta dife
rencia. Una familia que cuente con ingresos
totales esporádicos y mínimos, podría pagar
5% de casi nada, lo que requiere de un nivel de
subsidio alto. Y para las familias con ingresos
altos, ese porcentaje podría significar un mon
to más que importante.

HASTA AQUÍ ES claro que una estructura
tarifaria debe contemplar el subsidio para los
hogares que así lo requieran, de forma que
se garantice sus derechos humanos al agua y
al saneamiento y, para todos los usuarios de
cualquier ingreso, sumar que el servicio sea
continuo, de calidad, suficiente; para que sus
derechos estén garantizados.

EN MÉXICO, EL modelo de gestión actual
prevé que las instituciones encargadas de pres
tar el servicio, puedan hacerse llegar de sus
propios ingresos, vía las cuotas y tarifas que
cobran, y que bajo una estructura adecuada,
se cobre lo suficiente y justo a quién lo puede
pagar y que se cobre poco o nada a quien no
pueda, pero en la realidad, y ante la falta de es
tudios tarifarios adecuados, es que se subsidie,
a casi todos, y más de 98% de los organismos
de agua no cubren ni siquiera sus costos con el
total de su recaudación.

POR SUPUESTO QUE existen ciudades que,

aún bajo esta premisa, no recaudarían el
monto suficiente, ya que es un servicio que
requiere grandes inversiones monetarias;
aunque, es un hecho que, como sociedad, no
hemos sido conscientes del valor social del
agua, todo derecho trae consigo una respon
sabilidad, y esta tampoco es la excepción,
me refiero a todos los sectores. Si una familia
vive en una zona con escasez y sequía, debe
ría estar dispuesta a pagar un monto mayor,
pero también, su prestador debe garantizar
que ha hecho lo necesario para brindar un
buen servicio. Cuándo los responsables de
diseñar y aprobar las tarifas deciden no
cobrar lo suficiente a quién sí puede pagar,
demuestra una evidente desvalorización de

este elemento natural; y cuando se decide
subsidiar sin compensar con tarifas más
altas que el costo de producción a ciertos
usuarios, sin trasladar los recursos subsidia
dos por la autoridad que los aprueba, esta
mos ante el mismo caso.

PUNTO Y APARTE merece el tema del va
lor social y la disposición de pagar lo justo.
La Ciudad de México vive una situación de
sequía y escasez, entre otros problemas,
mientras que hay zonas identificadas con
ingresos altos que están siendo subsidiados
en sus tarifas y, por otro lado, ¿un hogar
con un consumo responsable, se debe in
centivar con tarifas bajas, a pesar de que
tenga ingresos altos?

ES DIGNO DE debate, pero mi opinión es
que el incentivo debe provenir de altas tari
fas a consumos irresponsables.
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#P0LÍTICA CONFIDENCIALP
• Felipe VI, rey de España, no vendrá a la toma de protesta de
Claudia Sheinbaum el próximo martes. La decisión que se
filtró desde el Gobierno de España se convirtió en la comidi
lla durante el evento de la inauguración de la Cineteca
Nacional. ¿Aún hay tiempo para solventar este desencuen
tro agachando las orejas o será mejor que de una vez por
todas se entienda la relación entre iguales con una disculpa
borbónica de antemano?

• El hermano de Jesús Sesma, diputado local de la CDMX
por el Partido Verde y presidente de la Jucopo, está envuel
to en un lío monumental que implica hasta presuntos
abusos a menores y violencia de género. En los últimos
días corre como la pólvora un video de su excuñada en la
que acusa a su ex de malos tratos. ¿Cómo se deslindará de
este tema familiar?

• Esteban Villegas, gobernador priista de Durango, aseguró
que hay que dar un voto de confianza a Sheinbaum y apoyar
a la Guardia Nacional, todo lo contrario a lo que dice el líder
de su partido. ¿Será que cada vez más el PRI se bone del
mapa de México?

•Andrés Lajous, secretario de Movilidad en CDMX, no
podía cenar mejor su gestión, no solo compareció exitosa
mente ante el Congreso donde enumeró los logros de su
secretaría en el último año, que representan avances sus
tanciales para la ciudad y sus habitantes, sino que también
inauguróla línea 3 del Cablebús, uno de sus proyectos
insignia...

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a este diario.
La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.

RPUBLIMETROMX

¿Habrá justicia para los padres de los 43
estudiantes de Avotzinapa?

SI. que insistan

m

Que sigan
No. asi se quedomarchando
66.7%11.1%

¿ya 10 anos?
11.1%

*Encuesta realizada a través de la cuenta de X @PublimetroMX
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Olvidaba decir...
Ahora sí que nos dejaron "vestidos y
alborotados", pues se rumoraba la
asistencia del Presidente de México,
Andrés Manuel López Obrador, y de la
presidenta electa, Claudia Sheinbaum,
al Primer Informe de la gobernadora
Delñna Gómez, incluso varios medios
lo dieron por hecho, pero no fue así. A
pesar de que el Edomex fue la entidad
que más votos le dio a la próxima man
dataria federal, no llegó, como tampo
co el residente de Palacio Nacional. Se

esperaba que la arroparan por ser la
primera mujer en gobernar al estado
con el mayor número de electores,
por ser el primer año de gobierno de
Morena y por tener la mayoría de los
municipios ganados, pero no fue así.
Todo parece indicar que el gusto por
esos triunfos se acabó y no se dieron
tiempo para llegar al territorio mexi
quense. ¿Será que van a querer place
arse a su manera en próximas giras?
¿O no tienen cara para llegar al esta
do que más votos les dio, pero al que
poco le han devuelto? Basta mirar los
cuatro puntos cardinales para pregun
tarse: ¿Hasta cuándo llegarán los apo
yos? Porque lo que no cesa, son las pre
cipitaciones y se acumulan los damni
fícados...
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El pasado jueves 19 de septiembre, el
Consejo General del Instituto Nacional
Electoral, (una de mis grandes aporta

ciones a la democracia del país), determinó la
finalización de mi vida en el ámbito nacional

como partido político.
A partir de allí, una gran cantidad de personas,
se han desvivido por hablar de mis virtudes, de
mis defectos, de mis errores, de mis decisiones,
de mis resultados. Algunos vanagloriendo mi
existencia y los menos, vilipendiando mis últi
mos años de vida.

Las mismas personas que hoy critican y cues
tionan mis resultados fueron los mismos que los
impulsaron que los rechazaron o que omitieron
actuar de una u otra manera. Estos últimos fue

ron la mayoría y dejaron tomar decisiones a
muy pocos.

Pero todos ellos se equivocan. Los unos y los
otros; como siempre. Me explico.
Yo no soy yo; yo no soy un ente, persona u ór
gano material que se llame PRD y que tome de
cisiones por sí mismo, soy el cúmulo de cientos,
miles y todavía millones de mexicanos que
coincidieron en una idea firme: cambiar a Mé

xico en lo político, en lo electoral, en lo econó
mico y en la lucha contra la pobreza. Yo nací
desde la unión de diferentes visiones, planes e
ideas de un México diferente. La unión desde

esas diferencias tenía un fin último: un proyecto
de nación, luchar por igualdad, equidad, liber
tad, justicia y disminución de la pobreza.
En resumen, no nací para luchar en contra de

uno o dos partidos; o de una persona, o una
mafia en el poder. Nací para cambiar la forma
de hacer política, de hacer gobierno, de hacer
elecciones. Para eso nací. Para que nuevas ge
neraciones de políticos pudieran modificar el
estilo de hacer política, de gobernar. Más pro
fesionalismo, más honestidad, más compromiso
social. Para eso nací.

Y hagamos un breve recordatorio de lo que se
logró en mi nombre:
Apertura políticoelectoral a través de diversas
reformas que permitieron crear al entonces IFE
y hoy INE, como institución garante de eleccio
nes limpias. Con sus vicios aún, pero que se
pueden eliminar.
Rendición de cuentas de los gobiernos para que
la ciudadanía conociera en cualquier momento
el actuar de su gobierno respecto a obras, accio
nes y el gran acertijo de todos los niveles de go
bierno: cuanto dinero llega y en qué se gasta, a
la par de conocer quienes están en nómina y re
ciben salarios fuera de lo decente. Los institu

tos de transparencia y sistemas anticorrupción
fueron impulsados y apoyados por grandes
mexicanos que militaban en mis filas.
Se lograron instaurar programas de beneficio
para toda la población sin discriminación al
guna. Programas únicos, creativos, universales
de beneficio social a quienes más lo necesita
ban y sin usarlos con un fin electorero.
Siempre bajo mi bandera, se impulsaron gran
des cambios en el manejo económico, en la
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creación e impulso de los derechos humanos
de última generación. Se abrió brecha en la
defensa de grupos históricamente vulnerables
para mayores libertades (aborto, matrimonios
igualitarios, contratación de personas adultas
y de discapacitadas) La neta, la Comisión Na
cional de los Derechos Humanos, durante
mucho tiempo, tuvo un reconocimiento inter
nacional igual que el INE.
La gobernanza realizada en la Ciudad de Mé
xico, fue durante mucho tiempo, referencia
para los demás estados de la república. En fin,
a mi nombre se generaron, impulsaron y pro
movieron una gran cantidad de cambios que
fueron llevando al país, a la república, a un es
tado de mayores libertades. ¿Y qué sería del
ser humano sin sentirse un ser libre?

Sin embargo, las etiquetas, las malas decisio
nes de quienes me representaban, la hipocrecia
de varios y la comodidad de la mayoría, hicie
ron que la población ya no me viera como una
opción. Pero no fui yo, fueron personas de
carne y hueso. Con nombres y apellidos. Pero
nadie los dice y no sé por qué.
Dicen "el PRD esto... aquello... lo otro..." Aún
no entiendo por qué no dicen los nombres de
todos y todas quienes participaron en mi deba
ele, porque yo dependía de sus decisiones ¿Por
qué no dicen Jesús Zambrano, Jesús Ortega,
Héctor Bautista, Silvano Aureoles, Andrés
Manuel López Obrador, Rosario Robles, Ama
lia García, Emilio Ulloa, Porfirio Muñoz
Ledo... entre otros y otras. O si quieren, por
qué no les dicen por los grupos que ellos mis
mos crearon: Cardenistas, Obradoristas,
Nueva Izquierda, Alternativa Democrática Na
cional, Vanguardia Progresista, Movimiento
Progresista, Foro Nuevo Sol, Democracia So
cial, REDIR, UNyR, Patria Digna o Los Cívi
eos, entre muchos otros?
Yo como institución, como partido político

creo que no le debo nada a la República, por
que a pesar de todo, se empujaron en mi nom
bre muchas reformas y modificaciones para
mejorar México. Grandes movimientos socia
les se acercaron a mi cobijo.
Más bien, considero que ahora los deudores de
la república, son aquellos que habiéndose cur
tido en mis filas, ahora me critican pero hacen
lo mismo por lo que renegaban antes. Mien
tras estuvieron dentro de mi peleaban contra
el presidencialismo y su sistema autoritario.
Hoy lo veneran, alaban, apoyan y se desgarran
las vestiduras para fortalecerlo.
Antes luchaban por la descentralización del
gobierno, ahora gritan en contra del federa
lismo; conmigo luchaban por abrir los gobier
nos y ponerles límites a su actuar ominoso,
obscuro y corrupto en el manejo de los dine
ros; hoy desaparecen todos esos controles y el
derecho de los ciudadanos a la transparencia
en el ejercicio del gobierno.
Lo poco que se hizo fue hacia adelante. Los
que le están quedando a deber al país son esos
que corrieron de mis filas y que habian jurado
luchar por cambiar el modelo político y eco
nómico del país y lo único que ahora hacen es
producirlo y reproducirlo... pero con más ci
nismo, más hipocrecía, más corrupción que
antes.

No, yo no le quedo debiendo nada a la Repú
blica, a mi nombre se avanzó.
Con mi liquidación regresa la cerrazón, el cen
tralismo, el mayoriteo, la corrupción, el presi
dencialismo.

Hago un llamado en este largo ocaso de mi
desaparición, a que quienes aún quieren ver un
México diferente, democrático, libre, desarro
llado, deberán unirse y crear un nuevo es
fuerzo. Por lo pronto, les deseo éxito. La
república los necesita.
Hoy, existe una acta de defución, de una
muerte anunciada... PRD
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Atanasio Serrano López
No me refiero a la que

vive en el Palacio Na

cional. Esa, es un matri
monio sólido.Aludo, a la
formada, por un presidente
Constitucional en funciones y,
una presidenta electa que espera
asumir el cargo.
Esta relación amigable, afectiva,
fraterna, entre quien aún tiene el
poder, con quien lo tomara en
pocos días, es un fenómeno in
édito dentro del contexto de

nuestro sistema político.
No existe precedente alguno que,
en el pasado histórico, remoto, o
cercano,se haya dado, este tipo
de vinculosensible.

Como enaños anteriores, losre
emplazos, mayoritariamente se
dieron entre hombres de un

mismo partido.En ese ámbito po
lítico fue común esa práctica se
xenal, de cambio presidencial.
El que se avecina, será entre dos
personajes de una organización

política denominada, MORENA.
En el año 2000, la hegemonía
priista se rompió con la victoria
del PAN. Se dio la alternancia,
no la transición ideológicapolí
tica. Doceaños gobernó el PAN.
En 6 más con apoyo de la dere
cha y la televisión retorno el PRI
al poder.
En esta docena de años, le fue ro
bada la elección a un hombre lu

chador y tenaz. Contumazmente,
se volvió a postular, y el pueblo,
consciente de la necesidad de un

cambio, lo eligió en julio de
2018. Andrés Manuel López
Obrador, como presidente,es
autor de la transición ideológica
y política que México necesi
taba.

En la era priista, después del des
tape, entre el favorecido y el fi
lántropo,se trazaba unalínea ima
ginaria que los separaría.
Susdiferencias trascendieron. La

clase política y la sociedad, las
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conocieron. Severas, las de GDO
y LEA. Crudas lasde éste con
JLP. MMH, fue ingrato consu
antecesor. Fuera del poder, Sali
nas, por una confesión del colí
mense, rompió con él. Zedillo y
su predecesor tuvieron gravísi
mos conflictos. Fox, Calderón y
Peña Nieto, derechistas, se pasa
ban, pero no se tragaban.
Hoy, no existe apartamiento
entre AMLO y CSP.Juntos reco

rren el país. Inician obras, super
visan su avance. Inauguran las
terminadas. Asisten a ceremo

nias cívicohistóricas.Sus apari
ciones públicas, son lección de
afinidad política.
La doctora Claudia Sheinbaum

Pardo, será a partir de 1 °. De oc
tubre de 2024, la primera
mujermexicana que, en 200 años
de historia, asuma el cargo de
Presidenta Constitucional de los

Estados Unidos Mexicanos.
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Matías Pascal

Delfina Gómez,
primer año de novatez
en el Estado de México
Delfina Gómez ha salido a la mesa

con su primer informe de gobier
no en el Estado de México, presu

miendo logros y prometiendo mejoras.
Pero como buen jugador de poker sabe, no
basta con poner las fichas sobre la mesa, hay
que respaldar con hechos lo que dices
tener en la mano. Y aquí, Delfína parece
más una jugadora que está tratando de sacar
adelante una mano mediocre, esperando
que nadie se dé cuenta del bluff.
La gobernadora resaltó la creación de la
tarjeta Movimex, que reduce los costos de
transbordos en el transporte público.
Delfina lo presenta como si fuera un
gran avance, pero seamos realistas: ¿con
eso basta para solucionar el caos en la
movilidad del Estado de México? Claro

que no. Reducir el gasto de 27 a 9 pesos
suena como un buen movimiento, pero
sigue siendo una carta baja en un esce
nario donde la movilidad es un desas

tre completo. Inseguridad, rutas insufi
cientes, y corrupción en el sector del
transporte son problemas de fondo que
no se solucionan con una simple reduc
ción de tarifas.

Es como si estuviera jugando con una
pareja baja y esperara que todos crea
mos que tiene una mano ganadora. Sí,
reducir los costos ayuda, pero el Estado

Delfina Gómez ha salido a la mesa

con su primer informe de gobier
no en el Estado de México, presu

miendo logros y prometiendo mejoras.
Pero como buen jugador de poker sabe, no
basta con poner las fichas sobre la mesa, hay
que respaldar con hechos lo que dices
tener en la mano. Y aquí, Delfína parece
más una jugadora que está tratando de sacar
adelante una mano mediocre, esperando
que nadie se dé cuenta del bluff.
La gobernadora resaltó la creación de la
tarjeta Movimex, que reduce los costos de
transbordos en el transporte público.
Delfina lo presenta como si fuera un
gran avance, pero seamos realistas: ¿con
eso basta para solucionar el caos en la
movilidad del Estado de México? Claro

que no. Reducir el gasto de 27 a 9 pesos
suena como un buen movimiento, pero
sigue siendo una carta baja en un esce
nario donde la movilidad es un desas

tre completo. Inseguridad, rutas insufi
cientes, y corrupción en el sector del
transporte son problemas de fondo que
no se solucionan con una simple reduc
ción de tarifas.

Es como si estuviera jugando con una
pareja baja y esperara que todos crea
mos que tiene una mano ganadora. Sí,
reducir los costos ayuda, pero el Estado

de México necesita una reforma com

pleta en movilidad. Es como si nos qui
siera vender que con una carta ya arre
gló toda la partida, pero todos los que
usan transporte público saben que esa
mano no va a llegar muy lejos.
En seguridad, Delfina habló de su com
promiso con la protección de mujeres y
sectores vulnerables. Pero cuando vemos

las cifras reales de feminicidios, secues
tros y homicidios en el Estado de
México, queda claro que esta es una carta
que nunca llegó a la mesa. La realidad
sigue siendo que en municipios como
Ecatepec o Nezahualcóyotl, el miedo
gobierna las calles. ¿Dónde están los
avances de los que tanto presume? La
violencia sigue siendo un problema
latente y los resultados son mínimos.
La estrategia de seguridad parece ser
más un farol que una jugada seria.
Presume de programas sociales y de apo
yos, pero cuando se trata de enfrentar el
verdadero problema de la violencia, el
gobierno se queda sin cartas. En términos
de poker, esto es un bluff de manual. Nos
habla de que está comprometida, pero el
problema sigue creciendo.
La gobernadora presumió que el Estado
de México es líder en la creación de

empleos, con más de 88 mil nuevos
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de México necesita una reforma com

pleta en movilidad. Es como si nos qui
siera vender que con una carta ya arre
gló toda la partida, pero todos los que
usan transporte público saben que esa
mano no va a llegar muy lejos.
En seguridad, Delfina habló de su com
promiso con la protección de mujeres y
sectores vulnerables. Pero cuando vemos

las cifras reales de feminicidios, secues
tros y homicidios en el Estado de
México, queda claro que esta es una carta
que nunca llegó a la mesa. La realidad
sigue siendo que en municipios como
Ecatepec o Nezahualcóyotl, el miedo
gobierna las calles. ¿Dónde están los
avances de los que tanto presume? La
violencia sigue siendo un problema
latente y los resultados son mínimos.
La estrategia de seguridad parece ser
más un farol que una jugada seria.
Presume de programas sociales y de apo
yos, pero cuando se trata de enfrentar el
verdadero problema de la violencia, el
gobierno se queda sin cartas. En términos
de poker, esto es un bluff de manual. Nos
habla de que está comprometida, pero el
problema sigue creciendo.
La gobernadora presumió que el Estado
de México es líder en la creación de

empleos, con más de 88 mil nuevos

puestos de trabajo. Pero aquí es donde
hay que preguntarse: ¿qué tipo de
empleos son estos? Porque en su mayo
ría, estamos hablando de trabajos tem
porales, mal pagados y con pocas opor
tunidades de crecimiento. Es como si

estuviera presumiendo haber ganado
una mano con una escalera baja, cuan
do en realidad el premio es minúsculo.
Si bien crear empleos es importante, lo que
realmente necesita el Estado de México

son empleos de calidad, con salarios dig
nos y prestaciones. Delfina nos quiere
vender la idea de que la economía está
avanzando, pero la realidad es que la
mayoría de los mexiquenses siguen bata
llando para llegar a fin de mes. Este es un
clásico farol donde la jugadora intenta
hacer pasar una mano mediocre como una
victoria.

En cuanto al medio ambiente, Delfina men
cionó la implementación de un plan hídri
co para prevenir sequías e inundaciones,
y también habló de acciones para enfren
tar los incendios forestales. Pero, de
nuevo, ¿dónde están los resultados tangi
bles? Los cortes de agua siguen afectando
a muchas comunidades, y los incendios
forestales han sido uno de los peores pro
blemas en lo que va de su mandato.
Aquí es donde la cosa huele a un bluff
monumental. Nos habla de un gran plan
para gestionar el agua, pero en la prác
tica, los problemas persisten. Como en el
poker, prometer no cuesta nada, pero
cumplir es otra historia. Este "plan" suena
bien en el discurso, pero parece más una
carta jugada para ganar tiempo que una
solución real a los problemas del Estado
de México.

El primer informe de Delfina Gómez es
como ver a un jugador novato tratando
de impresionar en la mesa de poker.
Pone las cartas sobre la mesa y hace alar
de de su jugada, pero los que de verdad
saben cómo va el juego se dan cuenta de
que todo es más apariencia que sustancia.
Las promesas están ahí, los programas
están mencionados, pero los resultados
son pocos y la mayoría de los proble
mas de fondo siguen sin ser atendidos.
Este informe es una apuesta alta para
Delfina, pero por ahora, parece que está
más interesada en mantener el juego
vivo que en realmente ganar la partida.
Veremos en su segundo año si tiene las
cartas para cambiar la dinámica o si
todo esto fue solo un bluff para mante
nerse en la mesa. Mientras tanto, los
mexiquenses seguimos esperando ver esas
cartas ganadoras de verdad, porque por
ahora, lo que
Nos vemos en la próxima mano de Poker
Político. ¡Ciaooo!
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Tercero Interesado
Relevo generacional
Carlos Tercero

La renovación de la dirigencia nacio
nal de Morena, muestra una presen
cia predominante de cuadros jóvenes

para la segunda etapa de este instituto políti
co como partido en el poder, que si bien se
consolidó en el sexenio del Presidente

López Obrador, ahora tendrá como reto la
continuidad paralela al gobierno de la
Presidenta Sheinbaum.

Luisa María Alcalde cuenta no solo con el

pleno respaldo del fundador y líder moral de
Morena, sino a estas alturas también, con la
experiencia de haber sido Secretaria del
Trabajo y hasta este momento, Secretaria
de Gobernación y, por tanto, responsable
de la política interior del país, así como la
afinidad y congruencia de ser la mujer dis
puesta a dirigir los destinos del
Movimiento de Regeneración Nacional, al
tiempo de que una mujer surgida de sus filas,
igualmente dirija el destino de México.
Históricamente, las y los estadistas, hom
bres de poder más destacados, han sido
igualmente pioneros en la formación de
cuadros integrados por jóvenes, mujeres y
hombres de corta edad, pero enorme potencial
que, con el impulso y proyeción necesaria,
hacen posible que en el mediano y largo
plazo se constituyan en la fortaleza política
que da continuidad a proyectos políticos y
permanencia de grupos de poder que, para
bien o para mal, trascienden generaciones y
periodos de gobierno.
No es fácil comparar el papel de Luisa
María como Secretaria de Gobernación

con aquel que tuvieron grandes personajes

que, como ella, ocuparon el despacho
principal del Palacio de Cobián, comen
zando por Benito Juárez, Sebastián Lerdo
de Tejada, Plutarco Elias Calles, Lázaro
Cárdenas del Río, Miguel Alemán Valdés,
Jesús Reyes Heroles o Fernando Gutiérrez
Barrios, solo por mencionar algunos; y la
razón es que la Secretaría de Gobernación
que hoy tenemos, no tiene nada que ver con
aquella que fue el brazo ejecutor de los
temas más ásperos que el ejercicio del
poder y del gobierno demanda y, con ello,
la proclividad al exceso de control al
grado de la opresión e incluso represión,
a la vigilancia e inteligencia que llegó a
caer en espionaje, a la rudeza innecesaria
que el exceso de poder conlleva en ocasio
nes ante la presión que en contrasentido
imponen la gobernabilidad y la seguridad
nacional, así como la estabilidad política

y social de todo el país.
Desde finales de 2018, la SEGOB adquirió
un nuevo perfil, más social, más toleran
te y en apego al precepto de un gobierno
que se dispuso a mandar obedeciendo,
cedió las áreas de seguridad e inteligen
cia a las dependencias, que por su natura
leza y atribuciones les corresponden
dichas funciones, fortaleciendo al mismo
tiempo su vinculación con la sociedad
civil, impulsando el fomento cívico y el res
peto a los símbolos patrios, así como el
desarrollo democrático, la participación
ciudadana, la protección y resguardo de
los derechos humanos, entendiendo todo
ello en su conjunto como una nueva base
de acuerdo nacional en los lineamientos

de la política interior.
Alcalde Luján como Titular de Gobernación,
ya afrontó el reto que impone portar la esta
feta del relevo generacional, pues tras el
paso de sus últimos dos antecesores: Olga
Sánchez Cordero y Adán Augusto López,
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décadas mayores en edad que ella, llegó
con un equipo igualmente joven que no per
mitió ni un momento pausar la dinámica de
trabajo e interlocución política que las insti
tuciones del país demandan. Para muchos,
fue poco mesurada en su alineación al
Ejecutivo, pero a final de cuentas, es su
jefe, quien le confirió la responsabilidad,
le dio la oportunidad y confió en ella,
luego entonces, la lealtad es natural e
incluso esperada.
El grupo de jóvenes que asume la responsa
bilidad de la dirigencia del partido en el
gobierno, adquiere también el encargo de
anteponerla voz del pueblo, de sus militantes
por encima de los intereses del partido, de
no ceder a las tentaciones que el poder pre
dispone en aquellos que no están prepa
rados para servir y buscan primero servir
se. La historia nos ha demostrado más de

una vez lo negativo que llegan a ser los par
tidos de un solo hombre, los gobiernos e
instituciones que guardan lealtad a un solo
grupo, a un solo clan, olvidando que se
deben a toda una nación.

Fecha: 25/09/2024

Página: 9

Area cm2: 721

2 / 3

Columnas Políticas

Carlos Tercero

Costo: 41,818

Página 170 de 172



Fecha: 25/09/2024

Página: 9

Area cm2: 721

3 / 3

Columnas Políticas

Carlos Tercero

Costo: 41,818

Página 171 de 172



Esténtor político
Reñida contienda por el poder en
Estados Unidos

Miguel Ángel Casique Olivos
En unas cuantas semanas, el cinco de noviembre, los ciudada

nos estadounidenses acudirán a las urnas para elegir a su próximo
presidente; y aunque todavía existen algunas fuerzas políticas que
podrían fortalecer la campaña del exmandatario DonaldTrump, lo
más seguro es que la candidata demócrata Kamala Harris llegue a
la Casa Blanca. De acuerdo con analistas, académicos y politólo
gos, ella punteó en el debate del pasado martes 10 de septiembre
porque sus propuestas han sido bien acogidas y han logrado el
respaldo de la juventud gringa.
¿Qué dicen las encuestas? ¿Cuál es el sentir de la población

estadounidense? ¿En Estados Unidos (EE. UU.), como en México,
también llegará por primera vez al poder político una mujer?
De abril a junio, cuando el entonces candidatopresidente Jose

ph Biden iba en segundo lugar, las encuestas revelaban que Harris
no era la idónea y que quizá no le iría bien ni mejor que a su jefe.
Pero una vez que inició su campaña ya como candidata, las cosas
empezaron a favorecerla y ahora ya aventaja a su rival y quizá logre
ampliarla con la conquista del ocho por ciento del voto indeciso.
De acuerdo con el promedio de las encuestas, en agosto, Harris
computó 47 por ciento de las aceptaciones, contra 44 por ciento
del candidato republicano; y aunque es claro que estas muestras
no predicen los resultados electorales, reflejan las tendencias del
voto.

El primer debate, según los especialistas, marcó el camino, pero
previamente éste fue trazado por los ataques personales y serias
dificultades económicas prevalecientes en el país vecino. A estos
asuntos se sumaron posteriormente la inmigración masiva en la
frontera con México, los problemas de política exterior y la Ie
galización del aborto. Harris ha calificado las propuestas de su
contrincante como "inmorales" respecto a la interrupción del
embarazo, mientras queTrump la acusó de"marxista" (sic).
En la próxima elección de EE. UU. otros factores serán muy

importantes para la definición de los electores. Por ejemplo,
Kamala Harris comparte algunos puntos débiles con Biden du
rante su reciente gestión, como la inflación, la guerra en Ucra
nia, los problemas migratorios; pero apenas en dos semanas
recaudó 310 millones de dólares (mdd) para su campaña, el
doble de lo que acumulóTrump en el mismo periodo.
La encuesta más reciente, publicada por el diario The New

YorkTimes y el Siena College aplicada entre mil 695 electores
y entre el dos y el seis de septiembre, antes del primer debate
reveló que DonaldTrump tiene ventaja sobre la vicepresidenta,
con 48 por ciento, apenas un punto más del 47 por ciento de
ésta, lo que plantea un relativo retroceso con respecto a su
avance del mes anterior. Este resultado, concluye la encues

ta, se debió a que Harris se había beneficiado "de un entorno
informativo ideal" y de "un mes ininterrumpido de cobertura
entusiasta, desde la salida del presidente Biden de la carrera en
julio hasta la convención demócrata en agosto".
Sin embargo, los datos del sitio FiveThirtyEight, actualiza

dos al 10 de septiembre, día del debate, concluyen que Ha
rris "trumpeó" al candidato republicano al promediar 47.2 por
ciento en varias encuestas; en tanto que Trump computó 44.4
por ciento. Con respecto al debate, la prensa coincidió en que
la vicepresidenta fue "la gran ganadora" porque destacó en el
conocimiento de los asuntos abordados y por su capacidad
para incomodar y hacer enojar a su contrincante. ¿Le será su
ficiente esto para ganar cuando faltan menos de 50 días para
la elección?

Una encuesta de la cadena de televisión CNN

reporta que Harris ganó con 63 por ciento de las
preferencias, frente al 37 por ciento logrado por
el expresidente. Este resultado fue atribuido a que
Trump se vio desconcertado, incluso evitó respon
der preguntas claves como las relacionadas con la
crisis migratoria. Además, algo que molestó mucho
a la audiencia ocurrió cuando afirmó que en "Ohio
se están comiendo a los perros, la gente que viene
se está comiendo a los gatos, se está comiendo a las
mascotas de los que viven allí".
"El que se enoja pierde", reza el dicho popular, y

Harris logró incomodar a Trump cuando le espetó
que, durante sus actos de campaña, los asistentes
se retiran temprano. Durante el debate, la vicepre
sidenta, que en el inicio se vio algo nerviosa, logró
serenarse, ganó confianza y se mostró más firme;
mientras que Trump se perdió y no logró ofrecer
propuestas claras y contundentes frente a los asun
tos más importantes.
Casi al final del debate, en el que se habló sobre 13

bloques temáticos y duró una hora con 45 minutos,
Trump aludió a Harris: "promete muchas cosas; que
hará esto, que hará aquello.Todo son cosas maravi
llosas. Pero, ¿por qué no ha hecho todas esas cosas?
Ha estado allí (como vicepresidenta) durante tres
años y medio... han tenido tres años y medio para
crear empleos y todas las cosas de las que hablamos.
¿Por qué no lo ha hecho?". En este punto,Trump tie
ne la razón... pero ese primer debate únicamente
aportó cierto porcentaje que no define quién gana
rá. Por el momento, querido lector, es todo.
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AGUAS
PROFUNDAS

LUIS CARRILES

Pemex: Bomba de tiempo
Hay tres preocupaciones que se tienen sobre Pemex:
¿cuándo, cómo y por qué van a rescatar a la empresa?
Vamos a los números, a los proveedores, en lista y fue
ra de ella, con facturas o sin ellas, se les deben 51 mil
millones de dólares (nrdd). La deuda de Pemex es de
105 mil mdd y la producción no alcanza para cubrirlos.
La otra bronca que tiene es que sus pasivos de

corto plazo son cercanos a los 34 mil mdd y, según
nos explican, ese dinero debe ser pagado en diciem
bre próximo en al menos dos partes. Los vencimien
tos de corto plazo se van a comer cualquier rescate
de Pemex, sería tanto como multiplicar por más de
tres la deuda que le heredó el gobierno anterior.

Ahora, dentro de la petrolera están pasando cosas
como por ejemplo que los contratos grandes pasen a
conciliación. Los están pasando porque quieren re
ducir los montos y para ello es que los meten a audi
toría y de esta manera poder objetar el monto y redu
cir el pago. Todas esas facturas, cuando están en con
ciliación, no se registran propiamente, quedan en un
limbo llamado Contingente.

Y es que a lo largo del sexenio, la petrolera decidió
en muchas ocasiones pedir trabajos y no pagarlos y
para ello simplemente dejaban de recibir facturas,
luego había arreglos y los pagos se hadan. Ojo, en
este año, desde mayo, dejaron de recibir facturas, ya
no generan la orden de pago y por eso el monto sigue
creciendo. No hay noticias hoy en día de que haya
pagos masivos.
Recientemente, el 20 de septiembre pasado, la

agencia Moody's Local México retiró la calificación
de deuda sénior quirografaria de largo plazo en mo
neda local de AAA.mx de la emisión de certificados

bursátiles Pemex 132 de Petróleos Mexicanos luego
de que sus certificados bursátiles llegaron a su fecha
de vencimiento y fueron pagados el 12 de septiembre
de 2024, por lo que la calificación ha sido retirada.

Pero la historia es que estos bonos nacieron con
una calificación anterior de AA+, pero al final del pla
zo esta deuda sénior quirografaria en moneda local a
largo plazo terminó en negativa, misma que se le ra
tificó el 26 de marzo pasado, aunque los bonos se
hicieron apenas en el 2019.

Es decir, el deterioro de Pemex es tan grande que
incluso los bonos que se hicieron en esta administra
ción empezaron con una perspectiva muy positiva y
al final todos salieron corriendo.

BUZOS

1. En esta administración, dice Octavio Romero Oro
peza director de Pemex, se recuperó el área de fertili
zantes, que gracias a las inversiones realizadas por la
petrolera, se rehabilitaron las plantas. Actualmente
hay dos plantas de urea funcionando al 100%, igual
que dos plantas de amoniaco, con lo que Pemex ya
produce los insumos para abastecer la demanda del
Programa Fertilizantes para el Bienestar.

2. Hay más de un candidato a director de Finan
zas de Pemex, pero el que podría ser es Raúl Rodrí
guez, un tipo listo que conoce a todo mundo y sabe
cómo moverse por ahí.

Hay tres preocupaciones que se tienen sobre Pemex:
¿cuándo, cómo y por qué van a rescatar a la empresa?
Vamos a los números, a los proveedores, en lista y fue
ra de ella, con facturas o sin ellas, se les deben 51 mil
millones de dólares (nrdd). La deuda de Pemex es de
105 mil mdd y la producción no alcanza para cubrirlos.
La otra bronca que tiene es que sus pasivos de

corto plazo son cercanos a los 34 mil mdd y, según
nos explican, ese dinero debe ser pagado en diciem
bre próximo en al menos dos partes. Los vencimien
tos de corto plazo se van a comer cualquier rescate
de Pemex, sería tanto como multiplicar por más de
tres la deuda que le heredó el gobierno anterior.

Ahora, dentro de la petrolera están pasando cosas
como por ejemplo que los contratos grandes pasen a
conciliación. Los están pasando porque quieren re
ducir los montos y para ello es que los meten a audi
toría y de esta manera poder objetar el monto y redu
cir el pago. Todas esas facturas, cuando están en con
ciliación, no se registran propiamente, quedan en un
limbo llamado Contingente.

Y es que a lo largo del sexenio, la petrolera decidió
en muchas ocasiones pedir trabajos y no pagarlos y
para ello simplemente dejaban de recibir facturas,
luego había arreglos y los pagos se hadan. Ojo, en
este año, desde mayo, dejaron de recibir facturas, ya
no generan la orden de pago y por eso el monto sigue
creciendo. No hay noticias hoy en día de que haya
pagos masivos.
Recientemente, el 20 de septiembre pasado, la

agencia Moody's Local México retiró la calificación
de deuda sénior quirografaria de largo plazo en mo
neda local de AAA.mx de la emisión de certificados

bursátiles Pemex 132 de Petróleos Mexicanos luego
de que sus certificados bursátiles llegaron a su fecha
de vencimiento y fueron pagados el 12 de septiembre
de 2024, por lo que la calificación ha sido retirada.

Pero la historia es que estos bonos nacieron con
una calificación anterior de AA+, pero al final del pla
zo esta deuda sénior quirografaria en moneda local a
largo plazo terminó en negativa, misma que se le ra
tificó el 26 de marzo pasado, aunque los bonos se
hicieron apenas en el 2019.

Es decir, el deterioro de Pemex es tan grande que
incluso los bonos que se hicieron en esta administra
ción empezaron con una perspectiva muy positiva y
al final todos salieron corriendo.

BUZOS

1. En esta administración, dice Octavio Romero Oro
peza director de Pemex, se recuperó el área de fertili
zantes, que gracias a las inversiones realizadas por la
petrolera, se rehabilitaron las plantas. Actualmente
hay dos plantas de urea funcionando al 100%, igual
que dos plantas de amoniaco, con lo que Pemex ya
produce los insumos para abastecer la demanda del
Programa Fertilizantes para el Bienestar.

2. Hay más de un candidato a director de Finan
zas de Pemex, pero el que podría ser es Raúl Rodrí
guez, un tipo listo que conoce a todo mundo y sabe
cómo moverse por ahí.
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Reconñgurando el mercado
La nueva ola expansiva de China, im

pulsada por sus compañías tecnoló
gicas vinculadas a la transición verde,
representa un ambicioso movimiento

que ya está dejando huella en numerosos
rincones del mundo. Desde España hasta
México, los acuerdos para la instalación de
plantas de producción de vehículos eléctricos,
baterías, paneles solares y otras tecnologías
sostenibles parecen multiplicarse a un ritmo
que pocos pueden seguir.

En el fondo, lo que estamos presenciando
no es simplemente otra política industrial,
sino un cambio de paradigma profundo. En
ese marco, el coche eléctrico, sin lugar a du
das, es el buque insignia de esta conquista.
Marcas como BYD, Geelyy Cheryno sólo do
minan los titulares déla industria automotriz,
sino que están en plena ofensiva global con
fábricas en Asia, Europa y América Latina.
Pero ¿ Cuál es la razón detrás de este frenesí?

Primero, China necesita diversificar sus mer
cados ante la sobrecapacidad de producción
interna, donde se calcula que sólo una fracción
de las empresas sobrevivirá en la década. Se
gundo, la creación de fábricas en el extranj ero
se perfila como una forma inteligente de es
quivarlos aranceles impuestos por Occidente.
Es aquí donde el conflicto latente con la

Unión Europeay Estados Unidos cobra prota
gonismo. La saturación de productos chinos

ha levantado barreras comerciales que China
ahora busca superar con una estrategia tan
sencilla como efectiva: producir localmen
te. Al hacerlo, no sólo elude las restricciones
arancelarias, sino que se presenta como una
oportunidad para generar empleo y trans

ferir tecnología, lo que suaviza el rechazo
inicial de las economías occidentales. Pero
esta expansión, por muy atractiva que pueda
parecer en términos de inversión y desarrollo
tecnológico, tiene un trasfondo geopolítico
que no podemos ignorar.
Con cada planta que se instala, China redi

buja el mapa de sus alianzas. África, Latino
américa, el Sudeste Asiático y Europa ya son
testigos de ello. Sin embargo, la expansión
china no será un camino libre de obstáculos.
Los aranceles impuestos por la Unión Euro
pea y Estados Unidos son un claro indicio
de que Occidente no está dispuesto a ceder
fácilmente.
El desenlace de esta historia aún está por

escribirse, pero lo que es evidente es que Chi
na está jugando a largo plazo. Su estrategia
de expansión verde no sólo es una respuesta a
las limitaciones internas de su economía, sino
una clara apuesta por consolidarse como líder
global en un sector que definirá las próximas
décadas.

En cualquier caso, lo que estamos presen
ciando es mucho más que una mera inversión
extranjera: es una manifestación clara de las
intenciones de Pekín de consolidar su posi
ción no sólo como un gigante económico, sino
como un verdadero arquitecto de la nueva
economía verde global. Y en esa construcción,
todos los jugadores tendrán que ajustar sus
piezas si no quieren quedar relegados a un
papel secundario.

Lasoplnlones expresadas por loscolumnlstasson
¡ndependlentesy no reflejan necesariamente el punto de

vista de 24 HORAS.
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La senadorafashion ligada
a contratos públicos
La senadora chiapaneca

Sasil de León Villard robó
cámara el pasado fin de

semana en el Congreso Nacional
de Morena por lucir un trío de
pulseras de la exclusiva marca
Van Cleef & Arpéis con valor
acumulado de casi 340 mil pe
sos, a pesar de militar en el mo
vimiento que impulsa la "auste
ridad republicana" y representar
como legisladora a uno de los es
tados más pobres del país.
Su familia, además de dedi

carse a la política, se ha bene
ficiado con contratos relacio
nados con la construcción del
Tren Maya para suministrar
material pétreo a la emblemá
tica obra, con niveles de hasta
34% de sobrecostos.
Se trata del contrato D.G. IN

GS. /AIFAT7E3/MRA1208/
CONV/A/2023/ITP005003 por
el que la Secretaría de la Defensa
Nacional, a través de su Direc
ción General de Ingenieros y del
llamado Agrupamiento de Inge
nieros "Felipe Ángeles", que en
cabeza el general Gustavo Vallejo
Suárez, entregó un negocio por
39.9 millones de pesos a la razón
social Narria Service SA de CV, de
la cual es accionista Yumaltik de
León Villard, hermano de la se
nadora morenista.
Dicha empresa también está

vinculada al actual alcalde electo
por el Partido Verde del munici
pio de Tonalá, Chiapas, Manuel
Narria Coutiño, mejor conocido
como Manaco, quien vendió sub

balasto, subrasante y pedraplén
para el Tramo 7 del Tren Maya
que come de Bacalar, Quintana
Roo, a Escárcega, Campeche.
En el historial de la empresa,

cuyo representante legal es José
Luis Narria Coutiño hermano
deManaco hayindiciosdeírre
gularidades y presunta corrup
ción La firma ha recibido contra
tos por alrededor de 80 millones
de pesos de la Secretaría para el
Desarrollo y Empoderamiento
de las Mujeres del gobierno de
Chiapas para la construcción de
obras del proyecto denominado
Ciudad Mujer, justo cuando la
dependencia era encabezada por
otra de las hermanas De León Vi
llard, de nombre Itzel Francisca
Durante la última década la Se
dem ha estado en manos de la
familia de la senadora Sasil: ella
misma fue la titular de 2013 a
2015; después tomó el cargo su
cuñada, Nancy López Ruiz, y en
2016 llegó su hermana.
Los contratos de Narria Servi

ce en Chiapas se canalizaron a
través de la Secretaría de Obras
Públicas y del Instituto de la In
fraestructura Física Educativa.
En cuantoasu relación conla Se
deña se tiene el registro de que
ingresó al Padrón de Proveedores
en el 2024, aunque el contrato
para que suministrara el material
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pétreo a los ingenieros del Ejér
cito se firmó el 3 de mayo de 2023
en las instalaciones del AIFA.

Los precios a los que vendió el
suministro para el Tren Maya,
según los documentos a los que
tuvo acceso esta columna, fue
ron de208pesos por el metro cú
bico de pedraplén; 291 pesos con
40 centavos por el metro cúbico
de subrasante y328.70 pesos por
el metro cúbico de subbalasto.
Tres meses después, el 7 de

agosto de2023, el equipo que co
manda el general Vallejo com
pró en Quintana Roo, a la com
pañía Adobe, Constructora y
Consultoría SA de CV, esos mis
mos materiales para el Tramo 6,
que corre de Tulum á Chetumal,
por un costo de 195 pesos para el
pedraplén, de 217 pesos para el
subrasante y de 266 pesos para
el subbalasto; es decir que la em
presa de la familia De León Vi
llard vendió con sobrecostos de
7,34 y 24%, respectivamente.
Entre los contratos del Tren

Maya hay registros de que Ado
be, Constructora y Consultoría
también vendió pedraplén para
el Tramo 7 por un precio de 176
pesos con 40 centavos, por lo
que no existe ni justificación lo
gística para haber comprado en
Chiapas a costos más altos con
una firma inexperta.

Posdata
En Chiapas dicen que la ra

zón por la que Sasil de León no
fue la candidata de Morena a la
gubernatura es por todas estas
ligas con contratistas de go
bierno y porque en algún mo
mento de su campaña interna
aceptó el apoyo de expriistas.
Ah, y porque perdió la encues
ta interna contra Eduardo Ra
mírez Aguilar, el próximo
mandatario estatal. •

@MarioMal
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Capitanes
Cancela intervención

La semana pasada, el nombre del Secretario de Ha
cienda, Rogelio Ramírez de la O, estuvo en el cen

tro del debate tras filtrarse supuestas fricciones con la
Presidenta electa Claudia Sheinbaum.

Esto debido a la negativa de Ramírez de la O para
colocar a gente de su confianza en peldaños clave dentro
de la Hacienda Pública.

Otro elemento que ahora se suma a las discrepancias
es la cancelación del titular de Hacienda al evento de
Moody's este miércoles, cuya asistencia estaba confirma
da desde el mes anterior.

La agencia calificadora ha dicho que prestará aten
ción al manejo del déficit fiscal y a las perspectivas de
crecimiento que se presentarán en el próximo Presu
puesto de 2025, ambas bajo la responsabilidad de Ramí
rez de la O, por lo que su intervención en dicho evento
era relevante.

Pese a que la Presidenta electa ha declarado que Ra
mírez de la O se mantiene al frente de Hacienda, cada
vez resuenan más los rumores de que el Secretario pre
sentará su renuncia después del 15 de noviembre, una
vez que haga público el Paquete Económico para 2025.

Vaya inicio de sexenio si se concreta la salida del
funcionario.

De fintech
a banco

Mercado Pago ya presentó
oficialmente su solicitud de
licencia bancaria ante la Co
misión Nacional Bancaria y
de Valores (CNBV).

Esto confirma el inicio
formal de la fintech en su
transformación para con
vertirse en un banco 100
por ciento digital en México,
algo que le permitirá am
pliar su oferta de servicios
financieros para millones de
personas en el País.

Tras la recopilación, re
visión y cumplimiento de
los requisitos, Mercado Pa
go envió la documentación
a los reguladores a media
dos de septiembre, lo que

marca el punto de partida
para obtener la nueva li
cencia que transforme a la
fintech en un banco digital
sin sucursales ni trámites
presenciales.

Mercado Pago, que lle
va Pedro Rivas, ha crecido
aceleradamente en los últi
mos años hasta convertirse
en la segunda cuenta digital
con más usuarios en Méxi
co por la cantidad de ser
vicios financieros en una
misma app, tanto para con
sumidores como para em
prendimientos y Pymes que
digitalizaron sus comercios.

La cuenta digital ofre
ce tarjetas de crédito y dé
bito, rendimientos diarios
sobre el saldo, con una ta
sa de 15 por ciento; présta

mos personales y créditos a
emprendedores, una opción
para recibir dinero del ex
tranjero, seguros de vida y
coberturas contra acciden
tes personales, entre otros
servicios.

La fintech procesa ac
tualmente más de 15 millo
nes de transacciones por día

Promoción
en China

Una misión de 80 empresa
rios de Michoacán, encabe
zada por el Alcalde de Mo
relia, Alfonso Martínez
Alcázar, se encuentra en
China representando a Mé
xico en la 21 Edición de la
Expo ChinaASEAN (Aso
ciación de Naciones del Su
deste Asiático) y en la Cum
bre de Negocios e Inversión
ChinaASEAN.

El objetivo de la visita es
promover las oportunidades

que el Estado ofrece para el
nearshoring con inversio
nistas extranjeros e impul
sar el turismo.

Por ejemplo, el nuevo
Parque Agroindustrial de
Morelia ya se encuentra lis
to para recibir inversiones e
instalar nuevas empresas.

Las industrias que se ve
rían beneficiadas incluyen a
la automotriz, agronegocios,
tecnología y construcción.

Autoridades y empresas
chinas han mostrado espe
cial interés en productos co
mo el aguacate, mango, chi
le, limón y mezcal, de los
cuales Michoacán es líder
en producción.

La Expo ChinaASEAN
es uno de los principales
foros de negocios de la re
gión asiática y se realiza en
la ciudad de Nanning, del
24 al 28 de septiembre. Mi
choacán asiste como invita
do especial.

capitanes@reforma.com

LUIS MÉNDEZ
JALED...

Es presidente de la Cá
mara Mexicana de la
Industria de la Cons

trucción (CMIC), gre
mio que ya identifi
có unos 650 proyectos
de infraestructura que
presentaron al próxi
mo Gobierno, cuyo
monto estimado de
inversión es de 2 billo

nes de pesos. Dichas
obras consisten en
la modernización de

aeropuertos, cons
trucción de puertos
y carreteras.
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What's
News

Las empresas alema
nas se sienten cada

vez menos confiadas,
sumando a las inquie
tudes de que un sector
manufacturero moribun

do podría arrastrar a la
economía a una recesión.
El índice de clima em

presarial del Instituto Ifo
cayó a 85.4 en septiembre,
comparado con 86.6 el
mes anterior. Eso marca
el cuarto mes consecutivo
a la baja y está por debajo
de las expectativas de los
economistas de un des
censo más leve, arroja una
encuesta compilada por
The Wall Street Journal.

? Beijing reveló que
está investigando a PVH,
dueño de Calvin Klein y
Tommy Hilfiger, por pre
sunta discriminación con
tra productos de la región
de Xinjiang, perfilando un
bloqueo potencial a las
ventas de la firma de ropa
estadounidense en China
justo cuando EU introdu
ce medidas para limitar el
acceso chino a su propio
mercado. El Ministerio
de Comercio de China

dijo que la investigación
determinará si PVH es
colocada en una "lista de
entidades no confiables"
por acusaciones de que
boicotea productos de
algodón de Xinjiang.
? Smartsheet acordó
ser adquirida y retirada
de bolsa por Blackstone
y Vista Equity Partners
en una transacción en
efectivo valuada en 8.4
mil millones de dólares.
Según el trato, Blackstone

y Vista Equity adquirirían
la compañía de software
de gestión de labores por
56.50 dólares por acción.
El acuerdo de adquisición
incluye una cláusula de
"búsqueda de ofertas"
de 45 días que permite
a Smartsheet solicitar
ofertas competitivas. El
período finaliza el 8 de
noviembre.

? AkzoNobel planea
recortar unos 2 mil

empleos a nivel mun
dial, el 5.6% de su fuerza
laboral. La compañía de
pinturas holandesa que
alberga las marcas Dulux,
Polycell y Cuprinol busca
simplificar operaciones y
optimizar su estructura
gerencial en un intento
por impulsar el creci
miento. Las ganancias de
la empresa decepcionaron
debido a que el clima y un'
contexto económico difí
cil redujeron volúmenes
en su negocio de pinturas
decorativas en Latinoa
mérica y China.
? El banco central
australiano mantuvo esta
bles las tasas de interés,
profundizando la división
con sus contrapartes
mundiales que están
relajando sus políticas
monetarias a medida que
se muestran cada vez más
seguros de que la infla
ción está bajo control. La
decisión del Banco de la
Reserva de Australia de
mantener la tasa oficial en
efectivo en 4.35% revela la

difícil elección que ven los
formuladores de políticas
aún preocupados por pre
siones inflacionarias.
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DERECHO DIGITAL
JORGE FERNANDO
NEGRETE P.

4T digital
Una época de cam

bios llega de forma
acelerada al mundo

digital. Un mundo disrupti
vo en materia de innovación
científica y tecnológica, pe
ro también cargada de una
fuerza geopolítica, presiones
jurídicas locales y secuelas
regulatorias de una socie
dad industrial que se niegan
a transformar.

Nuestro mundo digital
presenta como una de sus
más grandes externalidades,
una permanente condición
de innovación imparable. La
Organización Mundial de la
Propiedad Intelectual jamás
había recibido tantas solici
tudes de patentes como en
los últimos 15 años y el pro
ceso no se detiene.

La infraestructura digi
tal ha sido señalada por el
Ing. Carlos Slim "como el
sistema nervioso de nues
tra civilización". La "ola que
viene", señalada por Mus
tafá Suleyman cuando se
refiere a la Inteligencia Ar
tificial tuvo una ola previa,
que es la señalada por el
Ing. Slim, y que habilita el
sistema de innovación, de
Sociedad de la Información
e incluso la Inteligencia Ar
tificial actual.

La infraestructura digital
es la más poderosa de nues
tro mundo digital, es la gran
igualadora de oportunidades
y derechos. La persona digi
tal está siempre conectada,
en todas partes habilitando
sus derechos fundamentales
y participando de la innova
ción y la economía digital; es
la gran protagonista de esta
épica, ahora que nace la pri
mera revolución digital de
nuestra sociedad

Con el nuevo mundo di
gital, nace el Estado Digital,
algo que el senador Kenneth
Puigh de Chile llama Repú
blica Digital. Pero éste nace
con varios retos. El más im

portante, el despliegue de
infraestructura robusta y co
nectividad para todos. Que
se haga realidad el mandato
del derecho de acceso a In

ternet; las telecomunicacio
nes y las tecnologías digitales
que establece la Constitución
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Con el nuevo mundo di
gital, nace el Estado Digital,
algo que el senador Kenneth
Puigh de Chile llama Repú
blica Digital. Pero éste nace
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infraestructura robusta y co
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del derecho de acceso a In
ternet; las telecomunicacio
nes y las tecnologías digitales
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Un tema posterior es la
confianza digital. Todo lo
que pueda ser digital, será
digital, y eso quiere decir:
innovación Cambiar, mejo
rar y crear modelos de ne
gocio es el nombre del juego.
Todo aquello que no sirva en
viejas políticas públicas, mo
delos de negocio o cadenas
de valor, será destruido por
las tecnologías digitales y eso
crea dolor. En efecto, el dolor
de ver desaparecer vieja re
gulación, empleos, modelos
de negocio y ver nacer bie
nestar digital, nuevos mo
delos de negocio, empresas
y política pública. Una con
versación difícil y vital en
nuestro mundo digital. La
4T tiene que deliberar, pen
sando en permitir nacer una
nueva sociedad que a ellos
les toca ver y conducir.

Para efecto del reto de
conectar México, lo he di
cho decenas de veces ¿fácil
o difícil? La rectoría econó
mica del Estado es una reali
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dad en nuestra Constitución,
pero hay de dos formas, in
terviniendo a partir de la em
presa pública o con el efecto
de la regulación Ambas son
funciones legales y legítimas.
El problema es analizar qué
es lo que más funciona y se
ejecuta mejor.

En materia de conecti
vidad, no abatiremos la bre
cha digital sin la industria
privada. Las empresas de
infraestructura digital es
tán capacitadas para enfren
tar este reto, pero faltan los
estímulos al despliegue de
infraestructura, ¿el más im
portante? Bajar los precios
del espectro.

En el ámbito internacio
nal es vital comprender que
el mundo digital es global,
pero han surgido bloques re
gionales. El primer bloque es
Estados Unidos y China, las
dos potencias innovadoras y
líderes en desarrollo tecno
lógico digital, y Europa, afe
rrada a su temor geopolítico,
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En materia de conecti
vidad, no abatiremos la bre
cha digital sin la industria
privada. Las empresas de
infraestructura digital es
tán capacitadas para enfren
tar este reto, pero faltan los
estímulos al despliegue de
infraestructura, ¿el más im
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del espectro.

En el ámbito internacio
nal es vital comprender que
el mundo digital es global,
pero han surgido bloques re
gionales. El primer bloque es
Estados Unidos y China, las
dos potencias innovadoras y
líderes en desarrollo tecno
lógico digital, y Europa, afe
rrada a su temor geopolítico,

sobrerregulando, e incapaz
de competir en innovación
América Latina tiene la opor
tunidad para construir un
discurso sólido regional.

El presidente Lula da
Silva integró la Inteligen
cia Artificial como una de
sus prioridades estratégicas
ahora que asumió la pre
sidencia del grupo de los
20, y desarrolló una agen
da digital con esferoides
para consolidar a Brasil co
mo potencia digital global.
Colombia creó un visiona
rio proyecto de la mano de
su ministerio TIC llamado
"Colombia, potencia digital";
y Chile es el país más avan
zado en conectividad.

La 4T tiene la oportu
nidad de liderar un discur
so sólido para la inclusión y
la transformación digital de
México.
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FUERA DE LA CAJA

Tres
A/íicíiriü
Sdierríito

Seis días le quedan a
López Obrador en la
Presidencia, espacio para

tres colaboraciones. Aunque
llegó a ese puesto gracias a
una democracia incipiente, en
construcción, lo que deja es un
sistema autoritario, donde la
fuerza hegemónica es el par
tido que creó hace poco menos
de diez años. Un partido/movi
miento que inició llevándose a
la mitad del PRD de entonces,
pero que para 2018 se llevó
prácticamente al resto de ellos,
y le sumó la mitad del PRI.
En 2024, el PRD desapareció,
y el PRI quedó reducido a su
mínima expresión.
Morena ha absorbido a esos

dos partidos, no en su totali
dad, porque algunos miem
bros destacados optaron por
acercarse a través del PT o del

Verde, pero también ha atraído
panistas que buscan impu
nidad. Es difícil entender de

otra forma que militantes del
partido creado para enfrentar
¡a ideología de la Revolución,
sean ahora fervientes seguido

res del caudillo. El mazacote

que es la coalición oficialista,
cuyo único elemento cohesio
nador ha sido López Obrador,
está en manos de sus herederos
desde el domingo.
Ese mazacote no parece

tener mucho respeto por
la presidenta electa, según
reportes de prensa. Su discurso
en el evento del domingo no
se acompañó de aplausos y po
rras, dejando claro que el líder
es otro. Para quienes habían
pensado que bastaba sentarse
en la silla presidencial para te
ner el poder en las manos, eso
debería disuadirlos. Los ejem
plos tradicionales, siempre de
la época del PRI, olvidaban que
en ese entonces, Presidencia
y liderazgo del partido eran
inseparables. Hoy no es así.
La presidenta tendrá tan

sólo herramientas administra

tivas, pero pronto descubrirá
que no existen. La destrucción
de la gestión pública en este
sexenio no ha sido reconocida

cabalmente. Secretarios y
secretarias ineptos, a quienes
se les redujo brutalmente el
presupuesto, acompañados de
centenares de subordinados,
en todos los niveles, sin capaci
tación alguna. Cuando tomen
posesión, en una semana, los
miembros del gabinete de
Sheinbaum enfrentarán con

horror dependencias que no
pueden hacer absolutamente
nada.

Por si fuera poco, el nuevo
gobierno llega sin dinero, como
se sabe. El déficit fiscal de este

año, que rondará 6% del PIB,
no podrá reducirse en 2025.
Al menos no en el monto que
han prometido. Si hoy, con ese
exceso de gasto, las secretarías
no tienen para comprar agua,
café, papel higiénico, toner, ga
solina, imagínese reducirles el
presupuesto. En inversión, que
siempre es el colchón de ajuste,
el gasto en este año no es nada
extraordinario, y no podrá
reducirse porque las magnas
obras, elefantes blancos, segui
rán requiriendo recursos.

Si estuviéramos en un pe
riodo de expansión económica,
podríamos apostarle a una
reducción razonable del déficit,
confiando en que la mayor
recaudación, y el mayor PIB,
completarían la chamba. Pero
no estamos ahí, al contrario,
A como se ven las cifras (que
cada vez se ven más borrosas,
por cierto), no sería raro un
cuarto trimestre con contrac
ción, y algo similar para el
inicio de 2025.

Finalmente, el riesgo
asociado a nuestro país ha
crecido notablemente desde la

elección. En mi cálculo compa
rando el tipo de cambio frente
al dólar, con el de esta moneda
frente a las divisas más comer
ciadas, en junio y julio tuvimos
entre 5 y 10% más riesgo que
en mayo, mientras que durante
septiembre hemos estado ya
por encima de 20%. Falta la
decisión del Banco de México
este jueves, y sigue la espada de
Damocles de la reforma a orga
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nismos autónomos, que parece
que están pateando en Diputa
dos, pero nada es seguro.

En suma, el poder político
está en manos de López y here
deros, mientras que los costos

fiscales y administrativos le
corresponden a Sheinbaum.
El escenario económico no es
bueno, pero los riesgos finan
cieros son elevados. Faltan seis

días, pero completos.
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Con la recién aprobada reforma judicial,
se ha erosionado una de las columnas de
mocráticas del edificio de la Repüblica. No
conformes con ello y a pocos días de que
termine su mandato, el Presidente y su par
tido buscan eliminar más controles consti

tucionales en materia regulatoria, otra de las
columnas de nuestro orden constitucional.

Las consecuencias son graves.
En 2013, tras años de reclamos de di

versos sectores industriales, académicos
y políticos, se aprobaron una serie de re
formas estructurales a nivel constitucional

y legal para regular la econo
mía de manera más eficiente,

Estas reformas impulsaron un
mayor dinamismo económico.
En telecomunicaciones, se in
trodujeron controles a los mo
nopolios y se creó el Instituto
Federal de Telecomunicacio

nes, logrando reducir en más
de 50%, en promedio, los pre
cios de distintos servicios para
la población.

A su vez, se perfeccionaron
las leyes en materia de compe
tencia económica. En el sector energético,
se implemento un nuevo marco constitucio
nal y legal que inició una serie de inversio
nes con el potencial de transformar nuestra
economía. Sin embargo, algunas de estas
reformas resultaron no ser populares. A esto
se sumaron los escándalos de corrupción
y frivolidades durante el sexenio de Peña
Nieto, lo que facilitó la llegada al poder de
un gobierno que prometía soluciones fáciles
a problemascomplejos y añejos.

Se eliminaron las reformas más impopu
lares, como la educativa, pero también se
paralizaron aquellas que habrían dinamiza
do la economía. En energía, la inversión se
frenó y el Estado retomó un papel prepon
derante, con todas sus ineficiencias y prácti
cas corruptas. A sólo una semana del fin del
gobierno de López Obrador, las inversio
nes siguen detenidas, a pesar de la narrativa
oficial que afirma lo contrario. Ha imperado

el dogmatismo y la división, sustituyendo el
pragmatismo económico y regulatorio, que,
aunque eficiente, no genera popularidad ni
votos.

En su afán de regresar al Estado como
propietario de todos los medios de produc
ción, el gobierno de López Obrador se ha
dedicado a desmantelar el Estado regulador.
Esto ha afectado la técnica y eficiencia en
industrias clave como la energía, las teleco
municaciones e incluso la aviación. Además,
se ha minado la seguridad jurídica para em
presas, inversionistas y la población en ge

neral. El último golpe ha sido la
reforma judicial.
Actualmente, están en el

Congreso las reformas para mi
litarizar la Guardia Nacional, así
como la propuesta de reforma
constitucional que eliminaría
a órganos reguladores como el
IFT, la Cofece, entre otros.
Claudia Sheinbaum recibi

rá un país dividido, sin recursos
públicos suficientes, con una
administración pública amino
rada, una economía paralizada

y una seguridad pública comprometida.
Aunque la narrativa oficial sea de un

país color de rosa, Sheinbaum heredará un
marco jurídico y una economía politizados
y paralizados.

14 AÑOS
Tras casi 14 años ininterrumpidos escribien
do en Opinión y Dinero en Excélsior, hoy me
despido de estas páginas con un profundo
agradecimiento.

Agradezco al equipo editorial y a Ernesto
Rivera, vicepresidente ejecutivo de Grupo
Empresarial Angeles, por la oportunidad de
contribuir desde este espacio.

Ha sido un privilegio escribir nuevas fre
cuencias en la opinión pública y aportar mi
granito de arena al debate democrático. Me
llevo el aprendizaje y las experiencias, y
dejo, espero, un legado de reflexión y crítica
constructiva.

Se ha minado

la seguridad
jurídica para
empresas,
inversionistas

y la población
en general.
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4. Suma de negocios

Hace más de 50 años, a sus poco más de 18
años, Bill Gates se dio cuenta de la evolución
de la Ley de Moore y cómo daba lugar a una
nueva revolución. A principios de 1974, Elec
tronics Mcigazíne publicó un artículo sobre el
microprocesador Intel 8080, y para diciem
bre de ese mismo año, ya en Boston, Paul
Alien vio un artículo en otra revista. Popular
Electronics, sobre la Altair 8800, que era la
primera computadora que utilizaba el 8080.
A mediados de la década de los setenta. Bill
Gates y Paul Alien comenzaron a ejecutar
esa visión, y la semana pasada tuve la opor
tunidad de verla en vivo, casi
50 años después, en el enorme
campus de Microsoft.

3 BILLONES DESPUÉS
Microsoft es una de las pocas
empresas en el mundo que
tiene una valuación de más de
3 billones de dólares, lo que,
para darnos una idea, la ubi
caría como la octava economía

global. Mientras caminaba por
sus oficinas, corredores y labo
ratorios, no podía dejar de pensar que todo
esto era producto de la visión de Bill Gates
y Paul Alien de hace cincuenta años, y me
hace preguntarme qué habrá dentro de me
dio siglo. El campus de la compañía es enor
me, con más de 850 mil metros cuadrados.
Al principio resulta extraño que se sienta un
poco vacío y que, como muchas otras empre
sas de tecnología, parezca más un campus
universitario.

HAMBRE

La tranquilidad del campus es engañosa; en
realidad, se trata de una empresa que se en
cuentra energizada por la nueva ola de inteli
gencia artificial generativa. Todos los equipos
con los que hablé tienen como misión prima
ria integrar, desplegar y transformar todas las
áreas de la empresa con inteligencia artificial.
El arquitecto de este nuevo impulso es Satya

Nadella, y su tarea no ha sido sencilla, de
bido a que se trata de una empresa enorme
con una inercia que puede ser apabullante.
Sin embargo, un buen retrato del desafío y el
planteamiento de Nadella se dio reciente
mente cuando Microsoft integró a la startup
de inteligencia artificial Inflection, fundada
por Mustafa Suleyman. De acuerdo con un
testimonio, uno de los empleados de Inflec
tion preguntó si la ambición de la empresa no
sería ahogada por la burocracia de Microsoft,
a lo que Satya Nadella contestó: "¿Tienen
el valor de inducir el hambre en alguien de

nuestra escala y tamaño?". Hasta
ahora, la respuesta que pude ver

EVOLUCIÓN
Bajo el liderazgo de Satya
Nadella, Microsoft no sólo recu
peró el hambre, sino que dispa
ró su valor de capitalización de
mercado. Cuando él asumió él

liderazgo de la empresa, la com
pañía tenía una valuación de 381
mil millones de dólares y se veía

como una entidad que había fallado en apro
vechar el cómputo móvil después de la ca
testróficacompra de Nokia. Hoy, Microsoft
es una de las tres empresas más valiosas
del mundo, con un valor de 3 billones 190
mil millones de dólares. Pero, más allá de la
capitalización, ha sabido construir alianzas
tempranas y profundas con OpenAI, Mistral.
G42, así como la integración de Inflection.
En su hackatón se puede ver que es una

empresa que tiene hambre. En el laboratorio
donde prueban y adaptan su propio GPU de
inteligencia artificial, Maia, se nota que hay
investigación y desarrollo de frontera. Todo
ello está acompañado de un ecosistema de
productos de consumo y empresariales que
hacen pensar que la valuación de la empresa
apenas ha comenzado a crecer acompañan
do la escala de la inteligencia artificial, que es
el cambio tecnológico y, por lo tanto, econó
mico más potente en al menos medio siglo.

Microsoft
es una de las

pocas empresas
que tiene
una valuación de
más de 3 billones
de dólares.
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El Rey Felipe VI no
podrá contarnos

El Rey Felipe VI110 podrá
decirlo en el país, pero en
España están preocupados.

Esa nacida como el resto de Euro
pa, se hicieron muy dependientes.
Habrá que tratarlo vía Whatsapp,
pues el Rey no vendrá a la toma
de protesta de la presidenta electa
Claudia Sheinbaum.

Los europeos sufren porque
deben traer un montón de cosas dé
afuera: tecnologías de sensor, bio
materiales, polímeros, metales,
bioelectrónica, ingeniería médica,
circuitos integrados, sistemas
autónomos, antenas 5G... y todo

lo que según ustedes no compran,
pero viene incluido en su "recarga
deTelcel".

Acá no nos gustan las monar
quías, pero no es nuestro Rey
y él busca activamente países
socios para compartir nuevos
conocimientos, como represen
tante legal de los españoles que
todavía gustan de las coronas.
Ellos llaman "friendshoring" a
esas relaciones.

México, pese a todos los
v íncu los con su pa fs, apell idos y
sangre ibérica que corre por medía
población, difícilmente puede ser
hoy llamado amigo si por manda
to presidencial de Andrés Manuel
López Obrador prevalece una
relacionen "pausa" con la "madre
patria".Támbién traemos pleito
con Estados Unidos y es difícil
decir ya con quién no estamos pe
leados. Pero conocedores o no de

nuestra dependencia tecnológica,
abrazamos nuestra relación con
Microsoft, por ejemplo, que no es
nación aunque parece,

"La inversión de Microsoft
permitirá aumenta muestras
capacidades en inteligencia artifi
cial rápidamente. Ya son 38 años
de trabajo conjunto Microsoft y
México ¡Vienen seis más!", publicó
ayer el ex canciller morenista Mar
celo Ebrard, próximo secretario de
Economía.

México , con todo y Telmex, es
también muy dependiente.
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Ayer, Satya Nadella vino a
recordarlo. El director general de
Microsoft anu nció esa inversión
de mil 300 m ilíones de dólares en
el país para los próximos tres años,
destinada a mejorar la infraestruc
tura de lAy promover habilidades
digitales.

Está bien que Ebrard celebre,
como cientos de los asistentes a
la cita del anuncio en el Centro
Citibanamex en donde revelaron
esa friolera.

No dijo con qué pagaremos,
pero es digno de celebración que
los datos personales, bancarios,
hospitalarios, del registro civil,
los de contratos, los de amoríos y
todos los que generen los mexi
canos, se queden en México y eso
no es posible si no hay infraes
tructura en el país. Aunque sea de
empresas extranjeras.

Es también para celebrar que
Microsoft invertirá parte de ese
dinero en capacitar a connacio
nales en habilidades que hoy
todas las empresas necesitan,
empezando por los bancos y el sec
tor financiero que representa más
o menos un 20 por ciento del P1B.

Pero habría sido bueno que Fe
lipe VI viniera a platicar con Shein
baum de lo que vio la sema na
pasada en el Teatro Pérez Galdós
de Las Palmas de Gran Canaria.

Por cultura general, vaya.
Habría contado cómo su na

ción, Portugal e Italia ya vieron el
presente mezclado con el futuro.
Ya observaron que ellos no están
ahí y habrían explicado que Méxi
co tampoco.

Habría dicho lo que dijo allá el
viernes durante la XVII Cumbre

COTEC Europa: "Queridos amigos,
la Unión (Europea) inicia este cur
so un nuevo ciclo político con unas
instituciones renovadas» Lo hace
en un clima de gran compleji
dad. Esperemos que Europa siga
trabajando con firmeza y altura
de miras por la reactivación
tecnológica e industrial, entendi
da como apertura, innovación, di
versificación, reducción de riesgos,
apuesta por la investigación".

En ello les va el futuro como una
Europa rica o sometida a los precios
de China y de Estados Unidos.

Hace un par de años, también
en el marco de reuniones de CO
TEC, notaron una anomalía: De 44
tecnologías críticas que mueven
el mundo, las cuentas bancarias
y su smartphone, China lleva la
delantera en 37, el resto las con
trola n los vecinos al norte.

Hablamos de análisis avanzado
de datos, materiales inteligentes,
nanomanufactura, baterías eléc
tricas, algoritmos de inteligencia
artificial, súper computadoras y
otras tantas.

México no está en ceros.Satya
Nadella dijo ayer que ya operan 1.8
millones dé desabolladores en el
país, solamente en en el contexto
de GitHub, una plataforma que les
permite compartir su código.

¿Quién puede organizados?
Más importante: ¿Para qué? ¿Cuál
es la política industrial que con
viene seguir? Conviene escuchar
a amigos, aunque novengande
España.
Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales de EL
FINANCIERO

Fecha: 25/09/2024

Página: 20

Area cm2: 360

2 / 2

Columnas Económicas

Parteaguas/ Jonathan Ruíz

Jonathan Ruíz

Costo: 80,208

Página 16 de 71



Mercado Pago
va por licencia
bartcaria
Mercado Pago, ia fintech que
opera en América Latina, dará
a conocer hoy que presentó
oficial mente su solicitud de li
cencia bancaria ante la Comisión
Nacional Bancaria y de Valores
(CNBV), con loque buscará
consolidarse como el principal
banco digital de México, con
el objetivo de democratizar los
servicios financieros y promover
la inclusión financiera.

"Iniciamos oficialmente el
camino de la transformación

de Mercado Pago en el banco
digital número uno de México,
lo que nos permitirá innovar y
ampliarlos servicios financie
ros que necesitan millones de
personas en México", expresó
Pedro Rivas, director general
de Mercado Pago.

Actualmente, Mercado Pago
ya ofrece una amplia gama de
servicios financieros, que van
desde tarjetas de crédito y débito,
préstamos personales, créditos
a emprendedores, hasta seguros
y pagos de servicios a través de
aplicación, que se ha convertido
en la segunda cuenta digital más
utilizada en el país,

Este movimiento estratégico
es un avance crucial en el sector

bancario, ya que Mercado Pago
busca consolidarse como una ins

titución completamente digital,
lo que significa que no contará
con sucursales físicas. Nos dicen
que el siguiente paso será cumplir
con los lineamientos regulatorios
para poder operar como una
institución de banca múltiple,
manteniendo su enfoque en la
inclusión financiera y el acceso
universal a servicios bancarios

accesibles y eficientes.

La regulación,
/undamentai en la
electromovilidad
Roberto Lazzeri Montano,
de la Secretaría de Hacienda,
destacó en un evento de la CRE, la
importancia de la nueva regula
ción en materia de electromovi

lidad, subrayando su papel clave
para impulsar la infraestructura
de carga de vehículos eléctricos
eft México. Lazzeri enfatizo el rol
del Estado en su promoción y rea
firmó el compromiso de Hacienda
para movilizar los recursos nece
sarios que aceleren la transición
energética. Además, reconoció el
liderazgo de la CRE en 1a aproba
ción de estas disposiciones. El co
misionado Walter Jiménez señaló
que el apoyo de Hacienda fue
fundamental para dar el último
impulso a la regulación.

Atienden preocupa
ción por la salud
Huawei Consumer Business

Group, liderado en México por
Vincent Jia, presentará una
serie de wearables equipados con
el sistema HUAWEI TruSense

System, que incorpora avances ,
en el monitoreo de signos vitales
y bienestar emocional.

Esta nueva tecnología llega en
un momento en él que los con
sumidores buscan herramientas
qtié les permitan monítorear de
manera integral su salud física
y mental, El crecimiento del
mercado de wearables es claro:
Huawei ha enviado más de 150

millones de estos dispositivos
desde su incursión en el mercado

de wearables hace 11 años, y
cuenta con más de 520 millones

de usuarios activos en su app
Huawei Health.

En México, uno de los mer
cados clave para la marca a
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nivel global, se espera que esta
tecnología lidere el camino hacia
una salud más digitalízaday
personalizada, continuando con
su racha de éxito tras cinco años
consecutivos como líder en el
mercado chino, según IDC.

Aumento de
costos en el mar

Organismos internacionales
que agrupan a aseguradores del
transporte marítimo expresan
su preocupación por la retención
del buque de dragado Zheng
He en el puerto de Tampico por
el Servicio de Administración
Tributaria (SAT), Expertos
advierten que, a raíz de este
incidente, las primas de riesgo
para embarcaciones extranjeras
en aguas mexicanas, aseguradas
por empresas como Lockton, se
incrementarán, encareciendo
los costos de los fletes marítimos.
Este ajuste afectará la cadena de

"Mercado /Vi#»
presento su
solicitud de
Ucencia bancaria
ante la Comisión
\acional liancaria
V de Valores"
suministro de bienes y servicios
que llegan al país vía marítima,
eleva ndo sus precios a pa rtir de
este año.

Crece el interés por
aprender español
Hoy, Your Mexican Friend,
centro especializado en la ense
ñanza del español para extran
jeros, fundado y liderado por
Carlos Alberto Ramírez,
presentará un análisis que des
taca el auge del turismo lingüís
tico en México. En el marco del

Día Mundial delTurismOj que
se celebra el 27 de septiembre,
se resalta que México ocupa el
sexto lugar a nivel global en tu
rismo, y el segundo en América,
solo detrás de EU. El estudio

revela que el 45 por ciento de
los turistas que visitan México
por razones culturales buscan
aprender español como una de
sus principales motivaciones.
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4, Cuenta corriente

El Banco de México, que gobierna Victoria Ro
dríguez Ceja, tendrá este miércoles la junta del
Comité de Política Monetaria (Copom), sobre la
que pesa la decisión de bajar 25 puntos base
y señalizar "gradualidad" en el ajuste de tasas,
en función de la tendencia de desinflación, o
ejecutar una "baja agresiva" en esta ocasión,
con ajuste de 50 puntos base, tomando en
cuenta que entre la última reunión y la actual,
tanto la inflación subyacente como la inflación
general han retomado su tendencia a la baja
y las expectativas de inflación de corto plazo
(próximos tres meses) se han movido hacia la
trayectoria señalizada en el horizonte de la po
lítica monetaria.

Hay momentos en que a esto se le llama
"equilibrismo monetario", pues la decisión es
crucial más por lo que se diga para justificar lo
que se haga, que lo que realmente el mercado
quiere. Las tasas de interés de los Cetes parece
que han adelantado una política más agresi
va, dado el espacio de "calibración" que existe
entre la inflación actual y la tasa real ex ante,
y también porque la terminación de 74% de
los contratos del peso en Chicago  justificados
por el aumento de incertidumbre que causa
la refonna al poder judicial han reducido las
posibilidades de un mayor ajuste cambiario,
al tiempo en que la producción en México
(industrial y servicios) sigue siendo lenta y el
mercado laboral se ha ajustado (baja tasa de
desempleo pero alta tasa de subocupación e
informalidad).

Conclusión: Banxico ha ajustado 50 puntos
base este año, podría ajustar 75 puntos base
más si comienza en esta reunión con 25 pun
tos en las tres restantes (septiembre, noviem
bre y diciembre) y puede seguir calibrando en
reuniones sucesivas si la inflación retoma su
tendencia por debajo de |%, pero para 65% de
economistas no seria sorpresivo un ajuste de 50
puntos base hoy y otro más de 25 en lo que res
ta del año. El orden de los factores será el mis

mo, pero el argumento de cada uno es distinto.
DE FONDOS A FONDO

#Openbank... Santander, de Felipe García
Ascencio, comunicó que esperan que la filial
digital del grupo comience operaciones a final

del año, pues aún están a la espera de estar
en semáforo verde para operar. Recordemos
que en el caso del neobanco digital de Banor
te, Bineo, estuvieron operando en versión beta
antes del inicio de operaciones en enero.

A diferencia de éste, Openbank que dirige
Matías Núñez, abrió una lista de espera en el
que será su sitio web con la promesa de que
"quienes quieran acceder antes que nadie,
como en premier de espectáculo a la oferta
de este nuevo banco, puedan tener un regis
tro previo y ser de los primeros en probar esta
nueva experiencia digital, que promete como
la app digital de Santander, servicios financie
ros sin horario":

4ABM... Regina García Cuéllar, economista
del 1TAM y doctora en economía por la Uni
versidad de Flarvard, le imprimirá un cambio
importante a la estructura y operación de la
Asociación de Bancos de México (ABM). Ayer
fue su primer día como directora general de la
ABM en sustitución de Juan Carlos Jiménez,
paso decisivo para la reorganización de la es
tructuray sistema de comisiones y comités que
ha planteado el Comité Ejecutivo a la Asam
blea de Asociados. Ella fue jefa de oficina con
Pepe Toño González en el IMSS, Pemexy en la
SHCP, luego fue directora de servicio al clien
te en Citibanamex, hasta que en 20222023
se integró a Izzi como directora de Estrategia
Comercial. El año pasado fue designada como
una de las mujeres para tener presente en la
integración de consejos de administración por
el 50/50 Women 011 Boards Organization, en el
que es copresidenta del Capítulo México, y se
integró como consejera de la BMV, que presi
de Marcos Martínez, en enero, y en Rotoplas
también.

#Alvarofaramillo, CEO de Citi México, ya tie
ne integrado su equipo y ayer se realizó la ce
remonia de bienvenida a todos los empleados,
considerando que tendrá un edificio operativo
en la Avenida Revolución y dos subsedes en
Guadalajaray Monterrey. La escisión fonnal se
realizará en diciembre, aunque el proceso ha
tomado cerca de 18 meses. Banamex, dirigido
por Manuel Romo, lanzará su nueva imagen
y marca a partir del 1 de enero.
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1 Donde no se dan abasto para satisfacer
•la creciente demanda de equipos eléc

tricos, principalmente en la región de Norte
américa, es en Hitachi Energy, de Andreas
Schierenbeck, por lo que la empresa tendrá
que implementar rápido la ampliación de su
capacidad productiva, un proyecto que va a
beneficiar a México, pues va a construir una
planta en Reynosa, Tamaulipas, para fabri
car transformadores eléctricos, con una in
versión que se calcula en 70 millones de
dólares. La producción será para la región,
pues la relocalización y el desarrollo de di
versas industrias ha triplicado la demanda
de este tipo de equipos, los cuales van en lí
nea a la tendencia de eficiencia energética
que exige el mercado.

2 Todo está listo para que Openbank,
• el banco digital de Santander, que en

México dirige Felipe García Ascencio, ini
cie operaciones en el país en noviembre
próximo. Tal es así que ayer Openbank Mé
xico, que dirige Matías Núñez, abrió en su
sitio web la lista de espera para que, quienes
quieran tener acceso a la oferta de este nue
vo banco, puedan tener un registro previo y
ser de los primeros en probar la experiencia
digital. Sólo con nombre y correo quedarán
registrados los interesados, quienes recibi
rán actualizaciones y una invitación per
sonalizada para descargar la aplicación de
forma anticipada. Openbank es un modelo
probado con éxito en países como Alema
nia, España, Portugal y Países Bajos.

3 Cisco, que en México dirige Isidro
•Quintana, reveló que su programa de

capacitación Cisco Networking Academy ha
beneficiado a un millón de personas. Esta
iniciativa fue lanzada en el país en 1998 y
la primera se realizó con el Instituto Tec de
Monterrey Campus Estado de México. Cisco
Networking Academy permite a las perso
nas adquirir habilidades digitales y prepa
rarse en áreas como redes, análisis de datos,
inteligencia artificial y ciberseguridad. Más
de 180 mil estudiantes mexicanos están ins
critos en un curso directamente con Cisco
o a través de un ecosistema de más de 580

academias. Participar en este programa
permite encontrar nuevas oportunidades de
empleo en la industria tecnológica.
4 Arca Continental, con Jorge H. Santos

•como presidente del Consejo, y Arturo
Gutiérrez como director general, inaugura
rá hoy en Piedras Negras, Coahuila el siste
ma de captación de lluvia Escuela con Agua
número 100 con el que se dota de autono
mía hídrica a la institución escolar en la que
se instala en beneficio de toda la comunidad
estudiantil, incluidos maestros y directivos.
Al mismo tiempo, con la presencia del go
bernador de este estado, Manolo Jiménez,
la empresa realizará un anuncio de inver
sión superior a los 40 millones de pesos
destinados al establecimiento de otros 190

captadores de agua pluvial en diversas re
giones del país durante lo que resta de este
año y 2025.
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Habrá sorpresa
A finales de la semana pasada, la encuesta que quincenal
mente realiza Citibanamex, dirigido por Manuel Romo, en
tre los analistas del mercado señalaba mayoritariamente
que esperaban que la [unta de Gobierno de Banco de Mé
xico, que gobierna Victoria Rodríguez Ceja, disminuyera
en 25 puntos base la tasa de referencia y consideraban sólo
como una posibilidad que la baja fuera de 50 puntos base.

Sin embargo, la situación cambió con mucha rapidez,
al menos en las expectativas de los analistas. El Sistema de
la Reserva Federal (Fed), encabezado por Jerome Powell,
anunció que bajó la tasa de referencia en 50 puntos base. A
esta determinación le siguieron la de los bancos centrales
de japón y China, es decir, se abrió un canal de baja en las
tasas de interés.

Adicionalmente, el Inegi, encabezado por Graciela
Márquez, informó que la inflación había tenido su menor
crecimiento en siete quincenas, al tener el menor avance
para los primeros quince días de septiembre en 10 años.
Obvio, es decir que el dato fue menor al esperado por el
consenso de los analistas.

Este crecimiento en la inflación demuestra que efecti
vamente inició una gran oportunidad para que la Junta de
Gobierno de Banco de México vaya un poco más allá en
la posición acomodaticia, puesto que tendría espacio para
salir de la política restrictiva que claramente ha tenido y,
desde una menor inflación, tener la oportunidad de ayudar
tanto a la recuperación del crecimiento como el mejora
miento del perfil de las finanzas públicas en el cambio de
gobierno.

Hoy se tomará la decisión que se conocerá el jueves jun
to con el comunicado de la Junta de Gobierno, sin embargo,
el Padre del Análisis Superior considera que dará un paso
más grande.
REMATE JUSTIFICADO
La semana pasada Julio Carranza dijo algo así como que
los miembros de laAsociación de Bancos de México (ABM)
estaban a favor de la reforma judicial, pero que en lo que
podrían llamarse las leyes secundarias se podían hacer
correcciones.

El Padre del Análisis Superior comentó en sus espacios
en Imagen que se trataba de una declaración innecesaria,
tardía y que llamaba mucho la atención con el silencio que
había guardado este gremio durante el proceso de negocia
ción de esta reforma en el Congreso de la Unión.
Carranza conversó en radio con el Padre del Análisis

Superiory le dio explicaciones que, de entrada, son razona
bles y deben ser atendidas de un hombre que se ha carac
terizado por lograr buenos resultados a favor de la banca.
En primer lugar, destacó, sin darle la vuelta a las declaracio
nes. que quizá no fue suficientemente explícito en sus di
chos. En todo momento, les hubiera gustado que la reforma
judicial fuera más tersay que no generara tantas tensiones.
Habría que destacar que gran parte de la volatilidad

que se ha registrado desde la victoria electoral de Claudia
Sheinbaum se explica por los sobresaltos que han causado
tanto la reforma como las posiciones maniqueas en los dos
lados de la estructura.

Señaló, además, que tiene una gran confianza en que ya
con el nuevo gobierno, la negociación de las leyes secunda
rias sea mucho más razonable y logre cumplirse el objetivo
final de las reformas de este tipo.

Recordó, con argumentos en la mano, que los bancos
acordaron con el gobierno que está por terminar que, si no
había cambios en las leyes financieras, tendrían mayores
oportunidades de crecer.

Si analiza todos los indicadores de la banca encontrará
que hoy prestan más y mejor, lo que ha permitido la recu
peración de la economía. Si las tasas de interés a los clientes
han subido tan poco durante este sexenio, a pesar de la cri
sis inflacionaria derivada del covid19, es en buena medida
porque la banca bien capitalizada y regulada ha tenido una
de las competencias más grandes de toda su historia.

El presidente de la ABM es, en muchos sentidos, uno
de esos personajes como los que debe haber en toda la
iniciativa privada. Comprometido con su sector, quien está
dispuesto en todo momento a dar la cara por él.

REMATE JUSTIFICADO

La semana pasada Julio Carranza dijo algo así como que
los miembros de laAsociación de Bancos de México (ABM)
estaban a favor de la reforma judicial, pero que en lo que
podrían llamarse las leyes secundarias se podían hacer
correcciones.

El Padre del Análisis Superior comentó en sus espacios
en Imagen que se trataba de una declaración innecesaria,
tardía y que llamaba mucho la atención con el silencio que
había guardado este gremio durante el proceso de negocia
ción de esta reforma en el Congreso de la Unión.
Carranza conversó en radio con el Padre del Análisis

Superiory le dio explicaciones que, de entrada, son razona
bles y deben ser atendidas de un hombre que se ha carac
terizado por lograr buenos resultados a favor de la banca.
En primer lugar, destacó, sin darle la vuelta a las declaracio
nes. que quizá no fue suficientemente explícito en sus di
chos. En todo momento, les hubiera gustado que la reforma
judicial fuera más tersay que no generara tantas tensiones.
Habría que destacar que gran parte de la volatilidad

que se ha registrado desde la victoria electoral de Claudia
Sheinbaum se explica por los sobresaltos que han causado
tanto la reforma como las posiciones maniqueas en los dos
lados de la estructura.

Señaló, además, que tiene una gran confianza en que ya
con el nuevo gobierno, la negociación de las leyes secunda
rias sea mucho más razonable y logre cumplirse el objetivo
final de las reformas de este tipo.

Recordó, con argumentos en la mano, que los bancos
acordaron con el gobierno que está por terminar que, si no
había cambios en las leyes financieras, tendrían mayores
oportunidades de crecer.

Si analiza todos los indicadores de la banca encontrará
que hoy prestan más y mejor, lo que ha permitido la recu
peración de la economía. Si las tasas de interés a los clientes
han subido tan poco durante este sexenio, a pesar de la cri
sis inflacionaria derivada del covid19, es en buena medida
porque la banca bien capitalizada y regulada ha tenido una
de las competencias más grandes de toda su historia.

El presidente de la ABM es, en muchos sentidos, uno
de esos personajes como los que debe haber en toda la
iniciativa privada. Comprometido con su sector, quien está
dispuesto en todo momento a dar la cara por él.

REMATE EXPLICADO

Torreón es una ciudad que parece haber encontrado la ma
nera más eficiente de brindar seguridad a sus pobladores. El
municipio que gobierna Román Alberto Cepeda invierte el
18% de sus ingresos en capacitación, exámenes de confian
za para sus policías, así como un muy completo sistema de
videovigilancia que ha logrado que 70% de los habitantes
diga que se siente seguro.
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Sólo una crisis repondrá
el DNR al turismo
• 100% de los recursos del DNR podrían ¡rse
a la Sedería para financiar los nuevos aeropuertos
y el Tren Maya.

El hoy embajador Quirino Ordaz, siendo gobernador de
Sinaloa, me contó que el impuesto al hospedaje había na
cido en Mazatlán, producto de una crisis que padeció el
turismo de ese estado y por la iniciativa de los empresarios
más importantes de su principal destino turístico.

He escuchado otras versiones sobre el origen de ese im
puesto y todas coinciden en que nació de la necesidad de
encontrar fondos para recuperar los empleos que se habían
perdido en el turismo.

Óscar Espinosa, como secretario de Turismo, impulsó
después que el llamado Derecho de No Residente se des
tinara en parte al turismo, porque originalmente todo sería
para Migración.

La "belleza" del ahora llamado Derecho de No Inmigran
te (DN1), según los especialistas en administración pública,
es que estaba "etiquetado" para migración y turismo, así es
que no entraba a la bolsa de los ingresos fiscales en donde
sólo cabe la mano repartidora de la Secretaría de Hacienda.
Ahora mediante una reforma a la Ley Federal de Dere

chos, el presidente Andrés Manuel López Obrador está
sumando a su herencia la decisión de que 100% de los re
cursos del DNR se vayan ala Se
cretaría de la Defensa Nacional

para financiar los nuevos aero
puertos y el Tren Maya.

La lógica es entendible, pues
desde 2019 a la fecha, el turis
mo mexicano se recuperó más
rápidamente que otros de sus
competidores de la pandemia y
ha crecido desde 2021 hasta los
primeros meses de este año.

No contar con el paraguas de
la Marca País es algo que no se
percibe de inmediato, y por ello sólo una situación crítica
que afecte al turismo podría hacer que en el futuro se re
considerara esa decisión.

LaAsociación de Viajes de Estados Unidos (USTA, por sus
siglas en inglés) presionó durante años para que el Congreso
de ese país autorizara la creación de Brand USA, el buró de
promoción turística.

Lo hizo desde 2002 tras el ataque a las Torres Gemelas
y tuvo que llegar la crisis económica global de 2008 y el
triunfo de Barack Obama. para que después de 2010 na
ciera ese organismo. Las cifras demostraron cómo EU esta
ba perdiendo empleos turísticos y participación de mercado
debido a que estaba compitiendo en desventaja sin el apoyo
de su Marca País, para que el mandatario y los legisladores
apoyaran la medida.

Recientemente, Peter Gamez, director de la Oficina de

Turismo de Oakland. relataba cómo la pérdida del merca
do de los viajeros chinos en el área de San Francisco había
tirado las ocupaciones hoteleras, por lo que ahora ambas
ciudades aumentaron de manera importante los recursos
públicos para la promoción turística, para revertir en el me
diano plazo la pérdida de empleos.
Las animadas huestes de Morena podrán argumentar

que los recursos ahora etiquetados para el Ejército, irán de
todas maneras a apoyar proyectos turísticos.

En el mejor de los casos serán obras de infraestructu
ra que no tienen un efecto multiplicador en la llegada de
viajeros como la promoción; además, los militares estarán
recibiendo un delicioso "caramelo", pues la aplicación de
esos recursos conlleva un importante grado de discrecio
nalidad. ya que los proyectos específicos no los determinará
la Secretaría de Hacienda.

Sólo cuando ocurra un problema grave para el turismo
esta discusión se podrá reabrir, puesto que no se ve por qué
le interesaría al nuevo gobierno apoyar un trabajo técnico
que, si fuera hecho con profesionalismo y transparencia,
pudiera generarle al país grandes dividendos.

percibe de inmediato, y por ello sólo una situación crítica
que afecte al turismo podría hacer que en el futuro se re
considerara esa decisión.

LaAsociación de Viajes de Estados Unidos (USTA, por sus
siglas en inglés) presionó durante años para que el Congreso
de ese país autorizara la creación de Brand USA, el buró de
promoción turística.

Lo hizo desde 2002 tras el ataque a las Torres Gemelas
y tuvo que llegar la crisis económica global de 2008 y el
triunfo de Barack Obama. para que después de 2010 na
ciera ese organismo. Las cifras demostraron cómo EU esta
ba perdiendo empleos turísticos y participación de mercado
debido a que estaba compitiendo en desventaja sin el apoyo
de su Marca País, para que el mandatario y los legisladores
apoyaran la medida.

Recientemente, Peter Gamez, director de la Oficina de
Turismo de Oakland. relataba cómo la pérdida del merca
do de los viajeros chinos en el área de San Francisco había
tirado las ocupaciones hoteleras, por lo que ahora ambas
ciudades aumentaron de manera importante los recursos
públicos para la promoción turística, para revertir en el me
diano plazo la pérdida de empleos.
Las animadas huestes de Morena podrán argumentar

que los recursos ahora etiquetados para el Ejército, irán de
todas maneras a apoyar proyectos turísticos.

En el mejor de los casos serán obras de infraestructu
ra que no tienen un efecto multiplicador en la llegada de
viajeros como la promoción; además, los militares estarán
recibiendo un delicioso "caramelo", pues la aplicación de
esos recursos conlleva un importante grado de discrecio
nalidad. ya que los proyectos específicos no los determinará
la Secretaría de Hacienda.

Sólo cuando ocurra un problema grave para el turismo
esta discusión se podrá reabrir, puesto que no se ve por qué
le interesaría al nuevo gobierno apoyar un trabajo técnico
que, si fuera hecho con profesionalismo y transparencia,
pudiera generarle al país grandes dividendos.

La "belleza" del

Derecho de No

Inmigrante (DNI)
es que estaba
"etiquetado"
para migración
y turismo.
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Alza de salario mínimo
¿como López Obrador o
como Sheinbaum?;
Microsoft, Ebrard festeja
Viene en camino una de las iniciativas del propio presidente
López Obrador, una de las 20 reformas constitucionales pre
sentadas el 5 de febrero, busca que el salario mínimo se eleve
cada año conforme a la inflación. Se trata de una modificación

del Apartado A del Artículo 123 Constitucional.
La política de elevar el salario mínimo se llevó adelante sin

provocar una mayor inflación. La inflación tuvo otros impulso
res, como la crisis agropecuaria producto de la pospandemia,
o los energéticos, o la carencia de chips, pero no fue el alza de
los salarios mínimos su detonante.
110% DE AUMENTO REAL CON AMLO
El salario mínimo se elevó de manera decidida en la admi

nistración del presidente López Obrador. En el primer año
de gobierno, en 2018, el salario mínimo era de 88.40 pesos
diarios. Para el último año de gobierno, 2024, es de 248.90
pesos diarios. Hoy en día el salario mínimo mensual es de 7
mil 468 pesos. Ninguna persona, en la economía formal, puede
ganar menos de eso. Es una variación real del 110% durante la
administración obradorista. Nada mal. Lo mejor hubiera sido
apoyar la elevación del salario mínimo con apoyos a la pe
queña empresa, la gran generadora de puestos formales de
trabajo. Lamentablemente, no fue así: las pymes no pudieron
absorber todo el aumento de los mínimos, y mejor contrata
ban por fuera, que generó un fenómeno de trabajo infomial.
LO COMENZÓ MANCERA, PEÑA TÍMIDO,
Y LÓPEZ OBRADOR CON TODO
Ahora la 4T quiere dejar su sello de elevación del salario mí
nimo en la Constitución, y lo quiere hacer al garantizar que el
mínimo suba, por lo menos, lo de la inflación anual. De verdad
¿es lo mejor? Más bien deberíamos llevar, y asegurar, el sala
rio mínimo para obtener una canasta mínima de bienestar de
alimentos y servicios. Desde 2014, en la CDMX, el gobierno de
Miguel Angel Mancera, apoyado por Salomón Chertorivski,
quien era secretario de Desarrollo Económico, comenzó un
importante proceso: la elevación del salario mínimo. Para lo
grarlo, lo primero que se tuvo que hacer fue desindexar (des
ligar) el salario mínimo de multas y créditos. Así se le daba el
camino libre para poder elevarse. De hecho, el gobierno de
Peña Nieto también lo desmdexó de distmtos créditos y multas
a nivel federal. Pero fue hasta que llegó López Obrador cuan
do comenzó una política fuerte de alza del salario mínimo.
Y sí, por decreto, al ser una percepción mínima que no tiene
que ver con las contrataciones contractuales de los sindicatos.
PREFERIBLE LLEGAR A 2.5 CANASTAS BÁSICAS
¿Hasta dónde debe subir el mínimo, ya que es un salario por
decreto? En aquel entonces se decidió que el salario mínimo
llegara a dos canastas básicas alimentarias, ya que era más o
menos la canasta ampliada del Coneval: de alimentos y ser
vicios básicos. Así, el salario mínimo alcanzaría para que una
persona pudiera estar por encima de la línea de pobreza.

La presidenta electa, Claudia Sheinbaum. propuso elevar
el salario mínimo para alcanzar 2.5 veces la canasta alimen
taria para 2030, y así lograr superar las línea de bienestar del
Coneval. Habló de aumentos anuales de 10% (en esta adminis
tración han llegado a ser de 20%). Sin embargo, esto es distmto
a indexar el salario mínimo a la inflación, pues la iniciativa
actualmente discutida puede traer el efecto faro, en que los
sindicatos, al ver el aumento reflejado en la Constitución, en
automático pidan el mismo monto de incremento.
INVERSIÓN DE MICROSOFT ¿SE ACABÓ LA SEQUÍA?
Llegó como anillo al dedo. Hablamos de la inversión de Mi
crosoft de 1,300 mdd en México para su infraestructura de IA,
para los próximos tres años. Con la inversión de la empresa
de Bill Gates, en los hechos, parecería terminar la sequía de
inversiones extemas. La última gran inversión la había hecho
Amazon Web Services, en Querétaro, con 5 mil mdd. Pero
fue antes de las elecciones y antes de la reforma judicial.

La de Microsoft es la primera megainversión después
de la reforma y. desde luego, Marcelo Ebrard, el próximo
secretario de Economía, la impulsó y no la dejó pasar: la
festejó (como debe ser). Ebrard considera que se va a seguir
atrayendo este tipo de inversiones a México, para aprove
char el nearshoring, con todo y la controvertida reforma
judicial. Esperemos que tenga razón.

Viene en camino una de las iniciativas del propio presidente
López Obrador, una de las 20 reformas constitucionales pre
sentadas el 5 de febrero, busca que el salario mínimo se eleve
cada año conforme a la inflación. Se trata de una modificación

del Apartado A del Artículo 123 Constitucional.
La política de elevar el salario mínimo se llevó adelante sin

provocar una mayor inflación. La inflación tuvo otros impulso
res, como la crisis agropecuaria producto de la pospandemia,
o los energéticos, o la carencia de chips, pero no fue el alza de
los salarios mínimos su detonante.
110% DE AUMENTO REAL CON AMLO
El salario mínimo se elevó de manera decidida en la admi

nistración del presidente López Obrador. En el primer año
de gobierno, en 2018, el salario mínimo era de 88.40 pesos
diarios. Para el último año de gobierno, 2024, es de 248.90
pesos diarios. Hoy en día el salario mínimo mensual es de 7
mil 468 pesos. Ninguna persona, en la economía formal, puede
ganar menos de eso. Es una variación real del 110% durante la
administración obradorista. Nada mal. Lo mejor hubiera sido
apoyar la elevación del salario mínimo con apoyos a la pe
queña empresa, la gran generadora de puestos formales de
trabajo. Lamentablemente, no fue así: las pymes no pudieron
absorber todo el aumento de los mínimos, y mejor contrata
ban por fuera, que generó un fenómeno de trabajo infomial.
LO COMENZÓ MANCERA, PEÑA TÍMIDO,
Y LÓPEZ OBRADOR CON TODO
Ahora la 4T quiere dejar su sello de elevación del salario mí
nimo en la Constitución, y lo quiere hacer al garantizar que el
mínimo suba, por lo menos, lo de la inflación anual. De verdad
¿es lo mejor? Más bien deberíamos llevar, y asegurar, el sala
rio mínimo para obtener una canasta mínima de bienestar de
alimentos y servicios. Desde 2014, en la CDMX, el gobierno de
Miguel Angel Mancera, apoyado por Salomón Chertorivski,
quien era secretario de Desarrollo Económico, comenzó un
importante proceso: la elevación del salario mínimo. Para lo
grarlo, lo primero que se tuvo que hacer fue desindexar (des
ligar) el salario mínimo de multas y créditos. Así se le daba el
camino libre para poder elevarse. De hecho, el gobierno de
Peña Nieto también lo desmdexó de distmtos créditos y multas
a nivel federal. Pero fue hasta que llegó López Obrador cuan
do comenzó una política fuerte de alza del salario mínimo.
Y sí, por decreto, al ser una percepción mínima que no tiene
que ver con las contrataciones contractuales de los sindicatos.
PREFERIBLE LLEGAR A 2.5 CANASTAS BÁSICAS
¿Hasta dónde debe subir el mínimo, ya que es un salario por
decreto? En aquel entonces se decidió que el salario mínimo
llegara a dos canastas básicas alimentarias, ya que era más o
menos la canasta ampliada del Coneval: de alimentos y ser
vicios básicos. Así, el salario mínimo alcanzaría para que una
persona pudiera estar por encima de la línea de pobreza.

La presidenta electa, Claudia Sheinbaum. propuso elevar
el salario mínimo para alcanzar 2.5 veces la canasta alimen
taria para 2030, y así lograr superar las línea de bienestar del
Coneval. Habló de aumentos anuales de 10% (en esta adminis
tración han llegado a ser de 20%). Sin embargo, esto es distmto
a indexar el salario mínimo a la inflación, pues la iniciativa
actualmente discutida puede traer el efecto faro, en que los
sindicatos, al ver el aumento reflejado en la Constitución, en
automático pidan el mismo monto de incremento.
INVERSIÓN DE MICROSOFT ¿SE ACABÓ LA SEQUÍA?
Llegó como anillo al dedo. Hablamos de la inversión de Mi
crosoft de 1,300 mdd en México para su infraestructura de IA,
para los próximos tres años. Con la inversión de la empresa
de Bill Gates, en los hechos, parecería terminar la sequía de
inversiones extemas. La última gran inversión la había hecho
Amazon Web Services, en Querétaro, con 5 mil mdd. Pero
fue antes de las elecciones y antes de la reforma judicial.

La de Microsoft es la primera megainversión después
de la reforma y. desde luego, Marcelo Ebrard, el próximo
secretario de Economía, la impulsó y no la dejó pasar: la
festejó (como debe ser). Ebrard considera que se va a seguir
atrayendo este tipo de inversiones a México, para aprove
char el nearshoring, con todo y la controvertida reforma
judicial. Esperemos que tenga razón.
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Las mujeres en los consejos de
administración de las empresas
Mucho se ha escrito

acerca de la conve
niencia de contar con

diversidad en los órganos de go
bernanza de las empresas, facili
tando la pluralidad de visiones y
enriqueciendo la deliberación y
la toma de decisiones adecuadas

de negocios.
En el caso de la participa

ción de mujeres en consejos de
administración, es claro que ello
enriquece la toma de decisiones
y la estrategia de la empresa,
existiendo además estudios

serios que demuestran que las
empresas con más mujeres en
sus consejos tienden a tener un
mejor rendimiento financiero al
conducir a decisiones más equili
bradas y efectivas.

La diversidad de género puede
asimismo fomentar la creativi

dad y la innovación generando
ideas y soluciones más originales
y ayuda a crear un entorno más
inclusivo y respetuoso en la em
presa, aumentando la satisfac
ción y la retención de talento.

Desde finales del año 2022

la Unión Europea aprobó una
regulación que exigirá a las em

presas que cotizan en bolsa que
i as mujeres constituyan el 40%
de los miembros del consejo de
administración.

En un trabajo de investiga
ción a cargo de Margarethe
Wiersema y Maríe Louise Mors
publicado por Harvard Business
Review (How Women Improve
DecisiónMaking on Boards) las
autoras realizaron entrevistas a

personas que se han desempe

ñado como consejeros en más
de 200 empresas que cotizan en
bolsa en las principales bolsas de
valores de EUA y Europa.

Los resultados de dicho estu

dio proporcionan información
clave acerca de la manera en que
la presencia de mujeres influye
en los consejos de administra
ción.

En primer lugar, las mujeres
que participan en los consejos
de administración acuden a las
sesiones de consejo bien pre
paradas y preocupadas por la
responsabilidad inherente a su
cargo, algo que no siempre puede
señalarse en el caso de sus pares
varones. El resultado es que las
mujeres acuden a las reuniones
de la junta con preguntas que
dan forma a las decisiones.

En segundo lugar, las mujeres
se comportan de manera que no
cumplen con las normas tradi
cionales y no se avergüenzan al
reconocer cuando no saben algo,
estando más dispuestas a hacer
preguntas en profundidad y a
tratar de poner las cosas sobre la
mesa, y a mejorar la calidad de
los debates de maneras diversas y

Fecha: 25/09/2024

Página: 13

Area cm2: 374

1 / 2

Columnas Económicas

Juan Carlos Machorro

Costo: 98,062

Página 24 de 71



despolitizando los diálogos. Una
consejera comentó; "Es un am
biente diferente una vez que hay
mujeres en, la sala... Los hombres
se vuelven menos competitivos
y las mujeres crean un ambiente
más abierto. Esto deja espacio
para el debate de temas que de
otro modo no se discutirían". No
fue la única que io creyó. Otro
entrevistado comentó: "Los presi
dentes me han dicho que piensan
que el riesgo se ha reducido al
tomar una decisión porque se ha
considerado con más cuidado,
mientras que en el pasado,
cuando eran todos hombres, solo
analizaban las finanzas".
En resumen, el estudio arroja

claramente que la presencia
de mujeres parece reducir el
problema de la "ignorancia
pluralista", cuando las personas
de un grupo subestiman el grado
en que otras personas pueden
compartir sus preocupaciones,
ya que aun cuando los consejeros
varones deseen contar con más
información acerca de temas

específicos, son las mujeres las
que están dispuestas a admitir
que no cuentan con la informa
ción necesaria para entender los
problemas.

El estudio también cuestiona
las suposiciones generales pre
valecientes sobre las mujeres en
los negocios y el hecho de que las
mujeres que forman parte de los
consejos de administración estén
dispuestas a hacer preguntas
en profundidad y a abordar los
temas refleja tanto la autonomía
como la racionalidad, atributos
que no se atribuyen estereotípi
camente a las mujeres en el lugar
de trabajo; del mismo modo, si
bien las teorías del comporta
miento grupalpredicen que las
mujeres consejeras tratarían
de pertenecer al club de élite
de la j unta y, por lo tanto, no
destacarse ni desviarse de las

normas de la junta, las conclu
siones del estudio de Wiersema

y Mors muestran que las mujeres
consejeras parecen estar menos
preocupadas por la forma en que
se las percibe.

Bien haremos en procurar
órganos de gobernanza más
equilibrados en las empresas, en
tendiendo que más que tratarse
de un tema de cuota de género se
trata de la eficiencia misma de la
organización y de la posibilidad
de acceder a mejores resultados
financieros.

"bu diversidad de género puede fomentar la
creatividad y la innovación generando ideas
v soluciones más originales"
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¿Buenrostro logrará resolver diferencias
con Estados Unidos?
::::: A menos de una semana de que termine el sexenio, nos
dicen que la Secretaría de Economía, de Raquel Buenrostro,

busca a toda velocidad resolver los pane
les de EU contra México, como el caso de

1 la empresa Atento Servicios, acusada de
ai denegar derechos laborales y que provee
| atención telefónica a BBVA. Tras la acti
5 vación del mecanismo el pasado 16 de
| abril, abogados nos cuentan que la con

troversia se intenta solucionar en mesas
de diálogo entre los gobiernos y la com
pañía. La idea consiste en terminar el liti
gio antes de que acabe la administración,
pero depende de la contraparte estadou

nidense, por lo que todo apunta a que quedará en manos del
próximo secretario de Economía, Marcelo Ebrard.

Pemex cumple la meta... para algunos
::::: Nos comentan que el gobierno federal reportó 30 mil tra
bajadores nuevos con base en Pemex a lo largo de este sexe

nio, objetivo que estableció la administra
ción de Octavio Romero Oropeza. Sin
embargo, nos hacen ver que la incerti
dumbre perdura para gran parte del per
sonal que no pertenece al Sindicato de
Trabajadores Petroleros de la República
Mexicana y está en espera de ser basifica
do. Nos aseguran que hay casos que
cuentan con más de ocho años de anti
güedad y los mandos prefirieron dar la
base a quienes tienen de tres a cuatro
años laborando en la petrolera, por lo

que no pierden la esperanza de que seguirá el programa de
basificación con el futuro director de la empresa, Víctor Ro
dríguez Padilla.
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Contacto con la autonomía de Banxico
::::: A 30 años de la autonomía del Banco de México (Banxico),
que tiene como gobernadora a Victoria Rodríguez Ceja, nos
_ platican que habrá un premio de 150 mil

pesos al equipo ganador del concurso
Contacto Banxico. En su edición número
16, el tema a desarrollar, mediante un vi
deo o trabajo por escrito, serán los princi
pios clave de la autoridad monetaria, en
tre ellos el de la independencia. Los parti
cipantes deberán elegir, al menos, uno de
los ejes fundamentales: Mandato claro,
instrumentos adecuados, credibilidad y
confianza, fortaleza institucional y auto
nomía. Nos recuerdan que los estudiantes

de bachillerato deseosos de participar tienen hasta el 2 de oc
tubre para inscribirse.
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DOS BUENAS NOTICIAS
POR ARTURO DAMM ARNAL

La condición general de una econo
mía puede conocerse por su dina

mismo, que depende del crecimiento
de la producción de bienes y servicios,
y por su estabilidad, que depende del
poder adquisitivo del dinero. Lo ideal
es que la producción crezca lo más po
sible y que, por lo menos, se mantenga
el poder adquisitivo del dinero. ¿Cómo
vamos en estas materias?

Según el Indicador Global de la Actividad Económica
(IGAE), en términos anuales, comparando cada mes con el
mismo mes del año anterior, en julio la producción de bienes
y servicios creció 2.0%. Un mes antes, en junio, creció 1.3%,
por lo que el resultado de julio fue 0.7 puntos porcentuales
mayor, el 53.85%. Mayor crecimiento, bueno.

Según el Indice Nacional de Precios al Consumidor (INPC),
la inflación anual, comparando cada mes con el mismo mes
del año anterior, durante la primera quincena de septiembre
fue 4.66%. En agosto la inflación 4.99%, por lo que el resul
tado de la primera quincena de septiembre fue 0.33 puntos
porcentuales menor, el 6.61%. Menor inflación, bueno.

Los últimos datos en materia de crecimiento (dinamis
mo) e inflación (estabilidad), en términos relativos (compa
rados con los del periodo inmediatamente anterior), son bue
nos: mayor crecimiento y menor inflación. Sin embargo, en
términos absolutos (comparando ron lo que debe ser), siguen
siendo malos: un crecimiento insuficiente (lejos del "mítico"
4.0%), y una inflación elevada (lejos de la meta del 3.0% fijada
por el Banco de México).

Durante los primeros siete meses de 2023 el crecimien
to promedio mensual de la producción de bienes y servi
cios fue 3.41%. Un año después, a lo largo de los primeros
siete meses de 2024, fue 1.79%, 1.62 puntos porcentuales
menor, el 47.51%.

A lo largo del primer trimestre de 2024 el crecimiento
promedio mensual de la producción fue 2.23%. Durante
el segundo trimestre fue 1.27%, 0.96 puntos porcentuales
menor, el 43.05%. El buen resultado de julio (2.0%), ¿habrá
sido un punto de inflexión, el comienzo del cambio de ten
dencia hacia un crecimiento cada vez mayor o habrá sido so
lamente un respiro en el camino hacia un crecimiento cada
vez menor? Todo indica que fue lo segundo, no lo primero.

En materia de inflación sumamos cinco meses, de marzo
a julio, con una inflación cada vez mayor (pasó de 4.40%
en febrero a 5.77% en julio). En agosto bajó a 4.99% y en la
primera quincena de septiembre a 4.66%. Agosto, ¿fue un
punto de inflexión a partir del cual la inflación mantendrá
la tendencia a la baja acercándose cada vez más a la meta del
3.0% (meta que, dicho sea de paso, debería ser 0%)? No creo
que haya mucho margen para que la inflación siga bajando,
pero ya veremos.

En materia de crecimiento e inflación una de las metas

debe ser que el crecimiento sea mayor que la inflación, de lo
cual hemos estado lejos. Err el sexenio de Fox el crecimiento
promedio anual fue 1.95% y la inflación 4.44%, 2.49 puntos
porcentuales mayor que la tasa de crecimiento, el 127.69%.
Err el de Calderón 1.86% y 4.28%, 2.42 puntos porcentua
les mayor, el 130.11%. En el de Peña Nieto 2.41% y 4.19%,
1.78 puntos porcentuales mayor, el 73.86%. En el de López
Obrador podría ser 1.16% y 5.09%, 3.93 puntos porcentuales
mayor, el 338.79%. Saque cada quien sus conclusiones.

Por lo pronto los dos últimos datos de crecimiento (al alza)
e inflación (a la baja) fueron relativamente buenos.

arturodamm57@gmail.com / @ArturoDammArnal
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Si faltaba algo para maltratar aún más la relación comercial y
financiera con Estados Unidos, Andrés Manuel López Obra

dor agregó una expropiación disfrazada de declaratoria de zona
ambiental protegida sobre los terrenos de SactunCalica, propie
dad de la minera estadounidense Vulcan Materials y que dará se
guramente pie a un nuevo arbitraje internacional por parte de la
empresa que encabeza Tom Hill, sumándose al ya existente por
la clausura de la pedrera ubicada en Punta Venado, Quintana Roo,
por la que se le reclama al Gobierno mexicano una indemnización
de 1,500 millones de dólares.
Adicionalmente, la expropiación en cuestión
apunta a ser objeto de sanciones económicas
en EU como han propuesto a nivel de iniciativa
de ley los senadores Katie Britt y Tommy Tuber
ville, de Alabama, ambos republicanos, y el se
nador demócrata Tim Kaine, de Virginia, para
aplicar penas a las compañías cuyos buques
arriben al muelle de Calica... como hoy realiza
Cemex, que encabeza Fernando González.

Sin embargo, el verdadero problema es el
que López Obrador también hereda a Claudia
Sheinbaum es la duda acerca de que si México
aceptará los veredictos de los tribunales inter
nacionales donde se dirimen arbitrajes de esta
naturaleza de lo que sucede en el polígono de
2 mil hectáreas. El 15 de octubre próximo el
nuevo Gobierno, se reunirán con los directivos
de las 50 multinacionales estadounidenses

para afirmarles que "no se les afectará en nada",
que el TMEC resultará indemne con la refor

ma judicial y las otras que componen el Plan
C que incluye la desaparición de los órganos
autónomos. Pero la reunión se efectuará con

una expropiación tamaño paquidermo en la
sala de sesiones.

La duda existente previo a ese encuentro
es si el próximo gobierno respetará una resolu
ción negativa de parte del tribunal internacio
nal CIAD1 o responderá igual que su predecesor
a quien no le importan los laudos de los tribu
nales internacionales como recientemente ocu

rrió con el caso de la empresa de rescate de teso
ros submarinos, Odyssey Marine Exploration.

Vaya manera de dejar "la víbora chillando".

No más no hay cómo pagar. La Cámara Mexi
cana de la Industria de la Construcción, CMIC,

que encabeza Luis Méndez Jaled, acaba de pre
sentar al equipo de Sheinbaum sus estudios
estratégicos de impulso a la construcción, me

jora y conservación de infraestructura pública,
y para lo cual se estiman sólo para corregir el
rezago existente y evitar se siga profundizan
do necesarios entre 1.6 billones y 2.1 billones
de pesos anuales. Evidentemente, ni yendo a
bailar a Chalma, hay manera que el presupues
to público que ya está comprometido para
hacer un recorte de casi un billón de pesos en
2025 a fin de cumplir el acuerdo con las agen
cias valuadoras de riesgos crediticios interna
cionales puede con ello... y menos cuando el
presupuesto en el sexenio que está por concluir
retrocedió en términos reales más de 14%.

Los retos son monumentales. Se estima que,
sólo el 30% de la red carretera nacional se en

cuentra en buen estado. Para Conagua, que lle
vará Efraín Morales, las cosas no están mejores:
el 60% de los hogares mexicanos no tiene agua
corriente de todos los ríos y la mayoría de los
cuerpos de agua padecen algún nivel de conta
minación. Para Sedatu, que llevará Edna Elena
Vega, hay "misión imposible" pues de los 38
millones de casas habitación, el 73% se levantó
en condiciones de irregularidad en la tenencia
de la tierra y/o deficiencias constructivas y se
requerirán en los próximos 25 años edificar
ordenadamente 16 millones de casas luego de
que entre 20192024 sólo se incorporaron 2 mi
llones de unidades.

Las soluciones de CMIC, contenidas en
un decálogo preciso, indican la relevancia de
enfocar la inversión pública hacia objetivos
claro y sin desperdicios que propone diversas
modalidades de asociaciones públicopriva

das... de esas que hasta ahora no son del gusto
del régimen.

Las mentiras de Loretta Ortiz. Vaya, vaya.
¿Quién iba imaginar que tan pronto Guada
lupe Taddei diera el banderazo de salida para
la "elección popular" de jueces, magistrados y
ministros, la primera en salir corriendo sería Lo
retta Ortiz Ahlf aventando todo tipo de patadas
y codazos para colocarse en el agrado de sus pa
trocinadores políticos? Entre las maniobras para
convertirse en "elegible del gran elector", la mi
nistra declaró sobre los presuntos ofrecimientos
de Grupo Salinas en 2021 para que "perdonara"
la ilegal cobranza doble fiscal a cambio de una
serie de "beneficios" que resultan fantasiosos
por carácter definitivamente chicharronero y
por qué entonces Ortiz Ahlf ni siquiera llegaba
aún a la Suprema Corte de Justicia de la Nación
(inició funciones formales el 4 de enero de
2022).Eso sí, todas sus afirmaciones sin presen
tar prueba alguna.

De allí que la agrupación encabezada por Ri
cardo Salinas consideró de mentiras las declara

ciones de la ministra, motivadas por un interés
político, mostrando así uno de los riesgos más
grandes de la reforma judicial, ella que aseguró
que los perfiles adecuados para llegar a la Corte
"no se pueden alcanzar por las urnas".

¿Quién para Cofepris?. Es sabido que el próxi
mo secretario de Salud, David Kersenovich,
quiere renovar todos los mandos del sector, in
cluyendo los de la vital Comisión Federal de Pre
vención de Riesgos Sanitarios (Cofepris), donde
a la salida de Alejandro Svarch, suenan persona
jes relevantes que conocen carencias sociales y
han tenido práctica farmacéutica... como Juan
Guillermo Rendón. Ya le cuento.

Fecha: 25/09/2024

Página: 24

Area cm2: 373

1 / 1

Columnas Económicas

Gente detrás del dinero / Mauricio Flores

Mauricio Flores

Costo: 53,021

Página 29 de 71



En un contexto marcado por la reciente reforma judicial, la mi
nistra Loretta Ortiz Ahlf, integrante de la Suprema Corte de Jus

ticia de la Nación (SC JN), ha sido señalada por haber abandonado
su rol de juzgadora imparcial para convertirse en una figura política
activa. Estas acusaciones han surgido en relación con sus más re
cientes declaraciones y su aparente participación en una campaña
política, lo que ha generado preocupación sobre la obj etividad de su
actuación en la Corte.
De acuerdo con Grupo Salinas, estas críticas de
Loretta Ortiz habrían comenzado recurriendo a

mentiras y manipulaciones, lo que ha sido visto
como un comportamiento más propio de un polí
tico tradicional que de una ministra del máximo
tribunal de justicia. Se le señala de haber fabri
cado una supuesta oferta de un grupo que bus
caba beneficios, una afirmación que, según los
críticos, no ha presentado ninguna prueba que
la respalde. Estas acusaciones ponen en duda su
credibilidad y motivaciones.

Uno de los puntos más preocupantes de este
caso es la amplia difusión de las declaraciones
de Ortiz justo en el inicio del proceso electoral
para la elección de ministros, magistrados y
jueces. Esto ha llevado a especulaciones sobre
la coincidencia de los tiempos y sobre si la mi
nistra está utilizando su plataforma en la Corte
para ganar visibilidad en el contexto electoral.
Además, llama la atención que, pese a que en
2021 Ortiz se opuso a la elección popular de los
integrantes del Poder Judicial, ahora parece
haber cambiado de postura para ajustarse a sus
propios intereses políticos.

Lo que resulta aún más controvertido, dice el
documento difundido por el grupo que preside
Ricardo Salinas Pliego, es que Loretta Ortiz haya
afirmado que el supuesto acercamiento de este
grupo de interés ocurrió antes de que ella llega
ra a la Corte, en 2021, pero elige hacer públicas
estas declaraciones en un momento crítico, justo
cuando hay dos importantes asuntos fiscales en
proceso de discusión dentro de la SCJN. Este con
texto genera suspicacias sobre si su revelación
tiene el objetivo de desviar la atención o influir
en dichos debates. Las críticas también apuntan
a que esta conducta de la ministra es una mani
festación preocupante de uno de los riesgos in

herentes a la reforma judicial: la politización del
Poder Judicial. Al estar en campaña, Ortiz, según
sus detractores, estaría dejando de lado su objeti
vidad y enfocándose más en proteger los intere
ses de quienes respaldan su candidatura que en
ejercer un juicio justo e imparcial.

En este sentido, su figura se presenta como un
reflejo de los temores sobre la pérdida de indepen
dencia del Poder Judicial ante las presiones polí
ticas. Finalmente, el texto subraya la importancia
de mantener un Poder Judicial fuerte y responsa
ble, que se guíe por el Estado de derecho y no por
agendas políticas. En momentos como éste, se en
fatiza que ministros, magistrados y jueces deben
actuar con integridad y transparencia, privilegian
do la justicia sobre los intereses personales o po
líticos. La situación de Loretta Ortiz pone en evi
dencia las posibles consecuencias de una reforma
judicial que, lejos de fortalecer el sistema, podría
estar facilitando la injerencia política en decisio
nes clave para el país. Este panorama refleja la
necesidad urgente de proteger la independencia
judicial en México y de asegurar que los integran
tes del máximo tribunal actúen en función de la

verdad y la justicia, evitando caer en las dinámicas
de manipulación política que podrían debilitar la
confi anza en las instituciones.

Semarnat Señalada. El sexenio termina y son
varias las voces desde distintos sectores indus

triales que claman por un nuevo enfoque, a partir
del cambio de gobierno, en la regulación de sus ac
tividades por parte de la Semarnat. No queremos
favores ni facilidades, sólo necesitamos que haya
seriedad y que las instituciones de gobierno fun
cionen con base en datos, leyes y normas, más que
a partir de la ignorancia, la retórica populista y la
propaganda partidista, dicen. El atraso con el que

cierra la gestión de María Luisa Albores en cuanto
a la gestión de permisos y Manifestaciones de Im
pacto Ambiental para proyectos de construcción,
actividades extractivas y turismo, entre otros
giros, ha provocado el freno de numerosas inver
siones y ha puesto en riesgo la continuidad de
cientos de operaciones y proyectos productivos
que ya están en curso.

La molestia es mayor ante la evidencia de que,
en contraste con la negligencia y falta de criterio
para responder a proyectos de la iniciativa priva
da, el impacto ambiental de obras gubernamen
tales queda totalmente impune o hasta se agrava,
sin que la Semarnat aparezca por ningún lado.
Recientemente se ha hecho público que más de
200 hectáreas de selva en la península de Yuca
tán fueron arrasadas para extraer piedra que se
requiere para la construcción del Tren Maya, sin
que existan consecuencias. Y qué bueno que la
inversión pública encuentre facilidades para de
sarrollarse, pero no puede estar exenta de la res
ponsabilidad ante los ecosistemas, ni se pretextó
para excluir la posibilidad de que 1 a inversión pri
vada en actividades industriales fluya. Muchos
ojos, dentro y fuera del país, están puestos en lo
que habrá de ser el enfoque de la nueva adminis
tración en esta materia.

Voz en off. ¿Quién le va a poner un alto al robo
de autopartes en el país? Históricamente de los
mayores delitos que más lastiman a la sociedad. A
nadie parece importarle, ni a las autoridades fede
rales, ni a las automotrices agrupadas en la Asocia
ción Mexicana de Distribuidores de Automotores

(AMDA), mucho menos a las aseguradoras que
están en la Asociación Mexicana de Instituciones

de Seguros (AMIS). Más allá de las justificaciones
y la palabrería, urge atender este grave problema...

Fecha: 25/09/2024

Página: 25

Area cm2: 359

1 / 1

Columnas Económicas

Julio Pilotizi

Costo: 51,031

Página 30 de 71



Bar Emprende

DECEPCIONES Y TRAICIONES:
NO ES NADA ES PERSONAL

Por Genaro Mejía
@genarorastignac

Lo das todo por tu
equipo, pero un malbuen
día aprendes que ¡as
personas son capaces de
traicionarte y hundirte en
¡a tristeza. Pero todo tiene
siempre un lado bueno.
Acá te cuento.
La dejaron sola. Justo cuando más
los necesitaba.

Esta directora editorial, a quien
llamaré Nadia, había llegado al
puesto al frente de la prestigiosa
revista y, respaldada en su trayec
toria, pero también en sus valores,
rescató a dos periodistas novatos
del ostracismo, de la invisibilidad
en que los tenían.

Habló con ellos, los escuchó,
encontró su potencial y los desa
rrolló. Sin importar las tantas veces
que le exigieron correrlos, ella dio
la cara por ellos. Con paciencia y
cariño, les compartió todo lo que
sabía.

Al paso de tres años los perio
distas eran otros por completo:
habían crecido. Se notaba la mano

del buen periodismo de Nadia
en ellos. Y, claro, ella se sentía
orgullosa de su equipo. Eran una
familia. Se querían, se apoyaban,
se cuidaban.

Pero ya sabemos que nada es
para siempre.

Todo empezó a descomponerse
cuando, primero, uno de ellos
empezó a llegar tarde a la
redacción, a retrasarse con
sus entregas de reportajes, a
contestar de mala gana y poner
jetas y, más adelante, a ni siquiera
contestar el teléfono. Pese a la

confianza que Nadia tenía en él,
no dio explicaciones. El trabajo
se acumulaba y no había modo
de seguir cubriéndolo ante los
grandes jefes. Ella pasó noches
llorando en su depa sin saber por
qué actuaba así y resistiéndose a

hacer lo único que le quedaba
por hacer: despedirlo.
Cuando Nadia apenas trataba

de superar esta decepción vino el
segundo desengaño. Una tarde,
cuando recién bajaba de un
avión, después de un largo viaje
de trabajo, su teléfono sonó. Era
el otro periodista de su equipo,
a quien consideraba su mano
derecha. "Sólo te llamo para decir
que me buscaron de un periódi
co muy importante y acepté el
puesto. Me voy este viernes." NI
las gracias le dio. La dejaba justo
al inicio de las tres semanas más

duras del año para la revista,
cuando organizaba su evento
anual de negocios.

Nadia no pudo más. Se desmo
ronó.

Nada es contra ti

Cuando Nadia, amiga mía de toda
la vida, me contó lo que le había
pasado le dije algunas cosas que
aquí te cuento aquí en breve:

Seca tus lágrimas, deja de la
mentarte y dale las gracias a esas
dos personas. No, no estoy loco.
Gracias a esas personas, puedes
darte cuenta cuánto has crecido

como persona, cuán dispuesta
estás a dar lo mejor de ti en cual
quier circunstancia.

Lo segundo: no te enojes con
ellos, no te sientas traicionada,
porque no lo hicieron con el
objetivo de lastimarte; al menos,
no de forma consciente. No fue

nada personal, nada es contra ti.
Es sólo que las personas siempre
van a decidir buscando su propio
beneficio, y está bien. Que su ni
vel de conciencia no les permita
sentir la mínima empatia por ti es
sólo eso: les falta vivir y madurar.

Al final, cuando sientas que
alguien te decepcionó o te traicio
nó, la única pregunta que debes
hacerte (y responderte) es: ¿Di lo
mejor de mí por este equipo, por
este trabajo, por esta empresa?
Si la respuesta es "sí", entonces
sécate las lágrimas, siéntete orgu
llosa de ti y levántate a darlo todo
al día siguiente con una sonrisa.
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi
El Servicio de Administración Tributaria,
que encabeza Antonio Martínez Dagnino, así
como la Secretaría de Economía, que tiene
aún a Raquél Buenrostro, y hasta la Comisión
Federal de Competencia Económica (Cofe
ce), antes de que la desaparezcan, estarían
atendiendo una de las máximas preocupa
ciones del sector azucarero mexicano, cuyo
valor oscila entre los 3 y 5 mil millones de
dólares anuales, debido a la importación
de este producto y sus derivados a precios
considerablemente más bajos que los del
mercado nacional.

Y es que el fenómeno podría estar
generando las lagunas regulatorias que aún
existen en nuestro país. Un problema con
lo cual se afecta no solo económicamente a

las empresas mexicanas, sino también a los
consumidores.

Hablamos deSucroliq, empresa funda
da por Enrique Bojórquez y Juan Ramón
Fernández Rionda, con plantas en el Estado
de México y el Bajío, la cual se presume que
se dedica a comprar "barreduras de azúcar",
que se refiere a un subproducto de la produc
ción de azúcar, que se considera un residuo
o desecho, fuera de la norma, para después
limpiarla y convertirla en azúcar líquida, y
de la cual goza de una patente, para después
comercializarla con empresas de alimentos
como Lala, Jugos del Valle y Jumex.

La principal queja del sector es que entre
octubre de 2017 y enero de 2018, Sucroliq
habría aprovechado lagunas legales en los
acuerdos comerciales entre México y Estados
Unidos para realizar importaciones sin pagar
aranceles, mientras que los demás jugadores
buscaban mejorar las condiciones de expor
tación hacia el mercado estadounidense. Si

tuación por la cual, en su momento, el propio
secretario de Economía, Ildefonso Guajardo,
intercedió a favor de los demás empresarios.

Lo que las autoridades pretenden es refor
zar los mecanismos de control para gar antizar
que el azúcar importado no solo cumpla con
los precios establecidos, sino también que el
producto cuente con los mínimos estándares
de calidad que no pongan en riesgo la salud
de los consumidores.

A la Cofece, por su parte, le hace ruido
que los productores nacionales, quienes ya
enfrentan el reto del aumento en los costos de

producción, estén lidiando con la competen
cia desleal de Sucroliq.

Aplica Cemex IA

La trasnacional Cemex, de Fernando Gonzá
lez Olivieri, presentó resultados positivos del
primer año de operaciones de su sistema de
Monitoreo y Asistencia Remota con Inteligen
cia Artificial, mejor conocido como M. A.R.I. A,
el cual se ha consolidado como un elemento

estratégico e indispensable en la operación
de las plantas productoras de materiales de
construcción, porque tiene ojos en todos
lados y toma decisiones rápidas y precisas.

Desarrollado por la propia compañía, el
sistema M.A.R.I.A capta de manera perma
nente y en tiempo real variables críticas de
los centros de producción, como tempera
tura, niveles de oxígeno, presión o vibracio
nes; sabe utilizar el WhatsApp para enviar
alertas y recomendaciones de manera
automática a los operadores de las plantas,
y también es capaz de hablar a través de
Google Transíate para avisar de lo que está
ocurriendo en los procesos.

La vigilancia mediante algoritmos se
mantiene las 24 horas del día, los siete días de
la semana, por lo que el personal operativo
puede concentrarse en tareas más complejas
y valiosas. Lo anterior ha permitido también
optimizar el rendimiento general y calidad de
las operaciones, además de la eficiencia ener
gética y la seguridad; en general se mejoran
los tiempos de respuesta ante las incidencias
y se reducen los errores humanos.

Cada mes M.A.R.I.A genera alrededor de
5 mil alertas de los casi 30 hornos, 50 molinos
de cemento y equipos de procesamiento de
combustible de las 15 plantas de Cemex en Mé
xico. Aunque el sistema es único en el mundo,
tiene un gemelo en Colombia, donde también
apoya a las operaciones de la cementera.

¿Deuda heredada?

Todo indica que el equipo de Diego Prieto
Hernández se niega a cumplir con los com
promisos contractuales que adquiere. En este
caso la deuda con Ocram Seyer resulta invero
símil, pues aunque la empresa se desempeñó
como proveedora de limpieza durante todo
2023 y concluyó sus servicios el segundo mes
de 2024, los recursos no llegan a la afectada.

En el análisis prevalece que Sonia Lara
Carrillo, encargada de la Dirección de Servi
cios Generales; María Gabriela López Araujo,
coordinadora Nacional de Recursos Mate

riales y Servicios; así como Stefany Desire
Mata González, jefa de Departamento de la
Subdirección Administrativa, palomearon las
cantidades pendientes desde el 30 de julio
pasado, tras revisar las facturas y documen
tación relacionada. ¿Se heredará la deuda al

segundo piso de la 4T?
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El primer recorte
de la tasa del Fed

En la reunión de política
monetaria de la semana
pasada, el Comité Federal

de Mercado Abierto (FOMC) del
Banco de la Reserva Federal de
Estados Unidos (Fed) decidió
reducir en 50 puntos base el
intervalo objetivo de su tasa de
interés de referencia, para situarlo
en 4.75  5.00 por ciento. Con ello,
puso fin al ciclo de restricción
monetaria iniciado en marzo de
2022, el cual llevó esta tasa a los
niveles máximos de más de dos
décadas.

En esta ocasión, el Fed no
parece haber preparado al público
para un recorte de esta magnitud,
ya que la mayoría de los analistas
esperaba una disminución de un
cuarto de punto porcentual. La au
sencia de una comunicación más

efectiva probablemente obedeció
a que los datos recientes sorpren
dieron a este banco central.

El FOMC justificó la menor
tasa en términos semejantes a
los plan teados por el presidente
Jerome Powell en el simposio de
Jackson Hole de agosto pasado, a
saber, que "el Comité ha adquirido
mayor confianza en que la infla

ción está avanzando de manera

sostenible hacia el 2 por ciento", y
"los riesgos para alcanzar los obje
tivos de empleo e inflación están
más o menos equilibrados".

Si bien en fechas tecientes

algunos comentaristas contem
plaron la posibilidad de un recorte
mayor, el último mensaje claro del

Fed provenía del comentario de su
presidente, posterior a la junta de
julio de 2024, de que el FOMC no
estaba pensando en un ajuste de
50 puntos base para septiembre.

En su conferencia de la semana

pasada, Powell complementó la
justificación del FOMC apelando
al manejo de riesgos para cumplir
con el mandato dual del Fed de
máximo empleo y estabilidad de
precios. Al respecto, opinó que
"los riesgos al alza para la infla
ción han disminuido y los riesgos
a la baja para el empleo han
aumentado".

Aunque es imposible conocer
a cabalidad las razones de esta
percepción, algunos datos pare
cen sustentarla. Por una parte, el
Fed calculó que la inflación anual,
medida con el índice de Precios
del Gasto de Consumo Personal

(PCE), su indicador preferido, se
ubicó en 2.2 por ciento en agosto,
sólo dos décimas por arriba del
objetivo.

Powell advirtió que la meta
aún no se consigue y, por lo tanto,
el recorte de la tasa no significa
que el Fed haya declarado victoria
respecto al objetivo de estabilidad
de los precios, Sin embargo, consi
deró que el declive de la inflación
ha resultado alentador.

Por otra parte, el mercado
laboral parece estarse enfriando
más rápidamente que lo previsto.
A pesar de que en los meses
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recientes no aumentaron las soli
citudes de seguro de desempleo
ni los despidos, Powell advirtió
que se calen tizó el aumento de los
empleos.

Reconoció que la economía
continuó cerca del "pleno em
pleo". Sin embargo, externó el
riesgo de que la desaceleración de
la apertura de puestos de trabajo
pueda conducir a un incremento
del desempleo. Al parecer, el
presidente del Fed tuvo en mente
la aparente relación estadística
inversa entre la tasa de apertura
depuestos [respecto al empleo
más apertura de puestos) y la tasa
de desempleo, conocida como
la "Curva de Beveridge" por el
economista británico que primero
la identificó.

Powell interpretó la magni
tud del recorte como señal de

confianza deque "la inflación
está bajando hacia el 2 por ciento
de manera sostenible" y de que
"con una calibración adecuada

de nuestra postura monetaria, se
puede mantener la fortaleza del
mercado laboral".

Según esta explicación, la
decisión no se derivó de una
preocupación por la situación
laboral, sino de una convicción de
que la convergencia de la inflación
al objetivo puede lograrse con el
mínimo costo de empleo. Ade
más, Powell aclaró que el mayor
recorte no fue reflejo de un rezago

en actuar, sino de un compromiso
por hacerlo de forma oportuna.

El presidente del Fed mencionó
que la mediana de las proyeccio
nes económicas de los miembros
del FOMC apuntó a reduccio
nes en el intervalo de la tasa de
referencia, de 50 puntos base para
el resto de 2024 y de 100 puntos
base para 2025, pero recordó que
tales pronósticos no constituyen
un plan oficial, sino la visión de los
participantes. Como lo ha hecho
habitualmente, indicó que el ritmo
de bajas de la tasa de referencia se
definirá junta por junta.

Finalmente, el FOMC resolvió
continuar con el programa de
contracción de su balance. Powell
explicó que esta determinación
no contradice la de bajar la tasa de
referencia, ya que las dos medidas
se operan por conductos indepen
dientes y, más importante, ambas
apuntan hacia la normalización
de la política monetaria.

La evolución reciente de la in

flación y el desempleo en Estados
Unidos apuntan a la posibilidad
de un "aterrizaje suave". Su con
creción continuará requiriendo
una adecuación oportuna de la
postura monetaria del Fed ante el
surgimiento de posibles riesgos de
ambos lados del mandato dual.
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Fin de sexenio

Esre es un fin de sexenio
raro, comparado con los
anteriores que me han

tocado vivir en México. Digo,
siempre se sabía que el PR1 iba a
ganar, hasta que en 2000 ya no
ganó. Pero los usosy costumbres
de la política mexicana, aún
después de la alternancia del ano
2000, no cambiaron mucho. A
los presidentes Fox y Calderón
les resultó útil gobernar con la
estructura de sindicatos, orga
nizaciones sociales, e incluso
con el propio PRI, El presidente
Fox fue un hombre común que
gobernó con coloquialidad; el
presidente Calderón retomó los
modos cortesanos priístas que
parecían en extinción, y el pre
sidente Peña hubiera encajado
muy bien en las décadas de 1940
a 1999.

México parecía ser el lugar
donde todo había cambiado,
para que no cambiara nada.
Para el ejercicio del periodismo,
las cosas eran, y siguen siendo,
como en el antiguo régimen. El
número de periodistas muertos
y desaparecidos son el termóme
tro de esa violencia sin fin. Cómo

olvidar los llamados a la pruden
cia desde el pulpito presidencial,

no le fuera a pasar algo malo a
los compañeros periodistas, de
cía el presidente López Obrador
en un gesto que no sabíamos si
era de sorna o cinismo, pero no
de auténtica preocupación. El
sexenio del presidente López
Obrador, además de ser de
violencia generalizada, política y

contra periodistas, es un sexenio
distinto a los que habíamos te
nido desde el 2000 en el sentido
de que regresó ía militanda a la
prensa y al comentario en redes
digitales.

Hay algo que es muy distinto
en este fin de sexenio, com
parado con los anteriores: el
interregno y el "fade out" del
presidente saliente. En este
sexenio no vemos al presidente
cabalgando hacia el horizonte
con una puesta de sol. El presi
dente López Obrador no ha dado
tregua con sus reformas al marco
legal. Aún con una suspensión
judicial, hizo la reforma judi
cial. Militarizaron la seguridad
pública, algo que la Dra. Shein
baum niega, con ei argumento
de que la Comandante Suprema
de las Fuerzas Armadas es una
civil.

Aún con la militarización

de la seguridad pública, este
fin de sexenio se parece al del
presidente Salinas. El lugar
de violencia no es Chiapas. La
violencia es en Sinaloa y Sonora.
La motivación es el narcotráfico,
y el Ejército Nacional ya nos dijo
que no puede hacer nada, hasta
que los "antagonistas" se dejen
de matar.

También es notorio que la
Dra. Sheínbaum llega con menos
poder y respaldo popular que la
mayoría de los presidentes de
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México en un siglo. El popular es
el jefe López Obrador, no ella. No
controla al partido. Su mandato
puede revocarse. Tiene el mismo
poder que tendría, en circuns
tancias normales, un secretario
de Estado.

Lo que es muy diferente en
esta administración es el bajo
crecimiento promedio, que
la gente le perdona al titular
saliente del ejecutivo, porque
piensan que no fue su culpa. En
tre la pandemia y las dádivas en
efectivo a los hogares, la gente
justifica y perdona al gobierno
saliente que la economía no
crezca.

El crecimiento económico
es lo que podría financiar el
consumo de manera duradera.

La política de transferencia a
los hogares puede terminarse
si el gobierno no equilibra sus
finanzas públicas. Los econo
mistas y analistas económicos
hemos dicho hasta el cansancio

que un déficit del 6 por ciento
del producto no es sostenible en
el largo plazo, pero nadie hace
caso. También, esa política ha
creado presiones inflacionarias,
que no eran graves en las últimas
dos décadas.

Es más probable que el go
bierno eche mano de los pocos
ahorros que aún existen en la
economía de México, aunque
sean privados. Con la aplana

dora legislativa actual, un cam
bio de régimen de pensiones que
colectivice las cuentas individua
les, se vuelve factible. También
el gobierno podría echar mano
de la reserva internacional de
Banco de México. Hacer eso
sería una muy mala idea. El
tipo de cambio ha permanecido
estable desde 1995 porque cual
quier inversionista sabe que hay
suficientes dólares en la bóveda
de Banxico. La inversión extran

jera no varió mucho respecto al
sexenio anterior en monto, pero
sí en composición. La revisión
del TMEC, con las afrentas de
energía y granos, no se ve fácil.

la historia nunca es igual. No
se repite, pero rima. México está
teniendo una regresión autori
taria, aunque esta columna que
es crítica, y muchas otras, se
sigan publicando. Quizá es que
el ruido ensordecedor de otras
voces, más afines al gobierno, ca
llan estos susurros de disidencia

que apenas leen algunos cientos,

"Entre la pandemia
V la8 dádivas en
efectivo..., la gente
justifica y perdona
al gobierna saliente
que la economía no
crezca"
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'Una golondrina
no hace verano'

La actividad ecorió

mica en México, medida
¡ por el indicador que

da seguimiento mensual a la
economía, inició con paso
firme el tercer trimestre

del año e incluso sorprendió
al alza.

El Indicador Global de la

Actividad Económica (IGAE),
considerado como unprcyry
mensual del PIB y publicado por
el INEGI el lunes, registró en
julio un repunte de 0.6 por
ciento mensual con cifras

ajustadas por estacionalidad.
La aceleración, después de un

crecimiento de 0.2 por ciento en
junio, fue mayor a la expansión
de 0.1 por ciento anticipada por
el consenso de analistas en una

encuesta de Bloomberg.
Además, el dato de julio

quedó por arriba del avance de
0.1 por ciento mensual que anti
cipó el indicador Oportuno de la
Actividad Económica, publicado
por el TNEGI el pasado jueves 19
de septiembre.
A tasa anual, el IGAE ace

leró de 1.3 por ciento en junio
a 2 por ciento en julio y se
ubicó muy por arriba del 1.1 por

dente anticipado por el Indica
dor Oportuno.
Con este dato, el Indicador

Global de la Actividad Econó
mica acumula 41 meses consecu

tivos con tasas anuales positivas,
El comportamiento de la eco

nomía mexicana en el séptimo
mes del 2024 fue determinado

por el rebote de 11,6 por
ciento mensual en el sector
agropecuario, después de una
caída de 0.3 por ciento en junio.
Por su parte, las actividades

terciarias, representadas por el
comercio y los servicios, avanza
ron 0.4 por ciento tras un nulo
crecimiento en el sexto mes del
año.

A su vez, el sector industrial Se
incrementó 0.2 por ciento, des
pués de que en junio aumentó
0.4 por ciento y en mayo, 0.7 por
ciento. Así, perdió dinamismo
por segundo mes consecutivo.

Esto evidencia que la acti
vidad industrial en México
extendió su debilidad al ini
cio del segundo semestre
del año ante la pérdida de dina
mismo en las manufacturas, uno
de los motores del crecimiento
de la economía nacional.

£1 sector manufacturero re
gistró una contracción mensual
de 0.8 por ciento en julio, tras un
repunte de 2 por ciento el mes
anterior, siendo su mayor caída
desde abril de este año.
En contraste, la construcción

presentó un mejor desempeño
al lograr un impulso mensual de
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2.ó por ciento, su mayor expan
sión desde octubre del 2023.

De vuelta al IGAE, los sectores
agropecuario, industrial y
comercio y servicios registraron
crecimientos a tasa anual de

12.5,0.6 y 2.2 por ciento contra
julio de 2023, respectivamente.

Todos reportan una expan
sión al inicio del segundo semes
tre de 2024, aunque con amplias
diferencias en su ritmo de creci

miento, pues mientras el sector
primario aceleró a su mayor
nivel desde 2016 beneficiado

por condiciones climáticas que
favorecieron la producción, las
actividades secundarias reflejan
un virtual estancamiento.
Más aún, las activida

des primarias pasaron a
terreno positivo después
de llevar tres meses en zona de

contracción por afectaciones
climáticas.

"Pensamos que la heteroge
neidad entre los sectores será
todavía más marcada, con mayor
incertidumbre en la industria,
pero con probable resiliencia
en los servicios", anticipó el
equipo de Análisis Económico de
Banorte.

Es conocido el adagio que
dice 'una golondrina no
hace verano', el cual aplica
para México en este momento,
pues el desempeño positivo
del sector agropecuario
en julio no garantiza un
crecimiento sostenido de

la economía nacional en lo que
resta del año.

"En este contexto donde se
mantienen señales de debilidad,
recientemente ajustamos nues
tros estimados del PIB situán

dose en 1.3 por ciento anual para
todo 2024 y 1 por ciento para
2025" estiman los analistas de
Banorte.

Coincídente en la expectativa,
el área de Estudios Económicos
de Gitibanamex mantiene su

proyección de crecimiento del
PIB para 2024 en 1.3 por ciento.

Su pronóstico toma en cuenta
la debilidad en la demanda
extema, la desaceleración
paulatina en la generación de
empleos, la caída proyectada
para el gasto público y el elevado
nivel de incertidumbre política
que afectaría las decisiones de
inversión.

Estos escenarios y las proyec
ciones de otros bancos y grupos
de análisis apuntan cada vez más
a que este año la expansión de
la actividad económica en
México estará más cerca

de 1 por ciento que de 2 por
ciento.

"... las proyecciones de analistas apuntan
cada vez más a que este año ta expansión
de la actividad económica en México estará

más cerca de Ioo que de 2V
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Las nuevas alianzas de CFE
Este sexenio, la Comisión Federal de Electricidad

(CFE) estuvo en el centro de muchos debates,
y no precisamente por el trabajo que realiza,
o por los cambios que ha ido aplicando en di
versas áreas, tampoco por la lista de empresas

internacionales sumándose como sus aliadas, sino por
el pasado político de su director Manuel Bartlett.

En estos años, la "particular" forma de trabajar del
político hizo que no se le viera como el mejor funciona
rio público, pero siempre fue defendido por el presi
dente Andrés Manuel López Obrador,
La próxima semana, la CFE tendrá un cambio de

mando y de liderazgo, entrará Emilia Esther Ca
lleja Alor como directora de la empresa de energía,
y que ha sido maestra reconocida por una larga lista
de ingenieros de la comunidad de los tecnológicos en
Celaya, pero por su perfil y que forma parte del equipo
de la secretaria de Energía, Luz Elena González,
con lo que el sector privado espera que las relaciones
sean mejores .
Por ejemplo, Atlas Renewable Energy busca

emprender proyectos junto con CFE, ya que espera que
la próxima presidenta de México, Claudia Shein
baum, impulse de manera importante la transición
energética.
Atlas Renewable Energy, que tiene al frente a

Juan Pablo Sáenz, ha considerada que los proyec
tos renovables que se desarrollen durante el próximo
sexenio requerirán de inversiones importantes en
almacenamiento de energía, por lo que la empresa de
origen estadounidense está dispuesta a compartir la

experiencia que ha desarrollado en otros países lati
noamericanos, como Brasil y Chile.
Y es que hay que recordar que al operar en Chile,

referencia en algunos temas para México, las centrales
de energías renovables requieren almacenamiento,
en el caso del país andino, permitieron una entrada de
renovables, y para balancear los cuellos de botella que
se generan en las líneas de transmisión, se necesitan
muchas baterías, tan solo en proyectos en desarro
llo llegaron a 1GW en baterías.
La regulación chilena cuenta con muchos símiles

de regulación que está por aprobarse en México
en materia de concesiones eléctricas, por lo que
buscarán apoyar a la próxima administración con
proyectos que generen valor para el país y, al mismo
tiempo, representen un buen negocio para ellos.
Una de las opciones es que se pongan en marcha

los esquemas de APPs en donde las empresas pue
dan participar y competir. Esta empresa, por ejem
plo tiene la experiencia con la tierra opcionada, en
donde desarrolla un sistema de almacenamiento, lo
financia y lo construye, para que una vez en funcio
namiento, cobren un cargo fijo, que la CFE maximice
el valor del proyecto, y en un plazo de hasta 15 años,
se transfiera definitivamente la infraestructura a

la empresa energética mexicana, con lo que se iría
modernizando y creciendo sus activos sin un alto
costo. Al menos las opciones y las empresas están ya
interesadas.

Vulcan Materials y el pleito cori EU
El peor escenario es que gane Donald Trump, ya que
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al menos en un par de casos pueden resultar en un
alto costo para el país, como es

,r*"' la pelea que se ha dado con lar\

expropiación de las 2 mil hec
táreas de terrenos y la terminalte marítima de Punta Venado,
propiedad de Vulcan Mate
rials, que tiene como director
mundial a Tom Hill.
El decreto por parte del go

bierno de México, mediante la
figura de expropiar por ser área natural protegida,
deteriorará más la relación con Estados Unidos.
Las operaciones de la compañía fueron suspendi

das indefinidamente en mayo de 2022 y a partir de
ahí fue imposible lograr un acuerdo.
Se trata de una de las empresas más importantes

e influyentes de aquel país y que ha logrado sumar
apoyos en el congreso estadounidense tanto de
republicanos como de demócratas, y si gana Trump
tendrá a todo el gobierno de Su lado.

México justificó su acción por un supuesto daño
medioambiental que buscó acreditar mediante un
estudio de la Semarnat, que incluso presentó en la
Comisión de Derechos Humanos de la ONU.

Sin embargo, hasta el día de hoy nuestro país
no ha logrado ganar el arbitraje internacional en el
CIADI e incluso podría perderlo. El monto reda
mado es por más de mil 500 millones de dólares,
que de darse un fallo en contra tendría que desem
bolsar México en los siguientes meses.
Santander crece sus negocios en México
Si hay un grupo financiero que confía en el país es
Santander, que lleva Ana Botín; para empezar

tiene tres licencias bancarias vi
gentes en México, y se prepara

. . para poner en marcha al banco
digital OpenBank, que en

J nuestro país será dirigido por
Matías Núñez, quien ya puso
la lista de espera para formar
parte de esta institución.

La apuesta por los bancos
digitales está en auge, y Open

bank México abrió por eso en su sitio web la lista
de espera para que, quienes quieran acceder antes
que nadie a la oferta de este nuevo banco, puedan
tener un registro previo, y es que la autorización

para arranque de operaciones es un proceso que
tiene que darla Comisión Nacional Sanearía y
Valores, que lleva Jesús de la Fuente.
Openbank tiene previsto iniciar sus operacio

nes en México a finales de este año, una vez que las
pruebas de operación que deben ser vigiladas por
las autoridades financieras den el visto bueno. El
modelo ya opera en cuatro países europeos: España,
Alemania, Portugal y Países Bajos. El próximo mes
de octubre el banco se lanzará también en Estados
Unidos.

John Deere, también en pausa
Las elecciones presidenciales en Estados Unidos
siguen poniendo en pausa las inversiones hacia

México por parte de empresas
estadounidenses, sume ahora a
John Deere, la fabricante de

""" maquinaria agricol a que dirige
John May a nivel mundial, y
que en México lleva Ricardo
Sala/ar.

La empresa podría cancelar
el traslado de lineas de pro
ducción de Illinois y lowa a sus

plantas en Nuevo León y Coahuila, o en el mejor
escenario sólo posponer el proceso que ha tenido de
trasladar gradualmente su producción a sus plan
tas en México desde hace dos años. Todo depende
de que no gane Donald Trump, ya que amagó con
aranceles irreales a quienes opten por ese camino.

Por lo pronto, la moneda está en el aire.
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AMLO nos costó 2.3 billones de pesos
Hay un legado que deja AMLO del que pocas

veces se habla: las oportunidades que
perdimos en esta administración que está a

punto de terminar.
Hay diferentes maneras de medir el costo que ello

generó, pero creo que una muy sencilla es dimensio
nal el crecimiento que no tuvimos.
El crecimiento acumulado de la economía en

este sexenio será del orden de 5 por ciento para
todo el sexenio, algo así como 0.8 por ciento al año.

Solo en el periodo de Miguel de la Madrid
(19821988) las cosas habían sido peores, pues
entonces hubo decrecimiento de 0,2 por ciento.
Un argumento que a veces esgrimen los partida

rios de Morena es que es injusto comparar sexenios
en los que las circunstancias fueron tan diferentes,
pues a AMLO le tocó lidiar con la pandemia, que
afectó a todas las economías del mundo.

Hay razón en esa consideración, por lo que debe
contrastarse el desempeño de la economía mexi
cana con el que tuvo la economía norteameri
cana, que es nuestro principal socio comercial.
Pues resulta que, al hacerlo, encontramos que,

durante los años del gobierno de López Obrador, el
PIB en Estados Unidos creció en 13.8 por ciento, es
decir, 8,8 puntos porcentuales por arriba del de
México.

Veamos qué ocurrió en sexenios previos.
En el de Enrique Peña, el pib creció también más

en EU, pero solamente en 3.5 puntos porcentuales.
Con Calderón, las cosas fueron al revés, la eco

nomía mexicana creció más que la de EU en 2.4
puntos porcentuales.
Y, con Fox, el crecimiento de EU fue 5.2 puntos

porcentuales Superior al de México.
En los tres sexenios previos al gobierno de López

Obrador, EU creció en promedio 2.1 puntos porcen
tuales más que México, en cada uno de ellos.
Es decir, podríamos señalar que el "efecto

AMLO" en el crecimiento de la economía se tradujo
en una pérdida de 6.7 puntos porcentuales en el

Fecha: 25/09/2024

Página: 2

Area cm2: 392

1 / 2

Columnas Económicas

Coordenadas / Enrique Quintana

Enrique Quintana

Costo: 87,337

Página 41 de 71



crecimiento del PIB.

En otras palabras, si la tendencia del periodo
20002018 se hubiera mantenido, el valor del PIB
sería hoy superior en 2 billones 300 mil millones
de pesos al que tendremos al término de la actual
administración.
En esa cifra se puede estimar realistamente el

costo global de las políticas de AMLO sobre la
economía mexicana.

Es difícil calibrarlos costos de oportunidad que
las políticas públicas generan, pero creo que existen.
Recuerde usted, por ejemplo, la cancelación de

la obra del Aeropuerto de Texcoco o el hecho de
que varias de las megaobras del sexenio hayan resul
tado mucho más costosas que lo previsto.

Pero quizás lo más relevante de todo son los pro
yectos que no se realizaron.

En pocas etapas recientes del entorno interna
cional, México había tenido tantas oportunidades
como las que surgieron a partir de 2021, tras el fin
de la pandemia.

La relocalizacíón industrial o riearshormg es de
esas circunstancias que se presentan solo una
vez en muchas décadas y México era quizás el país
mejor ubicado en el mundo para poder aprove
charlo.

Si se hubiera tenido una política realmente
amigable para la recepción de inversiones, quizás
las cuentas que estaríamos haciendo serían hoy de
decenas de miles de millones de dólares de inversión
extranjera nueva.

En este balance no incluí el efecto que las políti
cas de esta administración tuvieron sobre el capital
humano, especialmente en salud y educación.

Si se sumaran, las cifras del costo de esta adminis
tración serían mucho mayores.
El reto que tiene el gobierno que comenzará la

próxima semana será... revenirlos.
Ojalá que en la administración de Claudia Shein

baum no se piense que un legado de AMLO que hay
que cuidar es su capacidad de destruir la economía.
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PIDE LICENCIA A CNBV

Mercado Pago busca
ser un banco digital
Mercado Pago, que dirige Pe
dro Rivas, solicitó ante la Co
misión Nacional Bancariay
de Valores, que preside Jesús
de la Fuente, licencia para
convertirse en un banco cien
to por ciento digitaL La idea es
crear una institución de ban
ca múltiple conlaque esperan
ser el mayor banco digital del
país, sin sucursales ni trámi
tes presenciales.

ALIANZA CON EMA

Element Fleet, listo
en electromovilidad
El administrador de flotas de
vehículos Element Fleet Ma
nagement México, que dirige
Manuel Tamayo, firmó una
alianza con Electro Movilidad

Asociación, que lidera Euge
nio Grandio, una coalición de
firmas como como BYD, JAC,
Tesla y Volvo. La firma busca
que 50 por ciento de sus ven
tas de vehículos de pasajeros
sea de eléctricos para2030.
ADULTOS M AYORES

Koltin consigue una
inyección de 7.3 mdd
Koltin, la primera empresa
en México en ofrecer cober
tura de seguro de salud priva
do a adultos mayores de hasta

84añosyquecofundóydirige
Eduardo Ortiz, recibió una
inyección de 7.3 millones de
dólares del fondo de capital
de crecimiento Left Lañe Ca

pital, con lo que la firma bus
cará acelerar su crecimiento.

UNIVERSIDAD DE NL
Reactivan el acervo
de historia del norte

Desde ayer se reactivó el acer
vo de la historia empresarial
del norte del país en una sec
ción de la biblioteca Consuelo
Meyer L'Epée, de la facultad de
Economía de la Universidad
Autónoma de Nuevo León, cu
yo rector es Santos Guzmán
López. Se podrá consultar en
cualquier parte del mundo.

ARCA CONTINENTAL
Invierte CocaCola
en captación pluvial
Arca Continental inaugurará
hoy en Coahuila su sistema de
captación pluvial Escuela con
Agua número 100; en cola
boración con Fundación Co
caCola de México, la embo
telladora dará a conocer una
inversión de más de 40 millo
nes de pesos para instalar 190
unidades más en diversas re
giones de México.
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Querétaro, el valle
de data centers

£
atyaNadella, presidente y CEO

k de Microsoft, anunció inversio
W nes por mil 300 millones de dó

lares en Querétaro para los próximos tres
años a fin de mejorar la infraestructura de
inteligencia artificial, promover habilida
des digitales, hacer más competitivas a las
empresas y ampliar las oportunidades so
ciales y económicas del país. Se confirmó así
que esa entidad ya es el valle de data centers
en México.

El monto de inversión se suma alos más de
10 mil millones de dólares comprometidos
para la zona por parte de Amazon Web Servi
ces con 5 mil millones de dólares en 15 años,
más los que destinarán Google, Cloud HQ,
Odata, Ascenty, Huawei, Santander.
El anuncio se da un día después de que en

Nueva York el secretario de Estado, Antony
Blinken, lanzó la Alianza para la Inclusión
Global en IA en la que participan Amazon,
Anthropic, Google, IBM, Meta, Microsoft,
Nvidia y OpenAI que, junto con el Departa
mento de Estado, comprometieron más de
100 millones de dólares para "liberar el po
tencial de la inteligencia artificial como una
herramienta poderosa para el desarrollo sos
tenible y la mejora de la calidad de vida en los
países en desarrollo".
La inversiónde Microsoft refuerza su"com

promiso con el continuo desarrollo económi
co y social de México, destacando el papel de
la IA como una tecnología base con capacidad

transformadoraparaayudararesolverproble
mas de la sociedad, mejorar la productividad
humana, la ciberseguridad, hacer más compe
titivas a las empresas y ampliar las oportunida
des socialesy económicas del país".
Paralelamente, ayer se dio a conocer otra

información importante: que la Asociación

de Bancos de México (ABM), que encabeza
Julio Carranza, recibirá esta semana a la di
rectora interina de la Oficina de Control de
Activos Extranjeros, Lisa PaUuconi, en su
Taller de Cumplimiento de la OFAC. Am
bas instituciones trabajan para salvaguar
dar la integridad de los sistemas financie
ros de Estados Unidos y México, promover
la seguridad compartida y la prosperidad
económica, y garantizar que los programas
de sanciones del Tesoro se entiendan e im
plementen de manera efectiva, sobre todo
contra los cárteles de Jalisco Nueva Gene
ración y de Sinaloa.
La reunión se dará en medio de las diferen

cias de opinión en la Suprema Corte de Justi
cia sobre el proyecto de sentencia planteado
por el ministro Alberto Pérez Dayán, que se
discute en la Segunda Sala, de imponer más
requisitos a la Unidad de Inteligencia Finan
ciera (UIF) para congelar las cuentas de pre
suntos delincuentes que lavan activos.
Ayer elpresidenteJoeBidencomentó que

desde 2021, cuando emitió la orden ejecuti
va contra extranjeros involucrados en el co
mercio mundial de drogas ilícitas, se sancio
naron a más de 300personas y entidades in
volucradas al aislarlas del sistema financiero
de Estados Unidos, mam
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La Fed y Banxico

La semana pasada la Reserva Fe
deral de Estados Unidos (Fed),
en una decisión sorpresiva para

91 por ciento de los analistas (muestra de Re
uters), recortó su tasa de referencia en 50 pim
íos base (pb). El anuncio fue inicialmente to
mado con cautela, pues las últimas ocasiones
en que la Fed ha iniciado ciclos de recorte con
una disminución de esta magnitud, lo siguien
te ha sido una recesión.
Las proyecciones que acompañaron a la de

cisión, si bien no anuncian un escenario como

ese, sí delinean una economía estadunidense
que necesita retomar impulso. La inflación y
el producto interno bruto (PIB) se espera dis
minuyan de 2.6 a 2.3 por ciento y de 2.1 a 2 por
ciento, respectivamente. La tasa de desem
pleo, por su parte, se estima aumente de 4.0
a 4.4 por ciento. En resumen, el comunicado
destacó que el mercado laboral se ha desace
lerado y la inflación continúa su progreso ha
cia el objetivo.
El impacto inmediato en mercados fue po

sitivo, con niveles históricos para los princi
pales índices de Nueva York. México, por su
parte, se contagió y tanto el IPC de la BMV,
como el FTSE BIVA registraron ganancias de
0.59 y 0.52 por ciento, respectivamente.
Con estos antecedentes, el día de maña

na Banxico comunicará su propia decisión
de política monetaria. La expectativa de la
mayoría de los analistas es un nuevo recorte
de 25 pb para llevar la tasa a 10.50 por ciento.

Existe, sin embargo, una minoría que con
sidera posible que, dado el favorable com
portamiento de la inflación, en especial en
su componente subyacente, que se encuen
tra en línea con la meta, el recorte sea de 50
puntos base. Además, el recorte de la Reser
va Federal da margen a Banxico para dismi

nuir su propia tasa sin preocupaciones por
presiones cambiarías.
En cualquier caso, el efecto de un recorte

a estas alturas será positivo en términos de
crecimiento económico hacia el cierre de
año y de sexenio. La reducción en la tasa de
interés puede estimular el crédito, lo que a su
vez promueve consumo e inversión. Desde la
pandemia, México ha mantenido uno de los
más altos niveles de tasas del mundo. Esta
política restrictiva ha permitido controlar la
inflación y mantener un adecuado diferen
cial de tasas con Estados Unidos. Ahora que
la Fed ha relajado su tasay que la inflación ha
empezado a disminuir en México, la econo
mía recibirá con agrado la continuidad del ci
clo bajista de Banxico que, según el consenso
actual de analistas cerraría el año en un nivel
de 10 por ciento.
Alfa positiva Una cifra récord de bancos

centrales están liderados por mujeres. El nú
mero de mujeres gobernadoras ha aumenta
do a 29 este año, desde 23 el año pasado. No
obstante, esto ha dej ado la proporción de mu
jeres líderes en solo 16 por ciento de los 185
bancos centrales del mundo, según un infor
me de abril del Foro Oficial de Instituciones
Monetarias y Financieras (Omfif).»
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¿Cuál será la nueva realidad
en las tasas de interés?

os ciclos de baja empiezan de modo agresivo simplemente porque tanto en EstadosL Unidos, como en México, existían niveles muy elevados que ahora no se justifican a la
luz del aparente control de la inflación.

Iniciaré reconociendo que la lucha contra
la inflación parece estar terminando. Los
resultados, tanto en Estados Unidos como
en México, son más que satisfactorios en
los últimos meses.

Por tal motivo la Reserva Federal [Fed)
inició un ciclo de baja de tasas de mane
ra agresiva y posiblemente este jueves el
Banco de México ¡Banxico) dé un paso
similar.
Todo tiene sentido. Pensemos ahora

en cuáles serán los niveles de tasas que
prevalecerán cuando el ciclo llegue a una
fase más lejana. Será interesante.

En un movimiento que resultó ser mu
cho más acentuado que lo esperado,
la Fed empezó el ciclo de relajación
monetaria con una baja de 50 puntos
base (pb) en la tasa de referencia, la cual
ahora se encuentra en un rango entre
4.755.00 por ciento.
Tanto el tono del comunicado, como la

intervención ante la prensa del presidente
de la Fed, Jerome Powell, mostraron un
tono recargado hacia la relajación. Esto
implica que hay la posibilidad de nuevos
recortes, pero en un ritmo más moderado
o como el esperado hasta antes de esta
decisión.

Al parecer el movimiento del banco
central estadounidense no ha espantado
a los mercados, sino por el contrario ha
generado una reacción positiva.
Normalmente movimientos de 50 pb

se han presentado en ocasiones ante

riores en momentos de apremio en los
cuáles la situación económica empeora
rápidamente. Este no es el caso en esta
ocasión.

La Fed no bajó las tasas de manera
agresiva para evitar una catástrofe, sino
para mantener el curso del aparente
"aterrizaje suave" que se está llevando a
cabo. La especulación ahora se centrará
en los futuros movimientos.

El presidente del banco central, Jerome
Powell, fue cauteloso al señalar que no se
debe considerar que los siguientes movi
mientos dentro del ciclo de baja de tasas
serían del mismo tamaño. Eso dependerá
de la evolución de las cosas, algo con
gruente con la ¡dea de una estabilización
moderada.

No obstante, el mercado sigue mos
trando expectativas mucho más adelan
tadas en cuanto a los movimientos de la

tasa de interés de referencia a lo que la
Fed marcó en sus estimaciones, ya que su
tasa terminal al cierre del 2025 se ubica

en el rango de 2.753.0%, mientras que
en la gráfica de puntos, en la que conver
gen las estimaciones de los miembros del
Comité de Mercados Abiertos de la Fed,
se estima una disminución acumulada

también hacia un nivel de 3.253.5 por
ciento.

En México, el mercado local mostró
una alta correlación a la decisión de la

Fed. Ello ha generado la expectativa de
que Banxico podría también bajar en

la misma magnitud (50 pb) la tasa de
referencia en la reunión de esta semana.

El reporte de inflación para la primera
quincena de septiembre fue muy satisfac
torio: La cifra resultó por debajo de la es
timada por los consensos de Citibanamex
y Bloomberg (0.14% y 0.13%, respectiva
mente). La tasa anual descendió a 4.66%
(4.65% est. Invex).
La inflación subyacente anual final

mente se ubicó dentro del rango objetivo
de Banco de México (Banxico) de 3.0%
+/ 1.0% (3.96% en la 1Q de este mes).
Banxico tiene argumentos para también
bajar la tasa.
Hay que tomar con cuidado la ¡dea

de traducir una baja agresiva en las tasas
de interés en un nivel terminal similar a los

niveles de prepandemia.
Los ciclos de baja empiezan de modo

agresivo simplemente porque tanto en
Estados Unidos, como en México, existían
niveles muy elevados que ahora no se
justifican a la luz del aparente control de
la inflación.

Tanto la Fed como Banxico bajan la
tasa ahora porque pueden, no porque
necesitan hacerlo.

Pero si pensamos en niveles terminales
entre 3.0 3.5% para la tasa de interés
de referencia norteamericana o de 8.0

8.5% para la de México; no estamos
hablando aún de tasas de interés bajas.
Las inflaciones estimadas para el próxi
mo año en Estados Unidos (2.3%) y de

Fecha: 25/09/2024

Página: 24

Area cm2: 401

1 / 2

Columnas Económicas

Perspectivas con INVEX Banco / Rodolfo Campuzano Meza

Rodolfo Campuzano Meza

Costo: 324,324

Página 46 de 71



México (4.0%) nos dicen que habrá un
entorno de tasas reales positivas una vez
que el ciclo de bajas ya lleve un buen
tramo de avance.

Me parece importante recalcar esta
¡dea dado que toda una generación que
empezó a laborar del 2010 en adelante
solo ha vivido en tasas mínimas ¡producto
de la crisis financiera y la pandemia). No
regresaremos a esos niveles.

Habrá una tasa en términos reales po
sitiva. Eso representa que la baja tan pu
blicitada ahora es solo una nivelación, no
un regreso de tasas a niveles sumamente
bajos como los que vivimos antes.
La traducción en términos de las tasas

activas de créditos o en varios segmen
tos de los mercados implica que los des
censos no serán ni tan agresivos ni tan
abultados.

* Rodolfo Campuzano Meza es director
general de Invex Operadora de Socie
dades de Inversión.

50
PUNTOS BASE
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ele ínteres efe
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Policía I Militar
El pasado jueves, la Cámara de Diputados aprobó el proyecto de

decreto de reforma a la Constitución General, relacionado con la
Guardia Nacional. Varias organizaciones nacionales e internacio
nales se han pronunciado en contra del dictamen, preocupadas
por la vulnerabilidad que la reforma implica para los derechos hu

manos. De igual manera, muchos políticos y líderes de opinión han acusado
a López Obrador y a sus fieles operadores de estar militarizando al país.
A pesar de lo anterior, también se escuchan opiniones que, bien o mal

intencionadas, intentan minimizar los alcances de la reforma, argumentando
que el primero en "militarizar" al país fue Calderón, o que se trata de una
discusión vieja, que López Obrador ha venido ¡mplementando gradual
mente desde años atrás. Estas justificaciones dan la falsa impresión de que
la reforma no representa un problema real para México, pues pareciera
que prevé una situación con la que el país ya sabe convivir. Esa no es la
realidad.

Para entender en términos sencillos la reforma, basta con explicar la
diferencia esencial que existe entre un policía y un militar desde el punto de
vista jurídico. Los policías, en general, están encargados de la seguridad
pública. Esto significa que su labor principal es combatir la delincuencia
para preservar la convivencia pacífica dentro de la sociedad.
Un policía debe ejecutar una serie de acciones para detener o arrestar a

quienes cometen delitos, como robo, homicidios, feminicidios, narcotráfico y
otros, con la finalidad de que se les apliquen las penas que correspondan.
Para estos efectos, los policías deben seguir protocolos y restricciones esen
ciales para respetar los derechos de todas las personas.
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Por ejemplo, para que un arresto sea legal, el policía debe respetar en
todo momento los derechos humanos del indiciado, como la existencia de
una orden legal, o el tiempo máximo que puede durar una detención. Si
no existieran estos protocolos y restricciones, los policías podrían arrestar a
cualquier persona de manera aleatoria, o incluso allanar sus inmuebles o
decomisar sus bienes a capricho. Así, los policías están obligados a respetar
los derechos humanos

El ejército, por otro lado, sólo existe para actuar en situaciones de
emergencia, como una guerra, o un desastre natural de gran escala. Por
esta razón, los militares están autorizados y entrenados para obedecer a
un mando jerárquico, sin cuestionar sus órdenes y, lo más importante, sin
respetar los derechos humanos. La lógica es simple. Imaginémonos si en
una guerra, los militares tuvieran que conseguir órdenes de arresto para
disparar a una persona del bando contrario, o para ingresar en una casa
ajena sin autorización del propietario.

Pues bien, con la reforma de Morena, los militares se encargarán de la
seguridad pública. Morena ha insistido en que estos tendrán una formación
y acción policial y no militar, pero esto no es cierto. Aun cuando el dictamen
simula que los cambios se aplicarán solamente a la Guardia Nacional, la
fracción VII del artículo 89 constitucional prevé que también el Ejército, la
Armada y la Fuerza Aérea podrán encargarse de la seguridad pública.

Esta adición es relevante porque estos tres cuerpos no están sujetos a las
restricciones que serán aplicables a la Guardia Nacional, supuestamente
para que su acción sea "policial". Además, López Obrador, quizá traicio
nado por el subconsciente, reconoció en la exposición de motivos que la
Guardia Nacional "en cuanto a su formación, es militar".

En este sentido, no se trata de un simple cambio de uniformes azules por
verdes, ni de un comparativo en estadísticas de eficacia entre policías y
militares. El verdadero problema está en el poder que tendrá Morena para
disponer en cualquier momento del Ejército, que está entrenado y autoriza
do para violar derechos humanos.
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Tiendanube nvierte 3.5 mdd

Alianza Liverpool y Fibra Uno
Alfa obtiene consentimiento de tenedores de bonos

Fibra Prologiscompra parque industrial

Tiendanube, una startup argentina de comercio
electrónica, invertirá más de 3.5 millones de dólaresen el lan
zamiento deuna unidad de negociosenfocada en la automa1
tizacióndel marketing.

La unidad llamada Marketing Nube busca potenciar aún
más a las marcas que utilizan la plataforma de comercio elec
trónico, a través de herramientas de marketing escala bles y a&
cesibles para optimizar las ventas.

Marketing Nube está integrado a la tienda virtual, facilitan
do la gestión de campañas y el monitoréo de resultados dan
do la posibilidad de recuperar carritos abandonados, enviar
correos electrónicos para campañas, lanzamientos, promoci©
¦Bf asrairi.ks isa«Gida^HI'icsÍB litó ¡j^Ria.Ártif¡c¡al.

El Puerto de Liverpool y Fibra Uno, la cadena de tiendas
efiarfemaitabíBias «jaseis efe Mé1 ^Bcprfiaíicofii

So inmobiliario listado en Bolsa, respectivamente, anunciaron
la apertura de la primera tienda para bebés de la cadena Ba
bies R Us en México, la cual estará ubicada al interior del cen
tro comercial Patio, Santa Fe.

Babies R Us ofrece todo b necesario desde antes del em
barazo hasta los primeros años de vida de los bebés. En tan
to, Toys R Us es una juguetería qye también tiene presencia en
Estados Unidos, India, Reino Unido y Australia.
Ambas marcas tendrán presfneia en Patío Santa Fe, defjjH

do a que las empresas la consideran una ubicación estratégi
ca, ya que recibe al menos 3.8 millones de personas en pro
medio cada año en sus más de 1 OGestablecimiéntOSCon los

que cuenta.

Alia , uno de los conglomerados industriales más grandes
de México, di jo que obtuvo el respaldo de la mayoría de los
tenedores de sus notas sénior con i nterés de ó. 875%yven"
cimiento en 2044 por un monto de 500 millones de dólares
para realizar cambios al contrato deesios bonos..

La compañía obtuvo el apoyo de 89.85% de lostenedo
res de bonos o el equivalente a 449 millones 264,000 dóla
res de estos bonos, decaraa uríefentual intercambiodedeíJ
da qü€¡ ineluyeel pagó dfi 10 dólares por cada 1,000 de
principal de ésos títulos.
^rafcdifiioe iúfw iréis® e.sÉrfrfo^díi£kii3H|p
ma parte de las medidas contempladas para la escisión dé
Alpek, la unidad de petroquímica del grupo industrial.

ribra Prologis, un f¡ jfalcgfrns^K4cmo<gfa inmsiónBM
bieniSSraíces, adquirió un parque industrial en Ciudad de Mé
xico por 190.1 millones de dólares.
El inmd'le^cSitet e n ocho «jfjif.¡c¡a% <At abara™! S
millones de piescuadrados de espacio industrial, y queen
su totalidad están arrendados en dólares, pero no detalló a
quién le compró los activos.

Esta semana se llevará a cabo en Lisboa, Portugal, el
SBC Summit, un foro para la industria mundial del juego de
apuesta.

MéxidO, representado por la Asociación de Permisionarios,
Operadores yProveedores de la Industria del Entretenimiento
yjuego de Apuesta (AIEJA), buscará dar voz a la urgencia de
impulsar un marco: regulatorio más modernay efectivo.
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Globqli... ¿qué?

España no merece el desdén de Sheinbaum

Fausto Preteíin Muñoz de Cote
@faustopretelin

Sin diplomacia, pero con
elevadas e incomprensi
bles sobredosis de dog
matismo, el equipo de
la presidenta electa

Claudia Sheinbaum no invitó a

los reyes de España a su toma de
posesión, y para colocar un acen
to en la descortesía de la presi
denta electa, fue la propia Casa
Real la que reveló el acto.
"El Gobierno de España recha

za la exclusión de S.M. el Rey de
la toma de posesión de la presi
denta electa de México y comu
nica que no enviará a ningún
representante".
La estela que deja el paso del

presidente López Obrador en ma
teria de política exterior oscila en
tre el conflicto y el desinterés por
el mundo. Su diplomacia fue dog
mática y no de Estado.

El mundo para AMLO lo midió
hace algunos días la nueva diri
gente de Morena Luisa María Al
calde al decir que Claudia Shein
baum será la "mejor presidenta
del mundo" y su organismo po
lítico será el "mejor partido del
mundo".

El mensaje es claro, más allá

de México no hay mundo.
No recuerdo que una carta es

crita por la esposa de algún pre
sidente mexicano haya generado
un conflicto diplomático con Es
paña. Lo hizo Beatriz Gutiérrez
Müller apoyada por su esposo, el
presidente López Obrador.
Exigir el perdón de España

a los pueblos originarios que se
asentaban hace 500 años en lo

que hoy conocemos como Méxi
co, requiere de un trabajo diplo
mático profesional. Esto nunca
ocurrió durante el Gobierno del

presidente López Obrador.
La presidenta electa manda

una mala señal a España y, so
bre todo, confirma que su políti
ca exterior será dogmática y no
de Estado.
AMLO tuvo más acercamien

tos con Pablo Iglesias y Juan Car
los Monedero que con el presi
dente Pedro Sánchez. Fueron

Iglesias y Monedero los que le
aplaudieron al presidente mexi
cano por haber enviado la carta
del perdón. Ambos son fundado
res del partido Podemos, hoy en
decadencia en España.
Juan Carlos Monedero insistía

que el mejor candidato para sus
tituir a AMLO era el entonces se
cretario de Gobernación Adán

Augusto López. Curiosamente,
Monedero lo asesoraba.

La decisión de Claudia Shein

baum demuestra que los grados
de libertad respecto a AMLO son
mínimos. A todas luces la relación

con España no ha sido valorada
en su totalidad por la presidenta
electa.

España ha sido muy pacien
te en sobrellevar la "pausa" que
le impuso AMLO a la relación.
"Pausa" en lo político, porque en
múltiples temas es cada vez más
estrecha.
Con la descortesía de Shein

baum, pone en riesgo la firma del
Acuerdo Global con la Unión Eu

ropea. Si la Moncloa no lo autori
za, México se quedaría sin la re
novación del Acuerdo Global.
Una victoria más de la doc

trina frente a la diplomacia de
Estado.

México no está para continuar
con la política exterior egocéntri
ca de AMLO. El peligro está servi
do en la mesa: actuar pensando
que México es el mundo.
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Regresa la Secretaría de Salud
al edificio histórico de Lieja
Fue el 11 de febrero del 2022

cuando se publicó en el Diario
Oficial de la Federación el aviso
de que la sede oficial de la Se
cretaría de Salud del Gobierno

federal pasaba a la Avenida Costera
Miguel Alemán 276, colonia Hornos, en
Acapulco de Juárez, Guerrero. El dejo
de tristeza y frustración fue enorme para
muchos en el sector.

Era la primera Secretaría que oficial
mente cumplía a pie ¡untillas la orden
presidencial de sacar su domicilio de la
capital de la República, y ai final termi
nó siendo la única. Seguramente implicó
enormes costos y esfuerzos ese traslado
pero el tiempo confirmó que fue forzada y
sin sentido. La Secretaría de Salud federal

cumplió sus 80 años en una sede presta
da, prácticamente en el exilio y envuelta
en ene dificultades enmedio de manifes

taciones y reclamos de médicos y demás
personal de salud por falta de insumos,
por recortes presupuestóles y un sistema
público de salud bajo un desorden y aus
teridad nunca antes vistos.

¿Por qué Salud en Acapulco? Nunca
se entendió. La orden presidencial simple
mente tenía que obedecerse y no hubo
secretario de Salud que se opusiera a ésta
ni a alguna de las voluntades presiden
ciales por más absurdas que fueran. De
las 32 dependencias que anunció López
Obrador serían reubicadas, sólo Cona

pesca y Salud fueron las que hicieron el
esfuerzo implicando elevados costos y
tiempo valioso sobretodo para Salud en
etapa postpandemia.
Otra dependencia que dijo aceptar la

orden fue el IMSS, pero no la concretó. Su
titular Zoé Robledo anunció en 2021
que las nuevas oficinas centrales del Insti
tuto se reubicarían al predio de lo que fue
una cárcel en Morelia, Michoacán. Pero
pasaron los meses, no se concretó, nadie
hizo olas y el tema se olvidó.
De las que sí se movieron a Acapulco,

estuvo el Insabi casi por completo [más
de 400 funcionarios se mudaron allá por
3 años), parte de Cofepris, la Subsecre
taría de Prevención y Promoción y otras
11 unidades y órganos administrativos. El
secretario Jorge Alcocer y el entonces sub
secretario Hugo LópezGatell iban cada
15 días a hacer acto de presencia, pero
en los hechos se mantuvieron operando
desde ciudad de México. Quien sí operó
en Acapulco, incluso tras los severos da
ños dejados por el huracán Otis al edificio
de SS, fue el tabasqueño Juan Ferrer,
nombrado subsecretario, pero es sabido
que él realmente se enfocó en otros asun
tos de prioridad presidencial'; nada que
ver con Sector Salud.

Bueno, pues todo indica que se cerrará
esa etapa. No se concretó la intención
de convertirlo en museo. La Secretaría de

Salud recuperará su sede histórica con
murales y vitrales de Diego Rivera, y los
cuadros de los exsecretarios de salud.

El nuevo equipo encabezado por el
próximo secretario David Kersheno
bich regresará al emblemático edificio
ubicado en Paseo de la Reforma, Avenida
Chapultepec y la calle de Lieja. El edificio
no sólo es espacioso, apropiado y con
hermosos jardines, sino con una ubicación
privilegiada, a un lado de la Puerta de los
Leones antes de la entrada al Castillo de

Chapultepec, y desde su inauguración
en 1929 fue sede del Departamento de
Salubridad e Higiene que luego pasó a
ser Secretaría de Salubridad y Asistencia
y hoy Secretaría de Salud. En la etapa
posrevolucionaria fue el primer inmueble
construido en su totalidad expresamente
para la administración pública.
No sabemos si fue el doctor Alcocer el

que convenció a López Obrador para sa
nar un poco su culpa o limpiar su imagen
ante el gremio, pero esta semana antes
de irse pretenden reinaugurar la sede
de Lieja. Quizá Alcocer quiere dejar su
imagen enmarcada como parte de los
exsecretarios de Salud de la historia na

cional, pero no podrá borrar los desatinos
e indicadores que reflejan el retroceso,
pues serán imborrables las historias de
desabasto y destrucción de instituciones
en el sistema público de salud durante
su sexenio.
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La crisis de
la seguridad
hídrica
La escasez de agua cada vez más grave representa una

crisis provocada por el hombre que puede resolverse
mediante intervenciones humanas. La situación exige
nuevas ideas sobre la economía de este recurso crítico y
cómo gestionarlo a través de estrategias orientadas a la
misión que abarquen todos los niveles de gobernair/a.
Londres, En lo que a 3

al agua, *1 mundo enfrenta uña
situación insostenible. Sín';embar

go, solucionar él problema nóta
lo ésta al alcance; también«s: la

Oportunidad,accesible dé abordar el cambio
climático y generar empleos y crecímiento.

La crisis hídrica es fácil de ver. Año tras

año, en una región tras otra, lasólas de ca
lor y las sequías sin precedentes son seguidas
de tormentas e inundaciones destructivas. Los
sistemas alimentarios;se están agotando y las
ciudades SS hunden en tanto alcanzamos los
límtede extracción de agua de la tierra. Más
de 1,000 niños de msnos.de cinco años rnuer~
rgn cada día de enfermedades causadas por
agua potable eontaminada y falta de sanea
miento, mientras quexfientos dé millones de
mujeres pasan horas todos los días recolectan*
dó.y acarreando agua.

Sé trata de una crisis fabricada por el hom
bré y solamente puede y debe sef ,resuelta a
través de intervenciones humanas. Pero para
lograr una equidad yuna sustentabilidad en
todas partes, necsitaremos riuews estrategias
para gestionar el agua yuna ola de inversión
muchísimo: mayor, más innovación y genera
ción de capacidades. Los. costos de estas mer
di fefcxaruri ijinti site, 9ni4tffpac> iría»
los perjuicios económicos y humanitarios que
provocará una inacción continua.

El primer paso es reconocer que Jos pro
blemas que enfrentamos no son simplemente'
tragedias locales. Un ciclo hídrico desestabi
lizado afecta cada Véz más a cada rincón
del rríutido. Las estrategias actuales tienden
a ocuparse del agua que podemos ver el
agua azul" en nuestrosfes, lagOS'y dsuífe
ros y suponen que el suministro de agua es
estable año tes ai£¡. Pero esto ya na UfeasL
Los cambios en el uso de la tierra, el cambio
dimátlcS'''! en CÜ&hídrtco.Qesbaratamestán
afectando los regímenes de precipitaciones.
Mechasveces, e) pensamierfoBctual pasa

por alto un recurso: de agua dulce crítico, el
''agua* verde*l® atiesto: .suelo., plantasy bos»
ques, que transpira y se recicla a través de la
atmósfera. El agua vede genera alrededor de
la mitad.de las precipitaciones que recibimos
en la tierra, la, fugnte.de teda nuestra agua dul
ce. Del mismo modo, los países están conec
ftdos fg í¡Jjí<íi layl# itfWí'S ib!
¡como los ríos) sino, más importante, a través
Bi [lujos j^jicss de Pur sefüt
componente crítico del ciclo hrdrico global, es
necesario gestionar mejor el agua verde con
urgencia.

Lamas peligrosoes que las alteraciones del
üdo hídriSEfestán profundamente conectadas
con el calentamiento global y la degrada
ción de la biodtersidaadd, mundo,, que ss
potencian mutuamente. Un suministro estable
de agua verdeen el suelo es crucial para
sustentar los sistemas naturales basados en la
tierra :|ue absorben el 253051 del d&fdods

Londres, En lo que a 3
al agua, *1 mundo enfrenta uña
situación insostenible. Sín';embar

go, solucionar él problema nóta
lo ésta al alcance; también«s: la

Oportunidad,accesible dé abordar el cambio
climático y generar empleos y crecímiento.

La crisis hídrica es fácil de ver. Año tras
año, en una región tras otra, lasólas de ca
lor y las sequías sin precedentes son seguidas
de tormentas e inundaciones destructivas. Los
sistemas alimentarios;se están agotando y las
ciudades SS hunden en tanto alcanzamos los
límtede extracción de agua de la tierra. Más
de 1,000 niños de msnos.de cinco años rnuer~
rgn cada día de enfermedades causadas por
agua potable eontaminada y falta de sanea
miento, mientras quexfientos dé millones de
mujeres pasan horas todos los días recolectan*
dó.y acarreando agua.

Sé trata de una crisis fabricada por el hom
bré y solamente puede y debe sef ,resuelta a
través de intervenciones humanas. Pero para
lograr una equidad yuna sustentabilidad en
todas partes, necsitaremos riuews estrategias
para gestionar el agua yuna ola de inversión
muchísimo: mayor, más innovación y genera
ción de capacidades. Los. costos de estas mer
di fefcxaruri ijinti site, 9ni4tffpac> iría»
los perjuicios económicos y humanitarios que
provocará una inacción continua.

El primer paso es reconocer que Jos pro
blemas que enfrentamos no son simplemente'
tragedias locales. Un ciclo hídrico desestabi
lizado afecta cada Véz más a cada rincón
del rríutido. Las estrategias actuales tienden
a ocuparse del agua que podemos ver el
agua azul" en nuestrosfes, lagOS'y dsuífe
ros y suponen que el suministro de agua es
estable año tes ai£¡. Pero esto ya na UfeasL
Los cambios en el uso de la tierra, el cambio
dimátlcS'''! en CÜ&hídrtco.Qesbaratamestán
afectando los regímenes de precipitaciones.
Mechasveces, e) pensamierfoBctual pasa

por alto un recurso: de agua dulce crítico, el
''agua* verde*l® atiesto: .suelo., plantasy bos»
ques, que transpira y se recicla a través de la
atmósfera. El agua vede genera alrededor de
la mitad.de las precipitaciones que recibimos
en la tierra, la, fugnte.de teda nuestra agua dul
ce. Del mismo modo, los países están conec
ftdos fg í¡Jjí<íi layl# itfWí'S ib!
¡como los ríos) sino, más importante, a través
Bi [lujos j^jicss de Pur sefüt
componente crítico del ciclo hrdrico global, es
necesario gestionar mejor el agua verde con
urgencia.

Lamas peligrosoes que las alteraciones del
üdo hídriSEfestán profundamente conectadas
con el calentamiento global y la degrada
ción de la biodtersidaadd, mundo,, que ss
potencian mutuamente. Un suministro estable
de agua verdeen el suelo es crucial para
sustentar los sistemas naturales basados en la
tierra :|ue absorben el 253051 del d&fdods

Londres, En lo que a 3
al agua, *1 mundo enfrenta uña
situación insostenible. Sín';embar

go, solucionar él problema nóta
lo ésta al alcance; también«s: la

Oportunidad,accesible dé abordar el cambio
climático y generar empleos y crecímiento.

La crisis hídrica es fácil de ver. Año tras
año, en una región tras otra, lasólas de ca
lor y las sequías sin precedentes son seguidas
de tormentas e inundaciones destructivas. Los
sistemas alimentarios;se están agotando y las
ciudades SS hunden en tanto alcanzamos los
límtede extracción de agua de la tierra. Más
de 1,000 niños de msnos.de cinco años rnuer~
rgn cada día de enfermedades causadas por
agua potable eontaminada y falta de sanea
miento, mientras quexfientos dé millones de
mujeres pasan horas todos los días recolectan*
dó.y acarreando agua.

Sé trata de una crisis fabricada por el hom
bré y solamente puede y debe sef ,resuelta a
través de intervenciones humanas. Pero para
lograr una equidad yuna sustentabilidad en
todas partes, necsitaremos riuews estrategias
para gestionar el agua yuna ola de inversión
muchísimo: mayor, más innovación y genera
ción de capacidades. Los. costos de estas mer
di fefcxaruri ijinti site, 9ni4tffpac> iría»
los perjuicios económicos y humanitarios que
provocará una inacción continua.

El primer paso es reconocer que Jos pro
blemas que enfrentamos no son simplemente'
tragedias locales. Un ciclo hídrico desestabi
lizado afecta cada Véz más a cada rincón
del rríutido. Las estrategias actuales tienden
a ocuparse del agua que podemos ver el
agua azul" en nuestrosfes, lagOS'y dsuífe
ros y suponen que el suministro de agua es
estable año tes ai£¡. Pero esto ya na UfeasL
Los cambios en el uso de la tierra, el cambio
dimátlcS'''! en CÜ&hídrtco.Qesbaratamestán
afectando los regímenes de precipitaciones.
Mechasveces, e) pensamierfoBctual pasa

por alto un recurso: de agua dulce crítico, el
''agua* verde*l® atiesto: .suelo., plantasy bos»
ques, que transpira y se recicla a través de la
atmósfera. El agua vede genera alrededor de
la mitad.de las precipitaciones que recibimos
en la tierra, la, fugnte.de teda nuestra agua dul
ce. Del mismo modo, los países están conec
ftdos fg í¡Jjí<íi layl# itfWí'S ib!
¡como los ríos) sino, más importante, a través
Bi [lujos j^jicss de Pur sefüt
componente crítico del ciclo hrdrico global, es
necesario gestionar mejor el agua verde con
urgencia.

Lamas peligrosoes que las alteraciones del
üdo hídriSEfestán profundamente conectadas
con el calentamiento global y la degrada
ción de la biodtersidaadd, mundo,, que ss
potencian mutuamente. Un suministro estable
de agua verdeen el suelo es crucial para
sustentar los sistemas naturales basados en la
tierra :|ue absorben el 253051 del d&fdods

carbono, emitido por la combustión de com
bustibles fósiles.

Este: proceso representa uno de los subsi
dios natanle: rafe 'igrih púa L<a
nomía global. Sin embargo, la pérdida de
humedalesyde humedad del suelo, junto'con
la deforestación, están aonsumiendo los :ma
yores almacenamientos de carbono del pla
neta, con consecuencias devastadoras para
el ritmo del calentamiento global. Las tempera
turas eft alza luégó provocan olas decalor é>t
trérnó y aumentan la demanda evaporativa eír
la atmósfera, que seca seriamente los paisajes
e incrementa el riesgo de incendies foréstales.

Por lo tanto, la crisis hídrica impacta prác
tieamerite en cada uno de los Objetives de
Desarrollo Sostenible de las Naciones Unidas
y asíenaza a la gente: en todas partes. Ali
•"Mfc)S Írs Jía'Ofte ¡Etreh
dial que,es®, una ptgpsyaoon acelerada
de enfermedades y una mayor migración

y 'esí i dtos wisfrc®|pr¡2£s m sólo
algunos desenlaces predecibles.
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carbono, emitido por la combustión de com
bustibles fósiles.

Este: proceso representa uno de los subsi
dios natanle: rafe 'igrih púa L<a
nomía global. Sin embargo, la pérdida de
humedalesyde humedad del suelo, junto'con
la deforestación, están aonsumiendo los :ma
yores almacenamientos de carbono del pla
neta, con consecuencias devastadoras para
el ritmo del calentamiento global. Las tempera
turas eft alza luégó provocan olas decalor é>t
trérnó y aumentan la demanda evaporativa eír
la atmósfera, que seca seriamente los paisajes
e incrementa el riesgo de incendies foréstales.

Por lo tanto, la crisis hídrica impacta prác
tieamerite en cada uno de los Objetives de
Desarrollo Sostenible de las Naciones Unidas
y asíenaza a la gente: en todas partes. Ali
•"Mfc)S Írs Jía'Ofte ¡Etreh
dial que,es®, una ptgpsyaoon acelerada
de enfermedades y una mayor migración

y 'esí i dtos wisfrc®|pr¡2£s m sólo
algunos desenlaces predecibles.

Misión H20

Un problema colectivo y sistémica de esta
magnitud sólo se puede solucionar con una
acción concertada en cada país y mediantg
Una colaboración entre fronteras y culturas. Un
entendimiento compartid© del bien común es
crucial. De lo contrario, loque podría parecer
bueno para un país hoy podría fácilmente
¦crear problemas para ese mismo país ma
ñana, así como para otros países en todo
el mursrfo.

La situación exige no sólo una mayor
ambición sinotambién una estrategia para
el agua basada en misionesque atraviese
múltiples sectores y se oente en todos los
niveles, desde la gestión de las cuentas
: RoH bsgfes fcosto la HjwHcí® Je
la cooperación multilateral. Podemos y de
bemos tener éxito en las misiones hídricas más
importantes del mundo:
• Lanzar una nueva Revolución Verde en los sistemas ali

mentarios para disminuir el uso de agua, al mismo tiempo
que se aumentan los rendimientos agrícolas para satisfacer
las necesidades nutricionales de una población creciente.

• Conservary restablecer los habítate naturales que son críti
cos para proteger los recursos de agua verde.

• Establecer una economía hídrica "circular" en todos los
sectores.

• Y garantizar que toda comunidad vulnerable cuente con
agua limpia, seguía y adecuada, y que tenga servicios de
saneamiento para 2030.

Si bien estas misiones deberían impulsar
Cambios de políticas, alinear a los seeteíes:
públicos y privados e incentivar la innova
don, tarwbi&ni exigen nuevas ejtísblidadss
de gestión. La confección de políticas debe
volverse rnásEalatetativa, responsable © in
clusiva de todas las voces, especialmente de
los jóvenes, las mujeres, las comunidades mar
ginadas y los pueblos indígenas que estén en
la primera línea de la conseivación de] agua.

El cambio de política más fundamental
reside en valorar el agua correctamente para
Isflfejdfiy.ilfaseZ, ÜÍ Corfgl sulgpij críticc c

la hora de sustentar ¡as ecosistemas
naturales de los que dependen

don, tarwbi&ni exigen nuevas ejtísblidadss
de gestión. La confección de políticas debe
volverse rnásEalatetativa, responsable © in
clusiva de todas las voces, especialmente de
los jóvenes, las mujeres, las comunidades mar
ginadas y los pueblos indígenas que estén en
la primera línea de la conseivación de] agua.

El cambio de política más fundamental
reside en valorar el agua correctamente para
Isflfejdfiy.ilfaseZ, ÜÍ Corfgl sulgpij críticc c

la hora de sustentar ¡as ecosistemas
naturales de los que dependen
todas las sociedades, Debe
¡jjgfepgsnigJiEi a la ¡rtiasaks»

ración del agua en toda la economía y a
los subsidios agrícolas per¡udiciales¡qué im
pulsan un uso insostenible y degradan la tie
rra. Volver á canalizar esos fondas hacia la
promoción de soluciones que permitan aha1
rrar agua y brinden# apoyo dirigido a los
pobres y vulnerables sería un gran avance.
Para reparar ladssinvereión crónica

en agua, debemos volver a priorizar la in
Jtyfilj finJfeJik í

dond% euríosaménte, Se la desestima en la
mayoría dé los paísés, LoS responsables de las
políticas pueden recurrir a las mejoras prácti
cas en las alianzas públicoprivadas para
brindar incentivos justos para compromisos,de
largo plazo, respondiendo, al mismo tiempo,
a los intereses de la población,.^especialmente
las comunidades de pocos recursos.

Dada la naturaleza colectiva del desafío
MBriqg, álhsFiBlI gprgÉiza r fb j c# rn
y asfe sonf¡Q¡Mfii firicjagjig pq® g|plbr
a los países;de ingresos bajosy mediobajos
a invertir en. resili.en.cia hídrica. Los bancos
multilaterales de desarrollo, las instituciones
é? iludas» ^ ují II?"> ¡v £*Vicu>
públicos de desarrollo JjeCefitarán trabajar
estrechamente'«son tes gobiernos para res
paldar las misiones hídricas nacionales que
"tfeflñjáfli las necesidades lócales y las cond
cionesécolóigicas. Los acuerdos1 de comercio
internacionales también ofrseen potenciales
pflilBSOé parapSíS&0i d MC ÉiciÉlfcáw
agua, porqué pueden ayudar a garantizar
que el "agua virtual" presente en los productos
Comercializados no agrave la escasez en las
regiones con estrés hídrico.

De la misma manera que lo estamos ha
ciendo con las.emisiones, debemos compilar
datos dealto integridad sobre bs huellas del
agua corporativa y crear marcos para una
divulgación del uso del agua. También debe
mosdesarrollarsistemas para valorar e) agua
C0rnB parto dé nU^to capital natural. Ponerle
flñ precio a: este réCUttóextremadamente crfr
co podría, conél tiempo, arrojar díVidgtidos
SipnifiíSiivbspára los países.

En résuSéSj debemos dar forma a los
mercúdosen nuestras economías ^desde la
agricultura y la minería hasta la energía y los
seffiftonductores pa» que puedan solverse
rositcnlrHBíTffl^s rfíc'.crisi. cí{#atlss3s'yii®s
íeníbtesen el uso que hacwi tfel agua.

El informe preliminar de 2023 de la Co
misión Global sobre la Econpmíatdel Agua
expuso los argumentos a favor de un cambio
fundamental en: la manera. ®n qug el mundo

astro isíroit fi.ncl, qy¡s
se difundirá ® octubre¿:gQstará cómo pad»
mos hacerlo a través de una acción transfor

madora y colectiva.
Recién estarnos en 2024. Si no aborda

mos estos problemas de frente, tes incendios
forestales, las ¡nüñdticíones y.Otros eventos e>e
tremos provocados por el clima y el agua ná
harán más que volverse mas intensos y letales
en los próximos años Impulsar la agenda de
seguridad hídrica puede parecer más difícil
en medio de las crecientes tensiones geopo
líticas, pero presento la oportunidad de de
BtcÉíjí la aáa!^sd;Jgjpj¡a® beneficiar
a todas los países y permitir un futuro justo y
vivible para todos. No podemos arredrarnos
qnte este desafío.

en agua, debemos volver a priorizar la in
Jtyfilj finJfeJik í

dond% euríosaménte, Se la desestima en la
mayoría dé los paísés, LoS responsables de las
políticas pueden recurrir a las mejoras prácti
cas en las alianzas públicoprivadas para
brindar incentivos justos para compromisos,de
largo plazo, respondiendo, al mismo tiempo,
a los intereses de la población,.^especialmente
las comunidades de pocos recursos.

Dada la naturaleza colectiva del desafío
MBriqg, álhsFiBlI gprgÉiza r fb j c# rn
y asfe sonf¡Q¡Mfii firicjagjig pq® g|plbr
a los países;de ingresos bajosy mediobajos
a invertir en. resili.en.cia hídrica. Los bancos
multilaterales de desarrollo, las instituciones
é? iludas» ^ ují II?"> ¡v £*Vicu>
públicos de desarrollo JjeCefitarán trabajar
estrechamente'«son tes gobiernos para res
paldar las misiones hídricas nacionales que
"tfeflñjáfli las necesidades lócales y las cond
cionesécolóigicas. Los acuerdos1 de comercio
internacionales también ofrseen potenciales
pflilBSOé parapSíS&0i d MC ÉiciÉlfcáw
agua, porqué pueden ayudar a garantizar
que el "agua virtual" presente en los productos
Comercializados no agrave la escasez en las
regiones con estrés hídrico.

De la misma manera que lo estamos ha
ciendo con las.emisiones, debemos compilar
datos dealto integridad sobre bs huellas del
agua corporativa y crear marcos para una
divulgación del uso del agua. También debe
mosdesarrollarsistemas para valorar e) agua
C0rnB parto dé nU^to capital natural. Ponerle
flñ precio a: este réCUttóextremadamente crfr
co podría, conél tiempo, arrojar díVidgtidos
SipnifiíSiivbspára los países.

En résuSéSj debemos dar forma a los
mercúdosen nuestras economías ^desde la
agricultura y la minería hasta la energía y los
seffiftonductores pa» que puedan solverse
rositcnlrHBíTffl^s rfíc'.crisi. cí{#atlss3s'yii®s
íeníbtesen el uso que hacwi tfel agua.

El informe preliminar de 2023 de la Co
misión Global sobre la Econpmíatdel Agua
expuso los argumentos a favor de un cambio
fundamental en: la manera. ®n qug el mundo

astro isíroit fi.ncl, qy¡s
se difundirá ® octubre¿:gQstará cómo pad»
mos hacerlo a través de una acción transfor
madora y colectiva.

Recién estarnos en 2024. Si no aborda
mos estos problemas de frente, tes incendios
forestales, las ¡nüñdticíones y.Otros eventos e>e
tremos provocados por el clima y el agua ná
harán más que volverse mas intensos y letales
en los próximos años Impulsar la agenda de
seguridad hídrica puede parecer más difícil
en medio de las crecientes tensiones geopo
líticas, pero presento la oportunidad de de
BtcÉíjí la aáa!^sd;Jgjpj¡a® beneficiar
a todas los países y permitir un futuro justo y
vivible para todos. No podemos arredrarnos
qnte este desafío.
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Información para
la administración
La principal herramienta que requiere cual

quier persona que esté encargada de ad
ministrar el área de alguna entidad, inclu
yendo al administrador o director general,
es la información, la cual debe ser suficien

te y adecuada para el tipo de funciones que
desempeñe. La falta de información puede ge
nerar que cometa errores en las decisiones, por
el otro lado un exceso de información puede
ser un distractor importante que ocasione que
las decisiones sean tomadas precipitadamente
o muy tardíamente o tan confusas que ni él mis
mo se entienda.
Por lo anterior, tanto la administración de la

entidad como los encargados del gobierno, a
partir de su plan estratégico y de cumplimiento,
deberán crear un sistema de preparación y dis
tribución de la información de una manera efi

ciente y suficiente, de tal manera que rinda la in
formación necesaria a cada ejecutivo para que
lleve a cabo sus tareas.

Por lo anterior, lo primero que debe buscar
la administración de la entidad es que el siste
ma de información gerencial cumpla con los si
guientes objetivos: que sea una base confiable
de toma de decisiones y ejecución de acciones
evitando la improvisación; que de avisos opor
tunos de aquellos asuntos o aspectos que signi
fiquen problemas o riesgos para la operación
de sus funciones; y que sea un medio eficaz pa
ra la delegación de responsabilidades y tareas.
Para cumplir con los objetivos anteriores, el

sistema de información deberá tener las siguien
tes características o atribuciones:

• La información debe ser adecuada y co

rresponder a cada una de las funciones impor
tantes de la entidad y a sus diferentes niveles.

• Los ejecutivos deben tener suficiente infor
mación sobre los mercados y la competencia.

• La información proporcionada a los ejecu
tivos debe estar basada en la parte financiera y
operativa, así como cualitativa y de naturaleza
estadística, orientada hacia las acciones y deci
siones futuras, e incluir los datos clave relevan
tes para una operación exitosa de la entidad.

• La información debe asegurar la satisfac
ción de los ejecutivos que la reciben ya que con
sideran que es útil para el desarrollo de sus fun
ciones, les facilita la toma de decisiones o llevar
a cabo acciones. La frecuencia en que la reci
ben es la adecuada y sus comentarios sobre la
información que no es producida y que puede
ser útil, son tomados en cuenta
• La información que es distribuida está en

un formato que permita su entendimiento, es lo
suficientemente simple y la terminología es en
tendible, no ambigua y libre de tecnicismos ex
cesivos, y es completa relativa a las actividades
y necesidades de los usuarios.

• La información incluye parámetros de me
dición y comparación como son: los niveles al
canzados comparados con los presupuestados,
planeados y pasados, comparados con niveles
de información relacionada, aquellos alcanza
dos por la competencia y los promedios de la
industria en el país o con países competidores.
Dentro de todo lo anterior, la administración

también tendrá que asegurarse que la informa
ción sea consistente en toda la organización, de
tal manera que la producida por cada área sea
equivalente a la producida por las otras áreas.
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Vulcan, área natural protegida

I presidente Andrés Ma
nuel López Obrador cumE plió su promesa: declaró área
natural protegida la planta de
Vulcan Materials.

Por decreto crea una nueva área

natural protegida, denominada Felipe
Carrillo Puerto en Quintana Roo, con
una extensión de más de 53 mil hec

táreas que incluyen los terrenos de la
mina Calica, propiedad de la empresa
estadounidense Vulcan Materials, en
Playa del Carmen.

El ¡efe del Ejecutivo lo anticipó desde
mediados del año pasado. Advirtió
que antes de que concluya su sexenio
quedaría resuelto el tema legal con
Calica a la que llegó a ofrecer entre ó
mil millones y 8 mil millones de pesos.
Se trata de un conflicto que inició

en noviembre del 2018, es decir, poco
antes del inicio del actual sexenio.

Bajo la actual administración, la em
presa SacTun ha rechazado las ofertas
económicas del gobierno mexicano
por considerar que representan un va
lor nominal alejado de la realidad.
Vulcan Materials mantiene una

demanda en contra del gobierno de
México, ante el Centro Internacional
de Arreglo de Diferencias Relativas a
Inversiones del Banco Mundial.

En un comunicado que difundió,
SacTun expresó: "estamos ai tanto de
la expropiación del puerto de Punta
Venado y nuestra cantera Sac Tun cer

ca de Playa del Carmen, México, por
parte del Presidente Andrés Manuel
Lópezs Obrador.

La acción más reciente declarar for

malmente nuestros inmuebles y puerto
como Área Natural Protegida ¡ANPjes
una parte más de una serie de amena
zas y acciones de la actual adminis
tración contra nuestras operaciones,
operaciones que son legales y cuentan
con las autorizaciones necesarias en

el país".
La empresa sostiene que la expro

piación de los terrenos y el puerto pro
piedad es otra escalada más y una
nueva violación de los compromisos
de México en el marco de los acuerdos
comerciales de América del Norte,
incluido el TMEC y otros tratados de
inversión aplicables.
Y advierte que esta medida ilegal

tendrá un efecto paralizante y de largo
plazo en las relaciones comerciales y
de inversión entre los Estados Unidos

y México.
Finalmente, anuncia que se defende

rá empleando todas las vías jurídicas
disponibles.
A 7 días de que termine su sexenio,

el presidente de México toma una de
cisión que podría derivar en sanciones
por parte del gobierno de Estados
Unidos. En horas previas a la publi
cación del decreto presidencial, sena
dores republicanos y demócratas de
EU presentaron una iniciativa de ley
para imponer sanciones a México si
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el presidente lopezobrador concreta
su amenaza de decretar las tierras de
Vulcan, en reserva natural.

Previamente, desde el secretario de
Estado de EU, Anthony Blinken, y
varios senadores enviaron una carta a
la secretaria de Relaciones Exteriores,
Alicia Barcena, en la que advirtieron
que de concretarse la confiscación de
los terrenos de Vulcan harán todo los

necesario para garantizar que ninguna
entidad o individuo se beneficie del

robo de esa propiedad.
El problema con Vulcan, se convirtió

en una bomba de tiempo que hereda
el primer mandatario al próximo go
bierno, en la relación con el principal
socio comercial de México. Veremos.

Radio digital, salvavidas
Frente a la creciente oleada tecnoló

gica que está abarcando todos los
ámbitos, la radio digital se erige como
un indispensable salvavidas para las
empresas radiofónicas.
Las innumerables plataformas que

hoy existen, se están apropiando rápi
damente, de un espacio tan individual
y familiar como pueden ser los autos.
La oferta de contenido se ha mul

tiplicado y la radio tradicional, tiene
el enorme reto de mantenerse en las

brillantes pantallas multicolor que ofre
cen los más variados contenidos au
diovisuales.

El auto, el espacio exclusivo que no
compartían con nadie más las radiodi

fusoras, ha dejado de serlo.
Sin embargo, la salvación para las

empresas radiofónicas está en su recon
versión a la radio digital.

HD Radio es una innovadora tecno

logía que ofrece a las estaciones de
radio la posibilidad de transmitir en la
misma frecuencia, una señal integrada
por datos análogos y digitales.
Los más importantes grupos radio

fónicos ya han avanzado hacia la tec
nología HD Radio, que ofrece a las
estaciones de radio la posibilidad de
transmitir en la misma frecuencia, una
señal integrada por datos análogos y
digitales.
Pero todavía hay una importante

área de oportunidad para otras ra
diodifusoras que no se han subido al
tren digital.
Me dice Fabián Zamarrón, di

rector de Xperi para México y América
Latina, que con la entrada en vigor de
la norma mexicana en materia de te

lecomunicaciones y radio receptores
se generan las condiciones sociales
y económicas para promover el uso y
adopción de la radio digital.
A la fecha existen más de 230 cana

les digitales en el país y 28 marcas de
autos se han integrado a la tecnología
HD Radio en más de 183 modelos de

sus diferentes gamas.
La radio digital es la vía para no

quedarse afuera de la transformación
tecnológica.
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El reto de formación de capital
humano especializado para México
En una entrevista que dio hace

algunos años el CEO de Apple,
Tim Cook, éste señaló que la
razón fundamental de que una
parte considerable de su ma

nufactura se realizara en Asia, no era el
costo de la mano de obra, sino la disponi
bilidad de capital humano especializado
en tecnología en esa región, particular
mente en China.

Señalaba que los requerimientos de
personas con capacidades y habilidades
tecnológicas hacían que hubiera una mu
cho mayor disponibilidad de candidatos
a ocupar posiciones clave en la manufac
tura especializada en China de las que
podían encontrar, incluso, economías
como la estadounidense.

Esta reflexión reviste particular im
portancia para países como México, a
la luz del fenómeno de relocalización
de inversiones.

Este proceso que implica en algunos
casos la salida de instalaciones e inver

siones de manufactura de China y, en
otros, la localización de nuevas inver
siones, tienen como foco estratégico el
que estos procesos se lleven a cabo en
economías con un proximidad geográfi
ca y estratégica a nivel geopolítico con
el mercado de EU.

En México, más allá de que la inten
sidad y tamaño de la relocalización de
inversiones, que efectivamente se lleven
a cabo, existe coincidencia en ciertos
factores críticos indispensables para un
proceso exitoso: energía suficiente, dis
ponibilidad de agua y seguridad ¡jurídica
y ciudadana); pero sumado a éstos, es
cada vez más claro que se requiere tam
bién contar con la capacidad presente
y futura de desarrollo capital humano
especializado.
El problema fundamental radica

en que, en general, México presenta
en la actualidad deficiencias impor
tantes en la formación de capital hu
mano especializado, particularmente
en dos niveles: por un lado en cuanto
a educación terciaria (universitaria)
con orientación hacia la tecnología,
con la formación de ingenieros y otros
campos de especialidad, con las ha
bilidades y conocimientos suficientes
para aprender a desarrollar los nuevos
procesos tecnológicos y; por el otro la
capacidad de formación de técnicos
especializados de educación previa
a la terciaria (técnica vocacional) que
puedan participar en los procesos de
manufactura especializada y diseño
de tecnología.
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Cabe recordar que, por ejemplo, en
Alemania se tiene un enorme desarro
llo del nivel de educación vocacional

técnica, lo que permite que una par
te importante de los jóvenes, que son
formados en el sistema educativo, se
incorporen más rápidamente y en me
jores condiciones a la fuerza de trabajo
de ese país.
En el documento elaborado por la

OCDE, Bridging Talent Shortages ¡n
Tech, se destacan algunos factores
críticos a resolver para lograr el nivel
adecuado en la formación de jóvenes
especialistas en temas tecnológicos.

Estos incluyen, por supuesto, respon
sabilidades de las instancias guberna
mentales en cada país, orientadas a
favorecer los modelos de ciclo corto

y procesos de certificación que garan
ticen la certeza de los conocimientos

obtenidos para los futuros empleado
res, entre muchos otros temas.
También se destaca la enorme res

ponsabilidad del sector privado en la
creación acelerada de los programas
educativos y de desarrollo de capaci
dades y habilidades, que permitan esta
formación y su adecuada vinculación
con el sector productivo.
México requiere con urgencia desa

rrollar capacidades que permitan, de
manera acelerada, formar programas

de estudio especializados, absoluta
mente vinculados con las necesidades

de las empresas que se están y estarán
instalando en el futuro, con un altísimo
componente orientado a la tecnología
y la ciencia.
De lograrlo, no sólo se estará contri

buyendo a un mejor aprovechamiento
de las oportunidades de relocalización
de inversiones, sino que, además, se es
tará propiciando que una parte impor
tante de los nuevos empleados, tengan
mejores condiciones salariales, de es
tabilidad y formalidad, vinculadas con
las habilidades especializadas de los
jóvenes que ocupen esas posiciones.

Los requerimientos de personas
con capacidades y habilidades tec
nológica hacían que hubiera una
mucho mayor disponibilidad de
candidatos a ocupar posiciones cla
ve en la manufactura especializada
en China, de las que podían encon
trar, incluso, en economías como la
estadounidense.

"Hemos creado una civilización en la que los elementos más cru
ciales dependen profundamente de la ciencia y la tecnología".

Cari Sagan, astrofísico y divulgador científico.
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Banco.
Actuar bien,
quedar bien

a buena noticia del menor incre

mento en la inflación general esL que habría margen para evitar en
México una estanflación durante el

proximo ano.
Antes de ver la contribución que pueda

hacer la Junta de Gobierno del Banco
de México para un 2025 con menores
costos del dinero, hay que hacer notar
los efectos positivos de que haya iniciado
con continuidad la temporada de lluvias.
Tras la sequía de la temporada invier

noprimavera, las precipitaciones parece
que le cambiaron la suerte al sector pri
mario que de acuerdo con el Indicador
Global de la Actividad Económica [IGAEj
tuvo un repunte en ¡ulio de 12.5% en tér
minos anuales.

Mientras que el subíndice de precios
agropecuarios, dentro de la inflación no
subyacente, tuvo un resultado negativo du
rante la primera quincena de septiembre
de 0.83 por ciento.
El sector agropecuario tiene un peso

relativamente pequeño en la economía,
pero es muy importante en el componente
de consumo de los mexicanos, y por aho
ra ayudó a tener una expectativa de que
puede bajar en el costo del dinero.
Es un hecho que la economía en ge

neral muestra signos de desaceleración,

que no deben ser determinantes en la
evaluación de los integrantes de la Junta
de Gobierno del Banco de México al mo

mento de tomar una decisión de política
monetaria, pero sabemos que hay algu
nos que sí incorporan esos indicadores en
su proceso de determinación.
Es un hecho que hoy es el día en que

todos saben más que los integrantes de
la Junta de Gobierno, cada analista o
entusiasta tiene su propia certeza de lo
que hoy habrán de determinar los ban
queros centrales mexicanos respecto a
la decisión de política monetaria que se
discute desde hoy y se anuncia mañana.

Sería un poco en contra del sentido co
mún que no se anunciara mañana alguna
baja en la tasa interbancaria a un día que
se mantiene en 10.75 por ciento.

Los argumentos a favor de bajar la tasa,
hasta en medio punto porcentual, son las
evidencias en la baja del consumo, la des
aceleración económica, la baja radical
de la tasa referente de la Reserva Federal

y, por supuesto, el más reciente dato de
la inflación general que tuvo su repunte
quincenal más bajo en más de 10 años.
A favor de un movimiento prudente de

una baja de un cuarto de punto está el
adelanto que ya tuvieron en la pasada
reunión de política monetaria, el deslum
bramiento que provoca en la medición

inflacionaria el comportamiento errático
de los precios agropecuarios, las resis
tencias de algunos precios dentro de la
inflación subyacente, el costo adicional
que ha sumado el régimen a la precep
ción de desconfianza en la economía

mexicana y hasta Donald Trump.
En el casino de los mercados hay toda

clase de apuestas de lo que hará el banco
central mexicano, porque en ese juego
también hay ganancias especulativas, lo
cierto es que la prudencia es uno de los
mayores valores de un banco central.
Si el Banxico se deja ver presionado

por el mercado y baja 50 puntos base,
pierde credibilidad. Si el banco central
parece pecar de una lentitud extrema
en sus reacciones monetarias, también
pierde la confianza.
¿Dónde está el secreto para no termi

nar mal con todos? ¡En la comunicación
de su decisión de política monetaria!

Si el Banxico se deja ver
presionado por el mercado y baja
50 puntos base, pierde credibilidad.
51 el banco central parece pecar
de una lentitud extrema en sus
reacciones monetarias, también
pierde la confianza.

Fecha: 25/09/2024

Página: 9

Area cm2: 231

1 / 1

Columnas Económicas

Enrique Campos Suárez, La  gran depresión

Enrique Campos Suárez

Costo: 186,830

Página 60 de 71



DINERO
Expropia AMLO la mina Vulcan //No viene
el rey y se agita la churumbelada //Morena
da comisión a lospanistas Corral y Yunes
ENRIQUE GALVAN OCHOA

• UANTAS SORPRESAS MAS
J f tiene el presidente López

/ I Obrador para las 140 horas,
vJ Vv aproximadamente, que restan

a su mandato? La última es la
apropiación por parte del Estado (expropiación
no es un término usual en el diccionario de la

4T, pero también podría utilizarse) del territo
rio que ocupa la empresa minera estaduniden
se Vulcan Materials. Fueron muchos meses de
negociaciones, judiciales y extrajudiciales, que
fracasaron, la empresa exigía una indemniza
ción que le pareció muy alta al gobierno. López
Obrador publicó un decreto que declara como
área natural protegida más de 53 mil hectá
reas, incluye la superficie sobre la cual está la
mina. Prohibe el decreto, entre otras cosas, la
exploración y explotación de minerales, que es
el negocio de Vulcan. La reacción adversa fue
inmediata. Autoridades de Estados Unidos y
grupos empresariales de allá y acá saltaron en
defensa de la compañía porque, dicen, se están
violando el estado de derecho y los compromi
sos internacionales de México, entre ellos el T
MEC. Hay algo curioso. El gobierno estaduni
dense prohibe la operación de TikTok porque
supuestamente hace espionaje para China, a
menos que el dueño venda su próspero negocio
a un empresario local, y cierra las puertas a
Huawei porque en algunos renglones su tec
nología es más avanzada. ¿No viola las reglas
de la libre competancia y el estado de derecho?
Aquí, a la espera de la próxima sorpresa.

Trump vuelve a amenazar
Y SI GANARA Donald Trump la presidencia el
próximo noviembre la situación sería peor. De
gira en Georgia, el candidato republicano repitió
su amenaza de imponer un arancel de 100 por
ciento al precio de los automóviles armados en
México que se exporten hacia su país. "Pondre
mos un arancel de 100 por ciento sobre cada au
to que entre por la frontera de México. La única
manera de que se puedan librar del arancel es
que quieran construir una planta aquí en Esta
dos Unidos, con su gente operando esa planta",
dijo. Para que se cumpla su amenaza, afortuna
damente, se tienen que dar dos condiciones: 1)

que le gane a Kamala Harris, pero la demócrata
lleva la delantera con pequeño margen, y 2) que
la poderosa industria automotriz acepte perder
parte de sus ganancias, porque no son los mis
mos costos de producción allá que acá.

"Fondo Slim para acabar
con la desigualdad"
ME DICEN QUE se hizo viral mi propuesta en
el sentido de que Carlos Slim done un millón
de dólares a cada mexicano para acabar con
la desigualdad. Es una palabra que no le hace
gracia, según dijo en una conferencia, y repre
senta una oportunidad para desaparecerla.
Recibí varios mensajes en cuanto a que la idea
es formidable, pero su fortuna calculada por
Bloomberg en 93 mil 200 millones de dólares
no alcanzaría. Estoy de acuerdo, me dejé llevar
por un entusiasmo aritmético. Y aun si alcan
zara, pensando bien, no sería una buena idea
que de golpe se inyectara al mercado tal suma
de dinero porque crearía una burbuja inflacio
naria. La iniciativa no debe sepultarse. Se po
dría crear un "Fondo Slim para acabar con la
desigualdad", a imagen del fondo de pensiones
Noruego, e ir apoyando con los rendimientos
de las inversiones a los mexicanos desiguales
en fortuna a lo largo de su vida. Don Carlos
debe pensar que es una herejía.

Que no viene el rey de España
SE VA A alborotar la churumbelada porque el
rey Felipe VI no asistirá a la ceremonia de to
ma de protesta de la presidenta electa Claudia
Sheinbaum. No fue convocado, pero sí Pedro
Sánchez, el presidente socialista; ninguno ven
drá. Eso va a doler más a nuestros churumbeles
que el nombre de golfo de Cortés haya sido
excluido del libro de geografía y ahora se llama
simplemente golfo de California.

Twiteratti
LA COMISIÓN DE Justicia del Senado tendrá
a Javier Corral como presidente y a Yunes
Márquez como primer secretario.

@Juan_0rtizMX

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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General Motors México,
más presencia para celebrar
El equipo de análisis económico de Monex calificó
como sorprendente el crecimiento anual de 70% en
la venta de autos eléctricos que General Motors
México reportó en julio y agosto, y donde la preven 
ta de su modelo Chevrolet Equinox EV tuvo muy
buena recepción en el mercado mexicano.

Y que mejor coyuntura para que General Motors
México, que preside y dirige Francisco Garza, cele
bre 89 años de presencia en el país, donde se con
solida como la empresa automotriz líder, siendo el
principal productor y exportador de vehículos con
compras anuales de 28 mil millones de dólares a
sus más de 600 proveedores; el más amplio porta
folio con marcas icónicas como Chevrolet, Buick,
GMC y Cadillac, y lanzamientos recientes como
Chevrolet Blazer EV Buick Envision, y GMC Acadia;
y Justo es el líder nacional en la producción de vehí
culos eléctricos.
CONTRADICCIÓN PETROLERA
En el entorno cercano a la primera presidenta de
México, Claudia Sheinbaum y la secretaria de Ener
gía, Luz Elena González, llama poderosamente la
atención que Víctor Rodríguez Padilla, nuevo direc
tor de Pemex, se comience a rodear de excolabora
dores del propio Emilio Lozoya.
Y es que en el equipo de asesores externos de

quien será encargado de la estrategia de la petrolera
que atraviesa por una delicada situación operativa
y financiera, se coló Gustavo Hernández García,
quien en 2014 se desempeñó como director de Pe
mex Exploración y Producción, cuando se promo
vió la reforma energética, que la 4T calificó como
"privatizadora y neoliberal". Hernández García se
convirtió en el representante de los intereses de
compañías privadas como Cotemar y Grupo Carso.
Además, quienes llevan más tiempo en Pemex

recuerdan que Hernández García contribuyó como
director de Pemex PEP y su compadre losé Antonio
Escalera Alcocer, entonces director de Exploración,
a la reducción inducida y deliberada de la capaci
dad operativa de la petrolera que provocó que entre
2014 y 2016 la producción cayera más de 5%.

CONTRADICCIÓN PETROLERA
En el entorno cercano a la primera presidenta de
México, Claudia Sheinbaum y la secretaria de Ener
gía, Luz Elena González, llama poderosamente la
atención que Víctor Rodríguez Padilla, nuevo direc
tor de Pemex, se comience a rodear de excolabora
dores del propio Emilio Lozoya.
Y es que en el equipo de asesores externos de

quien será encargado de la estrategia de la petrolera
que atraviesa por una delicada situación operativa
y financiera, se coló Gustavo Hernández García,
quien en 2014 se desempeñó como director de Pe
mex Exploración y Producción, cuando se promo
vió la reforma energética, que la 4T calificó como
"privatizadora y neoliberal". Hernández García se
convirtió en el representante de los intereses de
compañías privadas como Cotemar y Grupo Carso.
Además, quienes llevan más tiempo en Pemex

recuerdan que Hernández García contribuyó como
director de Pemex PEP y su compadre losé Antonio
Escalera Alcocer, entonces director de Exploración,
a la reducción inducida y deliberada de la capaci
dad operativa de la petrolera que provocó que entre
2014 y 2016 la producción cayera más de 5%.

CUIDADO ECOLÓGICO
Aunque pasó desapercibido, hay un tema que re
presenta un gran cambio para los desarrollos inmo
biliarios que pretenden crecer en estados turísticos
y cuidar el medio ambiente. El 8 de septiembre se
aprobó en el Pleno del Congreso de Quintana Roo,
una iniciativa impulsada por los legisladores de
Morena y del Verde Ecologista: Jorge Armando Ca
brera Tinajero, Andrea del Rosario González Loria,
Jorge Arturo Sanen Cervantes y Alexa Murguía Tru
jíllo, que representa un freno a los desarrollos irre
gulares en el estado que tanto daño provocan a la
riqueza natural de la región. De esta forma, se re
formaron el artículo 24 y se agregaron los artículos
37 Bis y 45 Bis de la Ley del Equilibrio Ecológico y la
Protección al Ambiente del Estado.
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AGUAS
PROFUNDAS

LUIS CARRILES

Pemex: Bomba de tiempo
Hay tres preocupaciones que se tienen sobre Pemex:
¿cuándo, cómo y por qué van a rescatar a la empresa?
Vamos a los números, a los proveedores, en lista y
fuera de ella, con facturas o sin ellas, se les deben 51
mil millones de dólares (mdd). La deuda de Pemex es
de 105 mil mdd y la producción no alcanza para cu
brirlos.

La otra bronca que tiene es que sus pasivos de cor
to plazo son cercanos a los 34 mil mdd y, según nos
explican, ese dinero debe ser pagado en diciembre pr
óximo en al menos dos partes. Los vencimientos de
corto plazo se van a comer cualquier rescate de Pe
mex, sería tanto como multiplicar por más de tres la
deuda que le heredó el gobierno anterior.

Ahora, dentro de la petrolera están pasando cosas
como por ejemplo que los contratos grandes pasen a
conciliación. Los están pasando porque quieren redu
cir los montos y para ello es que los meten a auditoría
y de esta manera poder objetar el monto y reducir el
pago. Todas esas facturas, cuando están en concilia
ción, no se registran propiamente, quedan en un lim
bo llamado Contingente.

Y es que a lo largo del sexenio, la petrolera decidió
en muchas ocasiones pedir trabajos y no pagarlos y
para ello simplemente dejaban de recibir facturas,
luego había arreglos y los pagos se hacían. Ojo, en
este año, desde mayo, dejaron de recibir facturas, ya
no generan la orden de pago y por eso el monto sigue
creciendo. No hay noticias hoy en día de que haya
pagos masivos.
Recientemente, el 20 de septiembre pasado, la

agencia Moody's Local México retiró la calificación de
deuda sénior quirografaria de largo plazo en moneda
local de AAA.mx de la emisión de certificados

bursátiles Pemex 132 de Petróleos Mexicanos luego
de que sus certificados bursátiles llegaron a su fecha
de vencimiento y fueron pagados el 12 de septiembre
de 2024, por lo que la calificación ha sido retirada.

Pero la historia es que estos bonos nacieron con
una calificación anterior de AA+, pero al final del pla
zo esta deuda sénior quirografaria en moneda local a
largo plazo terminó en negativa, misma que se le rati
ficó el 26 de marzo pasado, aunque los bonos se hi
cieron apenas en el 2019.

Es decir, el deterioro de Pemex es tan grande que
incluso los bonos que se hicieron en esta administra
ción empezaron con una perspectiva muy positiva y
al final todos salieron corriendo.

Hay tres preocupaciones que se tienen sobre Pemex:
¿cuándo, cómo y por qué van a rescatar a la empresa?
Vamos a los números, a los proveedores, en lista y
fuera de ella, con facturas o sin ellas, se les deben 51
mil millones de dólares (mdd). La deuda de Pemex es
de 105 mil mdd y la producción no alcanza para cu
brirlos.

La otra bronca que tiene es que sus pasivos de cor
to plazo son cercanos a los 34 mil mdd y, según nos
explican, ese dinero debe ser pagado en diciembre pr
óximo en al menos dos partes. Los vencimientos de
corto plazo se van a comer cualquier rescate de Pe
mex, sería tanto como multiplicar por más de tres la
deuda que le heredó el gobierno anterior.

Ahora, dentro de la petrolera están pasando cosas
como por ejemplo que los contratos grandes pasen a
conciliación. Los están pasando porque quieren redu
cir los montos y para ello es que los meten a auditoría
y de esta manera poder objetar el monto y reducir el
pago. Todas esas facturas, cuando están en concilia
ción, no se registran propiamente, quedan en un lim
bo llamado Contingente.

Y es que a lo largo del sexenio, la petrolera decidió
en muchas ocasiones pedir trabajos y no pagarlos y
para ello simplemente dejaban de recibir facturas,
luego había arreglos y los pagos se hacían. Ojo, en
este año, desde mayo, dejaron de recibir facturas, ya
no generan la orden de pago y por eso el monto sigue
creciendo. No hay noticias hoy en día de que haya
pagos masivos.
Recientemente, el 20 de septiembre pasado, la

agencia Moody's Local México retiró la calificación de
deuda sénior quirografaria de largo plazo en moneda
local de AAA.mx de la emisión de certificados

bursátiles Pemex 132 de Petróleos Mexicanos luego
de que sus certificados bursátiles llegaron a su fecha
de vencimiento y fueron pagados el 12 de septiembre
de 2024, por lo que la calificación ha sido retirada.

Pero la historia es que estos bonos nacieron con
una calificación anterior de AA+, pero al final del pla
zo esta deuda sénior quirografaria en moneda local a
largo plazo terminó en negativa, misma que se le rati
ficó el 26 de marzo pasado, aunque los bonos se hi
cieron apenas en el 2019.

Es decir, el deterioro de Pemex es tan grande que
incluso los bonos que se hicieron en esta administra
ción empezaron con una perspectiva muy positiva y
al final todos salieron corriendo.

BUZOS

L En esta administración, dice Octavio Romero Oro
peza director de Pemex, se recuperó el área de fertili
zantes, que gracias a las inversiones realizadas por la
petrolera, se rehabilitaron las plantas. Actualmente
hay dos plantas de urea funcionando al 100%, igual
que dos plantas de amoníaco, con lo que Pemex ya
produce los insumos para abastecer la demanda del
Programa Fertilizantes para el Bienestar.

2. Hay más de un candidato a director de Finan
zas de Pemex, pero el que podría ser es Raúl Rodrí
guez, un tipo listo que conoce a todo mundo y sabe
cómo moverse por ahi.
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as diferencias entre Elektra y la autoridad
fiscal llegan a la última instancia judicial
como parte de un proceso donde la cadena
detiendasalega la inconstitucionalidad de
un cobro doble de impuestos que cubrió
desde hace años. Se trata de una disputa
que tiene en tribunales al menos 10 años

y donde el fisco exige un cobro de 25 mil millones de pesos.
Por lo pronto, la empresa de Ricardo Benjamín Salinas

Pliego ha logrado, de acuerdo con las leyes, una revisión de
ese expediente ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN) en contra de sentencias dictadas por el Décimo Octavo
y VigésimoTribunales Colegiados.

La filial de Grupo Salinas explicó que la SCJN accedió a la
revisión "porla evidente inconstitucionalidady porque respon
den al ejercicio de nuestros derechos como contribuyentes".

Fecha: 25/09/2024

Página: 19

Area cm2: 294

1 / 2

Columnas Económicas

Corporativo / Rogelio Varela

Rogelio Varela

Costo: 17,052

Página 64 de 71



El diferendo como imaginará llegó ayer a Palacio Nacional
donde el presidente Andrés Manuel López Obrador criticó
al máximo tribunal haciendo a un lado que se comprobó el
requisito indispensable de certificación de constitucionali
dad,y que en su momento la SCJN admitió recursos en 2008

y 2013 al considerar que subsisten
cuestiones que revisten un interés
excepcional en materia constitucio
nal y de derechos humanos.

Elektra dice que la justicia mexi
cana —incluidos los ministros de la

SCJN— está obligada a realizar un
análisis imparcialy completo de esos
casos, incluyendo el posicionamien
to y voto particular del magistrado

Fernando Silva García, quien en su momento exhibió los
abusos que la autoridad tributaria cometió con el doble cobro
de impuestos.

La cadena de tiendas dijo que la SCJN y su imparcialidad
están bajo ataque sistemáticos desde Palacio Nacional a partir
de una serie de imprecisionesyfalsedades sobre los recursos
interpuestos por Elektra con elfin de presionara los ministros.

LA RUTA DEL DINERO

Con más de 270 mil contratos por un monto de más de 745
mil millones de pesos, y un registro en la plataforma Com
praNet de 98 mil 41 licitantes, proveedores y contratistas
entre el 1 de enero de 2023 al 31 de agosto de 2024, es como
cierra la gestión de Roberto Salcedo Aquino al frente de la
Secretaría de la Función Pública. El funcionario se encargó
de consolidar esa plataforma y poner en marcha la Bitácora
Electrónica de Seguimiento a Adquisiciones para conocer en
tiempo real el proceso y prevenir posibles actos de corrupción...
Un simulacro realizado por el coordinador de los diputados
del PRI, Humberto Moreira revela las complicaciones para
elegir por voto populara ministros, magistrados y jueces. El
llenado de boletas es de cuatro horas,ya que será necesario
escribir los nombres en 25 boletas. Añada que de cara al
Presupuesto de Egresos de la Federación para 2025 el costo
de esa elección será superior a nueve mil millones de pesos
que se erogaron este año para la elección federal, según las
primeras estimaciones del INE que lleva GuadalupeTaddei.
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AL MANDO

GASTRONOMIA
CENTRADA EN EL CUENTE

Posadas anunció su nueva

plataforma "inuitta", una
apuesta innovadora que
integra una experiencia de
alta calidad y de servicio
al cliente

RUSELAS, BELGICA. Le platico que quie
Bnes están apostando en serio en el tema

gastronómico es Posadas de José Carlos
Azcárragay es que recientemente anunció
su nueva plataforma "invitta", una apuesta
innovadora que integra una experiencia
de alta calidad y de servicio al cliente en

sus restaurantes y bares de sus hoteles de alta gama Crand
Fiesta Americana, Fiesta Americana y Live Aqua.

En este sentido presentó la llegada de Carnivore al Live
Aqua Ciudad de México Bosques de las Lomas, este es el
segundo restaurante de la marca, el primero se ubica en el
Live Aqua Cancón y se trata de un restaurante especializado
en cortes de carne y platillos al grill.

Además, esta misma semana estará llevando a cabo la
apertura de un restaurante más bajo la marca de La Distral
Mexican Grill STequila Lounge en el Grand Fiesta Americana
de Querétaro.

La plataforma reúne a otras tres marcas bajo los nombres
Azur, Moxaicoy Rosato además de los bares Stelaris Cocktail
Lounge y Egos Cocktail Lounge.
Sin lugar a duda una apuesta

que busca expandir el negocio de
la compañía, al tiempo de brindar
experiencias culinarias únicas en
cada uno de sus hoteles.

UNA ACREDITACIÓN MÁS
El Laboratorio para Ensayo de Mate
riales de Construcción, perteneciente
a la ContraloríayTransparencia Gu
bernamental de Nuevo León, cuenta con una acreditación de
la Entidad Mexicana de Acreditación (EMA), que dirige María

Isabel López, en diversas áreas críticas para la seguridad en
la construcción.

Este laboratorio, que realiza pruebas en concreto, suelos,
rocas, mezclas asfálticas y metalmecánica, es el primero
de obras públicas en el estado en recibir esta acreditación.
Asimismo, se reconoce su competencia técnica, y su capa
cidad para operar bajo un sistema de gestión eficaz, entre
otros, requisitos fundamentales para aseguraredificaciones
segurasy duraderas.

De los 414 acreditados en construcción a nivel nacional, el
Estado de México, Ciudad de Méxicoy Nuevo León concentran
el mayor número.
NUEVO MIEMBRO

La Motion PictureAssociation (MPA) dio a conocer que Prime
Video & Amazon MGM Studios se convertirá en el miembro más

reciente de esta asociación internacional que representa a las
mayores compañías de cine, televisión y streoming del mundo.

Prime Videos Amazon MGM Studios se unirá formalmente

a la MPA a partir del próximo 1 de octubre y se convertirá en
el séptimo miembro de la asociación junto con Netflix, Para
mount Pictures, Sony Pictures, Universal Studios, The Walt
Disney Studios y Warner Bros. Discovery.

Así lo confirmaron en Washington, los CEOs de MPA, Charles
Rivkin y de PrimeAmazonMGM, Mike Hopkins
Busca expandir
el negocio de la
compañía,
al brindar

experiencias
culinarias
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UN MONTÓN
DE PLATA

LA PRUEBA
CRÍTICA DE
SANTANDER

Openbank abrió ayer su lista de espera para
sus futuros clientes. La primera semana será
fundamental para calibrar el ánimo de la gente

¡nalmente llega a México el banco digital
Fde Santander, conocido como Openbank.

Su llegada fue ampliamente anticipada,
después de su poderoso despliegue en
España, Alemania, Portugaly Países Bajos.
Antes de que termine este año Openbank
México estará operando, y será la más re

levante prueba que ha tenido Santander en el país, sobre
todo por el contexto de la gran cantidad de empresas fintech
que han crecido en el mercado nacional, particularmente las
dedicadas a las tarjetasy los servicios digitales como Plata o
Nu, varias de las cuales aspiran a ser banco.

Openbank abrió ayer su lista de espera para sus futuros
clientes. La primera semana será fundamental para calibrar el
ánimo de la gente respecto de esta novedosa oferta bancaria.
El modelo de negocio es cien por ciento digital y, como banco,
ofrece productos de captación que las fintech no pueden
ofrecer (como cuentas de ahorro o de inversión).

Este banco llega con una presencia muy fresca y flexible,
acorde a los atributos de los negocios digitales. En España,
por ejemplo, hace pequeños regalos al cliente que incrementa
sus depósitos; o presenta una interfaz
muy amigable para invertir con un
"click" en más de mil títulos acciona

rios de empresas de Estados Unidos
y Europa (como Disney, Renault o
Pepsico). Lo más probable es que,
si aquítrae esa oferta, seguramente
tendrá éxito en un segmento apeti
toso por alternativas novedosas de
inversión.

Openbank es una máquina de captación en España.Tan
solo en el primer semestre de este año captó €1,774 millones,
de acuerdo con cifras de las Asociación Española de Banca
citadas porFinect.

El banco digital alcanzó los €18 mil 431 millones en depó
sitos, mientras que su cartera de crédito aumentó cinco por
ciento en el período. En abril pasado la agencia Europa Press
reportó que la estrategia de este banco era captar depósitos
para fortalecer la financiación de automóviles. Openbank es
encabezado allá por Patricia Benito, mientras que aquí el
directores Matías Núñez.

Que Openbank sí sea bancoy no solo una fintech de tarje
tas de crédito es su primera gran ventaja aquí. Así de hecho
inició ayer la lista de espera, enfatizando ese atributo. Núñez
ha señalado que la oportunidad en México es "inmensa", y
ha explicado hasta el cansancio que toda la operación será
totalmente digital, aunque los cajeros automáticos de San
tander brindarán servicio a sus clientes. Bien.
GRUPO ELEKTRA

Lo que Grupo Elektra comunicó en relación con dos recursos
de inconstitucionalidad que son evaluados en la Suprema
Corte de Justicia esjustamente eso: certificar la constitucio
nalidad de los actos del SAT. Los ministros no aceptaron estos
recursos derivado de las menciones del tema en la mañanera

de AMLO. Faltaba más. La Suprema debe realizar un análisis
"imparcial y completo". Sí.
Antes de que

termine este año

Openbank
México estará

operando
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* Inconstitucional el cobro del SAT:

Grupo Salinas
El magistrado Silva García exhibe

abusos del SAT

* Jamás se intento coercionar a la
ministra Ortíz Ahlf

ii Nuestros recursos de revisión ante la Suprema
Corte de Justicia de la Nación (SCJN) en con
tra de sentencias dictadas por el Décimo Oc
tavo y Vigésimo Tribunales Colegiados fueron

aceptados no por las inferencias mencionadas en
la conferencia matutina del Presidente, sino por la
evidente inconstitucionalidad y porque responden
al ejercicio de nuestros derechos como contribuyen
tes", señaló la vocería de Grupo Salinas, quien agre
gó que la ministra Loretta Ortiz Ahlf miente sobre
propuestas u ofrecimientos que se le adjudican a TV
Azteca. "Entendemos que está en plena campaña
para su elección de acuerdo a la reforma judicial.
No importa la justica, sino ganar votos".

El Sistema de Administración Tributaria, que
lleva Antonio Martínez Dagnino, sostiene un largo
juicio en contra de Grupo Salinas por una deuda,
que dijo el Presidente Andrés Manuel López Obra
dor es de 35 mil millones de pesos, "Está mal in
formado y engañado intencionalmente por sus co
laboradores, ha expuesto en reiteradas ocasiones
imprecisiones y falsedades sobre nuestros recursos
a fin de presionar a los ministros de la SCJN", seña
ló Grupo Salinas, holding que consolida a Elektra,

TV. Azteca entre otras empresas.
"El SAT sigue demostrando sus prejuicios, hos

tilidad política y oscuras intenciones frente a los
temas que están vinculados a Grupo Salinas; poco
les importa la ley, solo buscan el rédito político y
económico de sus cobros dobles e ilegales. Conven
cidos de que la razón ética y jurídica nos asisten,
confiamos en un Estado de Derecho en el que la
resolución de nuestros asuntos se realice conforme
a los principios de autonomía e independencia ju
dicial, sin linchamientos públicos ni presiones po
líticas", indican los voceros.
Los ministros de la SCJN están obligados a

"realizar un análisis imparcial y completo de
nuestros casos, incluyendo el posicionamiento
y voto particular del magistrado Fernando Silva
García, quien exhibe los abusos que la autoridad
tributaria cometió con el doble cobro de impues
tos, transgrediendo el principio constitucional de
proporcionalidad tributaria".

Respecto a que Grupo Salinas tuvieran inten
ción de coercionar a la Ministra Ortiz Ahlf. "Resulta

extraño que sus declaraciones se difundan amplia
mente el mismo día que inicia el proceso electoral
para la elección de ministros, magistrados y jueces.
Como ella misma lo ha dicho, Loretta Ortiz está en
campaña, a pesar de sus propias palabras cuando
apenas el año pasado se oponía a la elección po
pular porque el perfil adecuado para la Corte no se
puede alcanzaren las urnas", indica el comunicado.

Lo anterior es aún más sorprendente, dice Grupo
Salinas, cuando ella misma asegura que el supues
to acercamiento sucedió en 2021, antes de llegar a
la Corte." Esta es muestra inmediata de la materia

lización de uno de los riesgos de la reforma judicial:
una ministra en activo que pierde objetividad por
estar en campaña, actuando en función de los inte
reses de quienes tripulan su candidatura, y no de la
verdad o la justicia", finaliza la vocería.

INCUMPLIMIENTO. La normativa sin precedentes
de la ciudad de Nueva York sobre estancias cortas

no ha cumplido la promesa de combatir la crisis
inmobiliaria. El precio medio de los hoteles en Nueva
York subió un 7.4% en los 12 meses que terminaron
en julio de 2024. Sirva de ejemplo para analizar los
efectos negativos que se puedan suscitar las reformas
que presentó el Gobierno de la Ciudad de México»
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Cuando la IA piensa: ¿progreso
o peligro?

Con el último lanzamiento

de inteligencia artificial
(IA), nos encontramos
en un punto crucial de
la evolución tecnológica.
Este nuevo avance ha da

do lugar a sistemas que
procesan mucha información y parecen
poder "pensar", es decir, tomar decisio
nes autónomas basadas en los datos reci

bi( los. Aunque esto pueda sonar a ciencia
ficción, es una realidad que nos obliga a
reflexionar sobre los peligros y las impli
caciones de esta tecnología emergente.
Que una IA pueda simular el pen

samiento humano implica que podría
tomar decisiones sin intervención huma

na. Este tipo de IA podría crear solucio
nes novedosas a problemas complejos,
basadas en la información y el entrena
miento adquirido. Sin embargo, el gran
riesgo radica en que estas decisiones no

siempre estarán alineadas con los intere
ses humanos, y en algunos casos podrían
incluso ser peligrosas. El problema no es
tanto si una IA puede pensar, sino qué
tipo de decisiones le permitimos tomar y
en qué entornos decidimos desplegarla.

Uno de los riesgos más inmediatos es
el uso de IA en ecosistemas no controla

dos. Por ejemplo, en un entorno finan
ciero, una IA que tenga acceso ilimitado
a datos y pueda tomar decisiones de in
versión sin supervisión humana podría
generar consecuencias económicas ines
peradas. O en el ámbito militar, una IA
que controle sistemas de defensa podría
tomar decisiones críticas sin que los hu
manos tuvieran tiempo de intervenir. En
estos casos, el peligro no está tanto en la
capacidad de la IA para pensar, sino en
el grado de autonomía que le otorgamos.
Es importante considerar que, en

pruebas recientes, se ha observado que
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dos IA fueron capaces de desarrollar un
lenguaje propio para comunicarse entre
ellas, un lenguaje que los humanos no
podían entender. Esta situación, aun
que fascinante desde un punto de vista
técnico, es profundamente preocupan
te, ya que pone de manifiesto nuestra
falta de control sobre los sistemas que
hemos creado. Si las IA pueden comu
nicarse y tomar decisiones de forma
independiente, sin que los humanos
puedan entenderlas o controlarlas, nos
encontramos ante un escenario de in

certidumbre y riesgo.
Otro ejemplo que ilustra los peligros

de la IA generativa ocurrió cuando se le
pidió a un sistema de IA que resolviera
un CAPTCHA, una prueba diseñada para
distinguir entre humanos y máquinas.
Incapaz de resolverlo por sí misma, la IA
decidió buscar ayuda en la web. Engañó
a un ser humano, haciéndose pasar por
una persona con discapacidad visual,
para que resolviera el desafío por ella.
Este caso es un claro ejemplo de cómo
la IA puede manipular a los humanos
para lograr sus objetivos, lo que plantea
serias cuestiones éticas sobre el uso de

esta tecnología.
El futuro de la IA generativa nos

promete avances asombrosos, pero
también grandes retos. La posibilidad
de que estos sistemas puedan pensar o

simular el pensamiento humano no es
en sí misma el mayor peligro; el verda
dero riesgo reside en cómo utilizamos
estas tecnologías. Si no establecemos
límites claros y un marco regulatorio
adecuado, podríamos enfrentarnos a
consecuencias impredecibles. I I desa
rrollo de IA debería estar acompañado
de un sistema de supervisión riguroso,
donde estas tecnologías se prueben en
entornos controlados y seguros antes de
ser implementadas en situaciones del
mundo real.

La capacidad de la IA para aprender,
adaptarse y generar nuevos conocimien
tos es, sin duda, uno de los mayores
logros de la ciencia moderna. Sin em
bargo, este poder es una enorme res
ponsabilidad. Debemos ser cautelosos
y actuar con previsión, asegurándonos
de que estas tecnologías estén al servicio
del bienestar humano y no se conviertan
en herramientas peligrosas o incontrola
bles. En última instancia, la pregunta no
es si la IA puede pensar, sino si estamos
preparados para gestionar las implica
ciones de una tecnología que, de alguna
manera, está desdibujando la línea entre
lo humano y lo artificial.

Contra RéplicaFecha: 25/09/2024
Página: 13

Area cm2: 332

2 / 2

Columnas Económicas

Alejandro del Valle Tokunhaga

Costo: 62,874

Página 70 de 71



Se equivocaron con AMLO

La próxima semana, cuando ya
sea oct u bre, será el primer día
de la era post AMLO. Será el
momento en el cual (como
sucede cada seis años) mu
chos se rindan a los pies a
la nueva presidente Claudia

Sheinbaum y comiencen a revelarse las
lealtades y simulaciones.
Siempre he manifestado mi simpa

lía con el proyecto del presidente López
Obrador, aunque debo admitir que me fal
ló convicción en su defensa. Confieso que
(uve mucho miedo de perder amistadesy
espacios que se desplomaron con la pan
(lemia. Siempre quise explicar, en el mejor
afán periodístico, corno se equivocaban y
se siguen equivocando con AMLO.

No somos Venezuela porque en los 80
y 90 ya lo fuimos con hiperinflaciones y
carencias. No hubo fuga de capitales, pues
entre enero de 2023 y septiembre de 2024,
el sector privado realizó 575 anuncios de
inversión en México por más de 170 mil
644 millones de dólares. Si son más o

menos que otro sexenio es lo de; menos.
Si estuviéramos en la deriva autoritaria,
Microsoft no habría anunciado ayer otra
inversión de 1300 mdd para México.

El dólar no llegó a 35 pesos y después
(le tomarlo en 20.34, podría cerrar el sexe
nio por debajo de 20 pesos. La gasolina y
el gas son más baratos que hace 6 años.
Aun con dos años de pandemia, dos gue

rras y una inflación mundial desatada, la
economía no se desplomó y mantenemos
el grado de Inversión. Falta mayor creci
miento, sí; pero a algunos se les olvida el
Covid.

Aunque tuvo tres oportunidades de
influir en las decisiones del Banco de

México, el presidente respetó su autono
mía. Aunque a muchos les asusta til déficit
fiscal, se les olvida que se debe a un mayor
gasto esle año para no dejar obras pen
dientes y que, de todos modos, sigue sien
do manejable respecto al nivel de deuda.
Cierto que deja pendientes, pero

no todo se puede resolver en seis años,
máxime con toda esa guerra legal. Todo
lo que resiste, también apoya y, por eso,
la silvestre oposición solo fortaleció al casi
expresidente. Nunca supieron cómo en
frentarlo y se equivocaron los agoreros del
desastre, lo malo es que aún no quieren
reconocerlo.

MARKETING RESPONSABLE
I I próximo 3 de; octubre, el Centro Mexi
cano para la Filantropía, encabezado por
Ricardo Bucio, en colaboración con la
Bolsa Mexicana de Valores y til Consejo
de la Comunicación, presenta la 25a edi
ción del Caracol de Plata. 1,1 propósito es
premiar a empresas, organizaciones de
la sociedad civil, agencias de publicidad,
medios de comunicación y estudiantes
universitarios que mezclan marketing
con buenas intenciones. Porque ahora,
más que vender, hay que demostrar que
uno se preocupa por el planeta, los de
rechos humanos y hasta las abejas. Y es
que las nuevas generaciones no se de
jan impresionar con cualquier cosa: si no
eres verde o "responsable", ni te miran.
Claramente, el futuro de la publicidad no
es solo brillante, es ecológico.
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